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- Pregunta de los Diputados Don Miguel Perdig6n Cabrera y Don Pedro Acosta Lo
renzo, del Grupo Parlamentario Popular, dirigida a la Consejera'de Turismo y
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- Pregunta del Diputado Don Gonzalo Angulo Gonz~lez, del Grupo Parlamentario =
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- Pregunta del Dip~tado Don Gonzalo Angulo Gonz~lez, deL Grupo Parlamentario =
Izquierda Canaria, dirigida al Consejero de Agricultura y Pesca, sobre crite
rios que establecieron La repr-esentac i on social regulada en el Reglamento =;;
del Consejo Regional de Pesca.

Pregunta del Diputado Don Gregorio Toledo Rodriguez, del Grupo Parlamentario
Mixto, dirigida a la Consejera de Turismo y Transportes, sobre representan-=
tes en el Consejo Regional de Turismo.

- Pregunta del Diputado Don Gonzalo Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamentario =
Izquierda Canaria, dirigida al Consejero de Educacion, sobre el Conservato-=
rio Profesional de Mdsica de Las Palmas.

- Pregunta del Diputado Don Antonio Sanju~n Hernandez, del Grupo ParLamentario
Izquierda Canaria, ~irigida al Consejero de Educacion, sobre apertura del Co
legio de Educacion Especial en San Sebasti~n de La Gomera.
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quierda Canaria, dirigida a la Consejera de Turismo y Transportes, sobre los
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SUM A RIO

Se abre ~a sesion a ~as diez hOY'as=
y cincuenta minutos.

Pc1gina

Proyecto de Ley de Presupuestos
GeneraLes de La Comunidad Aut6
noma de Canarias, para 1.984: =
debate de totaLidad............ 631

E~ eeiio» Preeideniie da cuenta de ha
beY'se admitido pOY' ~a Comision Y'espec=
tiva auatY'o enmiendas a ~a tota~idad.

P:l'esenta e~ pY'oyecto e~ senoY' Conse
[ero de Hacienda (Jimenez SuaY'ez).

E~ eeiio» ToLedo Rodr>1:guez (G:l'UpO -
PaY'~amenta:l'io Mixtoh defiende una en-=
mienda a la tiotialddad, de converaeneia»
Naciona~ista CanaPia.pY'esentada pOY' e~

G:l'UPO Mixto. Repl.iaa el: eeiio» Conseje
Y'O de Hacienda. En ddp l.ioa haoe ueo de
la pal.abra el: eeiio» Tol-edo Rod:l'1:guez.

Para defender una enmienda a w to
taZidad,de AsarribZea MajoY'eY'a, haae uso
de Za pa7.abY'a eZ senoY' PizaY'Y'o Lozano=
(G:l'UpO Mixto). Intiemriene el: eeiio» Con
sejeY'o 'de Hacienda.

Haee uso de La palabra el: eeiio» San
juan Betmdndee en nombre del: Partrido =
Comunista,integY'ado en eZ G:l'UPO PaY'Za
mentaY'io IzquieY'da CanaY'ia, sin conaY'e
taY' poswion a~guna Y'especto de ~a en=
mienda a La tiotal.idad,

Se pY'onuncian en favoY' de Za enmien
da a La totaUdad del: G:l'UPO Mixto ZosO:;;
senores Eerndndez MaY't1:n (G:l'UPO centxo
DemocY'atico-CDS), y SuaY'ez Gi~ (G:l'Upo=
Popu~aY'). En contY'a se manifiesta e~ =
eeiio» JeY'ez HeY'Y'eY'a (G:l'UpO Boo-ial.ieta»
canax-io) •

En defensa de una enmienda a ~a to
tal.idad px-eeentada po» el: G:l'UPO Iz-==
quierda canaz-ia, hace ueo de La pala-«
bY'a eZ senoY' B:l'ito Gonza~ez, POY'tavoz=
de dicho Grupo; Intiemriene el: eeiio» ==
ConsejeY'o de Hacienda. En turno de Y'e
pZwa vueZve a haceY' uso de ~a paZabY'a
e Z eeiio» Bri:to oonsdl-ez, Haee ueo de =
Za paZabra eZ senoY' Conseje1'o de Econo
m1:a y Oomepeio (MoUna Petit); oontaa- ,.

»repldca el: eeiio» BY'ito Gonedl.ee;

UtiUzando un tiuxmo a favoY' de La =
enmienda del: G:l'UPO Lzquierda Canar-ia ,»
hacen uso de Za paZabY'a ~os seno1'es To
Ledo Rodz-iquee (G:l'UpO Mixto), Fe:l'nan--;;
dez MaY't1:n (Grupo CentY'o DemocY'atico 
CDS) (a quien eZ senoY' P:l'esidente Y'e-=
cuerda que ee eetd en tuxmo de def'enea
y no en e~ de fijacion de poswiones),
BuaY'ez Gi~ (G:l'UPO PopuZaY') (a quien eZ
senoY' P:l'esidente fO:l'mU~a igua~ adveY'-=
senoia), E~ eeiiar Preeideniie de l: Go-==
bierno Autonomo (BaavedY'a"Acevedo) -
p~antea una auestion de oY'den que acw
Y'a el: eeiio» Preeidentie de La Odmara, -

En tuamo en eontma, haee ueo de La»
palabea el: eeiio» Jerez Herrera; al: que
Y'ep~ica e7. senoY' B:l'ito Gonza~ez; inte~

viniendo, en ddpl.ioa, el: eeiio» Jere« =
HeY'Y'eY'a.

PaY'a defendeY' una enmienda a ~a to
taUdad del: G:l'UPO Ceniiro Demoerdtrico 
CDS, haoe ueo de La palabra el: eeiio» =
Fernandez MaY'ttn. interviene el: eeiior«
ConsejeY'o de Hacienda, a l: que »ep'l-ioax
el: eeiio» Fernandez MaY'ttn. Vue~ve a in
tieruend-» el: eeiio» coneeiiero de HacieruUi.

En tnamo a favoY' de la enmienda a =
La totaUdad, ee pxonuneia el: eeiio» An
gu~o Gonza~ez' (G:l'UpO IzquieY'da Cana
ria).

En tnamo en oontira, ee manifiesta =
e l: eeiio» JeY'e z Herrera (G:l'UpO SociaUs .
ta canax-io) , al: que »epl-iaa el: eeiio» -;;
Fernandez MaY'ttn.

E~ senoY' P:l'esidente deniega ~a'peti

cion de ueo de la palabra fO:l'mU~ada _-::
po» el: eeho» Anqul-o Gonsdl-e«,

Be inte:l':l'Umpe ~a sesi6n.

Be Y'eanuda ~a sesion.

E~ senoY' BuaY'ez Gi~ (G:l'UpO Popu~a1')

def'iende una enmienda a la total.idad =
fO:l'mUwda poY' su G:l'Upo. Inte:l'viene eZ=
senoY' ConsejeY'o de Hacienda. Hace uso=
de .Za palabra el. eeiio» A7.onso Va7.eY'On=
(G:l'UpO Popu7.aY'). Vue~ve a inteY'veni1' =
el: eeiio» Ooneedero-de Hacienda. En tuY'
no a favoY' inteY'vienen 7.os senoY'es To
Ledo RodT'-lguez (G:l'UpO Mixto), B:l'ito
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'GonzaZez (Grupo Izquierda Canaria) y =
OZarte CuZZen (Grupo Centro Demoorati
oo-CDS) •

En tuxmo en oontxa; ee manifiesta =
el: senor Brito Soto (G:rrupo sooial.ietas
canax-io): En tuxmo de rep Lioa intervie
nen Zos senOres Brito GonzaZez, ToZedO
Rodrlguez, OZarte CuZZen y Suarez Gi~

En tuxmo de ddpl.ioa haoe uso de la pa
ZabraeZ senor Brito Soto.

pZioa interviene eZ senor Consejero de
Trabajo, Sand-dad y Bequz-idad Sooial.,

P4gina

Pregunta del Diputado Don Fran
cisco Alonso Valer6n, del Grupo
Parlamentario Popular, dirigida
a la Consejera de Turismo y ==
Transportes, sobre el aerop~er-
to de Fuerteventura............. 708

P4gina

Expone la prequnta eZ senor ALoneoz:
VaZero'n (Grupe Populan) , Contieetia La =
senora Consejera de Turismo y Transpo!:..
bee (Palliser IXaz). En tnamo de repU
oa haoe ueo de la palabra el: senor =-;;'
Aloneo Valeron. En tuzmo de ddpl-ioa in
terviene Za senora Consejera de Turis=

. mo y Transportes.

Formula La prequnta el: senor Rodrl
guez MariohaZ (G:rrupo Mixto). Contesta,
en nomare del: Gobieimo; el- senor Conee
[exo de Industria, Agua y Energ-ta (Al
varez Garoia). Haee ueo de La palabra ,
en tuxmo de repl.ica, eZ senor Rodr-t-==
guez MariohaZ. En tumo de dUpUoa, in
bemriene el: sener"Consejero de Indue-a .
tria, Agua y Erjerg-ta.

En turno de fijaaion de posioiones=
se pronunoian Zos senores Diputados ==
del: Grupo Mixto, Padron MoraZes (Agru
paoion Herrena Independiente) y Bethen
oourt Gdmez (Agrupaoion Gomera Indepen
diente); eZ senor OZarte formuZa Za ==
protesta de au Grupo ante determinados
extiremoe manifestados po» e Z senor Be
tihenaount , EZ senor Preeidentie de La =
Camara denieqa el: ueo de la palabra so
Zioitado por eZ senor AnguZo GonzaZez=
para fijar la poeioidn. de eu Grupo: EZ
senor Maraos Hernandez (Grupo Popular)
se adhiere en nombre de su Grupo a Zas
manif'eetaoionee de Z senor olarte Cu-==
Llen (Grupo Centro Demooratioo-CDS).

SometUias a auoesivas votaoiones ==
Zas enmiendas a Za totaZidad presenta
dae po» Loe Grupoe Parlamentiax-ioe Mix
to, Iequierda canax-ia, Cen-tro Demo--»
ordtioo-CDS, y PopuZar, son reohazadas
Zas auatro por mayoPla de votos.

EZ senor Sanjuan Bezmdndee (Grupo =
Izquierda Canaria) expZioa su voto.

P4gina

Pregunta del Diputado Don Anto
nio Rodriguez Marichal, del G~
po Parlamentario Mixto, dirigi
da al Gobierno Aut6nomo, sobre=
abstecimieoto y saneamiento de=
Corralejo en Fuerteventura •••••• 710

P4gina
Pregunta del DiputadoDon Oswal
do Brito Gonzalez, del Grupo =~
Parlamentario Izquierda Canaria,
dirigida al Gobierno Aut6nomo,=.
sobre sustituciones de trabaja
dores contratados en Centros de
Reforma y Protecci6n de Menores
de Las Palmas de Gran Canaria ••• 705

Pregunta del Diputado Don Fer-~

nando Fernandez Martin, del Gr~

po Parlamentario Centro Demo~r!

tico-CDS, dirigida al Consejero
de Hacienda, sobre los dep6si-=
tos de los fond05 de la Comuni-
dad Aut6noma •••••••••••••••••••• 711

EZ senor Brito Gonedle« (Grupo Iz-=
quierda canax-ia) soUaita ee de res-==
pueeta a La prequnba; conteeta; en nom
bre de Z Gobi.erno Autidnomo , e Z senor ==
Consejero de. Trabajo, Sanidad y Seguri
dad soeial: (Ouanohe Marrero). En tuxmo
de repUaa haoe ueo de la palabra el: =
senor Brito Gonedtez; En tuxmo de dU-=

Haoe La pregunta el: senor Fernandez
Mart-tn (Grupo Centro Demooratwo-CDS);
l-e eoniieetia el: senor coneeiiexo de Ha-=
oienda (Jimenez Suarez). De nuevo eZ =
senor Fernandez haoe ueo de l-a paZa-==
bra. P4gina

Pregunta de los Diputados Don =
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Formula la prequnia el: senor Perdi
(Jon Cabrera (Groupo PopuZar); Ze aontes
ta La senora Coneeijera de Iui-iemo y =-;;

'Transportes (PaZZiser Diaz). En turno=
de repUaa, -haae ueo de La palabra eZ=
senor Perdigon Cabrera. En turno de au
pZiaa interviene Za senora Consejera -;;
de Turismo y Transportes.

La Presidenaia manifiesta a Za Cama
ra que Zos puntos siete ePregunta deL=
Diputado Don Jose Ferrer Perdomo, deL=
Grupo ParLamentario PopuLar, dirigida=
aL Gobierno Autonomo, sobre denomina-=
cion de origen y controL de caLidad de
Los vinos canarios' y treae ~Pregunta=

deL Diputado Don GonzaLo AnguLo Gonza
Lez, deL Grupo ParLamentario Izquierda
Canaria, dirigida aL Consejero de Agri
cuLtura y Pesca, sobre criterios que ";'
estabLecieron La representacion sociaL
reguLada en eL RegLamento deL Consejo=
RegionaL de Pesca"} del: Orden del: Ua,=
son pospuestos para Za sesion pZenaria
siguiente a Za presente, en base aZ ar
twuZo aiento ainauenta y ainao, n11me:::
ro auatro, deZ RegZamento, en virtud =
de esarito razonado presentado pOI' eZ=
Gobierno, pOI' enaontrarse en Maurita-=
nia eZ senor Consejero de AgriauZtura=
y Peeca,

Pagina

713

715-

Pregunta deL Diputado Don Gonz~

Lo AnguLo GonzaLez, deL Grupo =
ParLamentario Izquierda Canaria,
dirigida aL Consejero de Obras=
PubLicas, Ordenacion deL Terri
torio y Medio Ambiente, sobre =
proyectos de urbanizacion en La
IsLa de ALegranza•••• e•••••••• e.

Hace la pregunta el: senor AnguZo =
GonzaZez (Groupo Izquierdo. Canaria); Ze
contieetia el: senor Consejero de Obras =
PUb Lieae , ordenaeion deZ Territorio y=
Medio Anibiente. Hace uso de La palabra _
eZ senor AnguZo GonzdZez.

Lo AnguLo GonzaLez, deL Grupo =
ParLamentario Izquierda Canaria,
dirigida aL Consejero de Obras=
PubLicas, Ordenacion del Terri-
torio y Medio Ambiente, sobre =
posiciones ante posibLe subasta
de viviendas de La Urbanizacion
Parque CentraL de Las PaLmas, =
por La Caja PostaL de Ahorrosee.

Pormula La prequniia 'el: senor AnguZo
GonzaZez (Groupo Izquierdo. Canaria). ==
Conbeeiia el: senor Consejero de Obrae z:
Ptlbl.ioae, ordenaeion del: Territorio y=
Medio Anibiente (Medina Jimenez). Haae=
ueo de la palabra, en inamo de repZiaa,
el- senor AnguZo consdles, En turna de=
dupZiaa, interviene eZ senor Consejero
de Obrae PuDl.ioae , Ordenaeidn deZ Te-=

-rritorio y Medio Ambience;

712PaLma •••••••••••••••••••••••••.

MigueL Perdigon Cabrera y Don =
Pedro Acosta Lorenzo, deL Grupo
ParLamentario PopuLar, dirigida
a La Consejera de Turismo y ==
Transportes, sobre gestiones pa
ra La construccion deL Parador";'
de EL ZumacaL en La IsLa de La=

Pagina

Pagina

Pregunta deL Diputado Don Gonza

EZ senor AnguZo GonaaZez (Groupo Iz
quierdo. canax-ia) retira La prequnta,

Pregunta deL Diputado Don Gonza-
Lo AnguLo GonzaLez, deL Grupo =
ParLamentario Izquierda Canaria,
dirigida ~L Consejero de Obras=
PubLicas, Ordenacion deL Terri-
torio y Medio Ambiente, sobre =
matanza de pardeLas •••••• e...... 716

E:x:pone la prequntia el: senor AnguZo=
GonzdZez (Groupo Izquierdo. Canaria); Ze
oonieeta el: senor Consejero de Obr-as =
Pdbl-iaae, ordenaeion del: Territorio y=
Medio Anibiente (Medina Jimenez). En ==
burna de repUaa haoe ueo de la pala...=
bra el: senor AnguZo oonsdles, Intiemrie
ne, en tuxmo de dUpZwa, eZ senor- Con
sejer-o de Obras PUDZiaas, OrdenaaiOn =

713

Pregunta deL Diputado Don Gonza
Lo AnguLo GonzaLez, deL Grupo ";'
ParLamentario Izquierda Canaria,
dirigida aL Consejero de Educa
cion, sobre La construccion de=
un coLegio de E.G.B. de La Urba
nizacion Parque CentraL de Las=
PaLmas ••••••••••••••••••••••••••

,
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del, Territorio y Medio A:rrV:;iente.

Pagina

Pregunta deL Diputado Don Gonza
Lo AnguLo GonzaLez, deL Grupo ~
ParLamentario Izquierda Canaria,
dirigida"aL Consejero de Obras=
PubLicas, Ordenacion deL Terri-
torio y Medio Ambiente, sobre =
eLaboracion de normas protecto-
ras deL medio ambiente para Los
isLptes deL ArchipieLago........ 717

EZ senop Angul,o GonzaZez (Grupo Iz
quiepda Canaria) penunaia a Za ppegun
tao

Pagina

Pregunta deL Diputado Don Grego
rio ToLedo Rodriguez, deL Grupo
ParLamentario Mixto, dirigida a
La Consejera de Turismo y Trans
portes, sobre representantes en
eL Consejo RegionaL de Turismo.. 718'

Eace La prequnba el: eeiio» ToZedo Ro
d:Plguez (Grupe Mi:x;to). conieeta La se=
nora Conse;;epa de Turismo y TPanspop-=
tes (PaZZisep Dlaz). Haae uso de Za pa
Labra, en tuxmo de pepl.ioa, e 1, eeno» -;
Tol-edo Rod:P£guez. En tuxmo de aupZiaa,
intepviene Za senopa Consejepa de Tu-=
rismo y TPanspoptes.

Pagina

Pregunta deL Diputado Don Gonza
Lo AnguLo GonzaLez, deL Grupo ~

ParLamentario Izquierda Canari~

dirigida aL Consejero de Educa
cion, sobre eL Conservatorio =
ProfesionaL de Musica de Las ==
PaLmas. •••••••••••••••••••••••• 719

EZ senop Angul,o GonzaZez (Grupo Iz
quierda canax-ia) petipa La prequniia,

'Pagina

Pregunta deL Diputado Don Anto
nio Sanjuan Hernandez, deL Gru
po ParLamentario Izquierda Cana
ria, dirigida aL Consejero d~·~

Educacion, sobre apertura deL =
CoLegio de Educacion EspeciaL =
en San Sebastian de La Gomera... 719

Fo!'1TlUZa La prequnta 91, eeiio» Ban-es»
juan Heimdndez (Grupo Lzqicierda Cana-=
ria). Le aontesta eZ sewp Consejepo =
de Bduaaoidn (Balbuena Caetel/lano) , En
inamo de pepZiaa hace ueo de La pala-e
bra el: eeiio» Sanjuan Berndndez , Iniev
viene, en tuPnO de dupZiaa, eZ senop =
Consejepo de Bduoaoidn,

Pregunta deL Diputado Don OswaL
do Brito GonzaLez, deL Grupo ~
ParLamentario Izquierda Canaria,
dirigid~ a La Consejera de Tu-=
rismo y Transportes, sobre Los=
Consejos InsuLares y eL Consejo
RegionaL de Transportes......... 721

Haae ueo de La pa labia e1, eeho» Bri
to Gonsdl-ez (Grupo Lsqicierda canax-ia/?
conteeta La prequniia ta eeiiora coneeiie
pa de Turismo yTPanspoptes (PaUisep=
Dlaz). Haoe ueo de la palabra, en tup
no de pepZiaa, el: eeiio» Brito Gonsdl-ez.
En tiuimo de ddpl.ioa interviene la sew
pa Consejepa de Turismo y TPanspoptes.

Se Zevanta Za sesi6n a Zas veinte =
hopas y veintitpes minutos.

Be abre la eeeidn a Lae die« horae>.
y ainauenta minutos.

El senor PRESIDENTE: Comienza la =
sesi6n.

Proyecto de Ley de Presupuestos ~e

neraLes de La Comunidad Autonoma de C~

narias para 1984: debate de totaLidad.

El senor PRESIDENTE: Proyecto de ~=

Ley de Presupuestos 'Generales de la Co
munidad Aut6noma de Canaria para mil ~
novecientos ochenta y cuatro: debate =
de totalidad.

La Mesa de laComisi6n de Presupues
tos y Hacienda,en reuni6n celebrada eI
diecinueve de Diciembre de mil nove--=
cientos ochenta y tre~ conoci6 y admi-

. ti6 cuatro enmiendas a la totalidad a=
este Presupuesto.

Le corresponde en primer lugar al =
Gobierno presentar el Proyecto.

,
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El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez ~ez):Sefior Presidente, Sefio-=
rlas, se debate hoy en esta sesion par
1amentaria el Proyecto de de Presupues
tos Generales de la Comunidad Autonoma
Canaria para 1a proxima anua1idad, y =
e1 Gobierno, en la persona de este Con
sejero,se propone efectuar la presenta
ci6n del Proyecto; presentaci6n esta -;
que, en sl mismo, produce una satisfac
cion por cuanto en este Proyecto de =~

Presupuesto se empiezan'a desarro11ar
y p1asmar diversos aspectos del progra
ma del Gobierno, enunciado en su dla,=
como veremos seguidamente.

Presenta e1 Proyecto en sus aspec
tos forma1es dos caracterlsticas: un~

1a primera de e11as, que es un presu-=
puesto por programas. Superando 1a tra
diciona1 forma de presupuestos adminis
trativos, 10 resa1tab1e es, precisame~

te, los programas y los objetivos pro
puestos, es decir. las metas que nos =
proponemos a1canzar en mil novecientos
ochentay cuatro. Y es en funci6n de =
esas metas donde se encuentra 1a justi.
ficaci6n del gasto que se efectua. E1=
presupuesto por programas no es tan s6
10 una forma 0 metodo de e1aboraci6n,~

es mucho mas, supone una mayor c1arifi
caci6n de 1a vo1untad po11tica que e1~

Gobierno plasma en' e1 Presupuesto y una,
mayor y deta11ada informaci6n en gene
ral de 10 que se va a hacer y cua1 es=
e1 coste de cada una de las acciones,=
con 10 cua1 estoy diciendo que los gru
pos econ6micos y socia1es, la sociedad
en general, y particularmente los Gru
pos polIticos componentes de esta cama
ra, cuentan con una mayor y mas deta-~

llada informacion y con un mas facil =
entendimiento del aocumento presupues
tario. Pero aUn, y a pesar de las ven
tajas sefia1adas, 10 que nos ha animado
a adoptar 1a presentacion del Presu--=
puesto por Programas es 1a raciona1i_
zacion administrativa y 1a mejor asi~

naci6n de recursos a acciones concre-=
tas que tal sistema impone, siendo es
tos principios: los .de raciona1izacion
administrativa, mejor asignacion d~";=

los recursos, y e1 a1udido anteriormen'
te de una informaci6n detal1ada de 1a~

accion del Gobierno~' 10 que en cierto=
sentido he .de resa1tar en cuanto supo
ne aspectos importantes, tanto del -==
programa de Gobierno como de los com-

promisos e1ectora1es contraldos en su=
dla.

Una segunda c'aracterlstica formal =
de este Proyecto es 1a no incorpora--=
cion en el mismo, en su aspecto cuanti
tativo, de los Arbitrios Insu1ares que
se transfieren a las Corporaciones lo
cales, por cuanto,y como se vi6 en 1a=
discusi6n del Presupuesto de mil nove
cientos ochenta y tres, es un e1emento
de distorsi6n en estos ~resupuestos, =
ya que solo supone inf1ar10s cuantita
tivamente, siendo las competencias de= .
esta Camara en los mismos, nu1a. FigU
ran entonces tan solo de los Arbitrios
Insu1ares los gastos de gestion de
los mismos y e1 Fondo Transitorio.

Antes de entrar en aspectos concre
tos del Presupuesto, entiendo como im
portante expresar los principios que
informane'l Proyecto quenos proponemos=
debatir hoy. Son basicamente . cuatro r=
que paso a exponer escuetamente.

En primer 1ugar,la necesidad,deriva
da del Estatuto de Autonomia, de 1a im-=
p1antaci6n instituciona1 de1a Comuni
dad Autonoma. Supone e110 un prop6sitc}
-y que,por tanto, secundado con recur
sos econ6micos-, de culminar 1a consti
tucion de esta instituci6n, proponien
donos ace1erar en 1a medida de 10 pesi
b1e e1 desarrollo del Estatuto en as-=
pectos de transferencias de competen-=
cias, desarrollo legis1ativo y organi~

co, crear e1 necesario armaz6n jurldi~

co y administrativo y, consecuenteme.!!,
te, para hacer posib1e todo e110, re-=
forzar 1a asignacion econ6mica de es-=
ta Camara que 1e permita un mayor y -=
mas agi1 funcionamiento.

En segundo lugar, es otro principio=
presente en este Proyecto e1 de 1a co~

ge1aci6n de los gastos de funcionamie.!!,
to, no siempre facil en la Administra
ci6n; asl como 1a moderaci6n de un cre
cimiento retributivo como aportaci6n.~
al pro¢si.to de solidaridad de los tra
bajadores con emp1eo hacia aque110s ~=

que no 10 tienen. Todo e110 Como e1e-=
mentos que nos impone y nos permite ==
una reestructuraci6n interna del apa-:.
rato administrativo, una adecuaci6n de
p1antil1as, una racionalizaci6n del -=
funcionamiento de los servicios admi-=
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nistrativos y una desviacion de recur
sos hacia inversiones productivas y -=
hacia servicios y acciones que t~ngan=

reflejo directo hacia el adminis~rado.

El tercer principio es un esfuerzo=
en la inversion productiva. Ademas de~

los cuarenta y dos mil ocnc;x:i.entos se-=
tenta y nueve coma cinco millones de =
pesetas de inversion de origen estatal
que se programa para'mil novecientos =
ochenta y cuatro en Canarias, 10 que, sE, ,
pone un trece .coma uno por ciento so-=
bre mil novecientos ochenta y'tres,la=
inversion se incremente de forma ex-==
traordinaria y desde Canarias, en cer
ca de cuatro mil doscientos millones =
de pesetas.a traves de una emision de=
Deuda Ptiblica, dotandole de un carac-=
ter beligerante a estos Presupuestos,=
donde los principiosde empleo y equi
pamiento colectivo han presidido su -=
distribuci6n.

Por U1timo, y como cuarto principiq
es el de un reforz~ento economico de
los proqramas en el area social, cu-==
briendo necesidades prioritarias, como
son los de Salud, 'PUblica, 1'3 ienestar =
social, Trabajo, Desarrollo gianadero,=
Educacion, etcetera.

Estos principios conforman Un PresE.
puesto en el cual la Educaciah es ca
si un setenta por ciento del mismo,-=
con treinta y dos m1llones de pesetas,
donde.ademas,la asiqnacion,economica =
que nos transfiere elEstado para el =
ejercicio de esta competencia, el Go-=
bierno, fiel a su programa, loha re-=
forzado economicamente. El area de las
Obras PUblicas, Urbanismo y Medio Am-=
biente, cuenta con un diez por,cien-==
to del Presupuesto , al concentrar gran
parte de los quince mil m1llones de,pe
setas de inversi6n que contiene el Pr~

supuesto, ElS decir, una tercera parte=
del mismo; destacandos~ la construc--=
cion de viviendas; quedando de todas =
formas, , pendiente una proqra1l1acion a =
reali.zar a 10 largo deL proximo ano, y.
un proqrama de conservac.i6n de la natu
raleza. Esde destacar que este progra
ma de inversion que se contiene en los
Presupuestos de este afio presupone, =
en una estimacion aproximada, unos --=
seis mil quinientos empleos, donde tan'
s610 una' cuarta parte que 10 fozma, la

Deuda P'liblica, genera cas! la mitacI', de
estos empleos.

Trabaio, Sanidad y Sequridad Social
es otro de los aspectos importantes de
este Presupuesto,con un cinco por cie~

to del mismo, que incorpora programas=
que, como se ha dicho, tienen una im
portancia relevante; entre ellos, la =
S.a;I.ud .PUblica, el ~abajo y el .Bienes
tar Social. Hacienda, Agricultw:a:,y CuI
tura y Deportes, son areas en torno al
tres por ciento, donde,si bien no cu~

titativamente pero s1 cualitativamen
te, contienen proqramas de resalte po
l1tico por este Gobierno, tales como =
la represi6n del fraude fiscal, desa-=
rrollo de medios rurales y sus progra
mas de cultura. El resto de las areas,
con un total del c~ncopor ciento en =
su conjunto, 10 componen: Econom!a y =
Comercio, Presidencia, Vicepresidenci~

Industria, Turismo, as1 como el Parla
mento, donde existen programas de gran
importancia cualitativa que cito a ti
po de ejemplo: la promocion y el desa
rrollo tur1stico, el desarrollo regio
nal en la industria, etcetera.

En fin, Senor1as, nos encontramos =
ante un Presupuesto que s1 responde a=
las necesidades de esta region en --=
cuanto a la disponibilidad de recursos
con que contamos, que son limitados y=
seg~ los siguientes criterios: de --=
atender en primer lugar a los servi--=
cios pUblicos, que tenemos responsabi~

lidades por haber asumido las compete~

cias, y, en segundo lugar, atendiendo =
aquellas necesidades de esta Comunida~

que en orden de prioridades en cuanto~

primarias, perentorias, sociales y eco
n6micas; prioridades estas,que no de-=
ben deextrafiar a SUs Senorias, de es..,.
te Gobierno, estan orientadas basica-=
mente, y nos encontramos que r desde e~

tasprioridades sentimos la sensaci6n=
de cubrir,' en 1:a medida que los recur
sos nos permiten,las necesidades de =
esta sociedad.

El Gobierno ep as~~smo consciente=
de la representaci6n en esta'Camara ==
con que cuenta el Grupo que 10 sostie
ne, y en este marco nos proponemos co!!:
veneer que son unos Presupuestos nece
sarios en este momento# de conformidad,
con el proqrama del Gobierno ~ Pretende
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mos, como hemos dicho, convencer y no=
polemizar, y aunque entiendo que cual
quier otro Grupo, en principio, no com
parta total 0 parcialmente los Presu-~

puestos, si nos gustaria y enriquece-=
ria a esta Camara, que no se limitaran
simplemente a criticar, aspecto ~ste =
que facilmente podemos hacer todos, si
no que se presenten verdaderas altema
tivas, coherentes en su conjunto, que~

nos permitan clarificar para todos -==
este debate.

Muchas gracias.

El sefior PRESIDENTEi Gracia~ sefior=
eonsejero.

Enmienda a la totalidad del Grupo =
Parlamentario Mixto. Sefior Toledo, por
favor.

El sefior TOLEDO RODRIGUEZ:·. Sefior -=
Presidente, sefior Presidente del Go-==
bierno, sefiores Consejeros, sefiora y=
sefiores Diputados. Vaya .\por delante -=
que somos pienamente conscientes del =
grade de responsabilidad que hoy asu-=
me esta camara ante la presentaci6n ==
del Proyecto de Ley,que el Gobierno ==
nos remite para su aprobaci6n, de los=
Presupuestos Generales para el afio mil
novecientos ochenta y cuatro y que, ~=

desde esa responsabilidad y desde esa=
conciencia, a ~os, lamentandolo=
mucho, no nos ha quedado mas remedio =
que presentar una eIUJlienda a la tota-=
lidad del Proyecto de Ley, por una se
rie de deficiencias que, si bien hay =
que agradecerle al sefior Consejero de=
Hacienda, indudablemente, la oportuni
dad de la entrada en estas fechas de·=
este Proyecto de Ley, con 10 cual ha =
cumplido uno de los requisitos y que,=
por 10 tanto, es necesario esclarecer=
y decir pUblicamente nuestra satisfac
ci6n y felicitarlo por ello, a la VeZ=
que por el esfuerzo que se ha hecho ==
desde el punto de vista administrativo
y estructural en su divisi6n por pro-;

b
gramasi pero si bien esto es cierto, =
en 19 que no estamos de acuerdo es en=
que este sea precisamente el Proyecto=
de Ley, en el fonda de la cuesti6n'del
citado Proyecto. Lo hemos analizado de
tenidamente y consideramos que adole-~

ce de una serie de defectos, por 10 -=
cual proponemos a esta Cc1mara la consi

deraci6n de que sea devuelto al Gobie.;:
nO.porque creemosque son unos Presu-=
puestos continuistas, lamentablemente=
y enormemente centralistas en la ges-=
ti6n del Gobiemo Aut6nomo CanazLo, ya
que no consideran el traspaso de compe
tencias a los Cabildos Insulares~ Ya =
esto en los pasados, anteriores Presu-
puestos, nosotros, de alquna manera, =
10 intu~s, y v~mos que en estos Pre
supuestos, y ojala me equivoque, de co
raz6n, no se est~ relegando consciente
mente. a nuestras institucione~como ~~

son los Cabildos. Entendemos que con =
ella no se consigueotra cosa mas que~

la lamentable duplicaci6n-de 6rganos =
burocraticos, que noserian necesarios
si, de acuerdo con el apartado dos del
articulo veintidos del Estatuto de Au-

. tonomia para Canarias, se constituye.;..=
ran los Cabildos como aut~ticos Go-==
biemos Insulares. Creo que se esta ~
noscabando esa capacidad quereconoce=
.el Estatuto .de Autonomia, y ademas,con
tinUa. otra vez, y 10 advertimos en los
pasados Presupuestos y notamos que --=
vuelve a reafirmarse, con 10 cual, di~

go que se esta comprometiendo a esas =
importante5 Instituciones Canar1asj =
sin consultarse a los Cabildos Insula
res sobre la reestructuraci6n de la Ad
ministraci6n encargada de recaudar los
Arbitrios·,como es preceptivo,-tambi~n=

10 indicabamos la vez anterior- segUn=
el Reai Decreto Ley dos/ochenta y uno=
de Transferencias de la JIAI y de la =
JEIC, utilizandose ~stos para finan-=
ciar el funcionamiento completo de la=
Consejeria de Hacienda, cuando, enten
demos, tendria que existir una separa
ci6n entre los gastos de funcionamien
to del propio Gobierno Aut6nomo a tra
v~s de la conse~eria de Hacienda, con
signandose, asimismo, en el Fondo Tran
sitorio completo, en la Consejeria de~
Economia y Comercio, cuando el Gobier
no Canario, previa informe de los Ca-=
bildos, esta obligado a partir del pr6
ximo dl::a veintitr~s de enero, a aplicar
una nueva f6rmula de reparto de todos=
los 6rganos de ingreso a nivel regio-=
nal, que sustituye el provisional Fon
do T~ansitorio por sistema definitivo~

de solidaridad en las Islas Canarias.

Si bien es cierto que se puede acha
car al pasadoGObierno, a los Gobiernos
anteriores ,de que esto, que hay que =
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hacerlo, tuvieron dos afios para hacer
10 y no se hizo, 10 cierto es que uste
des han tenido un ano y tampoco 10 han
hecho, y si bien es cierto que es dif!
cil el tema, hay que plantearlo ya; 10
que creo que no es bueno, de ninguna ::::
manera, es 1a f6rmula que ustedes han»
adoptado de pedir una prolongaci6n de::::
seis meses y seguir uti1izando1a, por
que,hay injusticias manifiestas tal co
mo estahoy. Yo lamento queen este -";;;
instante sea, poz ejemplo en Gran Cana

·ria, y habra que, algiin d!a, .perdonan':"
do que sea una isla mayor, que sea la::::
Isla que mas recaude por habitante y ::::
que sea la Isla que menos reciba. Ha-::::
bra otro tipo de injusticias, por su-::::
puesto tambien, que hay que corregiri::::

·perc creo que no es una. soluci6n se--.::::
guir prorrogando esta disposici6n del::::
Fondo porque no cQnduce a nada, y es-::::
conderse a los problemas no resu1ta be
neficioso.

Tambien creemos que no indican,::::
-y esto es cierto- por mas que 10 he:"'::::
mos intentado, los diferentes progra-::::'
mas el personal necesario para cada ::::
uno de e~los, ni que si existe este, 0
sera de nueva contrataci6ni sf, se po
nen unas cifras globa1es, integrales,::::
perc no sabemos qu~ tipo de personal ::::.
es e1 que compone, de cada uno de. los::::
apartados por programas, y tantas co-::::
sas que necesitar!amos saber.

Tampoco presentan los P~esupuestos::::

1a transparencia suficiente sobre 1a ::::
realidad de 1a Administraci6n Auton6mi
·ca, ya que no ae aefiaLa el total del -";;;
funcionariado transferido ala Comuni
dad Aut6noma, ni las plazas vacantes ::::
existentes, ni los concursos para cu-::::
brirlas; no aclarandose tampoco en es
tos PreSUpuestos cual es el incremento
de 1a burocracia, ni se preve, 0 no, ::::
la agilizaci6n de la Administraci6n -::::
Auton6mica. Y tambien nos temeinos, des
graciadamente, que el enfoque de los";;;
Presupuestos sea eminentemente presi":.::::
dencialista. Tengase en cuenta que 1a
Presidencia tiene una dotaci6n total ::::
de quinientos millones de pesetas, 10::::
que supera en mas de un cd.ncuentia por::::
ciento 10 transferido por el Estado pa
ra este concepto, y podr!a 1Legar , mu':"
cho nos tememos, a generar una' duplica
qi6nde los Servicios Tecnicos de Pre':"

sidencia con las consejer!as respecti~

vas. Ademas, todas las Consejer!as pr~

sentan gastos siempre superiores a los
ingresos, por 10 que la comunid~d Aut6
noma tiene que recurrir a la em~si6n ::::
de DeudaPUblica por valor de cuatro ::::
mil doscientos millones de pesetas pa
ra cubrir el deficit, particularmente::::
alto, de la cdnsejer!a de Educaci6n, ::::
10 que indica, naturalmente, que las ::::
transferencias de esta consejer!a fue
ron recibidas con un alto nivel de de
teriorOi' que, por 10 tanto, no se de
bieron aceptar.

Destaca por otro lado, la simili-::::
tud entre La cantidad de Deuda pUblica.
que tendra que asumir Canarias con la::::
cantidad que dej6 de percibir en el -::::
Fondo de Solidaridad' Interterritorial::::
en 10sPresupuestos Generales del Esta
do 10 qUe evidencia que el'apoyo del::::
pa~tido Socialista a las enmiendas pr~
sentadas en estos Presupuestos por Di
putados nacionales, hubieran, posible
mente, evitado el endeudamiento de Ca
narias.

Y por ultimo, la inexistencia'de un
programa econ6mico regional,del que .sf,
gue adoleciendo esta Comunidad, hace ::::
que las inversiones no esten'seleccio-
nadas de acuerdo con unos criterios ob
jetivos, que parece que impera mas la::::
influencia de los Consejeros dentro -=
del Gobierno, 0 compromisos de carac-::::
ter pUblico, con 10 cual no se esta -::::,
adecuando e1 gasto pUblico, ni siquie
ra para fundamentar el problema del pa
ro en Canarias. Sinceramente, y con el
maximo respeto, por supuesto, al senor
Consejero, yo creo que estos Presupue~

tos adolecen, en estos instantes, 0 e~

tan faltos de aust.erLdad ; Yo creo que
es eminentemente necesario que, en es
tos momentos, nosotros prediquemos y ::::
seamos ejemplares en el tema de la au~

teridad. No son transparentes, y ade-::::
mas, se tiene en cuenta, senor consej~

ro,.de que estos Presupuestos, este ::::::::
enorme esfuerzo que ustedes han hecho::::
de programaci6n,en realidad es papel ::::
mojado, porque con ~os'art!culos trec~

catbrce y quince, tanto los Consejeros
pueden hacer cambios de partidas, tan
to usted, como Consejero de Hacienda,::::
puede pasar de una'partida aotra, y ::::
tanto·la Presidencia de Gobierno ,puede
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hacerlo, 0 sea,que cuando ustedes, si
la Camara aprobara estos Presupuestos,
el Parlamento, practicamente, no se va
a enterar de nada, porque pueden hacer
de todo; yo creo que esto es, justameE.
te, una falta de transparencia que se
ria necesario enmendar por todas par-=
tes.

Y por ultimo, yo qu~s~era decirles=
que no nos acusen de falta de respons~

bilidad si estos Presupuestos fueran =
devueltos al Gobierno, porque creemos=
que puede ser enormemente positivo, y=
si ustedes han hecho un gran esfuerzo=
en traer puntualmente este Proyectoal
parlamento, estan en las mismas condi
ciones una vez escuchadas y valoradas=
las enmiendas y los razonamientos de =
las mismas, incluso las enmiendas par
ciales que ya estan presentadas para=
el pr6ximo enero, volverlas a traer -=
aqui y poder aprobarlos, porque noso-=
tros somos conscientes de la necesidad
que para el Gobierno y para la Comuni
dad necesitan de estos Presupuestos, =
pero 10 que ustedes no pueden parmiti:r;
o no nos pueden exigir de ninquna mane
ra, es que nosotros seamos profesiona
les del botafumeiro, 10 hacemos perfe~

tamente conscientes, y asumimos la re~

ponsabilidad que significa que no sola
mente nosotros, sino todos los Grupos=
Parlamentarios de la oposici6n hayan =
presentado una enmienda a la totali-==
dad. Y eso, sefior Consejero, Ie debe-=
ria servir para recapacitar y quizas =
aceptar que se devuelva, solamente pa
ra mejorar esa serie de fallos y de -=
defectos que creemos que, una vez co
rregidos, seria enormemente satisfacto
rio para el pripio Gobierno y para la=
propia Comunidad.

Muchas gracias.

El sefior PRESIDENTE: Gracias sefior.
'I'oledo.

lSefior Pizarro?' iAh! Va a inter
venir el sefior Consejero.

El sefior CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Sefior Presidente, Sefio
rias. Con mis respetos, sefior Toledo,=
10 que usted ha expuesto entiendo que
no es una.enmienda a la totalidad. --=
lPor qu~? Porque se refiere a aspectos
marginales al Presupuesto. El tema de=
los Cabildos Insulares no es tema de =

Presupuesto; el Fondo Transitorio,el=
grupo de trabajo, la centralizaci6n y
Cabildos Insulares, no es tema de pre
supuesto. La plantilla de ~ersonal se
ofrece en un anexo de uno de los tomos
donde esta el informe econ6mico y el =
informe financiero; Ie decimos exacta
mente:la misma plantilla que en mil n£
vecientos ochenta y tres, y por necesi
dades urgentes se detalla cua), es la =
nueva plantilla, que queda reducida a
no recuerdo exactamente los funciona-=
rios que 30n, pero estan centrados en=
la Consejeria de Educaci6n, cuAl es la
plantilla.

Transferencias de funcionarios. En =
los anexos de las tranferencias de co,!!!
petencias figuran ex~austivamente fun
cionario por funcionario, con nombres=
Y apellidos, Y,asimismo, las retribu-=
ciones a percibir. Seracuesti6n de =
verse los Decretos publicados en el Bo
letin Oficial Y se sabe exactamente, =
no tan s6lo el nUmero de funcionarios,
sino su nombre Y sus retribuciones.

Con respectoa que sean unos Presu
puestos presidencialistas. No 10 en-~=

tiendo asi, puesto que creo que estos=
Presupuestos si ofrecen una gran varia
ci6n con respecto al ochenta y tres. =
Es uno de los condicionantes.

Sobre la Deuda PUblica dirigida a =
Educaci6n. El sistema Y el m~todo de =
trabajo para el estudio de las transfe
rencias de las competencias es, exacta
mente, el de distribuir las competen-=
cias tal como estan en este momento a
todas las Comunidades Aut6nomas. Nos =
encontramos aqui, en Educaci6n, con un
d~ficit de equipamiento, de doce mil =
millones de pesetas, que independiente
mente de hacer unas gestiones con'el =
Ministerio para afrontar ese d~ficit,=

por necesidades imperiosas en este mo
mento, este Gobierno ha entendido nec~

sario emitir Deuda PUblica y destinar
la a Educaci6n, pero no necesariamente
a Educaci6n por eso, sino porque las =
obras en Educaci6n cumplen el otro re
quisito de suponer un incremento, una=
absorci6n importante en el empleo.

Entiende el sefior tiiputado que no =
hay austeridad. Yo le recomiendo que =
mire exactamente cuanto es el gasto de
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funcionamiento de unPresupuesto de -=
cuarenta y seis mil millones de pese-=
tas: el cinco por ciento de gastos de
.funcionamiento.

Sobre la responsabilidad pol!tica =
de los Grupos. Evidentemente deberan =
asumir la responsabilidad de devolver,=
un Presupuesto al Gobierno, y que este
tenga un retraso de aprobaci6n en tres
meses, y esa responsabilidad en este =
momenta, y no es inventada por este =
Gobierno', sino porque ccyunt.uzaImentie»
la competencia de Educaci6n se inicia=
presupuestariamente en el pr6ximo ano,
es decLz , si se prorroga el Presupues
to nos es insuficiente para hacer fren
te a la competencia de Educaci6n, pues
to que en el ochenta y dos no figuraba
consignada la competencia de Educaci6n
supondr~ unos inconvenientes importan
tes para cumplir este servicio pUbli-=
co que incorpora el setenta por ciento
del Presupuesto.

Muchasgracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.
se~or Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor =
Presidente, senor ~onsejero, yo lamen
to profundamente tener que decir que ~

no coincido, por supuesto, y creo que=
nos sobransuficientes, ~s que razo-=
nes, para presenta~esta enmienda a la
totalidad, como estoy seguro que a los
diferentes Grupos Parlamentarios tam
bien les va a ocurrir exactamente --==
igual. Pero yo creo que serra bueno -=
aclarar ciertas cosas; en primer luga~

anosotros no nos salen las cuentas -
que usted dice cuando habla de que -=
pr~cticamente la Deuda PUblica va a -=
ser dirigida al Ministerio de Educa-==
ci6n. Las cuentas que a nosottQij. nos=
salen, pues, nos salen un mil16n"m~s=

o menos, 0 mil millones, mas 0.. menos,=
a ,Medio Ambiente, unos :mil novecientos
millones a Educaci6n, y miltrescien-=
tos millones, exactamente, para la bur£
cracia o como usted quiere llamarlos,=
o los gastos de exceso de personal, y=
de etcetera. Perc es que hay otra co
sa; antes que un Gobierno Aut6nomo asu
ma una Deuda P'Ublica, con 10 que eso -=
significa en estos instantes de compr£
meter nuestro futuro, porque eso ,--==

lquien 10 va a pagar? Yo me imagino -=
que 10 van ~ pagar loscanarios a la=
corta y a la larga•

Es que justamente en estos instan-=
tes se est~ debatiendo en el Senado la
Ley de Presupuestos Generales de mil =
novecientos ochenta y cuatro.·Yo sinc~

ramente crep que, aparte de los viajes
que hay que hacer para que la gente -=
nos entienda fuera de nuestro pals 0 =
en otras regiones, donde hay que ir ==
fundamentalmente es a Madrid para que=
nos entiendan, porque si es~ claro -=
que ha habido una marginaci6n evidente
en los Presupuestos Generales del Esta
do de este ano con relaci6n al ano pa~

sado, que se habla de un diecinueve -=
por ciento menos de la participaci6n =

. Canaria en el Fondo, 'all! es donde hay
que 10tentar subsanarlo ahora; all! de
bieran estar destacados representantes
del Partido Socialista Canario, dada =
la enorme mayor!a que usted tiene"para=
tratar de enmendar, y probablemente, =
si se enmendara 10 que all! est~ ocu-=
rriendo en estos instantes, nosotros =
no tendr!amos que emitir una Deuda de=
cuatro mil doscientos millones de pes~

tas, que es una Deuda importante y es
un primer paso importante, y que debe=
ser, naturalmente, en ciertos casos, =
asumida, 0 en casos excepcionales, pe
ro creo que no se han ganado todas las
batallas previas que hay que ganar, y=
que sabemos todos, desgraciadamente, =
que esas batallas hay que ganarlas en=
Madrid, y no en catalufia, ni en Mtn.:'cia,'
ni en las Islas Madeira, con todos mis
respetos; es en Madrid donde .~d:ros

tenemos que estar continuamente expli
cando nuestra propia realidad, porque=
es as!, y no es otra cosa. Entonces, =
esos Presupuestos, porque en este 1os
tante que la emisi6n de una Deuda p6-=
blica es un acto de enorma responsabi
lidad por parte de un GQbierno, porque
es un primer gesto, .un gesto impOrtan
te, y yocreo que esa no debe ser'la =
f6rmula cuanto tenemosotros medios ~
ra, coWbatirla, si no hubieran otros ~
dios probablemente no nos quedar!a =
~s remedio.

En fin, yo quiero decirle que,natu
ralmente,asumimos laresponsabilidad =
de presentar una enmienda a la totali
dad, que somos plenamente conscientes=
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de ello; perc creo que no es tragico,=
ni much!simo menos, que aqu! se han he
cho aportaciones importantes, no sola
mentepor nosot.ros, sino por los de-=
mas ~rupos Parlamentarios, que a uste
des les puede ser enormemente util pa
ra tener en cuenta, porque creo que -=
son enormemente razonables, y que- si=
viene esto dentro de un par de meses
otra vez, en enero 0 en f~brero,al Con
greso, pues 10 vamos a aprobar, y con=
sumo gusto, porque creo que son enorme

-merrte positivas, enormemente positivas,
no hay ganas de producir un rechazo POE
que s!, puede usted estar seguro de ==
que por parte de nuestro Grupo eso es=
as!, y estoy seguro que por parte de =
los demas Grupos Parlamentarios de la=
oposici6n.

En ese sentido, y con ese ruego e~

carecido de que creo que tienen las en
miendaspresentadas bastantes puntos ~
de vista enormemente razonables, y pue
de estar seguro que si son tenidasen=
cuenta las que ustedes puedan valorar,
vamos a apoyar el Proyecto, si vuelve =
otra vez a este Parlamento, con la ma
xima satisfacci6n.

Muchas gracias.

El setior PRESIDENTE: Gracias.

Interviene el setior Pizarro Lozano.

El setior PIZARRO LOZANO: Senor Pre
sidente, setiora.y senores Diputados. =
Hemos presentado, Asamblea Majorera ha
presentado una enmienda a la totalidad
del :i:>royecto de Ley de Presupuestos pa
ra el ochenta y cuatro en la Comunidad
Aut6noma canaria, por no adecuarse ni=
en la forma, ni en su filosof!a, a las
necesidades y~rave situaci6n de la Co
munidad Aut6noma de Canarias.

Tengo que-hacer, antes de pasar a =
pormenorizar el por qu4§ de nuestra po
srci<>n, hacer primero, 'un inciso: he-=
mos le!do V escuchado en los medios de
informaci6n que Asamblea Majorera pre
senta esta enmienda como castigo 0 ad
vertencia por unos supuestos agravios,
-pasados 0 futuros- se supone que del=
Ejecutivo Canario, a Fuerteventura. No
es as!; Asamblea Majorera no es alter-

. nativa de Gobierno de Canarias, s! 10=

es delCabildo de Fuerteventura, perc =
nada mas. Por tanto, no tiene nuestra=
Agrupaci6n un interes espec!fico en el
acoso y derribo del Gobierno canario y
en poner obstaculos a su gesti6n, es = .

.mas, queremos hacer regi6n y colaborar
para que esta Regi6n sea posible. Esta
es la actitud de cada uno de los miem
bros de Asamblea Majorera, y as! figu
ra en nuestros Estatutos. Quede claro,
por tanto, que la presentaci6n de la =
enmienda a la totalidad que aqu! de--=
fiendo, ha sido decidida por unanimi-=
dad en una asamblea, y es Unicamente =
por las razones que en su textoulite-=
ral se apuntan

Respecto a la forma. Rechazamos la=
forma de los Presupuestos, por razones

. que creemos sezan muy faciles de com-=
prender. Aqu! en Canarias no estamos =
en el caso de Cantabria, 0 en el caso=
de Extremadura, la nuestra es una Re-=
gi6n Aut6noma asentada sobre un archi
pielago, y un archipielago no es una =
regi6n cortada en Islas por un gigante
invisible, sino que. 10 que llamamos =
Canarias es la voluntad de siete Islas
por formar una regi6n. Estas islas, ==
es evidente, son desiguales, no s610 =
por su aspecto fisico, sino que tam-==
bien son desiguales como consecuencia=
de su historia y de la acci6n acumula
da del gobierno de los hombres; tanto
es as!, que incluso esta desigualdad =
se recoge en el T!tulo Preliminar de =
nuestro Estatuto de Autonomia, art!c..!:!.
10 primero, que dice: "La Comunidad -=
Aut6noma, a traves de sus institucio-=
nes democraticas, asume como tarea su
prema la defensa de los intereses can~

rios, -y aqu! el subrayado- el desa-=
rrollo equilibrado de las Islas y la =
solidaridad entre todos cuantos inte-=
gran el pueblo canario~ etc4§tera, etce
tera, etcetera."

Pues bien, resulta que el Proyecto=
de Ley de Presupuestos para mil nove-=
cientos ochenta y cuatro, cuya totali
dad debatimos en el d!a de hoy, incum
pIe este primer mandato del Estatuto ,'=
ya que, al estar estructurado por pro
gramas, y la no concreci6n de esos ===
programqs hace imposfble que una agru
paci6n 0 partido de caracter insular =
pueda fiscalizar 0 pueda comprobar si=
se esta procurando.el desarrollo equi-
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librado de las islas, y quien dice una
agrupaci6n insular, por supuesto ,qu;ie
re decir cualquier partido regional 0=
nacional, que quede pues, meridianame,!!,
te claro, que reconocemos la racionali
dad y modernidad de los presupuestos =
por programas, perc pensamos y exigi-=
mos respetuosamente del Gobierno cana
rio, que los presupuestos se presenten
ahora, 0 en 10 sucesivo, con la adi-==
ci6n de los intrumentos necesarios pa
ra la comprobaci6n de esasolidaridad=
o de ese desarrollo arm6nico al que '==
antes alud!amos.

Estos Presupuestos, en palabras del
propio Consejero de Hacienda, en su r~

ciente comparecencia ante la Comisi6n=
de Hacienda, dijo el Consejero que "im
piden que se localice el Proyecto con
creto". Estas fueron las palabras tex
tuales del sefior Consejero ante la Cq
misi6n. Pues bien, nosotros en esa fra
se si localizamos, situamos nuestra ==
oposici6n a la forma de los presentes=
Presupuestos, ya que, como hemos di--=
cho, hurtan al debate cuAles van a ser
las actuaciones y las inversiones rea
les en cada isla.

En la ccntestaci6n que Asamblea Ma
jorera hizo del discurso de investidu
ra del ahora Presidente del Gobierno =
canario, manifestamos· nuestra preocu-=
paci6n por la falta de un disefio claro
de'c6mo iba a estructurarse la Comuni.;.,
dad Aut6noma. No hemos encontrado toda
via una respuesta clara, y dudamos que
exista todav!a ese disefio claro de la=
Comunidad Aut6noma. Pero a la vista de
este Proyec~·de Ley de Presupuestos,=
atisbamos, y espero que nos eqUivoque
mos, una voluntad centr!peta 0 centra-
lista. .

Segunda p~te. Dec!amos tambien en=
el texto de la enmienda, que estamos =
en desacuerdo con la filosof!a que in
forma los Presupuestos. La brevedad -=
del tiempo, realmente, de que dispone
mos para la defensa de esta enmienda =
impide que entremos en detalles, por =
10 cual van a pensar Sus Sefior!as que=
nosotrQs somos unos moralistas. Pero =
en unas recientes declaraciones dec!a=
el sefior Presidente del Gobierno Cana
rio, que canarias era un volc4n social
q:ue podia reventar -0 algo as!-- en -:=

cualquier momento; ciento y pico mil =
parados en aumento, por mas que se nos
diga a modo de trampa saducea " como =
dec!a Don .Torcuato, que el empleo es-=
ta estabilizado en la Regi6n; defectos
estructurales que estan causando la ==
crisis y la carda de un sector tras==
otro; desigualdades sangrantes, socia
les y territoriales, que ahondan y se=
acentUan. S!,sefior Presidente, estamos
de acuerdo con usted en que Canarias =
es un voLcari a punta de estallar; perc
los estallidos sociales independiente
mente de las causas estructutales, se=
disparan habitualmente por s!mholos, =
por s!mbolos irritantes y a veces ins£
lidarios. Y esa solidaridad simbGli-==
ca briIla por su ausencia en estos -=
Presupuestos.

Asamblea Majorera por su propia me
c4nica traslada a esta camara los he-=
chos,no filtrados por una clase politi
ca, sino.en bruto, sin desbastar, y ==
las clases populares y marginales, en =
este nuestro caso de Fuerteventura,=
no aceptan, por ejemplo, se Ie aplique
la sublda del seis y medio por ciento=
a los sueldos por igual, pongamos a un, \
Consejero, que a.alguien que cabraun=
sueldo minimo, 10 cual no hace sino =
exacerbar las diferencias. Y mil deta
lIe mas, detalles 0 detallitos, s!mho
los, que han impulsado a Asamblea Maj£
rera a pedir la devoluci6n de los pre
sentes Presupuestos al Gobierno.

Comprenda el sefior Consejero que no
Ie dejo mucho espacio a la replica -==
puesto que. repito, no podemos hablar =
aqu! de detalles concretos •• lobserva =
que la Zuz roja , indioadora de que ff
nal.iea el: tiempo fijado para la inter
venoion , ee ha enaendido) , La fat!di-=
ca luz ya esta encendida.

Por 10 tanto, y para concluir, no =
son, sefior Presidente, los Presupues-=
tos de choque transparentes, meridia
nos, de quien vive bajo un volcano

Nada mas. Muchas gracias.

El sefior PRESIDENTE: Graci~ senor=
Pizarro. Sefior consejero:

El senQr CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez):' Sefior Presidente, reco-
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nozco 10 senalado en el Articulo segun
do del Estatuto lIy del desarrollo equi
librado entre las islas", 10 que real"",
mente cree que en un, como realmente=
entiende el Gobierno, primer Presupues
to, se llegue a talnivel de detalle, :;
aspecto este que no ha side cubierto =
ni por el Estado. Es mucho pedir en ==
tan corto plazo de tiempo. Con ello=
quiero senalar que es un compromiso de
este Gobierno, en la medida que sea po
sible, establecer una insularizaci6n :;
del Estado de Gastos, perc entendido =
desde esta·forma: partiendo de un pre
supuesto regional, y no de la suma de
los presupuestos insulares, por tanto,
en este momento, eJ.: basar una enmienda
a la totalidad para que se cumpla ese=
requisito, cuando competencias como ==
educaci6n apenas hemos terminado de en
cajar, cuando hay otras competencias :;
pr6ximas a recibir, es poner el techo=
de exigencias muy alto en este momento.

Sobre proyectos. La afirmaci6n que=
senala que re~lice en Comisi6n sobre =
proyectos concretos. En un presupuesto
per programas, evidentemente, 10 vincu
lante son los programas 1 perc no los:;
proyectos definidos en sus aspectos -=
mas concretos y localizados espacial-=
mente, porque 10 'in1portante es el pro
grama, el programa de construcci6n es
colar, aunque debe estar compuesto de=

,una serie de proyectos; perc si quere
mos una administraci6n agil y flexible
debemos permitir, en la medida de 10 po
sibl~ que ante obstaculos en la reali
zaci6n de un proyecto se puedan des-:;
viar los recursos hacia otro proyecto=
en concreto, porque si no, nos daria =
lugar a' tener una serie de zecuraos -=
congelados per imposibilidades que-=
pueden derivar de un expediente de ex
propiaci6n 0 dificultades en la contra
taci6n de la obra, como para definir :;
proyectos concretos.

Yo entiendo que no es en el marco =
de un presupuesto donde tiene que -==
plasmarse el futuro desarrollo 0 plas
maci6n geografica 0 estructura geogra
,fica de la Comunidad Aut6noma. Si real
mente lque competencias van a ejercer
los Cabildos y que competencias no va=
a ejercer el Gobierno? De por si mismo,
una descentralizaci6n de esas competen
cias implica una gran ''cQmplejidad de ~

problemas que anadidas a un presupue~

to 10 harian imposible en su debate. =
Todos tenemos la'experiencia de que en
los Presupuestos Generales del Estado=
no es el sitio ni el lugar donde se -=
plasma la transferencia de competen-=
cias, sino que de ese mismo presupues
to y en base a otros acuerdos, es de =
donde se extraen los reOlrms para Imcer
posible la descentralizaci6n de esas =
competencias .. fuego el que se achaque=
a estos Presupuestos que falta la des
centralizaci6n 0 la posible descentra
lizaci6n 0 estructura espacial de la =
Comunidad Aut6noma, yo creo, realmen-=
te, que es por afiad!r algo, perc no =
por un requisito que deba contener es
tos presupuestos, porque eso ~e, pue-=
de hacer en cualquier momento, y 10 e!!.
ta haciendo el Estado en cualquier mo
mento, y 10 que habria, simplemente, =
es extraer de ese Presupuesto e~ coste
de esa competencia y transferir los re
cursos de los Cabildos. " -

Por ultimo, hacer una referencia a=
las retribuciones. Se ha tomado como =
marco el incremento de las retribucio
nes de un seis como cinco por ciento =
para, desde altos cargos hasta functio
narios. Es cierto que entre los altos""
cargos no existira retribuci6n de este
seis por ciento, perc 10 que es en los
func~onarios, no sera una subida li~==

neal de un seis por ciento, faltara la
plasmaci6n en conceptos retributivos,=
y 10 que se pretende, segUn politica =
establecida a nivel nacional y acorda
das entre Gobierno y Centrales Sindi-=
cales, es que el abanico pase desde un
ocho por ciento las rentas inferiores,
hacia un duatro coma cinco por ciento=
lasrentas superiores.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Ji~nez.

Vamos a iniciar un turno a favor. ~

El senor Suarez Gil. r~ausa.) Hemos ini
ciado un turno a favor de la enmienda.
Senor Suarez Gil. -No, perd6n, 'leI se-=
nor Fernandez tambien va a intervenir=
en el turno a favor? 'ihtonces Le co-==
rresponde al senor Fernandez; pero, ==
per favor,esten atentos, porque hemos=
pedido dos veces el turno a favor. Tie
ne la pal~ra, senor Fernandez. fEZ se

,..
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nop Sanjuan, del Grupe Parlamentario =
Lzqicierda canr-ia, expreea au deeeo de»
intepvenip). Senor Sanjuan.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor =
Presidente, Senorias. Hablo en nombre=
del Partido Comunista que integra el =
Grupo Parlamentario Izquierda Canari~.

Con respecto a las enmiendas a la tota
lidad presentadas por los diferentes ~

Grupos, en concreto por el Grupo Mixto,
nosotros como grupo politico presenta
mos una enmienda a la totalidad que' ==
por info~alidades procedimentales, no
imputables a este Diputado, no,fue ad
mitida. Perc queremos fijar nuestra po
sici6n, en cuanto a estas enmie~das, ~

en el sentido de que nosotros reconoce
mos que estos Presupuestos presentados
al Parlamento para el ano mil novecien
tos ochenta y cuatro, se incorpora por
primera vez un avance de la liquida-==
ci6n de presupuestos que consideramos=
pos~tiva. La totalidad del gasto presu
puestario se analiza por programas, co
sa que tambien consideramos positiva;~

per primera vez,y esta ya es una cues
ti6n sustantiva,existe una beligeran-=
cia presupu~stariadirigida a actuar =
mediante un programa de inversiones pu
blico que encare el problema mas acu-:;
ciante de Canarias como es el paro. El
que califiquemos esta beligerancia co
mo insuficiente y superficial, no qui-:
ta valor a este tipe de iniciativa que
nosotros venimos exigiendo desde la ==
instalaci6n de la crisis en Canarias.

Hay otras cuestiones, que si nos -
preocupan tambien y quiero recordar -
que el Consejero de Economia, en el de
bate sobre la Comunidad Econ6mica Euro
pea, decia que el modelo econ6mico ca-:
nario f~aionaba y que habia que mejo
rarlo, y se basaba en la afirmaci6n de
que el Producto Interior Bruto de Cana
rias habra aumentado mas del doble del'
nacional en los ultimos anos. Sin em-=
bargo,nosotros'decimos que no funcio
na totalmente y para demostrarlo nos =
basamos en dos datos:

Primero.- El paro si~e aumentando=
alarmantementer y

Dos.- La inversi6n no crece.

lC6me pueden coexistir estias 'dos="

;

tesis?'Es cie:i::to que el Producto Inte
rior Bruto canario ha aumentado, y si
valoramos el funcionamiento de una =
economia por el crecimiento del pro-=
ducto interior bruto, llegamos a la ==
conclusi6n de que el Consejero de Eco
nomia tiene raz6n. lPer~ qu~ pasa con=
el paro y la falta de inversi6n? A =
eso el senor Consejero no da la res-==
puesta; la respuesta, sin embargo, la te
nemos en el propio fondo econ6mico de~

los presupuestos. En la pagina trece, =
ultimo parrafo dice, y se repite tam-=
bien en la pagina quince,sexto parrafo,

'que la capacidad y financiaci6n de la=
economia canaria no utilizada es supe
rior a los dieciseis mil millones de =
pesetas, de mil novecientos setenta y=
siete~.l~ue quiere decir esto?

Primero.- Que hay crecimiento, es
decir actividad econ6mica.

Segundo.- Que per consiguiente, se=
producen importantes excedentes empre
sariales.

Tercero.- Que una parte impertanti
sima de esos excedentes, dieciseis mil
millones de pesetas, en mil novecien-=
tos setenta y siete y mil novecientos=
setenta y ocho,no se utilizan.

Cuarto.- Por eso no hay inversi6n y
se hipoteca el desarrollo futuro que
depende de esa inversi6n.

Asi es pesible quecoincida el in-=
cremento del Producto Interior B~uto y
el incremento del paro y la baja de in
versiones. Ademas hay otro'argumento ~
extraordinariamente importante para en
tender 16 que esta pasando, esto viene
recogido aunque sea parcialmente en el
propio informe econ6mico, en la pagina'
doce,penultimo parrafo)que dice:~los =
canales de importaci6n y exportaci6n =
son los que mayores acumulaciones de =
renta monetaria han realizado~y yo anaI, _

diri~ incluso, que tambien el comercio
inter~or. Por tanto, coordinando los =
dos argumentos, nos encontramos con el
siguiente modele interpretativo:

Hay crecimiento bastante'por encima
de la media nacional; es cierto.

Dos.- Ese crecimiento produce impor
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tantes excedentes empresariales, es de
cir, beneficios.

Tres.- Gran parte de esos exceden-=
tes se obtienen por los circuitos de =
comercializaci6n, todos los intermedia
rios especulativos.

Cuatro.- A los sectores productivos
les llega pocos excedentes y por tan
to no se invierte apenas y el paro au
menta, aunque hay que tambien tener en
cuenta el problema demografico con res
pecto al problema del paro.

Pues bien, de todo 10 expuesto se =
comprende perfectamente poz que nuestra
enmienda que presentamos a la totali-=
dad; es deci~ senores, hay que cortar =
esta corriente que esta siguiendo la =
economia de Canarias, mediante la in-=
versi6n pUblica y mediante la creaci6n
de empresas mixtas de comercializaci6~

que es 10 que proponiamos. Para que e~

te dinero que se va de Canarias 0 que=
no se invierte, el Gobierno de Cana-==
rias afronte la situaci6n de frente y=
mediante estas empresas mixtas de co-=
mercializaci6n de productos, -Lnc Luso
exponiamos que eran pocas, comiencen a
tener una repercusi6n en la economia =
de Canarias para romper esta linea que
la economia Canaria esta arrastrando =
desde hace mucho tiempo.

Y otro de los problemas que nos
preocupaba mucho, es el tema del paro;
esto no creo que nadie 10 pueda discu
tir, es un problema acuciante y alar-=
mante para el pr6ximo futuro de Cana-=
rias y por eso pediamos tambien que la
inversi6n de fomento del paro se aume~

tara en ochocientos millones de pese-=
tas mas. Es decir)que tuvieramos una =
cantidad de mil millones de pesetas pa
ra hacer frente a este grave problema=
que en los Presupuestos se toca muy br~

vemente y con poca capacidad. Yesta =
es la exposici6n que queriamos hacer.=
Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Sanjuan. El senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracia~=

senor Presidente. Con muchisima breve
dad, para anunciar la posici6n a favor
de nuestro Grupe Parlamentario enrela

ci6n con la enmienda presentada per el
Grupo Mixto. Entendemos que las razo-=
nes expuestas por el Portavoz del Gru
po Mixto justifican la enmienda a la =
totalidad; obviamente coincidimos con=
el senor Consejero en que hay otros m~

chisimos aspectos que trataremos de de
sarrollar en el curso de nuestra inteE
venci6n, por los cuales,con identicas=
razones,tambien el proyecto de Ley de=
Presupuestos deberia ser devuelto al=
Gobierno para su reordenaci6n. Por tan
to,anunciando nuestro voto afirmativor •
termino mi corta intervenci6n. Muchas=
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez. Senor Suarez Gil.

El senor SUAREZ GIL: Senor preside~

te, senores del Gobierno, Senorias. ==
Muy brevemente, decir simplemente. que
el Grupo Popular al cual represento en
estos momentos, coherente con nuestra=
enmienda a la totalidad y en base a la
.presentada en este momento, entra to-=
talmente entre los planteamientos he-=
chos por este Grupo, votaremos afirma
tivo a la misma. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Turno
en contra. Senor Jerez.

El senor JEREZ HERRERA: Senor Presi
dente, Senorias. Antes que nada he de=
manifestar la satisfacci6n del Partido
que apoya al Gobierno, en el avance
tremendo que se ha dado en la formula
ci6n del Proyecto de la Ley de Presu-=
puestos para mil novecientos ochentay
cuatro. Tanto desde el punta de vista=
formal, como del punto de vista de fo~

do filos6fico,como algunos aqui 10 han
llamado. Desde el punta de vista for-=
mal, hay cantidad de datos que especi
fican con suficiente garantia de trans
parencia los distintos creditos que =
van a constituir 0 que constituyen el=
Presupuesto para mil novecientos ochen
ta y cuatro. Hay otra novedad import~

te sin que este resueltadel todo, 10=
reconocemos,y es la presentaci6n del =
Presupuesto por Programas. Indudable-=
mente, la memoria del documento de los
presupuest"os per programa merece, seno
res, ser leida y hay que leerla con ==
atenci6n. En ella hay un cUmulo de da
tos espe~ificos que se detecta a d6nde

,

i
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vai determinados gastos. Tenemos el pro
grama de Agricultura, esta,yo entiendo,
super bien hecho. El de Medio Ambiente
en fin, creo, el de Cultura, el de Edu
caci6n; creo"que los programastsobre =
todo programas de inversi6n, estao m~s

que especificos para que se determine=
nosolamente la cuantia delga~to. si
no hasta,si me apuran mucha, su distri
buci6n territorial, cosa que aqui se =
ha puesto en tela de juicio. Par elloF
vuelvo a repetir, nos sentimos orgullo
SOS de esta presentaci6n de L~y de Pre
supuestos, que culmina hoy a que empie
z~perd6n,hoy en estaSesi6n. -

Vamos a rebatir detalladamente los=
distintos argumentos de los dos'propo
nentes a la enmienda. Los presupuestos
no son ni continuistas, ni centralis-=
tas. Los presupuestos no son continuis
tas, puesto que se emi te una Deuda Pu
blica para la lucha contra el para, ==
problema que nos afecta y que nos preo
cupa.a todos y que todos,y mi Partido~

y el Gobierno en particular, pretendan
resolver; en esto,como en todo, cada =
uno tiene su vara; la del Gobierno se=
ha aplica~o segUn nuestro criteria.

No hay traspasos a los Cabildos. -
aueno eso es una afirmaci6n, yo estimo
un paco alegre. Todavia no se hancpn-='
cretado las transferencias del Estado=
para empezar a ser competencias del ==
Cabildo. Nadie le ha quitado COmpet8B!,
cias a los Cabildos. En cuanto a la ==
reestructuraci6n de Arbitrios, entende
mos,en principia, que no es un tema a~

debatir en la Ley de Presupuestos y fi
nancia el Arbitrio la parte proporcio
nalr-como otros anos se ha venido ha-;;
cd.endo de la Consejeria. de Hacienda,=
en aquel aspecto en que la Consejeria
de Hacienda interviene en la distribu
ci6n y en la recaudaci6n de esos Arbi
trios. El' nuevo sistema de reparto de=
los Arbitrios me parece que es una -
cuesti6n marginal y que no tiene por-=
que intervenir en una Ley de Presupues
t.os , -

Tambien algUn propanente intenta =
que aqu! se 'hagan los concursos 0 que=
en la Ley de Presupuestos esten refle
Jados los concursos para dotar las pla
zas vacantes de la Comunidad Aut6noma;
a m! esto, can todos los respetos; me

parece que no es una incumbencia del =
presupuesto.

En cuanto a la inexistencia de un =
programa de Econom!a, es cierto; hay =
un compromiso del Gobierno depresen-=
tarlo,y pr6ximamente se presentara. Pe
ro sf que hay un exhaustivo informe ==
econ6mico, donde tenemos paramanejar=
las macrodimensiones de nuestra econo
mia y para darnos una idea de donde es
tamos situados.

Se dice que no existe un programa 
de lucha contra el pazo , No hay nada =
menos cierto; precisamente la emisi6n=
de Deuda PUblica, situada en cuatro -=
mil ciento noventa y nuevemillones -=
cuatirocaentios cincuenta y dos mil pese'-tas, se destina fundamentalmente a ==
la lucha contra el para. Se des~ina a=
la lucha contra el para en la construE.
ci6n de centros escolares, que va a do
tar de das mil seiscientos puestos de=
trabajo en dicha construcci6n~ igual-=
mente, hasta tres mil, van a ser absor
bidos par la lucha a par el programa ~
del Media ~iente que tambien est4 es
pecificado.

Nosotros no vamos a eer tampoco bo
tafumeiros, pero si no vamos a echar;;
cortinas de humo,que s6lo no van a cla
rificar las cuestiones sino que las =
van a entorpecer, s6lo queremos esta-=
blecer las cosas en su justa termino.

Respecto al;reparto del Fondo de ==
Compensaci6n Interterritorial he de ~
nifestar, de todos es sabido y en los=
documentos del Presupuesto esta, que =
existe una f6rmula matem6.tica, una f6r
muLa numerica,por no decir matematica,
matematica es otra cosa diferente'; una
fopnula numerica para el reparto de di
cho fonda, donde es inversamente a la=
renta un setenta par ci~nto; un saldo=
emigratorio,el veinte par ciento; el =
paro,el cinco par ciento: la superfi-=
cie, el cinco por ciento; y el hecho'=
insular, el cuarenta par ciento, que' =
en el caso de Canarias esta muy supe-=
rior al caso bale~, que es el diez -=
par ciento. EntonGes, noveo yo par ==
que el agravio comparativo; los repar
tos, de·alguna forma ;hay que hacerlos,
yhay que hacerlos atendiendo a unos==
criterios, y en este caso esta bien de
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finido, y si nos toca ese dinero, pues,
iquE! mala suerte!, a mi me gustaria ::;:=
que'eomo canario, que nos tocara mucho
ES, y soy defensor; y patalea:ria pa-al
ia que .me tocara mucho mas: pero eso =
es as! y no hay vuelta de hoja,

E~cuanto a otro proponente, que se=
refiere a las desigualdades sociales y
territoriales, yo creo que,como 10 di
je antes. en el Presupuesto por Progra
mas hay suficientes datos para deter-=
minar muchas inversiones que se hacen=
en las distintas Islas. Lo que es difI
cil que un programa global como puede=
ser un programa sobre el cambio educa
tivo, se ~stablezca c~l va a ser la =
cantidad de dinero que vaya a parar a=
cada uno de los territorios; por tan-=
t~nuestro Grupo se afirma en el voto=
a la Ley de Presupuestos hoy presenta
da per el Gobierno.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jerez. Enmienda a la totalidad presen
tada per el Grupe Izquierda Canaria. =
Tiene la palabra el senor Don Oswaldo=
Brito.

El 'senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados, senora Di
putada, senores miembros del Gobierno.
Nuestra intervenci6n, en relaci6n a ==
nuestra enmienda a la totalidad de los
Proyectos de Presupuestos Generales de
laComunidad Aut6noma Canaria para el=
ochenta y cuatro, tiene en principio;=
cinco grandes bloques de elementos pa
ra el analisis critico de este proyec
to de Ley presentado por el Gobierno =
de Canarias. No quisiera en todo caso=
comenzar sin hacer algunas considera
ciones previas que me parecen l6gicas=
y justa$. La primera es que hay que fe
licitar en este caso al senor Conseje~

ro por haber avanzado sustancialmente
en la mejora de la redacci6n del Pro-=
yecto de Presupuesto y que,curiosamen
te tambi~n, los parciales suelan coin
cidir con los totales a la hora del-su
matorio~que tantos disgustos y proble~

mas nos caus6, incluso en el debate de
Comisi6n, donde mas de un Diputado ==
creia encontrar los millones perdidos=
per algunos lados para ajustar sus en
miendas parciales. Existe sin duda, =
'una mayor voluntad de alcanzar una es
tructura presupuestaria mas acorde con

la Ley Presupuestaria. Esto hay que de
cirlo claro, no estamos introduciendo=
una novedad presupuestaria, sino 10 ==
que estamos planteando es un ajuste ==
que no se ha hecho en otras E!pocas an
teriores a la Ley General Presupuesta
ria del setenta y siete, que .ya prevE!=
la necesidad 0 la posibilidad de es-==
tructurar los presupuestos por progra
mas dentr~digamo~de esa clasifica-=
ci6n en cuatro partidas 0 estructuras=
parciales. Sin embargo, se sigue estan
do muy lejos de alcanzar el objetivo =
normal de ofrecer un presupuesto, mini
mamente articulado y ajustado a un pro
yecto socio-econ6mico, evaluable, pon
derable, que afecta al conjunto de la=
economia y de la sociedad canaria. Por
eso nuestro analisis critico tiene ==
una primera parte que es el analisis=
critico del proyecto de ~ey de la per~

pectiva original presupuestaria; el ==
analisis del proyecto de Ley de la -
perspectiva Estatuto de Autonomia; el=
presupuesto y la planificaci6n econ6m!
ca y social; la estructura interna del
presupuestojy,por supuesto,nuestras ==
discrepancias fundamentales que de al
guna manera se van a ir desgranando.ya
con las propias formulaciones que vaya
mos realizando.

En cuanto al ajuste del Proyecto de
Presupuestos a la Ley General .Presu-==
puestaria, hay que decir que siguen ==
existiendo gravisimas deficiencias; no
se trata simplemente de ser voluntari~ .
ta, en que se esta haciendo un esfuer
zo de ajuste 0 d~ digamos,cierta modeE
nizaci6n en la estructuraci6n del gas
to. Por ejemplo, no es posible afirmar
que el Presupuesto, el proyecto de Pr..=.
supuesto estE! ajustado per ejemplo a =
10 que eXplicita claramente e 1 Articu
lo cuarenta y ocho que dice:&Los Pres~

puestos Generales del Estado, constit~

yen la expresi6n cifrada, conjunta y =
sistematica de las obligaciones: Tal =
exigencia, senores del Gobierno, no se
c~ple. Los programas carecen de cohe
rencia y articulaci6n entre objetivo;=
memoria y estructuraci6n del gasto, ==
salvo muy pocas excepciones, digamos,=
favorables excepciones de algunas Con
sejer!as, que 10 intentat.l la mayor par
te de elIas. Los objetivos son una co
sa, la memoria son objetivos ampIia--=
dos que a veces ni siquiera consLqnan,



-----~~-----_._-----_._------.-~-*- ._----~------------~-~_.-~-~.~

- 645 -

22 de Dcbre. de 1983 DIARIODESESIONES DELPARLAMENTODECAN·\RIAS Ng 11

los conceptos del gasto, del credito a
que van referidos, y esto, eVidenteme~

te, oscurece el Presupuesto, Ie da muy
poca transparencia, y aparecen numero
sas partidas y consignaciones sin jus
tificar.

El Articulo cincuenta y dos del Pr!:.
supuesto, de laLey GeneraL Presupues
taria, perd6n, dice que la estructura=
de los Presupuestos Generales del Esta

- do, en este caso equivalente a la Comu
nidad, se determinaran por el Ministe
rio de Hacienda, en este caso la Con-=
sejeria , teniendo en cuenta la natura

, leza econ6mica, los ingresos y gastos;
la finalidad u objetivos que con es-=
tosultimos se propongan ~onseguir.y =
las inversiones-previstas en-los co-==
rrespondientes planes de desarrollo ==
econ6mico y socia~tY recalco 10 ultimo
porque es importante y fundamental. Ta
les requisitos no se cumple~o se in-=
tentan cumplir de forma bastante equi
voca, bastante insuficiente. Por ejem
plo, el informe econ6mico no es de re
cibo. E.n la consulta que hemos realiza .
do distintos tecnicos, da por supuesto~

que esto no es un informe econ6mico, =
sino que es realmente ia mezcla de dis
tintos textos, algunos de la Conseje~='

ria de Economia y Comercio, otros ~e-=

dactados en la propia Consejeria de ==
de Hacienda, deslavazado~con afirma-=
c Lcne s. como algunal\ que comentaremos=
luego, bastante graves, y una muy curi;:
sa, precisamente. en 10 re.ferente a ....=
las inversiones a la Deuda PUblicapa
ra Educaci6n, en que se habla de alfa
betizaci6n con uve, 10 cual es bastan
te significativo del gradode compren
si6n de la propia inversi~n educativa,
y la necesidad que todos tenemos de =c

esa inversi6n educativa.

El "informe financiero~ no es un in
forme financiero; se reduce a justifi
car la Deuda ycarece de referencia a
los mecanismos actuales de financia-==
ci6n de la Comunidad Aut6noma previsi
bles,no esta eso consignado enab~olu

to, y secarece)adema~ de una autenti
ca expl;i.caci6n de los Presupuestos no
soloprograma por programa, sino tam-=
bien desde el punta de vista global. =
No existen 'objetivos de conjunto y no=
hay previsiones ecpn6micas a diferen-=
te plazo, se desconoce la estrategia =

global a que responde y se comptometen
estos Presupuestos. Incluso existen al
gu.nos casos objetivos de Consejeria, =
que chocan con otros objetivos, otras=
.Consejerias 0 con la memoria de una =
consejeria con la otra. Porque no ha=

habido una coordinaci6n, ni un ajuste=
entre las memorias respectivas, sino =
parece ser que.se ha cogido todas las=
memorias de material, se han hecho -
unos resUmenes\a veces incompletos, ==
mal expresados y eso se ha puesto·todo
conjuntamente, se ha dicho:ahi esta un
Presupuesto por Progra.mcrs. No hay'Pre
supuesto por Programas, pozque el gr~

do de coherencia"de integraci6n y de=
sistematica se tiene que alcanzar.

Las inversiones aparecendispersas,
como elementos puntua1es y con curio-=
sas dislocaciones entre Consejerias,=
10 que parece ser que indica,pues,el =
tema del propio equilibrio interno del
Gobierno.

El Articulo cincuenta'y·tres, dos,==
apartado dos, su apartado segundo, di
ce .•. -La, luz se ha apagado- No afectB:~

gracias, se'nor Presidente. Dice tex-...,=
tualmente: fila estructura del estado de
gastos incluira la clasificaci6n terri
torial de los de inversi6n. S6lo se =
hace en algunas inversiones muy aisla
das.. y_hay una indeterminaci6n gravisi
ma en el fin concreto a algunas inver
siones importantes y otras, como.por =
ejemplo,las insulares; en alg'iin caso =
se mencionan, en el caso del Fondo de=
compensaci6n.porque es obligatorio; pe
ro Em otras, ni se menciona, ni se pr~

cisa la fijaci6n territorial, ni si--~'

quiera la fiiaci6n al Objeto de alguna
serie de inversiones _

Se incumplen tambien los requisitos
al articulo cincuenta y cuatro de la =
Ley Ganeml Presupuestaria, y por ejem
plo, no se apeJ:lta. . la cuenta consolida
da de los Presupuestos, 0 del avance =
de los Presupuestos,'ni los del och,en
ta y dos que dice la Ley, ni el avance,
concretamente, de los Presupuestos ac
tuales. Ppr ejemplo: no aparece justi~

ficado ni explicado 10 que exige la-=
Ley Pre~upuestaria de que-las modific~

ciones presupuestarias entre ejerci-==
cios, las principales modificaciones,=
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,

los qnteproyectos comparados con los =
Presupuestos en vigor, si tiene que ha
cerse una estructura comparativa para=
ver las modificaciones y las razones=
justificativas de las modificaciones =
entre e1 Proyecto aprobado del ejerci
cio anteriory e1 anteproyecto que se=
presenta; de eso no existe ni una sola
pa1abra en toda 1a memoria, en todo e1
Proyecto que se presenta.

Se ha cump1ido s610 parcialmente 1a
exigencia que estab1ece 1a Ley General
Presupuestaria de ofrecer 1a 1iquida-=
ci6n del ano anterior y un avance de1=
ejercicio corriente, no esta 1a del -=
ano anterior comp1eta sino simp1emente
un avance del ejercicio del ano ochen
ta y tres en que estamos ahora, pero,=
por ejemp10, no se p1antea 1a conexi6n
con las exigencias del articulo ciento
treinta y tres dos y ciento treinta y=
cuatro de 1a Ley General Presupuesta-=
ria, ni siquiera se ha 11egado a corre
1acionar esta exigencia con 1a info~
ci6n a 1a Camara prevista en e1 articu
10 ciento treinta y uno; mucho menos=:;
10 dispuesto en e1 articulo cincuenta=
y cuatro,cuatro, como se indica: "e1 =
Ministerio de Hacienda incorporara a =
los Presupuestos los programas y 10s=
proyectos de inversi6n pUblica, de --=
acuerdo con las prioridades y objeti-=
vos estab1ecidos en e1 Plan de Desarro
110"-: no hay ningl.1n Plan, no hay ningu
na estructura de objetivos macroecon6
micos, no se fijan criterios sino Par
cia1izados Consejeria por Consejeria,=
y no se me diga, senor Consejero, que=
se que va a decirme10, evidentemente,=
que eso esta en e1 programa del Gobier
no, e1 programa del Gobierno es un pro
grama electoral, que 1uego en e1 p1a~

no econ6mico y social hay que fijar,=
como hace e1 Gobierno del 'Estado, en un
p1anteamiento de tipo general de obje
tivos a nive1 de p1anteamiento de Pro
ducto Interior Bruto, de una serie de=
magnitudes macroecon6micas; pero tam-=
bien de fijaci6n de prioridades.

E1 Proyecto de Presupuestos, desde=
1a 6ptica de su ajuste a1 Estatuto de=
Autonomia, que es otro apartado, no -=

'exd.stie , y hay dos novedades preocupan
tes:

Primero.- E1 que se haya discutido~

10 farragoso de 1a famosa estructura =
de Estado en e1 caso, concretamente, =
de los ~bitrios derivados de 1a Ley =
del REF y de 1a Ley dos ochenta y unor
no quiere decir que se 1e pueda ex--==
c1uir de los Presupuestos de 1a Comuni
dad Aut6noma como ingresos, aunque -==
sean directamente transferidos en unos
caso y en otros deducidos para los ga~

tos de funcionamiento 0 para e1 Fondo=
Transitorio. Pero tambien es grave 1a=
inc1usi6n en e1 Proyecto de Ley, en e1
articulo diez del texto articu1ad~de1

recurso a 1a Deuda PUblica, te6ricame~

te para cubrir inversiones generadoras
de emp1eo y riqueza -ahora comentare
mos que no es asi tota1mente; parcia1
mente si-~sino concretamente para rea
justar, y antes se apunt6 por ahi,la =

. estructura del propio deficit de las =
transferencias y de los servicios. ===
Aqui tengo un cuadro curioso que ajus
ta perfectamente e1 tema; por ej.emp10,
entre los gastos presupuestados y 10s=
ingresos por fondos, por transferen-==
cias, Fondo de Compensaci6n y subven-=
ciones del Estado, por ejemp1~de Pre
sidencia, Vicepresidencia y servicios=
de 1a Presidencia,hay un deficit de ==
ochenta mi110nes cuatrocientas cincuen
ta y ocho mil ochocientas nueve pese-~

tas, asi sigue habiendo un deficit ge
neral que s610 en e1 caso de 1a ~esca,

yaqui hay una transferencia de parti
das correspondientes a 1a Consejeria
de Pesca y Agricu1tura, a otra parte =
del Presupuesto, 11ega a estructurar =
e1 deficit global del Presupuesto en =
cuatro mil ochocientos noventa mi110-=
nes novecientas cincuenta y dos mil pe
setas, que cuando vemos 1a articula--=
ci6n se estructura: intereses, dep6si
tos bancarios, doscientos noventa y un
mi110nes; previsi6n de ingresos ante-=
rior ejercicio y remanentes de tesore
ria, cuatrocientas diez mi110nes qui-=
nientas mil; Deuda PUblica a largo pIa
zo, cuatro mil ciento noventa y nueve=
mi110nes. cuatrocientas cincuenta y -=
des mil; total, cuatro mil ochocientos
nuventa mi110nes novecientas cincuenta
y dos pesetas. Ustedes estAn forzando=
1a estructura de 1a Deuda PUblica y 1a
estructura ingreso~ gastos y transfe-=
rencias, Consejeria por Consejeria pa
ra 1uego, a1 final, globa1izando con =
1a Deuda PUblica y otros remanentes =
11egar a un ajuste del Presupuesto, y=
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eso si que es grave, porque otra cosa=
es que haya inversiones, haya una Deu
da para directamente invertir y para =
directamente generar riqueza y empleor
que es 10 que formalmente se plantea.::::
Pero es que, ademas, siguen en este sen
tido planteando un dudoSQ ajuste en =
el tema de la emisi6n de Deuda PUblica
El articulo cincuenta y ocho del Esta
tuto de Autonomia regula que necesa-=
riamente mediante Ley del ParJamento =
canario, -si~uen una serie de· mater:l.t:\s-,
dice el apartado d): ;la autorizaci6n ~

para la creaci6n y conversi6n de Deuda
PUblic~ asi como para la realizaci6n =
de las restantes operaciones de credi
to concertadas por la Comunidad Aut6-=
noma~ Tiene que existir una Ley espe-=
cifica,como se ha hecho en otras Comu
nidades Aut6nomas,porque aqui se ha ==
tratado de repetir el sistema de los =
Presupuestos Generales del Estado, -==
cuando ahi s1 que existe un~ previsi6n
en la propia Ley General Presupuesta-=
ria, que es la del articulo ciento do~

perc que tambien exige la existencia =
de una Ley que si que esta regulada a::::
nivel del Estado y no existe para can~

rias.,. yaqui ,evidentemente, hay una con
culcaci6n clara de 10 que previene -==
exactamente el Estatuto de Autonomia.

Entendemo~en consecuencia~ que de
be presentarse un proyecto de Ley esp~

cifico y urgente sobre inversiones y =
dicho proyecto debe ajustarse a un ==
plan econ6mico y social que se debata=
en esta Camara.

En cuanto al Presupuesto y la plani
ficaci6n social y econ6mica, hay que =
senalar una serie de cambios importan
tes; por ejemplo, el curiosa optimismo
sobre la permanencia y validezdel mo
delo econ6mico canario, que hemos oido
ultimamente en'esta Camara sorprenden
temente con algunas manifestaciones, i~,

cluso por escrito.de algunos responsa
bles econ6micos en epocas no tan re~==

cientes, 10 que parece que ahora 10 ==
que no era valido ayer es valida hoy,y
no existe ningdn conjunto de objetivos
macroecon6micos evaluables al cual sir
va el Proyecto de Presupuesto. El in-=
forme econ6mico no es de recibo y em-=
piezo a dec~r una serie de cosas que =
pon de autentica vergUenza,y 10 digo =
asi., claramente.

Por ejemplo, se hace una generaliz~

da afirmaci6n de una serie de princi-=
pios de planteamiento, de afirmaci6n =
sin datos del analisis internacional.

No s6lo obra el impacto en una eco-
'nomia abierta como la canaria de esa =
crisis internacional, se plantea una =
serie de ,afirmaciones. 19ual ocurre ~=

con el analisis de la economia espano
la, una valoraci6n del impacto estatal
en Canarias. Hay un contraste entre ==
economia espanola, se dice, con sinto
mas de agotamiento, y no se dice nada=
de la canaria; 10 que parece es que ==
aqui no tenemos ningdn sin~oina de ago
tamiento.

Se habla de crecimiento doble, sin=
indicar periodo ni fuente y en concre
to, el incremento doble es de un ano,=
el ano mil novecientos setenta y ocho!
y ademas se e st.an manejando datos co-=
mo la COREICA del setenta y nueve que =
todavia no es de conocimiento pUblico,
ni se ha entregado a los Grupos Parla
mentarios para su conocimiento. Y por=
tanto, se esta jugando con una ventaja
de una informaci6n contable que no po
see ni la opini6n pUblica, ni por su-=
puesto, los Grupos de la Camara.

Se habla de inversi6n, caida impor=
tante de la inversi6n en los ultimos =
anos. lC6mo se puede crecer en todo =
ese supuesto, hablando de que hay cre
cimiento?

En la construcci6n, ,en la pagina do
ce, se habla de importante crecimientQ
en la pagina cuarenta se habla de cri
sis sectorial grave e importante. EXi~

te una casi nula referencia al proble
ma del parq, se hace una estadistica =
general, perc ni se plantea cual es su
estruc.tura, sus problemas, y luego se
habla de econoinfa subterranea sin apor
tar ningUn dato.

Se habla de economia a escalas en =
las paginas cuarenta y dos a cuarenta=
y cuatro, cuando imagino que hay un -=
error tecnico conceptu~l; porque hay =
que hablar ahi de econom!as externas,=
no deeconomias a escalas, porque las=
referencias que estan haciendose ahi,=
en ese caso, al Sector Servicios,no -=
vienen a cuento.
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Los datos estadisticos no casan con
10sexistentes y pub1icados; hay un -=
simp1ismo expositivo que asombra: nada
de objetivos, ni 1ineas de actuaci6n,=
ni sectores a potenciar; nada de nada=
en e1 aspecto del informe econ6mico.

Estructura del Presupuesto. Presu-=
puesto austero. senores, no se puede =
hab1ar de Presupuesto austere; hay un=
aumento grave de los gastos corrientes
y hay un aumento a las inversiones no=
productivas; pero es que,ademas, hay -=
desconexi6ninterna entre los progra-=
mas por &€cclores y Consejerias; no sa
bemos si es un tema de juego de equi1!
brio, si es un tema de inf1uencias. ==
Por ejemp10, hay un pape1 sorprendente
de 1a figura, y no es una referencia =
personal sino simp1emente institucio-=
na1, 1a figura del Portavoz del Gobier
no que contro1a cincuenta y dos coma =
ocho por ciento del gasto a 1a Secci6n
Cer~. Dos. Y ademas, e1 Secretario de=
Re1aciones con e1 Par1amento. lSe pue
de pedir mas desconexi6n,ademas, ya
dig~grave entre objetivos y memoria
en 1a mayoria de los programas?

Estructura dis10cada del gasto. Por
ejemp1~en e1 Capitulo primero.Gastos=
de Personal, 1a Comunidad Aut6noma tie
ne una estructura de gastos en perso-=
na1 de cincuenta y uno coma cincuenta=
y siete por ciento en e1 ochenta y cua
tro, e1 Estado, e1 dieciseis noventa y
tres por ciento. En Bienes y Servicios
por aqui me pueden decir que, efecti
vamente, ha habido una incorporaci6n =
de personal, que es precisamente 1a -=
Consejeria de Educaci6n; pero en Bie-=
nes y Servicios compra de Bienes y ==
Servicios, 1a estructura global del Es
tado, con mucha mayor carga y responsa=
bi1idad,tiene un componente del gasto=
del tres cincuenta y cinco per cientq=
1a Comunidad Aut6noma del cinco trece,
por ciento, quizas por una serie de -=
compras de bienes de uso corriente im
pertantes en cuanto a 1a cantidad,es
te motivando efectivamente este desfa
seentre 10 que son competencias, capa
cidades y gastos. Hay un encubrimiento
a1 deficit porSecciones con Deuda Pu-=
b1ica y otros ingresos. Hay una tenden
cia preocupante a1 gasto suntuario y ~

funciona1: sedes, vehicu10s y mu1titud
de cosas; y ademas, curiosamente, con=

una sorpresa, y es que ahora estamos =
dedicandonos en 1a Comunidad Aut6noma=
a comprar vehicu10s y material extran
,jeros que no generan un excedente que=
se quede en Canarias, ni siquiera en =
e1 conjunto del Estado, como era prac
tica habitual y p1anteada en otros -==
anos en que se ilia por comprar los co
ches SEAT 0 los coches de fabricaci6n=
estata1. Ahora se compran Mercedes del
ultimo mode10, que el coste global su
pera inc1uso los seis mi1ldnes de pese
tas y iviva la austeridad! y iviva 1a
contenci6n del gasto pUblico! a que se=
hace aqui referencia.

Las inversiones. No esta tan c1aro=
que vaya a generar empleo, mas bien ha
bria que hablar de ocupaci6n temporal=
en muchos sectores si se controla que=
el excedente ademas y las empresas --=
sean basicamente canarias, porque hay=
una problematica dependencia de 1a im
portaci6n de bienes 0 de productos que
se utilizan en la industria auxiliar =
del exterior. S6lo el cuarenta por -==
ciento a la inversi6n, segUn nuestros;
datos, puede generar raramente emp1eo,
y mayormente, QCupaci6n temporal.

El senor PRESIDENTE: Senor Brito, =
por favor, termine.

El senor BRITO GONZALEZ: Si, senor=
Presidente. Pero hay un tema grave: se
pretende en el tema del control presu
puestario (termino senor Presidente) ,=
llegar al planteamiento, a desbordar =
la prQpia Ley General Presupuestaria.=
El articulo cincuenta y nueve de la ==
Ley General Presupuestaria, senor Con
sejero, en torno a los creditos y a la
movilidad de los creditos entre parti
das, dice claramente que tiene que -
existir un control y unas limitacione~

El articulo catorce, punto cuatro, y =
el articulo quince, punto uno, del te~

to articulado, por otra parte bastante
desafortunados desde el punta de vista
de redacci6n y de articulaci6n, es un=
autentico desastre. Dice concretamente
una serie de posibi~idades y de capaci
dades y competencias para la Conseje-=
ria de Hacienda y para el Gobierno, de
cambiar los creditos,que van contra el
articulo cincuenta y nueve de la Ley =
Presupuestaria, y, en definitiva, des
dice esos criterios del rigor, de la =
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austeridad y del control por programas
del Gasto PUblico.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Senor
Consejero.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
m~nez Suarez): Senor Presidente. Funda
menta, en primer luga~ la enmienda a la
tqtalidad en una rigurosa interpreba-=
ci6n de la Ley General Presupuestaria.
Yo he de recordarle al senor Diputado=
que la Ley es preconstitucional y que
ha pasado mucho tiempo, tiene desliz =
del tipo de que fue redactadaen mil =
novecientos setenta y siete, cuando =
existian los Planes de Desarrollo; ya=
eso dej6 de existir, yentonces nos e~

ta aplicando un articulado que debemos
ajustar al presupuesto a los Planes de
Desarrollo. Tiene aspectos desafortuna
dos como de exigirnos las cuentas con~

solidadas. Senor Diputado, eso se re-=
flere cuando existen varios presupues
tos; a este paso me va a pedir que pre
sente los presupuestos de la Seguridad
Social que ,enala el articulo cincuen
ta y cuatro de la Ley General Presu-==
puestaria. La cuenta consolidada de ==
los Presupuestos Generales de~ Estado=
es la sumq de los propios del Estado,=
mas Seguridad Social, Televisi6n, Y Or
ganismos Aut6nomos ~ Aqui solo hayuna=
cuenta y no hay que consolidarla con =
ninguna otra qu~nta porque no hay nin
gUn otro presupuesto.

Desde otro punta de vista, el arti
cu;Lo cincuenta y tres, dos, "Clasifica
ci6n territorial del gasto". "Se ha =-:
leido el senor Diputado, por casuali-=
dad, la disposici6n transitoria prime
ra de dicha Ley, que senala que eso se
~ra de una forma gradual? "Conoce.=
exactamente el senor Diputado que el =
Estadoha side incapaz hasta ahora de=
ejercerla previamente? Lo Unico que ha
realizado el Estado es imputar que los
gastos, que en el momento de realizar=
el gasto se impute por provincias, pa
ra tener "a posteriori" una clasifica
ci6n territorial del gasto, perc ha si
dq imposible de hacerla Il a priori ll

, Y;
senor Diputado, 10 que el Estado ha si
do incapaz de realizar desde e1 seten=
ta y siete hasta este momento, nos :1,0=

esta pidiendo desde ya. Es cierto que=
la Ley General Presupuestaria hace una
.referencia a presupuestos por progra-=
mas, Y ~e tambi~n queda condicionada=
a la disposici6n transitoria primera =
de la Ley General Presupuestaria, que=
dependera de una posterior reglamenta
ci6n, reglamentaci6n de presupuestos =
por programas que aun no existe. Y de
bo de decirle una cosa: salvo la Comu
nidad Aut6noma de Madrid, que tiene el
presupuesto por programas por haberlo
hecho la Diputaci6n desde mil novecien
tos setenta y nueve, y el Estado, que=
s6lo se ha quedado en una estructura =
presupuestaria, no ha ofrecido el docu
mento de objetivos y memorias que nos£
tros hemos side capaces de poner aqui=
en esta Camara; se ha quedado tan sim
ple en hacer una estructura de presu-=
puestos por programa, que ademas es e~

ta la primera Comunidad Aut6noma en Es
pana que hace un ensayo de ese tipo. Y
nos encontramos totalmente orgullosos=
de no s6lo haber hecho una estructura=
por programas, sino alcanzar objetivos=
y memoria. Y es mas, y no es tan s6lo=
simplemente el Gobierno, sino esto ha=
side posible gracias a la colaboraci6n
de un grupo de funcionarios' que no 10
ha hecho en base a percibir una retri
buci6n econ6mica, sino simplemente -
alentados por introducir en la Adminis

·traci6rt una reforma de este tipo.

Yo comprendo perfectamente que es =
labor de Su Senoria infravalorar la re
forma que estamos emprendiendo con pre'
supuestos por programas, 10 entiendo =
P~rfectamente. Pero quiero senalarl~ =
simp1emente.que en este momento, yen=
todo el pa!s, nos encontramos en mome~

tos punta de presupuesto por programas,
y se 10 desmuestro cuando quiera, sal
vando la diferencia,como he senalado,=
de la Comunidad Aut6noma de Madrid, ==
que se esta basandoen un presupuesto=
por programas quehacia 1a Diputaci6n=
desde mil novecientos setenta y nueve.

Que este intento de reforma me 10 =
vaya a comparar desde un puhto de vis
ta acad~ico de un presupuesto por pro
gramas; por supuesto que no ha llegado
al grade de perfecci6n. Pero tambi~n =
Le, senalo: casi todos los tecnicos co
nocemos presupuestos por programas en=
textos, en la practica muy pocos. Y es
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te intento que ha llevado,en el plazo=
tan solo de un mes,de salvar un mont6n
de inconvenientes, de cambiar una ine~

cia en la Administraci6n, que ha sido=
posible con una gran colaboraci6n de =
un conjunto de funcionarios, no tan s6
10 en Hacienda sino en cada una de las
consejer!as,que Se nos achaquen exact~

mente esas deficiencias, las recono
cemos, porque es un cambio importante=
y una reforma importante en c6mo enten
der y gestionar la Administraci6n, de=
romper con la tipica inercia de crecer
por crecer para incorporar un habito =
de gesti6n en el sentido de poner to-=
dos los recursos en funci6n de unos ob
jetivos, de unas acciones que hay que=
vender hacia el exterior. Y le senalo=
algo mas: el presupuesto por programas,
tal como esta en este momento en la Ca
mara, no es el final, es el.inicio de=
ese documento. De 10 que se trata en =
este momento es de producir una verda
dera ejecuci6n del presupuesto porpro
gramas y cambiar el habito de gesti6n en
la Administraci6n,y nos hemos empefiado =
en esa reforma••• (Rumopes en Za SaZa.)

El senor PRESIDENTE: Silencio, por=
favor.

El senor CONSEJEl3-0 DE HACIENDA (Ji
menez Suarez) : ••• porque, en definiti
va, va a producir importantes cambios=
en la gesti6n administrativa, y, en d~

finitiva, va a suponer otro elemento =
importante: el poder dar informaci6n =
exhaustiva y concreta de la gesti6n ==
del Gobierno; de valorar los servicios
en funci6n del coste; de ofrecer unas=
ciento sesenta paginas de memoria que=
implica, indudablemente con sus defi-=
ciencias si se quiere, trasladar a es
taCamara una mayor informaci6n. Y en=
terminos practicos le puedo senalar; =
para cualquier Gobierno 10 mejor es ==
realizar un presupuesto tradicional ==
porque ~l control parlamentario es me
nor, porque hay que ofrecer menos in-=
formaci6n. Y fieles a un programa de =
~bierno de informaci6n y de clarifica
ci6n en la gesti6n administrativa, nos
hemos propuesto elaborar un presupues
to por programas. Lo tenemos 'elaborado
y ademas 10 vamos a ejecutar. Y como =
practicamente estamos haciendo una la~

bor punta, yo quiero senalarle que evi
dentemente habra muchas correcciones ~

que hacer, porque no tenemos ninguna =
otra Administraci6n de donde aprender;
casi en paralelo.lo estamos intentando,
y una cosa es la teoria de presupuesto
por programas y otra cosa es llevarlo=
a la practica con conceptos tan impor
tantes como afectar retribuciones, -
sean basicas y complementarias, dietas
de traslado, a un programa concreto pa
ra que asi sea significativo el coste=
de la acci6n determinada.

Por tanto, desde ese punta de vist~

el que Su Sefioria sefiale de que este =
presupuesto es oscurantista, en verdad
que no 10 entiendo. Puedo admitir,si =
se quiere,que las memorias no han al-=
canzado un grade de conjunci6n entre =
los objetivos y no supone, en alguna =
de elIas, un verdadero desarrollo y e~

plicaci6n del gasto; pero en la mayo-=
ria si se consigue.

Sobre el informe financiero proba-=
blemente Su senoria habra tomado como=
ejemplo el informe financiero del Esta
do. Esto es otra cosa totalmente dis-~
tinta. En el informe 'financiero se tra
taba de dar explicaci6n de los recur-=
SOs econ6micos que conforman el presu
puesto; y es muy sencillo, porque en =
esta Comunidad aUn los ingresos vienen
definidos por aspectos muy concretos:=
de transferencias del Estado, el oche~

ta por ciento, treinta y ocho mil mi-=
llones de pesetas, no cabe ninguna -
otra explicaci6n; por Fondo de Compen
saci6n, por coste efectivo, y por sub
venciones para el ejercicio de las com
petencias. De los Arbitrios Insulare~=

exactamente 10 que supone el gasto de=
gesti6n y el Fondo de Compensaci6n, -
unos dos mil quinientos millones de pe
setas, y ademas las tasas que estan -
afectadas a las prestaciones de los -
servicios.

Sefiala el senor Diputado que esta-=
mos encubriendo un deficit. Eso no es=
cierto. En un presupuesto hay que in-=
corporar todos los ingresos previsi-==
bles,yas! se losenala tajantemente =
la Ley General Presupuestaria. lCuales
son ingresos previsibles en esta Comu
nidad? Los intereses.de las cuentas co
rrientes es previsible,y es calcula-=
ble, y se ha calculado la cuant!a. -
lCual es otro ingreso previsible? Los=
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remanentes de los ejercicios anterio-=
res. A nadie se Ie oculta de que el ==
Presupuesto de mil novecientos ochenta
y tres fue aprobado el veinte de no-==
viembre, creo que sali6 publicada su =
aprobaci6n en el Boletin Oficial del =
veinte de noviembre. Un presupuesto ==
que en principio ~e elabor6 en el mes=
de junio y que estaba pensado para to
da la anualidad,es previsible que en=
s6lo poco mas de un mes se pueda gas-=
tar ese Presupuesto. Eso da origen a =
que se produzcan unos remanentes del =
ejercicio anterior; es decir, dfneros=
que estaban practicamente imputados a=
capitulos de gastos de funcionamiento
que no se van a poder gastar, y que se
incorporan en el Presupuesto de mil no
vecientos ochenta y cuatro. Llamarle a
eso que'esas partidas es cubrir un de
ficit; no, es al reves. Son partidas =
del ingreso que precisamente son los =
pequenos instrumentos que tiene esta =
Comunidad, los simples ins~rumentos ==
que tiene esta Comunidad, de libre di~

ponibilidad de los recursos para asig
narlos a cometidos concretos. Porque =
de no ser asi, las competehcias nos ==
vienen financiadas simplemente con el=
coste efectivo y no hay mas posibili-=
dades de recursos; y precisamente esas
disponibilidades de recursos en su ma
yoria se han destinado al programa de=
Trabajo en los. doscientos millones ae=
generaci6n de empleo, y en reforzar ==
los recursos econ6micos de programas =
de Salud PUblica y Bienestar Social.

Senala asimismo el Diputado de que=
no se ha dado cumplimiento al articulo
ciento treinta y uno de la Ley General
Presupuestaria, que viene a senalar, =
si no mal,recuerdo, de que el Gobierno
debe remitir al Parlamento un informe=
sobre 'la situaci6n econ6mica y finan-=
ciera. Es cierto, perc eso no tiene ==
que estar unido en el Presupuesto. Le=
invito a releerse el articulo ciento =
treinta y uno aver si vincula esa pre
sentaci6n en el momento de presenta-~
ci6n de los presupuestos.

Se vuelve a sefialar de que con
Deuda PUblica estamos cubriendo un de
fic·it de transferencias. Yo creo que =
realmente no se ha entendido e1 proce
so de transferencias. El proceso de -
transferencias implica queel gasto pu

blico estatal no va a incrementar, lue
go, se distribuye entre toda la geogra
fia espanola, las Comunidades Aut6no-=
mas, las realidades existentes; y si =
en una competencia no hay funcionarios,
pues, se transfieren las plazasvacan
tes. Si en una determinada competencia
existe una deficiencia~como es en el =
caso de Educaci6n, se transfiere de ==
esa forma. He senalado ya anteriormen
te.de que.independientemente de que el
Gobierno Canario de forma extraordina
ria este gestionando un plan especial=
para las deficiencias en Educaci6n, en
este oomento, y por necesidades que no
pueden hacerse esperar, se ha or~enta

do partie de la inversi6n de la Deuda =
PUblica a esos cometidos. Y es mas, ~=

aunque no existiese deficiencias en ==
Educaci6n hubiesemos e~itido Deuda PU
blica par simples razones de que es =
este el momento donde hay que incremen
tar la inversi6n a costa de anualida-=
desposteriores, cierto. Lo que no po
demos esperar y 10 .que no puede es~-=

rar el indice de desempleo eanario en=
este momenta, es esperar un incremento
del producto nacional bruto para encon
trar el empleo, no. Hay que adelantar,
y eso en teoria presupuestaria esta to
talmente claro, hay que adelantaren =
momentos de crisis y de baja inversi6n
privada, el Estado debe suplir en la =
medida de 10 pasi~le esa inversi6n.
lQue la tenemos que pagar los cana-==
rios? Evidentemente. Pero todos esta-=
mos haciendo un esfuerzo de adelantar=
a este momenta posibilidades econ6mi-=
cas de posteriores anualidades y en ==
eso no tiene duda en absoluto de haceE
10 y seguir haciendolo en el Partido =
Socialista,de adelantar en la medida=
de 10 pasible para paliar de alguna -
forma el desempleo en la Regi6n.

Sobre que si la Deuda PUblica nece
sita una Ley especifica, no 10 compar
to senor Diputado~ No es s610 el ejem
plo canario, no es s6lo el ejemplo es
tatal, no hay una Ley ni precepto algu
no que determine que las Comunidades =
Aut6nomas, las emisiones de Deuda PU-=
blica deberan nacer en Ley que no sea=
la Ley General Presupuestaria; 10 pue
de hacer el Estado •. Nos regimos par la
Ley General Presupuestaria que usted =
esta manana nos ha permitido recordar=
ampliamente; 10 que no puede pensar es
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que Ley General Presupuestaria para a!
gunas cosas y para otras no. Y es mas,
me extrana su afirmaci6n sobre la no =
posibilidad, porque no es esta la pri
mera Comunidad Aut6noma que 10 hace.
Lo ha hecho la catalana en distintas =
ocasiones.

Sobre el excesivo gasto de funcion~

miento. Yo creo exactamente que con ==
las competencias que tenemos asumidas,
y Ie recuerdo que contamoscon la de =
Educaci6n, que hay que soportar los ==
gastos de funcionamiento de ochocien-=
tos centros escolares en esta Regi6n,=
que s6lo sea el cinco por ciento del =
presupuesto, s6lo el cinco por ciento=
del presupuesto, en gastos de funciona
miento, en principio no es una cuant!a
para pensar de que son excesivos.

Por ultimo, senalar que efectivame~

te el Decreto,que creo que era de que=
realmente el Decreto de Protecci6n a =
la Industria Nacional de que la Admi-=
nistraci6n debera de adquirir todos ==
los productos, en principio y en la m~

dida de 10 posible, de producci6n na-=
cional, ya eso ha quedado derogado.

Segundo. Respecto a los precios que
su Grupo, creo que las fuentes de in-=
formaci6n no son del todo acertadas. =
Hay varios ejemplos donde realmente se
nos achacan adquisiciones de diversos=
objetos de valores sumamente superio-=
res a los que realmente han costado. =

Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Consejero. Senor Brito, Don Oswaldo.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados, =
senor Consejero. Empiezo por 10 ultimo.
Yo estoy perfectamente informado de
esas adquisiciones y Ie puedo citar ==
concretamente datos muy especificos de
un 'Sea~, de un"Volvo~ de un'Mercedes~=

dos millones seiscientas mil pesetas,=
mas el veinte por ciento de lujo, mas=
ochenta mil pesetas de ihcremento de =
una pintura inicial, mas ochenta mil =
pesetas de otro cambio de pintura; de=
un 'Mercedes" de cuatro millones seis-==
cientas mil pesetas mas el veinte por=
ciento del incremento del lujo, modelo

trescientos ochenta-SL, super especial,
y mas cosas que podria decir aqui, se
nor Consejero. No se plantee usted en=
este caso el hacer afirmacion~s tan ge
nerales y tan gratuitas ,-tengo datos y
puedo acreditarlo, eso y otras cosas,=
en el momento que sea oportuno.

Respecto a 10 que usted plantea, e~

tra usted en contradicciones senor Co~

sejero. Habla usted, por ejemplo, de =
que es preconstitucional la Ley Gene
ral Presupuestaria, sin embargo el pr~

pic Gobierno en la Orden del Ministe-=
rio de Economia y Hacienda, de dieci-=
siete de junio del ochenta y tres, se=
basa precisamente en la Ley General ==
Presupuestaria, porque no considera, =
ni ha existido, ninguna resoluci6n del
Tribunal Jurisdiccional, del Tribunal=
Constitucional, perd6n, que la haya de
clarado inconstitucional, sigue siendo
valida y la sigue utilizando el GobieE
no. Pero ademas el Gobierno la utiliza
bien, porque dice en la exposici6n de=
motivos de esta Orden, la introducci6n
de esta Orden, el preambulo, dice que:
"Los Presupuestos Generales del Estado
del ochenta y cuatro es la reforma del
actual proceso presupuestario, basica
mente de caracter organico administra
tivo anteriormente, orientandolo ha-=
cia otra l6gica presupuestaci6n cons-=
tru!da desde los propios objetivos del
sector pUblico coordinados con las di
rectrices de la planificaci6n a medio=
plazo y con la pol!tica presupuestaria
de las Comunidades Aut6nomas". Esta ==
planteando el tema la existencia de ==
una pol!tica econ6mica-a medio plazo,=
a corto y medio plazo, que esta defini
da por el Gobierno con anterioridad y=
que ha side debatida en la Camara, en=
el Parlamento Estatal. Eso para acla-=
rarlo. Por tanto de, digamos, precons
titucional no quiere decir absolutame~

te nada para la validez de la Ley Gene
ral Presupuestaria.

En segundo lugar, plantea usted que
no existe una practica de este tipo de
presupuesto en otras Comunidades. Yo =
Ie dir!a que pidiese usted la documen
taci6n, por favor, de las amplias memo
rias detall~das, generales, de los Pr~

supuestos Generales,por ejemplo, de Ca
taluna y el Pais Vasco, que vienen ya=
desde hace dos anos utilizando esta ==
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tecnica de presupuesto per programas =
con unas memorias impresionantes, y ==
tengo la documentaci6n. Si quiere, evi
dentemente, pedemos comentarlo "a pos
teriori", perque esta desarrollado y =
asi, y existe ese ahtecedente.

Plantea usted que hay ciento sesen
ta paginas de memoria. A mi no me vale
cien~o sesenta, ni doscientas cincuen
ta, ~i son inconsustanciales y tienen=
contradicciones, como la que he senala
do, y otra relaci6n mucho mas amplia ~
que pudiera hacer en este momento. Pe
ro por ejemplo, ya que estamos hablan
do de la cuesti6n de austeridad, ~c6mo

se puede explicar que despues del in-=
cremento considerable que sufrieron ==
las retribuciones de los altos cargos=
en el Presupuesto del ochenta y tres,=
se apl~quen ustedes, se apliquen uste
des, el maximo incremento del seis y =
medio por ciento igual'que para los ==
funcionarios de la Comunidad? ~C6mo =
se explica eso? ~Eso es austeridad? Es
austeridad, muy bien, perfecto. Ahi ==
queda constancia de 10 que es un plan
teamiento de un criterio de austeridad
en el gasto pUblico.

Yo no he hablado de oscurantismo; =
10 ha dicho usted. Yo hable de poca ==
transparencia,que no es 10 mismo. Oscu
rantismo tiene otras connotaciones qu;
yo no se la he puesto en ningdn momen
to, y ademas valore pesitivamente una=
serie de aspectos y el intento inicial
que se plante6, 10 tengo aqui, si quie
re se 10 refiero de nuevo. Yo pienso,~

por ejemplo, que habia que regular -
otras cosas/per ejemplo,internas, como
puede ser el tema de regular el tema =
de los arqueos que vienen desde la Jun
ta de Canarias, sin firmar, sin estruc
:turarse ninguno; es decir, que es bas-=
tante grave.

Y en el tema de competencias y -
transferencias, senor Consejero, hay =
un tema que es grave en el planteamien
to de las valoraciones, ylo hemos dis
cutido varias veces en Comisiones y en
la Comisi6n de Administraci6n Territo
rial, el problema es que en ocasiones=
hay discusiones profundas perque el Es
tado tiene unas valoraciones que no s;
correspenden con las valoraciones que=
hacen de la Comunidad y ha habido pro-

blemas y transferencias que no se han=
podido llevar a cabo, se ha dicho asi.
Y ha habido otras, como Per ejemplo en
Educaci6n, donde las transferencias no
se han hecho sobre el nivel 6ptimo del
equipamiento,sino en n.Lvel, real del coste
que ha estado planteado, y esto da lu
gar a que ahora cuestiones de equipa-=
miento que tendrian que haber side do
tadas con los presupuestos del Esta
do, como es el tema del RAM" se =::;

plantee por la via de Deuda PUblica. =

Nosotros estamos de acuerdo, y ademas=
no podia ser menos, conel hecho de la
utilizaci6n y el recurso de la Deuda =
pUblica, para que quede claro, siempre
y cuando vaya orientado a un plan de =
inversiones, ajustado a unas lineas ==
claras de una pelitica econ6mica, por
que si no existe es~ po~itica econ6mi
ca y esos objetivos econ6micos un plan
de inversiones 0 unas inversiones ais
ladas puede ser tan perjudicial como=
no hacerlas, asi de claro. Es decir, =
un plan de inversiones tiene que ir ==
acogido y tiene que ir orientado por =
un plan econ6mico que no existe; y en
tonces nosotros estamos en la perspec
tiva de que la Deuda se utilice perque
la Deuda es necesaria si busca el tema
de frenar el pare, de buscar solucio-=
nes al deficit de equipamiento social=
y, en definitiva, los graves problemas
que tiene la sociedad canaria. Y nosO
tros hemos presentado enmiendas parti
culares concretas en el sentido de au
mentar incluso, en algUn caso, esa Deu,
da PUblica; no le tenemos miedo, 10 ==
que tememos es que se ajuste esa Deuda
publica a las condiciones r~ales de ga
rantias de que no se plantee un endeu
damiento artificial de la Comunidad Au
t6noma y que vaya directamente a gene~

rar empleo. Hay un mont6n de consigna
ciones, por ejemplo los doscientos mi
llones, que no sabemos adonde van -
orientados ni c6mo se va a controlar =
ese planteamiento de estimulo directo=
al empleo, que en una enmienda que ha=
presentado el Grupe Socialista 10 ele
va ya a ochocientos millones. Pero es=
que existen antecedentes, existe la ==
Ley de Inversiones de Andalucia, pre-=
vio a un debate del Plan Econ6mico; y=
Andalucia tiene problemas gravisimos =
desde el punto de vista econ6micoy so
cial, y existe un debate previa con -
unos objetivos ecort6micos y una Ley de
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Inversiones, que ahi es donde se esta
blece la llimplementaci6n" del gasto ==
con la Deuda PUblica, ahi y no en el =
planteamiento concreto, sin determinar,
de la estructura del Presupuesto. Exis
te la Ley de Hacienda PUblica de la Ge
neralitat, donde se fijan las condici~

nes para la emisi6n de Deuda PUblica,~

existen por tanto una serie de condi-=
ciones.

Y respecto al tema del Decreto fi-=
nal, no se trata del Decreto, se trata
del convencimiento, y el conven9imien
to exige que el maximo del excedente =
que se genere se quede dentro del te-=
rritorio del Estado como en primer lu
gar, y fundamentalmente ~entro del te
rritorio de Canarias, en segundo lugar.

Nada mas senor Presidente, y muchas
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito. Si, senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit): Senor Presiden~

te,.' senores Diputados. Yo queria hacer
algunas alegaciones, brevemente. En ==
primer lugar senalar que un informe ==
econ6mico acompanando un Presupuesto =
no es el informe del Banco de Espana =
de cuatrocientas paginas,ni tampoco es
el informe que eleva el Banco de la ••
(ininteZigibZe) Federal,que tambien ==
tendra ochocientas paginas,sino es un=
breve informe que acompana un presu-==
puesto y que en el caso nacional tiene
posiblemente menos paginas que nuestro
informe econ6mico.Por otra parte quie
ro decir que en este informe 10 que se
pretende es simplemente dar unos bre-=
ves Ilflash"sobre la situaci6n econ6mi
ca internacional,sobre la situaci6n ==
econ6mica nacional y sobre algunos de=
los secrores de Canarias.

En relaci6n conel programa econ6mi
co que varias veces ha salido a 10 lar
go del debate su ausencia, ya el dia ~

uno de diciembre manifeste como Conse
jero responsable del tema que no habia
sido posible llevarlo 0 traerlo a esta
Camara precisamente debido a la ausen
cia de datos estadisticos. Yo quiero =
recordar a Sus Senorias, que ni siquie
ra el Gobierno de la Naci6n ha side =~

capaz de presentar un plan econ6mico =
todavia, a pesar de que t~ene un Insti
tuto Nacional de Estadistica y a pesar
de que tiene Ministerios con gran sole
ra y con gran cantidad de medios para=
elaborar una estrategia econ6mica. Pe
ro lpor que ha pasado esto? Precisame~

te porque 10 hemos pretendido hacer ==
con profundidad y con seriedad y haha
bide una serie de temas, como el Merc~

do comun , que nos han impedido y ha ha
bide que asignar correctamente los es
casos medios a los usos que pensabamos
que eran mas importantes. Y en esta li
nea va una preocupaci6n que tenia el =
Diputado Don Oswaldo Bri~, respecto a=
las fuentes. Efectivamente nosotros he
mos estado utilizando las fuentes de =
la Contabilidad Regional de Canarias =
que, desgraciadamente, termina en el =
ano setenta y nueve y que nos la han =
entregado hace mes y medio y en este =
momento esta en fase de publicaci6n. =
Este es uno de los grandes dramas que=
tiene Canarias, la ausencia del Banco=
de Datos, que tambien se habl6 de ello
en el debate sobre el tema del Mercado
Coml1n. Y 10 sentimos mucho,pero esta-=
mos trabajando duramente, perc es difi
cilisimo en este pais armonizar los da
tos estadisticos.

Dejando de un lade este tema e in-=
troduciendonos en el fondo del Presu-=
puesto, yo creo que hay que ver que ==
existen unas lineas clarisimasde ha-=
cia donde va este Presupuesto,y la ==
primera linea clarisima es la Educa-== .
ci6n. Hay otra linea clarisima: es ha
cia la poli~ica de empleo; perc no so
lamente hacia la politica de empleo de
obra pUblica que creaempleo, sino tam
bien en todas las Consejerias hay par
tidas importantes de apoyo al empleo a
traves de las PYMEs, hay partidas en =
Turismo, hay partidas en Industria, ==
hay partidas en Economia, intentando =
crear empleo a traves del apoyo a la =
pequena y mediana empresa. Hay tambien
una linea clarisima en Vivienda y otra
linea clarisima en las dotaciones ha-=
cia el medio ambiente. Y por ultimo, =
hay tambien una linea clarisima en una
politica de bienestar social. Yo creo=
que eso se ye,observando las grandes =
macromagnitudes del Presupuesto y no =
yendo a los pequenos detalles, sino yen
do a las grandes cifras, que es 10 --

,



--._--~-----._------~~--_._-~-------------- --------- -._--------~-

- 655 -

22 de Ocbre. de 1983 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CAN"RIAS Ng 11

.l.·

que define una pe11tica. Creemos que =
la posibi1idad de crear empleo esta en
definir cua1 es una po11tica econ6mica
efectivamente. Existe una capacidad de
inversi6n en la econom1a, y pretende-=
mos con este Presupuest~y pretendemos
con laactuaci6n diaria del Gobierno,=
crear un c1ima de confianza. PensamosF
per otra parte, y para terminar, que =
coincidimos fundamentalmente, aunque =
no 10 hab1a dicho, en e1 fondo, en 10=
profundo, aunque sus pa1abras digan 10
contrario; coincidimos en 10 profundo=
11egando a1 chiste que usted antes ha
bia sena1ado: si existen en e1 Gobier
no t~cnicos 0 simp1emente copistas que
hart puesto"ana1fabetismo"con "v", es =
c1arisimamente que nuestra primera -
prioridad 1a compartimos a1 cien per =
cien. Y yo creo que tambien usted esta
de acuerdo con nosotros, per e1 vo1u-=
men de informaci6n que usted tiene, ==
que e1 Presupuesto ha-10grado la dob1e
fina1idad de dar a esta Camara sufi-==
ciente volumen de informaci6n como pa
ra que pueda ser discutido. Y que e1 =
presupuesto per programas es un eficaz
control, un eficaz sistema, de dar mas
posibi1idad~s de supervisi6n a 1a Cama
ra; y es mas , es un eficaz instrumento
de 10grar qle se vean cua1es son los =
objetivos y se veasi se han cump1ido=
"a posteriori" los objetivos que se ha
b1an fijado a1 comienzo, con 10 cua1=
yo creo que en e1 fondo estamos de -
acuerdo e1 Gobierno con e1 Grupe que =
presenta las a1egaciones.

E1 senor PRESIDENTE: Senor Brito.

E1 senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, muy brevemente. Senor Molina,
yo no pido un informe del Banco de Es
pana, en abso1uto, entre otras cosas =
porque e1 Banco de Espana tiene medios
suficientes para hacer10, yo no quiero
ese tema. Yo 10 que quiero es que se =
haga un info~e econ6mico serio, y que
no se haga un informe econ6mico unien
do textosde una parte y de otra ~ ade
mas.practicamentecomo si estuvieramos
haciendo10 en untema de un co1egio, =
1a c1asicaf6rmu1a que 5e hacia antes=
de pegar trozos de fotografias de un =
Lado y de otro y textos de un 1ado y =
de otro: una composici6n. Yo 10 que pe
dia en este caso es un informe ecqn6mi
co seri~, porque en base a esa credibi

1idad del informe econ6mico serio, -
coherente y consistente, con los. me-==
dios estad1sticos que haya, estara 1a=
garantia de que los gestores del ga~to

y del Presupuesto que se presenta, van
a cump1ir con un conocimiento de 1a ==
rea1idad,profundo, si no es muy dif1-=
ci1 que eso se 10gre. Yo es que, en de
finitiva, he visto e1 informe y no es=
un tema solamente particular mio, sino
con distintos expertos en e1 tema, mas
que un "flash" es un apag6n; rea1mente
es un apag6n tremendo en cuanto a1 con
tenido, las contradicciones sa1tan. Yo
tengo aqui en concreto, y no voy ahora
a extenderme, perc se 10 puedo comen-=
tar 1uego, sesenta y siete contradic-=
ciones, pagina por pagina, en que en =
una se afirma que hay crisis, en otras
que hay crecimiento de un mismo sector,
en otra que se afirma que 1a situaci6n
econ6mica canariaesta creciendo e1 do
b1e, en otra se afirma que esta decre
ciendo y que hay una serie de cuestio
nes graves a este nive1, ~ por tanto, =
hay que tratarde armonizar los disti~

tos datos e informes que tengamos, los
que tengamos. Y ademas hay que plan-=
tear una coherencia, no se puede estar
diciendo como se dijo en e1 debate de=
1a Comunidad, y ahora se esta p1antean
do aquf de que e1 tema es que hay un=
mode10 de crecimiento,que 1a econom1a=
canaria esta poco menos que bastante =
sana, que tira hacia de1ante, cuando=
hay un desemp1eo cada vez mayor, cuan
do hay unas estadisticas p1anteadas ==
por e1 propio Gobierno que esta plan-=
teando un umbra1 de pare para e1 oche~

ta y cuatro-ochenta y cinco, superior=
a1 veinticinco por ciento. Cuando se =
esta hab1ando de todas esas cosas, que
se digan cosas tan optimistas y tan ge
nera1es como se dice aqui, me p~rece =
preocupante.

Yo estoy de acuerdo en concreto de=
que hay que p1antear 1a potenciaci6n =
de sectores importantes; 1a Educaci6n=
es uno de e110s, estamos de acuerdo. =
Ahora 10 que es importante a tener en=
cuenta es si e1 deficit tan brutal ==
que existe en Canarias de puestos esco
lares y de equipamiento esco1a~por ==
ejemp10, que esta por debajo de 1a me
dia estata1, no permite e1 recurso que
estab1ece 1a LOFCA, en aque110s casos=
de deficit de equipamiento y recursos=
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en los momentos que se este por debajo
de la media estatal. Entonces no hace=
falta el recurso a la Deuda PUblica, =
sino hacer valer el principio de la in
sularidad, hacer valer el planteamien
to de la LOFCA, cuando los equipamien
tos de distintos sectores esten por de
bajo de la media estatal. Y eso es un=
tema que esta previsto tambien en la =
LOFCA,y no se hace referencia. Por eso
me parece preocupante de que se hable
directamente del recurso a la Deuda PU
blica y no se hable de la f6rmula al-~

ternativa a creditos, a f6rmulas de ==
transferencias del Estado, que habria=
que estar negociando ya, y no esperar=
al tema de un endeudamiento. Nosotros=
estamos de acuerdo; pero falta, por ==
ejemplo, un tema de profundizar y cali
ficar sectores. El tema de la pesca. ~

lC6mo es posible que en referencia al=
impacto que ha significado para Cana-=
rias, reconocido por toda esta camara,
el Tratado de Pesca con Marruecos, se
sustancie a traves del Presupuesto de=
la Comunidad Aut6noma partidas para el
problema de la minoraci6n de buques y=
de capturas y el impacto que haya? Eso
es un tema de responsabilidad del Esta
'do, que habra dado quinientos millones
de d61ares y otras series de condicio
nes al Reino de Marruecos, y eso esta=
planteado en el Presupuesto y eso es =
muy grave, porque se podia estar dedi
cando aqui a mejorar las condiciones =
de la pesca, a ampliar las posibilida
des del sector pesquero, que tambien =
hay aspectos concretos importantes, pe
ro incluso infradotados, porque hay =~

cantidades hasta de ochenta millones =
que se destinan a estas transferencias,
que me parece preocupante. 0, por ejem
plo, el tema de la Agricultura. lPor ~
que no se destina -y hemos presentado=
una enmienda- una cantidad sustancial,
incluso de Deuda PUblica si es necesa
rio, 0 de f6rmulas concretamente con-=
certadas de creditos, al tema del Plan
de Medianias? lC6mo se puede estar ha
blando simplemente que se va a mejorar
el grade de autoabastecimiento en P!O
ductosbasicos de Canarias, con f6rmu
las de estimulos 0 proyectos simplemen
te a "consulting", de estimulos y de in
formaci6n, que en muchos puntos esta ~

planteado, que son importantes, sin du
da?Pues pienso yo que ahi tiene que 
plantearse necesariamente un apoyo a =

los Planes de Medianias que hay ya -
planteados hace muchos anos y que es-=
tan totalmente paralizados y estan per
mitiendo que haya Una desertizaci6n, =
que haya un abandono del campo, que ha
ya todo un proceso de deterioro de las
posibilidades de la agricultura y de =
la agricultura destinada al autoconsu
mo.

El tema de empleo. Me ha dicho us-=
ted una cosa, estoy de acuerdo con us
ted plenamente. El empleo no se puede=
establecer, '~mplementar~ sin definir =
una politica econ6mica, yaqui no hay=
definida una politica econ6mica, hay =
definidos unos objetivos electorales,=
unos objetivos politicos; pero no una=
politica econ6mica; y eso es importan
te, yo estoy de acuerd~ a ese nivel. ==
clarisimamente con ese tema. Y estoy =
de acuerd~ ademas, que todo 10 que ha
gamos por el tema del paro y la educa
ci6n, bienvenida sea incluso la Deuda=
PUblica justificada, no mecanismos ex
tranos;y estan los datos, tengo las ci
fras, esta hecho el estudio con un -
programa ademas; dentro de los propios
recursos va uno buscando tambien recur
sos para estudiar el ajuste concreta-=
mente presupuestario y se tira del di
nero de la Deuda PUblica para reajus-=
tar las insuficiencias de transferen-=
cias del Estado en una serie de compe
tencias. Y eso es grave y es preocupan
tee

Nada mas. senor Presidente. Muchas
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito. Vamos a iniciar un turno a fa-=
vor. lSenores Diputados? Senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias, senor Consejero.
Bueno, a estas alturas del debate a mi
me parece perfectamente oportuno por-=
que se van clarificando y yo creo que=
usted cada vez, me da la impresi6n, va
a tener mas conocimiento de causa de =
las razones que nos han hecho presen-?
tar, no solamente por nosotros, sino =
este caso en el que estamos' debatiendo
la enmienda de Izquierda Canaria, so-=
bre las razones y la oportunidad de la
misma. Y voy a matizar uno de los con
ceptos que aqui se acaba de decir por=
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el Portavoz de Izquierda Canaria. De =
acuerdo con el problema de la Educa-==
cion yde acuerdo con que en determina
dos momentos y en estos momentos impor
tantes ,la emisi6n de una Deuda PUblica
por el Gobierno. Pero ustedes tienen =
la capacidad, la han tenido siempre, y
los Gobiernos anteriores, y saben que=
las transferencias en Educaci6n adole
cian de una serie de defectos que cla
maban al cielo. lPor que la aceptaron?
Y ahora tiene que,suplir con esa ,Deuda

'PUblica las inversiones que se puedan=
hacer. Si esos errores no vale la pena
que me digan que los cometieron otros=
Gobiernos, ese argumento no puede ser=
absolutamente valido. Sin duda que las
condiciones de los que estamos en el =
tema de la Educacion de puestos escola
res, que se ha dicho aqui, fracasos es
colares, indice de desdoblamientos, in
dice de alfabetizaci6n, son Unicos; y~

que ha habido una dejaci6n por parte =
de la Administraci6n Central de muchi
simos afios atras, que ha comportado ==
esa situacion que ustedes tienen que =
hacer. Pues no tenian que haberlas -
aceptado de ninguna manera, absoluta-=
mente de ninguna manera, como han he-=
cho con ei INSALUD y como pueden hacer
cOn otras en que ustedes no esten tran
quilos 0 que pueda suponer un aumento~

del gasto para esta Comunidad Aut6noma,
y entonces, a partir de ahi, emitir ==
Deuda Publica para generar inversiones
en todos los puestos y en generar pues
tos de trabajo, etcetera, etcetera. P~

ro esta claro 'que eso no puede ser la=
conductia de este Gobierno con el tema=
de las transferencias, y que si eso se
ha hecho hasta ahora, repito, no es un
ejemplo, ni una justificaci6n, enabso
luto, para corregir ese defecto. Esta~

mos de acuerdo con usted en que es ne
cesario la emision de Deuda PUblica pa
ra ampliar 0 aumentar el plan de inver
siones a Canarias,dadas las cotas de ~

volcan social a que se referia el se-=
fior Presidente el otro dia, por supues
to quesi. -

Bien, y ahora hablemos tambien de =
esa claridad y de esa transparencia de
estos Presupuestos. Ha habido que ha~=

cer un enorme esfuerzo.y ustedes 10 =
han hecho yaqui han side felicitados=
por todos y cada uno de los _Grupos Po- "
liticos y me parece correctisimo, en =

10 que han hecho de bien. Y esos Presu
puestos significan un esfuerzo por par
te de ustedes y por parte nuestra de =
leerlo, de estudiarlo,y sobre todo los
que no somos tecnicos, de que se nos ==
ayuda y se nos aconseje al respecto. =
Pero luego existe una Ley Presupuesta
ria, una Ley General, buena 0 mala 0 =
regular, que esta ahi y que tenemos ==
que echar mano. Pero ustedes en el ar
ticulado de la Ley de Presupuestos Ge
nerales del ochenta y cuatro de esta =
Co~unidad,' en las competencias de los=
departamentos para autorizar modifica
ciones presupuestarias, me estoy refi
riendo al articulo trece: "Los titula-,
res de los departamentos podr'an autori
zar las transferencias a realizar en-=
tre creditos de un mismo capitulo, au-

, torizarlas transferencias,-ya estoy=
hablando de las competencias de usted,
sefior Consejero de Economia- autorizar
las transferencias entre creditos del=
capitulo uno; autorizar, a propuesta =
del departamento correspondiente, las=
transferencias de creditos que resul-=
ten ,procedentes entre capitulos de un=
mismo programa; autorizar transferen-=
cias que resulten procedentes de credi
tos de operaciones de capital entre ==
los capitulos seis, siete,de los dife
rentes servicios; incorporaciones de =
creditos en los supuestos contemplados
en el articulo setenta y tres". Y des
pues el articulo quince que se refiere
a las facultades en temas presupuesta
rios que le corresponden al Gobierno:=
"La autorizaci6n de transferencias de='
creditos entre programas de distintos=
departamentos; transferencias que sean
necesarias entre los creditos de servi
cios". Y a todo esto solamente en este
capitulo se dice: "de estas transfere~

cias se dara cuenta al Parlamento". =
lEsto que significa? QUe si esta Ley =
se aprueba, sefior Consejero, ustedes =
pueden hacer 10 que les de la gana y =
aqui no nos enteramos' de nada. Se han=
dotado de unas facultades que merman =
extraordinariamente los presupuestos,=
vamos, la transparencia de estos presu
puescos , porque aqui no nos vamos a =~
(ininteZigibZeJ de nada y ustedes se =
han arrogado una seriede competencias
que les facultan para hacer 10 que les
de lagana. Y yo creo sinceramente que
eso noes bueno, se 10 dijimos la vez=
anterior y se 10 volvemos a repetir, '=
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ustedes pueden ganar y pueden seguir
adelante, esto no es bueno y esto no
es transparencia. Y por ultimo, usted=
sabe, senor Consejero, mejor que yo, =
muchisimo mejor que yo, sin duda ningu
na, que estos Presupuestos .estan••• ,Y
por eso incluso la oportunid~d de que=
sea devuelto al Gobierno este Proyecto
de Ley. Porque estos Presupuestos tie
nen una relaci6n directisima con los =
Presupuestos Generales del Estado, que
se estan debatiendo todavia en la ac-=
tualidad y que no han side aprobados,=
afortunadamente, definitivamente. Y yo
me supongo que los Diputados Naciona-=
les de todos los Grupos Parlamentario~

incluido el de ustedes, estaran defen
diendo la serie de deficiencias que pa
ra Canarias comportan estos presupues~

tos Generales del Estado, de los cua-=
les se han hecho eco todos los medios=
de comunicaci6n social y que son san-=
grantes, que son de miles de millones=
de pesetas en el Fondo de Compensaci6n
Interterritorial, en la serie de parti
das que han sido suprimidas, de subven
ci6n al transporte maritimo, de subven
ci6n al transporte interinsular, etce~
tera, etcetera. Yo diria que es mas, =
hasta es oportuno, que yo me imagino =
que estaran luchando a brazo partido,=
me imagino, a brazo partido tambien ==
los Parlamentarios S~cialistas, para =
compensar las deficiencias, y una vez=
aprobado y me imagino que corregido y=
enmendado y mejorado, entonces pueden,
y porque 10 tenemos que hacer, tienen=
que adaptarse los Presupuestos nues-==
tros ~ esos Presupuestos, hoy por hoy,
tal como estan los Presupuestos en Es
pana. Cuando esten todas las transfe-=
rencias hechas,etcetera, etcetera, me=
callo; perc todavia es oportuno y es =
bueno, dado que todavia no se han apro
bado definitivamente los Presupuestos~
Generales del Estado, y ustedes mas ==
que nosotros, porque tienen mucha mas=
representaci6n, -lldesde la soledad de=
mi escanoll que decia mi querido amigo-.;
ustedes con mucha mas raz6n tienen que
luchar por esto en Madrid, fundamental
mente en Madrid, para que todas esas ~
deficiencias, y nosotros no podemos, y
es un peligro enorme que esas deficien
cias lasvayamos a suplir con una emi-=
si6n de Deuda PUblica, para suplir, re
pito, esas deficiencias que agravan·ex
traordinariamente la situaci6n social=

del Archipielago Canario.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo. Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ. MARTIN: Gracias,
senor Presidente, Senorias. Tambien ==
brevemente, perc haciendo expresa men
ci6n de que mi brevedad es habitual en
este tipo y en este turno de interven
ciones,y que en este caso no tiene que
ver nada con la puntualidad 0 no de ==
ningdn vuelo de ninguna compania aerea.
Subo a esta tribuna para anunciar nues
tra posici6n favorable a la enmienda ~
presentada por el Grupo Izquierda Cana. '-
r~a.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor .Fernan-=
dez, yo Ie ruego que se someta al pro
cedimiento; 0 sea, que el turno de de
fensa implica un debate y una posici6n
de defensa de la enmienda; entonces 
anunciar simplemente la votaci6n es fi
jar posici6n, para eso hay un procedi~
miento posterior.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, tambien como usted conozco
las cuestiones de procedimiento; ocu-=
rre que estas cuestiones de procedi-==
miento a veces se alargan 0 se acorta~

segUn las conveniencias de cada Grupo,
y es evidente que por miembros del Par
tido del Gobierno y del propl0 Gobier~
no hay en este momento cierta intencio
nalidad de alargar el debate y noso-=~
tros no queremos hacer excepci6n con =
10 que es nuestro comportamiento habi
tual. Hemos subido, y 10 que me sor-==
prende es que por primera vez, en 10 =
que es mi comportamiento habitual, el=
Presidente me recuerde hoy, despues de
seis meses de legislatura, el procedi
miento que acaba de senalar.

El senor PRESIDENTE: Es la primera=
vez que usted ha utilizado el turno de
defensa para fijar posici6n, y yo me =
debe al Reglamento, senor; y usted tam
bien, senor Diputado. Nos debemos to-=
dos al Reglamento.



~~------- ~--- - ---~-------~~--------------_._---

- 659 -

- ------------------------~

22 de Dcbre. de 1983 DIARIO DESESIONES DEL PARLAMENTO DE ('AN·\RIAS Ng 11

E1 senor FERNANDEZ MARTIN: Yo creo=
que no es 1a primera vez, Por ejemp1o,
y termino ya porque no quiero a1argar=
e1 debate, hace menos de .una hora subi
con una posici6n identica a 1a que en=
este momenta tengo,y hace una hora us
ted no me hizo 1a menci6n que me acaba
de hacer.

Muchas gracias.

E1 senor PRESIDENTE: Bien, se 10 r~

cuerdo ahora, senor. Senor Suarez Gil.

El senor SUAREZ GIL: Senor Presiden
te, muy brevemente, sin entrar en pro
fundidad en el tema de 10 que se ha ==
planteado,pero conscientes del interes
de que los Presupuestos sean devueltos
al Gobierno, votaremos afirmativamente
la enmienda presentada.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Le repito al =
senor Suarez Gil la misma recomenda-==
ci6n que Ie he hecho al senor Fernan-=
dez; es decir, que utilice el turno de
fijaci6n de.posiciones para anunciar =
el voto.

El senor SUAREZ GIL: Muchas gracias.

El: senor Pree-idenbe de l. GobiernoAu
t6nomo (Saavedra Aaevedo) pide Za pa-~

Labna deede eu eeoaiio ,

El senor PRESIDENTE: Si.. Senor Pre
sidente.

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo) (desde 8U escano):=
Quisiera plantear una cuesti6n de or-=
den. Es decir, lc6mo se esta interpre
tando el articulo ciento catorce, apar
tado dos, del Reglamento?, cuando dice.
que: "cada una de las enmi.endas a la =
totalidad podra dar lugar a un turno a
favor y a un turno en corit.ra'",' (ininte
UgibZe) ...

El senor PRESIDENTE: Bueno, Ie ex-=
plicare al senor Presidente. En 1a reu
ni6n que hubo en Mesa y Junta de Port~

·voce~y que ya se sent6 como procedi-=
miento con caracter habitual,ya, para=
las sesiones. de Proyectos de Ley, se =
estableci6 que independientemente del=

turno a favor y del turno en contra de
cara al ciento catorce y a su vez el =
setenta y dos, se pudiera utilizar el=
derecho de replica 0 rectificaci6n que
asi establece el articulo setenta y ==
dos. Es decir, el articulo setenta y =
dos establece que: "Salvo precepto es
pecificoreglamentario, se entendera =
que en todo debate y con independencia
del derecho de replica 0 rectificaci6n,
cabe un turno a favor y otro en con
tra", aplicable, por supuesto, al debate
a la totalidad. Entonces, tal como esta
blece el articulo setenta y dos, pun-=
to dos, en cuanto a la fijaci6n de los
tiempos, entonces la Junta de Portavo
ces y la Mesa acord6 que, sin perjui-=
cio de ese turno a favor 0 en contra,=
pudiera haber un derecho de replica 0=

. rectificaci6n, que es ~o que se esta =
utilizando por una sola vez, en el ca
so concreto de los senores Diputados.

lTurno en contra? Senor Jerez.

El senor JEREZ HERRERA: Senor Presi
dente, Senorias. Cuando comenzaba la =
intervenci6n del proponente, no salia=
de mi perplejidad al observar los piro
pas que se lanzaban a mi Grupo, cosa =
que, si bien es verdad, es habitual en=
el Diputado a que me refiero. Pero es
ta desmesurada alabanza a la presenta
ci6n de los Presupuestos, vuelvo a re
petir que me causaba esa p~rplejidad.

Indudablemente, inmediatamente sali de
mi asombro cuando el _Diputado en su e~

posici6n se limit6 mas quenada a ha-=
cer una descalificaci6n global de to~=

dos los documentos presentados, desca
lificaci6n global con apoyaturas a te~

tos legales de todos conocidos; por =
ejemplo, se han dicho frases como: -
"ofrecer un puesto evaluable, pondera
ble", y no se cuantas "abIes" mas; -
"falta de coherencia sistematica"; IIno
hay objetivos de estrat~gia global"; =

. "no hay objetivos --de conjunto", "no -==
hay coherencia"; en fin, una serie de=
cuestiones que 10 que han hecho es la=
descalificaci6n, vuelvo a repetir, gl£
bali y·no sOlamente la descalificaci6n
global de la globalidad de los Presu-=
puestos, sino de documentos valiosos =
que existen en el, como es el informe=
econ6mico. Creo que el informe econ6mi
co que contiene los Presupuestos del =
Estado, a pesar de las creencias de al
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gunos tecnicos, es un documento que ==
cumple la funci6~ que tiene en el Pre
supuesto. En cuanto al informe finan-=
ciero, digo tres cuartos de 10 mismQ
El informe financiero se remite a cali
ficar las fuentes de financiaci6n de =
la Comunidad Aut6noma y que se va a h~

cer con los dineros de la Comunidad Au
t6noma. Y en el se dice que hay una -
consolidaci6n de la infraestructura -
institucional y hay un esfuerzo en la=
actividad inversora con el mantenimien
to de los gastos corrientes, el incre
mento de los gastos co~rientes de ca-=
racter sQcial,que es a 10 que se refe
rira el proponente,~por ultim~ a un =
incremento en la actividad meramente =
inversora.Creo que con esto esta sufi
cientemente claro despues de 10 que =
se dice al principio de las fuentes de
financiaci6n que tienen las Comunida-=
des Aut6nomas.

En cuanto a la Deuda PUblica que va
a ~inanciar deficits presupuestarios de
otras Consejerias que no sean de inveE
si6n, esto es una apreciaci6n personal
y 10 cual seria, si fuera asi, muy pe-

-ligroso, puesto que,como dice el Esta
tut~ la emisi6n de Deuda PUblica sola
mente puede ser para programas de in-=
versi6n, y de hecho en el informe fi-=
nanciero tambien,al que antes me refe
ria, esta evaluada cada una de las in
versiones a que se van a destinar los=
dineros de la Deuda PUblica; creo que=
al programa de Construcciones Escola-=
res, y hay ademas un desglose en las =
distintas unidades~ se destinan tres =
mil ciento diecinueve millones cuatro
cientas cincuenta y dospesetas; en el
programa de Medio Ambiente se destinan
mil millones; y a la emisora institu-=
cional se destina~ cincuenta miilones=
de pesetas. Entonces, senores, no creo
que la Deuda PUblica sea para finan-==
ciar gastos corrientes ni otro tipo de
gastos que no sean los de inversi6n.

En cuanto a los Arbitrios !nsulares,
no es que se excluyan de la cuenta del
Presupuestot estan incluidos .en el Pre
supuesto con una nueva tecnica que es=
como credito ampliable, y ademas estan
cifrados; 0 sea, en algUn sitio del do
cumento se dice que se piensa llegar ;
la recaudaci6n de diecinueve mil mille
nes de pesetas, 10 que pasa es que co~

mo eso es un dinero transferible a los
Cabildos Insulares, se ha creido conve
niente, para no distorsionar el Presu
puesto, no ponerlos como un ingreso de
la Comunidad Aut6noma, sino. poner un =
credito ampliable y,con una tecnica ==
presupuestaria de credito ampliable,==
traspasarlo luego a los Cabildos y a =
los Entes Locales. Creo que esto es su
ficientemente valido, y solamente se =
ha puesto en el Presupuesto las dota-=
ciones para los gastos de gesti6n y re
caudaci6n del Arbitrio.

En cuanto a las modificaciones de =
credito que alguien aqui ha hecho ~ef~

rencia, el proponente tambien, bueno,=
en realidad como se ha hecho un Presu
puesto por programas, creo que es el =
programa el que va a definir la efica
cia 0 no de la labor d~l Gobierno. El=
que se puedan modificar creditos de un
mismo capitulo no tiene la mayor impor
tancia. Y cuando se habla de estos te
mas no solamente hay que hacer un repa
so"atorrollado"de las distintas dispo
siciones sino que hay que hacer un an!
lisis exhaustivq y ver la verdadera d!
mensi6n que va a tener esas modifica-=
ciones de credito, porque podemos de-=
cir: una modificaci6n de credito entre
el capitulo seis y siete no tiene la =
misma importancia que pueda tener en-=
tre el capitulo uno y siete; por tanto,
el echar datos y cortinas de humo no =
sirve, hay que entretenerse en el det~

lIe que posiblemente nos facilite la =
comprensi6n del documento.

Nada mas senor Presidente. Gracias.

El senorPRESIDENTE: Muchas gracia~

Senor Brito, s1.

El senor BRITO GONZALEZ: Muy rapid~

mente, senor Presidente. Yo no les rea
lizaba piropos al Grupo Socialista, ==
aunque quiero dejar una cosa clara, ==
cuando tenga que decirselo se los dire
sin ninglin problema y sin ninguna limi
taci6n, igual espero, aunque no es fr~

cuente, desgraciadamente,en estos tiem
pos, el que se haga tambien 10 contra
rio. Yo realizaba en todo caso, si era
piropo, al,Gobierno y a la·voluntad ==
del senor Consejero. No 10 extienda u~

ted, no 10 generalicen, en todo caso =
decia que habia una voluntad explicita
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de llegar a la estructura del Presu-==
puesto per programas.

Bueno,usted ha dicho una serie de =
cuestiones muy generales ahi, perc en=
todo caso el tema' de la inversi6n en =
centros escolares que usted plantea, =
no hay ni'el nUmero de unidades, que =
es importante, ni la fijaci6n territo
rial de esa inversi6n, que tambien es=
importante y exigido por la Ley Gene-=
ral Presupuestaria; es decir, no exis
te absolutamente; es decir, hay una in
versi6n en tantas unidades sin saber ~
donde van, dOnde no van, d6nde se van=
a estructurar; en el tema escolar no =
existe ninguna fijaci6n territorial ni
determinaci6n del nUmero,.y esto es im
portante. Pero cuando se habla de in-~

versi6n,y se esta hablando per ahi y=
se ha informado de quince mil millones,
no es cierto; la inversi6n real que ==
puede generar ocupaci6n 0 empleo es on
ce mil ochocientos treinta y ocho mi-~

llones setecientas veinticuatro mil ==
doscientas noventa y nueve pesetas, ==
porque luego hay una serie de inversio
nes en edificios.Y es una cosa curiosa:
por ejemplo, que ustedes hagan transfe
rencias al E~tado, en concreto en el ~
tema que ustepes senalan como un pro-=
grama que es el de la emisora institu
cional, y Ie transfieren a Radio Cade
na Espanola cincuenta millones de pase
tas, cuando, 10 dice el texto, perd6n~

de la memoria del Presupuesto por pro
gramas, y 10 puedo ensenar ahora mism~

y en ese sentido concreto se hace una=
transferencia de cincuenta millones de
pesetas al Estado cuando Radio Cadena=
Espanola esta dentro del organismo es
tatal Radiotelevisi6n Espanola, Socie
dad An6nima. Y eso 10 dice textualmen
te e1 Proyecto, otra cosa es que se ==
hayan equivocado, perc 10 dice as!, y=
asi esta p1anteado en la memoria y es
ta clarito el tema al respecto. 0 que=
se planteee1 tema de una serie de in
versiones en edificios, algunos de du
dosa necesidad, y ya 10 hemos plantea
do.

Por tanto no hay ninguna cortina de
humo, senor Consejero, Term.:l::no, digo,=
senor Portavoz ~el Grupe Socialista, =
termino rapido. No es coztif.na de humo,
es preocupaci6n porque el gasto se ha
ga como tiene que hacerse y el credito

se controle. Y en ese sentido hay un
tema que es un antecedente importante,
el texto de la regu1aci6n de las modi
ficaciones presupuestarias de la Ley =
de Presupuestos del ochenta y tres,que
fue lograda con un amplio consenso en=
la Comisi6n y despues en el Pleno, es=
mucho mas precisa, mucho mas completa,
vulnera menos el articulo cincuenta y=
nueve de la Ley General Prepupuestaria
que 10 que esta planteado a este nive1.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito. Senor Jerez.

El senor JEREZ HERRERA: Senor Presi
dente. Voy a empezar por el final. Si=
el Diputado se ha leido toda la parte=
dispositiva del documento, encontrara=
que en una de las disP9~iciones transi
torias dice: "10 que no se encuentra =
en esta Ley seran de aplicaci6n en las
analogas del Estado". Por tanto se es
tim6 que para no entrar en el dato pr~

lijo de los otros Presupuestos se iban
a suprimir aquellas cuestiones que es
taban ya espe~ificadas, como,por ejem
p10,las retribuciones de los funciona
rios,que estan en todos los Presupues
tos. En cuanto a las transferencias ==
del Estado ha habido una equivocaci6n,
y por eso nuestro Grupo ha presentaao~

una enmienda de modificaci6n,que leo =
los objetivos: "sustituir el texto que
consta en el Proyecto de Ley por 10 si
guiente: creaci6n, conforme a la posi
bilidad establecida en nuestro Estatu
to de Autonomia, de una cadena institu
ciona1 de emisoras de radio en el ambi
to de Canarias". Memoria: "sustituir =
el parrafo dos de la memoria para que=
.e1 ejercicio de tal pesibilidad estatu
taria se consigne en este programa la=
cantidad de cincuenta millones de pese
tas. E1 programa pretende implantar =
una emisora en cada una de las islas =
del Archipielago. Seran finalidades==
fundamentales de las mismas la progra
maci6n educativa y cultural a cuyos ==
efectos ses~scribiran los convenios =
pertinentes, entre otros, con Radio =
ECCA." Por tanto, ha habido un error en=
el Presupuesto,y esa no ha side nues-=
tra intenci6n.

Gracias.

--- --- ----------------------~-
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El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jerez.

Enmienda a la totalidad,del Grupo =
CDS. Tiene la palabra el senor Fernan
dez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, Senorias. Tengo la esperan
za de que hoy no ocurra como en deba-~

tes anteriores en que mi luz se ha en
cendido anticipadamente. CDS presenta=
esta enmienda a la totalidad. solici-=
tando la devoluci6n al Gobierno del ==
Proyecto de Ley de los Presupuestos Ge
nerales para mil novecientos ochenta y
cuatro, por pura coherencia con 10 que
decimos y con 10 que hacemos. Hace al
go mas de tres meses tuvimos una ini-=
ciativa similar en relaci6n con los ==
Presupuestos del ochenta y tres, y nos
parece que poco nuevo y sustancial hay
en el actual Proyecto de Presupuestos=
que nos hagan modificar aquellos crite
rios; 0 mejor, para ser absolutamente~

justos, hay que decir que se ha progre
sado, se ha progresado en la elabora-~

ci6n de un Presupuesto por programas =
sobre 10 que enseguida me entrentendre
algunosminutos. dentro del escaso tiem
po de que disponemosi perc se ha pro-~

gresado tambien en la correcci6n de
errores, de faltas, etcetera, como ya=
se ha dicho aqui tambien, no de todas,
par cierto. Pero vayamos al fonda de =
las cosas en las que nuestro Grupo en
cuentra razones suficientes para pre-=
sentar esta enmienda a la totalidad.

En la exposici6n de motivos de los=
Presupuestos del ochenta y tres decian
ustedes .que se trataba de unos Presu-=
puestos de funcionamiento en base a ==
una serie de razones, y anunciaban en=
aquella exposici6n de motivos que se-=
rian los pr6ximos Presupuestos, estos=
que hoy estamos debatiendo, tras la ela
boraci6n y aprobaci6n del Plan de Desa
rrollo Econ6mico Regional y los estu-~

dios de estructuraecon6mica, etcetera,
etcetera, cuando de verdad, -es una ci
ta textual-, cuando de verdad' se empe~
zaria a plasmar la realidad del pro-=
grama socialista. Pues bien, Senorias,
yo me pregunto: ld6nde esta ese Plan =
Econ6mico de Desarrollo Regional, que
fue anunciado, no par nosotros? ai se-=
nor Consejero ha aludido razones por =

las cuales ese plan no esta en la Cama
ra, perc ha side reiteradamente anun-~

ciado "in voce" y por escrito, y vamos
a terminar el ano y ese Plan Regional=
continua sin llegar. Y yo me pregunto=
a mi mismo y pregunto a ustedes, seno
res socialistas, si estos son ya los=
Presupuestos en los que empieza a ha-=
cerse realidad, como ustedes anuncia-=
ban, el programa de Gobierno.. Malo, =
muy malo seria, y nuestro Grupo desea=
fervientemente, suponemos que coinci-=
diendo con ustedes, malo seria que es
to no sea asi. Admitamos entonces que=
aquellos eran unos Presupuestos de fun
cionamiento; perc que estos tambien s1
guen siendo unos Presupuestos de fun-~

cionamiento, aunque obviamente por el=
incremento del gasto, por el incremen
to de las cantidades, desde cuatro mil
millones de pesetas a cuarenta y seis=
mil millones de pesetas, ahora resulte
mucho mas duro decir que siguen siendo
unos Presupuestos de funcionamiento; =
perc, en fin, 10 cierto es que segui-=
mos funcionando, funcionando con ese =
dinero,aunque ahora sean muchos miles=
de millones de pesetas. lY par que de
cimos que siguen siendo unos Presupues
tos de funcionamiento? Pues por las =~
mismas razones que dijimos entonce~ y=
que fueron afirmadas par ustedes cuan
do introdujeron este curiosa concepto=
de funcional.

Las inversiones reales son apenas =
el treinta por ciento del Presupuestoi
seguimos con cifras que se elevan has
ta casi el sesenta y ocho par ciento,=
treinta y un mil millones de pesetas =
que se destinan a gastos corrientes en
las diversas .partidas de las distintas
Consejerias.

Se ha hecho alusi6n al tema de los=
sueldos. Me parece que no es el momen
to de entr~r al trapa del tema de los=
sueldos; nos llama la atenci6n,efecti
vamente,que ese incremento lineal del=
seis coma cinco par ciento sea un in-=
·cremento lineal aplicado por igual a =
todos los que han de cobrar de ese Pre
supuesto. El senor Consejero, para mi=
sorpresa, ha dicho que de este incre-=
mento lineal, que no es asi, que los =
funcionarios tienen diferencias en la=
aplicaci6n del incremento segUn ia ma
sa salarial bruta. Pero 10 cierto es =

,
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que ha dicho, y no puede menos que so~

prendernos, que el incremento lineal =
se aplicara a los funcionarios perc no
a los altos cargos.

Problemas del paro. Es el problema=
mas grave que tenemos, todos coincidi
mos en ello, ya se ha aludido aquf la=
feliz frase del Presidente del Gobier
no sobre que estamos encima de un vol
can, pero la verdad, la verdad es que=
con estos Presupuestos, poco paro, po-

. co paro se genera. No quiero entrar en
detalles, no quiero entrar en detalles
de cuanto es el pare que seva a comb~

tir ycual es el empleo que se va a g~

nerar, sobre todo, sobre todo,porque =
por mucho que se esfuercen ustede~ y=
usted, senor Consejero, ya ha aludido=
aquf a seis mil quinientos puestos de=

- trabajo, 10 cierto es que despues de =
los famosos ochocientos mil puestos de
t+abajo y las rebajas que han venido y
las que vendran despue~ y seguiran ll~

gando probablemente para desgracia de=
I .

todos, creanme que compartimos esta p~

na en el juicio que nos merece ese in
cumplimiento hecho por ustedes, 10 -
cierto es que vendran mas rebajas, so-=
bre todo a partir de enero, no se si =
por mimetipmo con las famosas rebajas=
del mes de enero de ~randes almacenes,
que ustedes gestionan abore. Poco em-=
pleo generan, poco empleo generan; bue
no, alguno S1 generan,y esta es una r~
z6n fundamental, fundamental, y hago =
enfasis en esto, por la cual nuestro =
Grupo de acuerdo con el programa con =
el cual concurrimos a las elecciones;=
ya se que me van a decir que no obtuv..:!:.
mos la mayorfa, que obtuvimos s6lo el=
diez por ciento del electorado, etcet~

ra; perc nosotros respetamos nuestros=
compromisos electorales desde la oposi
ci6n odesde los supuestos en que nos~

encontremos. Ya se que algUn empleo S1
generani no hay mas que revisar en de
talle, entrar en detalle,en el desarro
110 del Proyecto de Ley, para conocer
la enorme cantidad de personas de con
fianza, se llaman asf, numerosos equi~

pos de expertos, asesores, comisiones,
etcetera, que el Proyecto de Presu-==
puesto contempla y que a nuestro jui
cio, a nuestro juicio, traen como con
secuencia la creaci6n de una burocra~

cia, de una burocracia no institucio
nal, no funcionarial, no quisiera em-

plear otros terminos; perc se entien
de bien 10 que quiero decir.

Presupuesto por programas. Estos ==
son unos presupuestos por programas; =
pero a. mi me gustaria que rebajaran un
poco el tono de optimismo sobre esta =
presentaci6n del Presupuesto por pro-=
gramas. En primer lugar, porque uste-=
des mismos indican que un Presupuesto=
por programas no se consolida realmen
te en un soloPresupuesto y que ss un=
problema que se ha de consolidar con =
el paso del tiempo. Pero es qu~de -
acuerdo con el propio texto del Proye~

to de Ley que se debate en el dfa de =
hoy, es un Presupuesto por programas =
que deja mucho dinero, mucho dinero, =
miles de millones de pesetas, sin pro
gramar. Por hacer una breve alusi6n na
da mas, que todos l0s artfculos veinti
cuatro y veinticinco y al cuarenta y
ocho del proyecto de Ley, pues suman
en total mil trescientos millones de =
pesetas, si se incluye el cuarenta y =
ocho, hasta cinco mil quinientos millo
nes de pesetas, es mucho dinero, es ca
si el diez por ciento, mas del diez ==
por ciento del Presupuesto total. Y no
me digan que es que no se puede ir al=
pormenorizado de las cosas, porque hay
algunas partidas donde sf se quiere d~

Ciri por ejemplo, me viene a la memo-=
ria en la Consejerfa de Agricultura, =
creo, se hace una asignaci6n presupue~

taria de ochenta mil pesetas para una=
motocicleta, ly por que eso se hace en
una Consejerfa y no en t0das?, porque=
hay otras en que desde luego el montan
te de los conceptos que se presupues~=

tan y que no tiene una consignaci6n d~

finida es muy elevado. Probablemente,=
probablemente, y tengo que decirlo, es
porque ese tipo de defecto en el Presu
puesto por programas se encuentra pre
cisamente en algunas de las Conseje-==
rfas que, si se lee con detalle el Pre
supuesto, son Consejerfas, al menos en
sus titulares, que habrein de cambiar =
en el pr6ximo futuro.

5e ha creado de facto, hay muchos =
ejemplos, podrfamos hablar de 10 que =
se crea de cita, hay citas textuales =
que tengo aquf en el texto que no quie
ro pormenorizar ahora, perc hay muchos
ejemplos y usted 10 sabe. 5e ha creado;
por ejemplo, por decir algo, que llama=

,
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la atenci6n, se ha creado de facto una
nueva Consejeria en el Presupuesto, ==
que viene definida como Servicios A~
nistrativos de la Presidencia, con
unos programas identicos en su estruc
tura presupuestaria a los de las res-=
tantes Consejerias. En realidad 10 que
esta ocurriendo es que por una puerta=
falsa, y sin decirlo, 10 que estan us
tedes creando es el equivalente al Mi
nisterio de la Presidencia en el Go-=
bierno de la Naci6n, 10 que tampoco se
dice en la memoria; y si el Gobierno =
considera que esa Consejeria es buena,
pues,lo correcto seria que 10 dijera,=
perc no tratar de colarla en el Presu
puesto por esta especie que:defino de=
puerta falsa,que tiene un presupuesto=
total de ciento veintitres millones de
pesetas.

Identica filosofia subyace en 10 ==
que se define como la creaci6n de una=
emisora institucional; podran concede~

me que de emisoras algo se, algo cono~

co y no voy a entrar en detalles de 10
que puede decirae, todo 10 que puede =
decirse, de esa idea que tienen de -
crear una emisora institucional. Se ==
destina un credito de cincuenta milio-
nes a este fin. No queda claro de la =
lectura del Presupuesto que tipo de ==
emisora institucional se trata, puesto
que se habla simultaneamente en la me
moria, al describir el objetivo y al =
hacer el credito, se habla de una emi
sora institucional y de Radio Cadena =
Espanola. Por la prensa parece que se=
trata de crear una emisora de FM, por=
el Presupuesto parece que de 10 que se
trata es de financiar un medio de comu
nicaci6nestatal no transferido a la ~

Comunidad Aut6noma. Bueno, si de ~o ==
que se trata es de crear una nueva emi
sora de FM con este dinero, pues, yo ~

tengo que decir que el autor del pro-=
yecto, porque supongo que habra un pro
yecto en el cual se basa esa asigna-=~

ci6n de cincuenta millones, realmente=
poco sabe, poco sabe. No se comprende=
c6mo se piensa instalar, en fin, una =
emisora de FM que habria de teneruna=
cobertura para todo el Archipielago 16
gicamente. lSaben ustedes cuantos kilo
~atios se necesitan para conseguir en~

FM esto? ~Cuantos enlaces por micro-on
das, instalaciones de antenas, etcete~

ra? Mal, mal se va a hacer ese progra-

ma con cincuenta millones. Si de 10 ==
que se trata es de crear una emisora =
institucional para la ciudad de Las ==
Palmas, 0 la ciudad de Santa Cruz de =
Tenerife, pues bueno seria que 10 cono
cieramos aqui todos. Si fuera para es~

to, desde luego con mucho menos dinero,
con muchisimo menos dinero. podria con
seguirse el mismo fin.

Podria preguntar de la situaci6n fi
nanciera de la Comunidad; pero dado ==
que ya hice la misma pregunta en los =
debates anteriores,y ha pasado el tiem
po que ha transcurrido desde entoncesr
y el senor Consejero no ha tenido a ==
bien responderme, aunque ha tenido oca
siones para ello, pues no voy a entrar
en este tema.

Tema de la Deuda PUblica. A noso-==
tros nos parece excesiva; ya seria di~

cutible que, de acuerdo con el articu
lo cincuenta y ocho del Estatuto, fue
ra posible proceder a una emisi6n de =
Deuda PUblica; es discutible, ustedes=
tendran sus razones, nosotros tenemos~

las nuestras. Dice el articulo cincuen
ta y ocho que lise regularan necesaria.
mente mediante Ley del Parlamento las
siguientes materias", y el apartado d)
habla deqla autorizaci6n para la crea
ci6n y conversi6n de Deuda PUblica~et

cetera. Ya se que estamos debatiendo =
un Proyecto de Ley y que en este Pro-=
to de Ley va incorporada la aprobaci6n
de esa Deuda PUblica; perc yo pienso,=
yo pienso que quizas en el espiritu =
de los redactores del articulo cincuen
ta y ocho del Estatuto no estaba, c£.
mo no estaba en otras Comunidades Au
t6nomas y no 10 han hecho asi, no est~
ba el aprovechar el depate de Presu
puestos para autorizar la emisi6n de
Deuda PUblica. Nos parece excesiva,=
nos parece preocupante, en un momento=
en el que hay razones para pensar, hay
razones sobradas para pensar, de que =
esa Iniciativa de emisi6n de Deuda Pu
blica pueda tener exito. En cualquier=
caso, y termino, 10 que nos parece so~

pechoso, y usted senor Consejero ten-=
dra a bien aclararlo, es que la emi-==
si6n de Deuda PUblica coincida exacta
mente, mas 0 menos, en nUmeros, en ter
minos macroecon6micos podria decirse,=
mas 0 menos exactamente, con los credi
tos que se destinan a la Consejeria de
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Educaci6n. Ya se que la Deuda PUblica=
son por cuatro mil ciento noventa y ==
nueve millones de pesetasy que se de~

tinan mil treinta y un millones a Me-=
dio Ambiente;pero los dos tercios re~

tantes sedestinan a Educaci6n. Esta =
es,precisamente,una oomp~tencia queh~

mos asumido integramente y, 0 al hacer
la valoraci6n de la transferencia los=
respansables del Gobierno Central en =
la Comisi6n Mixta se mostraron demasia

.do taoanos, 0 los negociadores cana-==
rios en esa negociaci6n para la trans
ferencia no estuvieron muy afortunado~

Termino; por esta vez no voy a invitar
a subir al estrado,a aclarar muchas d~

das de las que me vienen a la mente/==
par parte del senor Presidente del Go
bierno, aunque habrian muchas cosas ==
par las cuales padria preguntarle; pe
ro, como no deseo que ocurra como en d~

bates anteriores, sobre todo en el ul
timo,del Mercado Comun, en donde subi6
a'destiempa y si~ darme oportunidad de
replica, pues evito esta invitaci6n.

'Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: El senor Conse
jero de Hacienda.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senor Presidente. Yo t~

nia'entendido de que una enmienda a la
totalidad se referia a las cifras tota
les del Presupuesto y se iban a cues-=
tionar las cifras totales del Pr~su-==

puesto, que es 10 que realmente esta-=
mos aprobando en estoS momentos: las =
cuantias totales del Presupuesto y su=
asignaci6n par Secciones; pero,par 10=
que estoy oyendo hoy en esta Camara, de
eso no se habla. Se critican aspectos=
puntuales, con 10 cual estamos adelan
tando quizas el otro debate y el trab~

jo de Comisi6n; pero 10 que es de las=
cuantias totales del Presupuesto, que=
es el sentido"o yo entendia,que era =
el verdadero sentido de este debate a=
La totalidad, de eso es 10 menos que =
se habla; si,una serie de detalles co~

cretos y especificos que pueden tener=
su soluci6n en enmiendas particulares,
en trabajos en Comisi6n y en el nuevo=
debate; pero, ya 10 solicitaba en m:l,. =
exposici6n alprincipio, 10 qUe se pr~

tendesimplemente es criticar aspectos
puntuales, sin dar soluciones alterna-

tivas a un Presupuesto, y dejarlo as~=

y que se devuelva al Gobierno. Y yo me
pregunto, lsi este Presupuesto se de-=
vuelve al Gobierno, que criterio se ==
puede deducir de esta Camara para ha-=
cer un nuevo Presupuesto? lQue crite-=
rios globales, que filosofia deberia =
tener el Gobierno para respecto de la=
Camara elaborar un nuevo Presupuesto?=
lAspectos concretos y especificos? Pa-,
ra ella no es necesario devolverlo al=
Gobierno y retrasar su aprobaci6n dos=
meses,que causaria graves perjuicios a
los servicios que prestamos como Comu
nidad Aut6noma; pero, par 10 visto, ==
los temas se centran por ahi, con 10 =
cual, y en principio, me da que pensar
que enmiendas a la totalidad como ta-=
les, por ahora, no hay, si~o criticas=
puntuales al Presupuesto, que/induda-=
blemente,se admiten porque este Presu
puesto esta informado bajo una filoso
fia de un programa de Gobierno, anun-=
ciado en su dia, que puede no coinci-=
dir con los otros programas que tengan
otros Grupos.

Senala la llamada enmienda a la to
talidad, en este caso, que no hay nada
nuevo respecto al ochenta y tres. Yo =
cree que si hay muchas cosas nuevas, y
hay un cambio rotundo en la orienta-==
ci6n del Presupuesto y que, realmente,
principios como la congelaci6n de los=
gastos corrientes no setenga en cuen
ta y no se valoren con las consecuen-=
cias administrativas y 10 que eso supo
ne en este momento en una Comunidad Au
t6noma donde realmente aUn no se han=
recibido los costes centrales de las =
competencias asumidas, porque depende=
de que los funcionarios accedan a los=
concursos de traslados. El imponernos=
una congelaci6n de plantilla y de gas
tos corrientes es un fuerte sacrificio
de funcionami.ento en favor de gastos =
que se pueden destinar a la inversi6n.
El hecho de que esos pequenos recurso[
con que cuenta la Comunidad Aut6noma,=
de libre disponibilidad, se destinen a
programas tales como: Salud PUblica, =
Bienestar Social, ~ en algunos aspec-=
tos concretos como es el de dotar con
sesenta millones de pesetas en Educa-=
ci6n para habilitar de forma urgente y
necesaria unos comedores en sitios pun
tuales, donde la desnutrici6n de los =
alumnos es alarmante, para de esa for-
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ma poder mantener los alumnos en un =
horario normal de clase, son aspectos=
fundamentales y es precisamente coinc!
dir con la realidad econ6mica y social
de estas Islas· la mas alarmante, la =
mas prioritaria, aunque induqablemente
sereconoce que las necesidades de es-
ta Regi6n son inmensas, y todos los ==
Grupos 10 han senalado; pero nadie en=
ningUn momento ha dado una alternativa
para hacer frente a esas necesidades.=
o acaso el Portavoz del CDS,cuando se
nala de que este Presupuesto tiene po
ca incidencia en el mundo del empleo,=
lpor que no aporta de forma alternati
va el recurso econ6mico para hacer -
frente a ella? lAcaso esta apuntando =
la posibilidad de que la Comunidad Au
t6noma cree un impuesto p.ropLo . con el
cual recaudar cien mil millones de pe
setas para hacer frente al desempleo?=
lEs eso 10 que se esta solicitando? ==
lPor que no se dice? Porque realmente=
el Gobierno,en principio, y dadas las=
circunstancias econ6micas, no ha quer!
do agravar en Canarias la presi6n fis
cal. Y partiendo de ese requisito esta'
haciendo frente, en la medida de las =
'posibilidades, con las necesidades -
existentes ~n la Regi6n; pero realmen-
te detras de ese anuncio lse esta insi
nuando la posibilidad' de que se debe-~
ria crear un impuesto propio de la Co
munidad Autonoma que permita la recau
dacion de unos cien mil millones de p~

setas para hacer frente a las necesid~

dades de la Regi6n Canaria? Ya se ha =
anunciado aqui de que el Plan Econ6mi
co Regional no ha sido posible presen
tarlo, y tambien se ha anunciado de ==
que indudablemente en este ano no se =
prese~tara,~ ademas de 10 senalado por
el Consejero de Economia, yo queria ==
anadir de que a pesar de elaborar un =
Presupuesto por programas, de haber te
nido importante ocupaci6n los funciona
rios disponibles en trabajos para la =
definici6n de Canarias ante el Mercado
COmUn, hubiese side sencillo hacer un=
programa economico regional, de los que
tenemos cuatro 0 cinco ejemplos en los
ultimos anosi pretendemos con este pro
grama hacer algo mas y no hacer un pro
grama para cubrir una promesa que he-=
mos inclumplido, sino hacer un progra
ma que sea viable.

Senala el Portavoz que aUn siendo =

un presupuesto por programas siguen ==
siendo de funcion~iento, y senala sus
requisitos de funcibnamiento con afir
maciones, creo no ponderadas, de que =
s6lo se destina el treinta por ciento=
a inversi6n; es un alto porcentaje, un
altisimo porcentaje, teniendo en cuen
ta las competencias que en este momen
to tiene asumidas la Comunidad Aut6no
ma, y por datos Ie dire exactamente: =
la nomina de la competencia de Educa-=
cion supone diecinueve mil millones de
pesetas, restese ya,de cuarenta y seis
mil millones de pesetas, s6lo la n6mi
na para ejercer la competencia de Edu
caci6n. Y las retribuciones son el cin'
cuenta por ciento, el cincuenta por ==
ciento del Presupuesto, en este momen
to, por contar con unas competencias =
en que, indudablemente, el componente=
retributivo es alto como acabo de sena
lar. Si un cincuenta par ciento del ==
Presupuesto va destinado a ret~ibucio

nes, efectuen los calculos aver si un
treinta y tres por ciento del Presu-==
puesto en inversi6n es una cifra baja,
y t6mese por orientaci6n la cifra de =
inversi6n que tienen los Presupuestos=
Generales del Estado y comparese,a ve~

para que se pondere el porcentaje con=
que cuenta la Comunidad Aut6noma.

Senal~asimismo, de que en el capi
tulo uno encuentra unas consignaciones
para cargos de confianza y efectivamen
te es asi; se han puesto unas consigri~

ciones para cargos de confianza, par~=,

de acuerdo a la normativa legal en es
te momento establecida, poder contra-=
tar personas de confianza que solamen-'
te tengan su vinculaci6n al cargo pol!
tico que asi 10 nombra, de tal forma =
que cesando el cargo po1itiE::0 autiomat.L
camente desaparece la relaci6n lahoral
con esas personas, y creemos que real
mente es una f6rmula adecuada para es
tos casos; 10 que no debemos hacer es=
inflar la plantilla de funcionarios -
con estos cargos que son necesarios y=
que ejercen una labor de confianza. Lo
que hemos hecho no es abrir una puerta
sino abrir la puerta adecuada para cum
plir, una necesidad, necesaria.

Senala que en los Presupuestos por=
programas figuran ciertas cantidades =
por programar, y en ella se refiere ==
concretamente al capitulo cuarto. Erro

,
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re~he de reconoceri Y el capitulo -
cuarto,en el proceso informatico en
que se elabor4. el ordenador jug6 esas
malas pasadas y no reflej6 las especi
ficaciones: solo aparecerl las cuantias
de transferencias al Estado. Solo quie
ro darle una informaci6n,que debera en
tender perfectamente, de las cuantias=
que figuran en el capitulo cuarto de =
subvenciones se encuentran englobadas=
las subvenciones con respecto a la Con
sejeria de Educaci6n, que son,precisa~

mente/las subvenciones a centros priva
dos y las subvenciones a transporte es
colar; y ella es tan solo, y se puede~

ver enla parte de ingresos del Presu
puesto, supone unos tres mil doscien-=
tos millones de pesetas. Si suma las =
otras subvenciones que figuran en el =
Estado de Ingresos, figuraran subven-=
ciones que no es a esta Administraci6~

sino que el Estado transfiere esas Ad
ministraciones en funci6n de las com
petencias asumidas, para que,asimismo~

la Comunidad Aut6noma las haga llegar=
a su destinatario, encontrandose asi-=
mismo.tambien en ese capitulo cuarto,=
las subvenciones que por INASy FONAS=
la Administraci6n tiene que ejercer a=
los centros.

Senala asimismo que en el Presupues
to, en el Proyecto de Presupuesto, he
mos creado una nueva Consejeria; ha'te
nido un lapsus~ senor Diputado, Seccio
nes no es equivalente que consejerias;
las Secciones presupuestarias son apar
tados presupuestarios que no tienen =~

por que coincidir con Consejerias, por
que en ning'Un momento he pretendido =~

que el Parlamento sea una Consejeria,=
y sin embargo es una Secci6n parIamen
taria; el que realmente existan quince
Secciones parlamentarias no quiere de
cir que existan quince Consejerias. Si
a 10 que se refiere el senor es que de
esta forma estamos creando una Conseje
ria, puede entretenerse y ver que, awn
que realmente aparezcan presumible-~

mente mas Consejerias, los sueldos de=
Consejeros no pasan de ser diez, que =
son los Consejeros y no Consejerias.

Sobre la emisora institucional, no=
quisiera extendermeporque.el Portavoz
del Grupo Socialista ha aclarado un =
error, un lapsus t.ambLdn , porque la in
formatica tcimbien tiene ese tipo de

lapsus, se incorpor6 la modificaci6n =
de la Ordenanza y en el texto sali6 la
antigua. Se pretendia modificar el ob
jetivo y la memoria, y un error en la=
informatica nos hizo aparecer la anti
gua memoria que lleg6 a estar grabada.
Pero creo que anteriormente el Porta-=
voz del Grupo Socialista ha anunciado=,
una enmienda de correcci6n·donde sena
laba el objetivo y la verdadera memb-=
ria que en esa emisora institucional =
debera figurar. Yo no tengo los conoci
mientos en emisoras que tiene el senor
Diputado, y entonces.en este momento =
nb estoy en condiciones para aclararle
sus dudas sobre costes, si con ese re
curso se llega 0 no se llega a todas
las islas.

Pregunta por la sit~aci6n financie
ra de la Comunidad. Yo lamento que el=
senor Diputado limite la situaci6n fi
nanciera de la Comunidad a saber en ==
que cuenta tiene la Comunidad los sal
dos y qu~ cuantia y en qu~ isla. Si ==
eso es la situaci6n financiera de la =
Comunidad, pues realmente con poco, en
principio, se debe conformar el Grupo=
CDS, puesto que la situaci6n financie
ra va mucho mas alIa que el saldo de =
las cuent~s. en que isla esta y en que
Banco se encuentra.

Sobre la emisi6n de la Deuda PUbli
ca excesiva, yo Ie concreto exactamen
te de que al Gobierno no Ie parece ex
cesiva y que tiene una limitaci6n, y =
si nos hemos quedado en principio en =
ese horizonte de los cuatro mil dos-=
cientos millones de pesetas es porque=
hemos analizado una serie de proyectos
que se puedan ejecutar, que realmente=
se ejecute~en mil novecientos ochenta
y cuatro, y que,indudablemente,y en el
tope maximo que nos impone la Ley que=
tiene que ser s6lo de un veinticinco =
por ciento del Presupuesto de la Comu
nidad, y en cuanto se mantenga la si-=
tuaci6n eco~6mica de este momenta en =
las pr6ximas anualidades, y no vamos =
quizas a esperar a pr6ximas anualida-=
des, sino en el pr6ximo ano se emitira
o se traera a este Parlamento Proyec-=
tos de Ley que supongan su financia-==
ci6n mediante Deuda PUblica; vamos a =
subir ese tope, porque entendemos que=
en cuanto se encuentren con proyectos=
que sean viables en su ejecuc~6n y su=
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pronta realizaci6n, continuaremos ha-=
ciendo uso de este recurso extraordina
rio porque entiendq que la necesidad =
econ6mica de las islas.asi 10 requie-=
reno Quiero sefialarle que cuento con =
ejemplos de que ia Deuda PUblica no ne
cesita una Ley especifica,y quiero ra
zonarle de que es esta la Ley donde de
be estar incluida, porque es la Ley ==
que viene a recoger los Presupuestos =
de una Comunidad, y es l6gico y obvio=
que en unos Presupuestos se incorporen
en el Capitulo de Inversi6n nuevos pr£
yectos, y que para financiar esos pro
yectos se efectue a traves de Deuda Pu
blica. No tendrian sentido estos Presu
puestos si s6lo nos limitaramos a con~

signar en el Estado de Gastos los in-=
gresos que tenemos, y una vez aprobado
el Presupuesto, rapida y de forma ur-=
gente, tramitar una Ley para incremen
tar el Presupuesto en cuatro mil mill£
nes de pesetas con financiaci6n de Deu
da Publica. Creo y entiendo que este =
es el momento en el Proyecto de Ley, y
realmente el Estado 10 realiza asi, no
hay precepto que regule expresamente =.
la Deuda PUblica para Comunidades Aut6
nomas, y puedo aportar en breve plazo=
ejemplos que la Comunidad Aut6noma de=
Catalufia asi 10 ha efectuado.

Se vuelve a centrar sobre 10 que se
fialaba sobre sospecha de que con Deuda
PUblica pretendemos financiar una neg£
ciaci6n mal hecha en Educaci6n. Educa
ci6n, la competencia de Educaci6n, ha=
side una de las competencias que en m~

jores circunstancias econ6micas se ha=
recibido conforme al metoda del calcu
10 del coste efectivo aprobado en su =
momento, y no depende tan solo de la =
negociaci6n y la habilidad negociadora
de los canarios, puesto que para nego
ciar una competencia se encuentran to
das las Comunidades Aut6nomas sentadas
conjuntamente con la Administraci6n y=
se negocia, en principio, la parte que
el Ministerio, el total que el Minist~

rio cede por esa competencia; y en {un
ci6n de la distribuci6n peri£ericaque
existe de esa competencia se asume, en
definitiva, la competencia con esos ==
costes. El Ministerio de Educaci6n ha=
dado una buena prueba de entender, y =
bien entender, la cesi6n de competen-=
cias de Educaci6n y en ellos hay ejem
plos clasicos, como eseldel capitulo

dos. Normalmente a Canarias Ie corres
ponde en las competencias asumidas par
el capitulo dos, en torno a un tres co
ma seis por ciento, y,sin embargq en =
Educaci6n es de un cinco coma ocho; =
lque sucede , y es la realidad? La -
transferencia de competencias no impli
ca mejorar los servicios en principio;
significa transferir 10 que hay, y en=
este caso existe una deficiencia; y r~

pito por tercera vez en esta Camara =
de que se estan haciendo negociaciones
con el Ministerio de Educaci6n para ha
cer frente a las deficiencias que exis
ten en Educaci6n en Canarias en primer
lugar. Respecto a la posibilidad qve =
creo seflala el articulo quince, dos, =
de la LOFCA, que preve que en caso que
la prestaci6n de un servicio sea infe
rior al minima estatal, debera subven
cionarse esa prestaci6n de servicio ==
con cargo al presupuesto General del =
Estado, se precisa un requisito: prime
ro, asumir la competencia; segundo, de
sarrollar el Estatuto, y una vez dadas
esas circunstancias entrara en juego =
el articulo quince, dos, de la LOFCA.=
lQue ha sucedido entonces? Es manifies
to realmente la voluntad del programa=
del Gobierno de apoyar el aspecto edu
cativo, y no nos vamos a esperar a 10
grar ese plan especial que se esta ne
gociando con el Ministerio para solu-=
cionar problemas puntuales en este mo
mento queexisten en materia de Educa
ci6n, que no es cuesti6n de esperar, y
por eso parte de la emisi6n de la Deu-.
da PUblica la ha orientado el Gobierno.
hacia la competencia de Educaci6n, no=
ha s Ldq, de todas formas, caprichosa. El
Gobierno cuando se plante6 la emisi6n=
de Deuda PUblica impuso como lineas ge
nerales dos criterios: el equipamiento
colectivo y la creaci6n de empleo; de~

tro de esas posibilidades que se cum-=
plen en un noventa por ciento de la ==
emisi6n de Deuda, se coincidia en el =
objetivo del programa del Gobierno de=
Educaci6n con.asimism~ los objetivos =
que estamos orientando respecto a la =
'inversi6n pUblica. Y Ie advierto una =
cosa, 0, mas 0 menos, Ie aclaro una coses
tampoco para hacer una emisi6n de Deu
da PUblica de cuatro mil millones de =
pesetas, en este momento, y dadas las=
necesidades con que cuenta la Regi6n,=
no se neces~taba un plan econ6mico, -
que evidentemente se necesita; perc ==
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con los objetivos claramente de equipa
miento colectivo e inversi6n en proyec
tos que supongan altos porcentajes de=
absorci6n de mana de obra, tampoco se=
necesita un plan general.-

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor;
Jimenez.

Senor FernAndez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senorp=
Presidente, Senorias. Veo que yo esta
ba en un error.Veo que afirme que en=
el nuevo Presupuesto, en los actuales=
Presupuestos, se habian corregido erro
res; perc el senor Consejero ha venido
a decirnos que habian errores, algunos
por cinco mil millones de pesetas. Al
gunos por cinco mil millones de pese-=
tas cuando se refiere al Capitulo cua
tro del Presupuesto. De manera que -=
veo que no todos los errores, y algu-=
nos muy importantes, persisten. Yo es
to no 10 sabia y Ie agradezco la infor
maci6n.

Usted dice que no ve enmiendas a la
totalidadi comprendo que el senor Con
sejero,que es un tecnico, pues, se lee
escapen algunas razones de considera-=
ci6n de entidad politica~ el articuLo=
ciento doce del Reglamento del Parla-=
mento de Canarias dd.ce que: II seran en
miendas.a la totalidad las que versen=
sobre la oportunidad; los principios,=
o el espiritu del Proyecto de LeY'~ et
cetera.

Y Ie voy a decir cuales son las ra
zones que al amparo del articulo cien
to dos, -10 he dicho antes, perc pare
ce que no fui suficientemente explici
to-. No hemos criticado aspectos pun-=
tuales, y expresamente dije que usted=
sabe que hay muchos aspectos puntuales
criticables, muchisimos, y no hemos en
trado en ninguno de ellos. Hemos criti
cado el Proyecto de Ley por la filoso
fia que Ie inspira, por los procedi-==
mientos de su elaboraci6n, por los ar
gumentos que se utilizan, 0 los recur
sos, la forma de recabar recursos que=
se utilizan para equilibrar el deficit
con que ustedes presentan este pres~-=

puesto, que al fin y al cabo, 10 que=

se pretende con la emis~on de Deuda Pu
blica es equilibrar unpresupuesto de
ficitario. No he entrado en detalles =
senor Consejero.

lCuales son los criterios alternati
vos que nosotros ofreceriamos? Si no~=

sostros estuvieramos en el Gobierno, =
obviamente tendriamos otro programa al
traer nuestros Presupuestos; perc Ie =
voy a decir algunos: tratariamos de lu
char contra el excesivo crecimiento de
la burocracia, cosa que no se contem-=
pIa en estos Presupuestosi tratariamos
de luchar en favor de la inversi6n, co
sa que se consigue con escaso exito en
estos Presupuestosi tratariamos, en de
finitiva,yo no soy un experto en De-=
recho Constitucional, perq tratariamos
en definitiva, de hacer.realidad 10 ==
que la Constituci6n dice cuando justi
fica el Estatuto de Autonomia, que esc
hacer mas eficaz la Administraci6n, c~

sa que me ha parecido entender que us
ted cometi6 un desliz al decir que no=
se trata de mejorar las cosas al reci
bir las transferencias. Naturalmente =
que si, las transferencias se asumen =
para hacer mas eficaz la Administra-==
ci6ni las transferencias se asumen pa
ra acercar la Administraci6n al admi-=
nistrado, y hacerla mas eficaz poreste
dialogo mas directo entre unos y otro~

Y hay muchos ejemplos en que Ie podria
decir en que no cumplen ustedes este ~

punto. Dire s610 uno,ya que estamos h~

blando de Educaci6n, que parece que es
la estrella del Presupuesto. En Educa
ci6n, no tengo las cifras en este mo-=
mento aqui para consultarlas y, por -=
tanto, no puedo hablar con la preci--=
si6n de los nlimeros; perc en Educaci6n
lque ha ocurrido en el organigrama ==
que ustedes han hecho de las planti-==
lIas de las distintas Consej~rias? -==
Pues, sencillamente, hemos pasado de =
un sistema de Educaci6n por delegaci6n
del Estado Central, que cumplia sus -=
funciones con dos Delegados Provincia
les con mas 0 con menos deficiencias,=
a nuestro juicio, a juicio de nuestro=
Grupo.con grandes deficienciasi perc =
este esquema ustedes 10 han reconver-=
tido, 10 han modificado para crear, si
no recuerdo mal, cinco Direcciones Ge
nerales en la Consejeria de Educaci6n,
bueno, y todo 10 que esto trae consi-=
go.
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Si esto se justifica dando un mejor
servicio, es decir, mejorando el ni-=
vel ~ducativo, estamos de acuerdo en =
que eso estaria justificado. Lo cierto
es que por el momento, y en este pri-=
mer ana de asunci6n de transferencias=
educativas no hay ninguna opini6n que=
este Diputado haya escuchado, ni por =
el Consejero de Educaci6n del Gobierno
ni porlos medios de. comunicaci6n, ni=
por los prefesionales de la ensenanza,
ni por los alumnos, ni por sus padres,
que hagan invalida la idea que Ie voy=
a decir: el comienzo de la educaci6n =
este ano, a nivel pre-universitario, =
de la educaci6n que tenemos transferi
da, este ana ha sufrido un retroceso,=
ha sUfrido un retroceso importante en=
relaci6n a los anos anteriores; han ha
bido, buen~ya 10 sabe usted bien to~

dos los problemas que han habido, y -=
que como han sido puestos de manifies
to por el propio 'senor Consejero en ~

la Comisi6n correspondiente, me exime=
de detallarlos ahora.

Yo no he dicho que ustedes hayan ==
creado una nueva Consejeria, he dicho=
10 contrario, he dicho que de facto la
han creado por la puerta falsa. Y --=
lpor que 10 digo? Pues,porque al defi
nir en el Proyecto de Ley como Servi-=
cios Administrativos.de la Presidenci~

se hace, se desarrollan las funciones=
que tienen que cumplir en el Presupues
to este Servicio Administrativo de la~

Presidencia, unos programas identico~=

identicos ,en su estructura presupuesta
ria/ a los de las restantes Conseje--~

rias y con un presupuesto no escaso, =
con un presupuesto que es casi el cin
cuenta por ciento de Consejerias tan =
importantes como puedan ser algunas. =
S'abe usted que hay algunas Consejeria~

y no entro en el ~etalle, que tienen =
una escasa dotaci6n presupuestaria pa
recida a la Consejeria que yo digo, no.
una Secci6n, digo que es una Conseje-=
ria de factG por puerta falsa. Natural
mente no podemos estar de acuerdo. Us
ted dice que para ustedes la Beuda Pu
blica es correcta en su dimensionado y
nosotros decimos que es excesiva, por=
supuesto•.lPor que 10 decimos? Pues ==
por Derecho, por analisis comparativo.
Por citar un ejemplo: usted sabe que =
en otras Consejerias, en otras Comuni
dades Aut6nomas donde ya existe emi-==

si6n de Deuda publica, no en el primer
ana de funcionamiento de la Autonomia,
a partir del segundo y en el tercero,=
en ningl1n caso en el primero, segundo=
y tercer ana de Autonomia se ha hecho=
emisi6n de Deuda pUblica, y salvo el =
caso catalan,que esta por ve~ como us
ted ha dicho, y no sabemos cual es el=
Proyecto que en este momenta van a -==
aprobar en Cataluna, la emisi6n de Deu
da PUblica que se ha emitido es en ter
minos abosolutos, globales, de un cin
co por ciento del Presupuesto en las =
Comunidades Aut6nomas en que esta ini
ciativa se ha tomado, por ejemplo, por
citar un ejemplo, el Presupuesto del =
ochenta y tres de Galicia hace una emi
si6n de Deuda PUblica similar a la -==
nuestra, de cuatro mil millones para =
un Presupuesto del doble, de mas de=
ochenta mil millones de pesetas.

No estamos de acue~do, obviamente =
defendemos opciones politicas distin-=
tas. Pero senor consejero, admitame, y
termino, admitame que defienda 10 que=
yo creo que es mi verdad. ,Decia, me pa
rece que era Unamuno, que'por defender
la verdad, no temas al palo, porque el
palo se rompera antes que la verdad~ =
Esperemos que por defender este crite
rio, ustedes no rompan'ningun palo. -=
Gracias.

El senor PRESIDENTE: El senor Conse
jero.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA· (Ji
menez Suarez): Senor Presidente. Me de
bi de explicar mal, porque sd, yo hable
de cinco mil millones de pesetas me re
feria a la cantidad que, no recuerdo =
en qu~ concepto, Su Senoria sum6, y no
hay tal error, puesto que, realmente,=
los cinco mil millones de pesetas, no=
se, realmente, se tratara de una serie
de conceptos del Capitulo dos y del Ca
pitulo cuarto, figuran en el Presupues
to; el l1nico error, es que figuran de ~
acuerdo con el sistema tradicional, ==
sin explicaciones. Ese es tan solo el=
error, porque no nos recogi6 el ordena
dor el detalle de cada una de esas sub
venciones. Ademas de poner tanto dine
ro en su cuantia total debi6 aparecer=
un detalle debajo; luego, no existe -=
error de ningun tipo, el error respec
to al Presupuesto por Programas, por-=
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que el Capitulo cuarto Unicamente tie
ne la informaci6n de un presupuesto ==
del sistema tradicional. Luego, es un=
error relativo respecto al Presupuesto
per Programas; luego, no hay cinco mil
millones de pesetas que no est~n afec
tados, estan asignados, y aparte de=
eso, que en 10 que corresponde a sub-=
venciones Ie he dado explicaci6n de ==
que cuantia se refiere, y que esa ex-=
plicaci6n se podria encontrar, realmen
te, en la parte de ingresos.

Lamento que - de acuerdo a mi expos~

ci6n original me deje en el mismo p~
to, porque creo que en este momento, y
aqui no se trata de decir cuantas co-=
sas mas se deberian de hacer, y el Go
bierno podria tambien sacar su lista =
de cuantas cosas mas se deberian de -=
hacer, pero lcon que recursos econ6-=
micos se hacen? Es ahi donde esta el =
problema, de d6nde se sacan esos recur
sos econ6micos, porque estan limitado;
simplemente al coste efectivo hasta ==
que realmente no se cuente con otros=
instrumentos mas flexibles y con mas =
dinamismo que entraran en juego a par
tir de mil !ovecientos ochenta y cua-=
tro, como E'fl la cesi6n de Tributos y =
el lndice de participaci6n. En estos =
momentos nos seguimos encontrando fi-=
nancieramente atados, y ni este Gobier
no, ni ningun Gobierno de las comuni~

dades Aut6nomas, salvo Deuda PUblica =
-para inversi6n, no puede recurrir; 0 ~

Deuda PUblica, 0 sistema similar: cre
dito a largo plazo a la Banca. No pue
de recurrir a ninglin otro instrumento,
y esta claro, y nosostros no contamos=
con la transferencia del Servicio de =
Moneda y Timbre. No tendremos maquini
tas para hacer billetes. Desde ese pun
to de vista nos encontramos limita-=~

dos.

Nos sefiala e 1 Portavoz del CDS, que
su criterio seria: no incremento de la
burocracia. Coincidimos. Estamos sefia- 
lando desde el principio que hemos con
gelado la plantilla de funcionarios y=
que hemos congelado los gastos de fun
cionamiento; y que, simplemente, en un

- anexo en el documento que incorpora el
inforine econ6mico y el informe finan-=
ciero se expone un reducido incremen-=
to de plantilla para cubrir necesida-=
des de Educaci6n, de funcionarios de =

Educaci6n, porque los costes centrales,
que dependen de que la Funci6n PUblica
Estatal efectue un concurso de trasla
do, y los funcionarios se quieran ~e-=

nir, hasta tanto, se ha dotado de un =
minimo de personal para poder funcio-=
nar.

Que se incrementaria la inversi6n.=
Tambien este Gobierno incrementaria la
inversi6n,pero lcon que recursos? Por
que paralelamente nos sefiala que Ie pa
rece excesiva la Deuda PUblica. Si le=
parece excesiva la Deuda pUblica Gc6mo
se puede incrementar la inversi6n? ===
lCon que recursos econ6micos se puede=
incrementar la inversi6n? De ahi que =
sefialaba al principio en mi exposi-==
ci6n que conforme a los escasos recur
sos, a las posibilidades econ6micas ==
que tenemos, el Gobierno entiende en =
este momento que esta cubriendo las ne
cesidades de esta Regi6n; pero las ne
cesidades mas primarias, mas elementa
les, porque entiende que esas son las=
primeras que hay que eubri.x , porque i.!!.
dudablemente es necesario dar empleo a
una persona que este en paro, pero pri
mero, en estos momentos, y de forma co
yuntural, sera mejor darle de comer. Y
eso es un problema de esta Regi6n, y =
ahi se encuentra el Programa de Biene~

tar Social con finalidades de ese tipQ
No pretendemos implantar en esta Re-==
gi6n la antigua beneficencia social, =
pero son necesidades coyunturales en =
este momento, consecuencia del desem-=
pleo. No podemos hacer frente a Crp.d~

empleo para todo el nlimero de desem-==
pleados; pero pretendemos atajar de al
guna forma las consecuencias que ese =
desempleo esta causando, y desde ese =
punta de vista se puede achacar que -=
puede existir, 0 analizar que el Capi
tulo dos tiene ligeros incrementcs, y =
puede ser que tenga ligeros incremen-=
tos,porque es que programas como bie-=
nestar social y salud pUblica, su ver
dadero desarrollo esta en el Capitulo=
dos, porque aunque se entienda de otra
forma, el comprar medicinas para hacer
frente a una epidemia tiene que hacer
.se con el Capitulo dos ,

Me sefialaba asimismo: de incremen-=
tar la eficacia de la Administraci6n,=
de un acercamiento hacia los adminis-=
trados. Creo que, realmente, en prin-=
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cipio, en ese objetivo estamos; Y,me =
permito senalar algunos logros, Y en-=
tre esos logros se encuentra la ges-==
ti6n de Arbitrios Insulares. A 10 lar
go de mil novecientos ochenta Y tres =
hemos alcanzado un incremento de recau
daci6n de un veintitr~s por ciento; se
prevelauna recaudaci6n de dieciseis ==
mil doscientos millones de pesetas Y =
vamos a alcanzar dieciseis mil seis-==
cientosmillones qp nesetas, yademas,
10 hemos hecho con menor coste de =
gesti6n en la recaudaci6n. Eso es 10 =
que yo entiendo eficacia en la Admini~

traci6n, obtener mayores logros con me
nos costes. En esa linea de acercamien
to al administrado tambien nos encon-=
tramos, y puede verse en el Presupues
to, en pI Proyecto de Presupuesto, un=
programa que senala la implantaci6n de
las Comisiones Insulares de Urbanismo,
donde en cada Isla, no va a depender =
de la Provincia, donde en cada isla se
va a formar una Comisi6n Insular de Ur
banismo para atender los problemas en~

el marco Insular, donde van a formar
parte las autoridades de las Islas.

Senala asimismo que la Educaci6n =
es la estrella del Presupuesto. En eso
no tan s610 coincidim~s, sino que real
mente supone para este Gobierno un -==
gran orgullo de que sea la estrella ==
del Presupuesto.

Y que'se ha nutrido a la Consejeria
de Educaci6n de cinco Direcciones Gene
rales. Aqui ha de tenerse en cuenta =~

una cosa: en el Estado de las Autono-=
mias no s6lo se transfieren los servi
cios perifericos, no es que tan s6lo =
se transfieran las antiguas Delegacio
nes de Educaci6n y que se ponga un Con
sejero a gestionar eso, se transfieren
competencias que tenia el Ministerio,=
y para ejercer esas competencias,que =
antes no se ejercian en el marco de la
Regi6n, se transfieren costes centra-=
les del Ministerio; y para ejercer -==
esas competencias y cometidos se nece
sitan estos puestos de Direcciones Ge
nerales. Bien reconoce el Diputado que
realmente su Grupo tampoco esta confor
me en cdmq se ha prestado la educaci6n
en las Islas en los ultimos anos, tam
bien coincidimos en eso, y con inten-=
ci6n de mejorarlo, para que no siqa' =

siendo igual es por 10 que, realmente,
se incluyen estos cargos, para tratar=
de,no cumplir mejor el servicio, sino=
adecuaresa prestaci6n de se,rvicio .a la
realidad canaria.

Se vuelve a insistir sobre la sepa
raci6n en el Presupuesto de los Servi
cios Administrativos, y que eso de lu
gar 0 no de 1ugar a que se creen medi..an
te los ajustes necesarios en la Conse
jeria de la Presidencia, pues, bueno,=
ni este Consejero 10 sabe; e indudable
mente, 'tambien se podria dividir cual
quier otra Consejerla en Secciones sin
que ella implique, indudablemente, pre
sumir cometidos de este respecto. Se =
refiere a su coste, de unos ciento -==
viente millones de pesetas, y esta jus
tificado su coste. porque es uno de ==
los principios no en orden de priori
dades, pero s1 que Ie he senalado en =
primer lugar .de 10 que se trata; y se
fialaba: de implantaci6n de esta Comu-=
nidad Aut6noma. En torno a estos Ser-=
vicios Administrativos giran Departa-=
mentos como: Servicios Jur1dicos, Fun
ci6n PUblica, que son los fundamentos=
necesarios para, en los pr6ximos meses
desarrollar, crear,el armaz6n jur1di-=
co necesario para el buen funcionamie~

to de esta Comunidad, y la Punci6n y~

blica debera de encargarse de ejercer=
una po11tica funcionarial, no tan s6lo
de los funcionarios que hasta este mo
mento, en Presupuesto de mil novecien
tos ochenta y tres,perciben sus retri
buciones con cargo a la Comunidad, si
no de todos los funcionarios que sean=
transferidos a la Comunidad A~t6noma =
para el ejercicio de la competencia, =
luego, en principio, y al depender ba
sicamente de estos Servicios, fundame~

tos clave para el desarrollo de la Ins
tituci6n, entiendo que, en principio,=
se justifica tal cuant1a.

Senalaba de la cuant1a del endeuda~

miento en otras Comunidades, creo, es
taba tomando notas y no creo, 0 no se,
exactamente, si cit6 el caso catalan,=
porque realmente el caso catalan s! su
pera esto, y supera hasta el extremo =
de que tiene problemas en la coloca--=
ci6n de la Deuda PUblica. Lo que si e~

toy seguro es que sena16 el caso ga-=
llego; perc ha de tener en cuenta, -=
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que en el caso gallego, los Presupues
tos de la Comunidad incorporan los --=
Presupuestos de las Diputaciones; que,
indudablemente, no es un exacto ejem-=
plo comparativo con el Presupuesto -=
que presentamos hoy, en este momenta,
en la Camara, que se trata de cuarenta
y seis mil millones de pesetas, sobre=
los cuales responde Unicay exclusiva
mente esta Comunidad Aut6noma. Mu-=
chas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gra---=
cias. (E'l senor Fernandez Marti.n mani
fiesta su deseo de interovenirJ No, se
nor Fernandez. Pues si, el articulo se
tenta y uno, yo le voy a poner luz es::
ta vez a Su Senoria, pero para que no=
intervenga, sino para mostrarle con -=
diafanidad el articulo setenta y uno.=
El,articulo setenta y uno SGlo admite=
una intervenci6n por una sola vez; en=
este caso Su Senoria ha intervenidQ -=
dos veces, y el senor Consejero otras=
dos,. luego, no ha lugar a la interven
ci6n.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Yo no =
he intervenido en uso del articulo se
tenta y un0: simplemente quiero hacer=
usode mi derecho de replica.

.
El senor PRESIDENTE: No, no, la re-

plica es el articulo setenta y uno, en
este caso, porque hay turno a favor y=
turno en contra, senor Fernandez.

Turno a favor. Senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados. En "la in-~

tervenci6n del Portavoz del CDS se ha. ' "

repet1do con especial enfasis un tema=
quetambien ha side mencionado en las=
enmiendas anteriores, y que a nosotros
nos parece capital para entender el _=
por que de nuestra posici6n 'ante es-=
tos Presupuestos. Me refiero al Plan =
Econ6mico Regional,y digo esto por-=
que nosotros no solamente nos opone-=
mos a estos Presupuestos por argumen-=
tos juridicos s61idos, y no nos opone
mos solamente por un problema de talan
te,politic?! no nos oponemos por una ~

memoria econ6mica que paradojicamente=
es una memoria para el olvido; no nos=
oponemos, en surna, porque no se reco-=

jan en el Presupuesto las aspiraciones
sociales, politicas y econ6micas mas'=
inmediatas del pueblo canario, sino, y
esto nos parece muy importante, porque
este Presupuesto, aunque no se diga -=
abiertamente, sustituye 0 anticipa en=
amplisima medida 10 que debia serel=
Plan Econ6mico Regional. Ese Plan que=
de una manera silenciosa, de una mane
ra inconfesada esta en estos momentos=
aparcado, semiolvidado, y que, desde =
luego, debia haber precedido en buena=
16gica politica y econ6mica, la elabo
raci6n de estos Presupuestos. Ese Plan
esta implicito en estos Presupuestos,=
porque,en definitiva, el Gobierno Cana
ri9, ha variado sustancialmente las fi

, nalidades y los instrumentos juridicoe
y politicos, que en un momento pens6,=
cara a tal Plan.

En definitiva, el Gobierno Canario=
no ha hecho otra cosa, sino plegarse a
las lineas de politica econ6mica que =
en estos momentos el PSOE practica a =
partir del senor Boyer, ejemplificand~

10 en una persona.

En definitiva el Gobierno Canario,=
desde unos planteamientos iniciales, =
que se podian, incluso, plasmar en el=:::.
discurso de investidura, caracteriza-=
dospor un nivel de intervencionismo =
pUblico en la economia, ha pasado a =
los postulado liberales, mas que libe
rales, "tatcherianos" (risasJ, de vuel
ta a la mana invisible, que podria ser
invisible en el siglo dieciocho, que =
podia ser invisible en tiempo de Adam=
Smith~ pero',en estos momentos tiene -
perfectos e identificables duenos.

Se rienSus Senorias, sobre 10 de =
"tatcherianos".Yo les voy a contar una
anecdota atroz,eri mi concepci6n, que,=
quizas les pueda quitar algo de la ri
sa. Se dice que cuando el senor Boyer=
present6 los Presupuestos enel Parla
mento Espafiol, don Alfonso Ossorio, Di
putado del Grupo popular,le dijo que:=
"s.. el Grupo popular hUbiese pzesent.ado
esos Presupuestos, previamente habria=
sacado los tanques a la calle". A 10 =
cual el senor Boyer le respondi6 que =
desgraciadamente para el, el Grupo Po

pular, no tenia el apoyo de determina-
da fuerza sindical. Por eso, 10 de ==
"tatcheriano" quizas no es un tema pa
ra reirse, es un tema para reflexionar

,
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en profundidad.

En definitiva, 10 que el senor Bo-=
yer imprime a nivel estatal, y 10 que=
acepta el Gobierno Canario, es la te-=
sis de una economfa deslizante, de una
economfa en la que no hay que operar;=
ni cirugfa, ni medicaci6n a ~ase de ~
tibi6ticos, sino que 10 Unico que hay=
que procurar es de facilitar unos me-=
dios de mfnimo saneam~ento que facili
ten la recuperaci6n del enfermo por -=
sus propias fuerzas, por sus propios =
anticuerpos, por su propia capacidad =
de sobrevivir, y esto tiene una expre
si6n evidente en los Presupuestos Ge
nerales del Estado, y 10 tiene tambien
en los Presupuestos del Gobierno Cana
rio, y efectivamente, en estos momen-=
tos nosotros hemos aceptado, por vfa
por supuesto del Gobierno Canario, por
la imposici6n, esa economia deslizant~

deslizante 0 barranco abajo, quizas -=
por ejemplificarlo en nuestra propia =
geografia, perc que abdica, evidente-=
mente, de la posibilidad de ordenar la
economia canaria en funci6n de un mf
nimo 'intervencionismo. Ni siquiera -==

.ese mecanism~que se esta presentando=
como un mecanisme social e intervencio
nista avanzado de la Deuda PUblic~ se
sustrae a esa concepqi6n, porque, en =
definitiva, Senorfas, en un momenta, =
en un final de ana, que segUn recien-=
tes valoraciones esta llev.ando al mer
cado, al ahorro, emisiones estatales,=
emisiones bancarias, bonos de Caja, -=
etcetera, etcetera, por valor de mas =
de cuatrocientos mil millones de pese
tas.lQuien va a financiar los casi ci~

co mil millones de pesetas de Deuda -=
PUblica? Lo van a financiar las Cajas
de Ahorro. lVan a suscribir esa Deuda=
PUblica las Cajas de Ahorro' y restar
le a las Cajas de Ahorro Canarias, ya=
suficientemente gravadas por la finan
ciaci6n de las Corporaciones Locales =
cinco mil millones de pesetas. Signifi
ca quitarle cinco mil millones de pes~

tas a los creditos a particulares, a =
los creditos a la pequena, mediana em
pr9sa, etcetera, etcetera.

En definitiva, esta es la concep--=
ci6n base de este Presupuestoi un Pre
supuesto donde, en definitiva, por mu
cho que se diga que se va a generar em
pleo, que se van a generar medidas --=

reactivadoras de la economfa, no se -=
puede negar. que las principales inver
siones, en 10 que afecta a Deuda PUbl~

ca, esos mil quinientos millones,,---=
aproximadamente, que es para restable
cimiento de los Colegios PUblicos, cu
bren fundamentalmente un empleo tempo
ral, y nosotros entendemos que si se =
es consciente del nivel esencialmente=
estructural del desempleo en Canarias,
el acometer el tema del desempleo des
de un punta de vista exclusivamente c£
yuntural, en inversiones que ataquen =
exclusivamente perfodos ocupacionales=
d~ corta duraci6n, en definitiva esto
desconoce el tema del desempleo a me-=
dio y a largo plazo.

En surna, este Presupuesto no preve=
mecanismos que ataquen a los grandes n~

dos gordianos de la'economfa canaria.=
Nudos gordianos como el tema.del agua,
aparcado en estos momentos en una Ley=
que ahora se nos promete para'mil nove
cientos ochenta y cinco. Nudos gordia
nos como el tema de la polftica indus
trial; no existe polftica industrial,=
no existe inversi6n del Gobierno Cana
rio hacia la industria desde la pers
pectiva del sector pUblico. El Gobier
no Canario en estos momentos se limi
ta a la labor mendicante de solicitar
una participaci6n reducidisima en SO-=
DICAN, frente a la negativa, a nivel =
central, de transferir esta mini, esta
mini experiencia de sector pUblico en=
Canarias .No solamente no existe una =
politica industrial, sino que justamen
te la pauta seguida y los conflictos=
industriales, justamente, ademas de =
empleo intensivo que hasta estos mo-=
mentos ha tenido Canarias, son, justa
mente, la contrarrep~ de la polftica
de empleo que se dice se va a seguir,=
y citamos el caso concreto de la Em
presa Insular Tabacalera, mas de qui-=
nientos puestos de trabajo; citamos el
ejemplo de le empresa LICO, ciento tre
ce puestos de trabajo; citamos el ejem
plo de la Industria de Salazones de -=
Pescado, varios miles de puestos de -=
trabajo, a los que en estos m?mentos =
se les ha anunciado ya, la practica, =
la introdpcci6n de las lfneas maestras
de la reconversi6n industrial.

Y tampoco se ataca el nudo gordiano
de esas cifras que antes citaba el com
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panero Antonio Sanjuan,relativo al Pr£
ducto Interior Bruto, porque en defin,!
tiva, estamos ante un problema de cre
cimiento, de crecimiento aparente~ pe
ro ante una realidad, eSGS dieciseis =
mil millones que antes citaba el comp~

nero, no son indicativos de otra cosa4

sino del alto nivel de evasi6n'fiscal=
de exportaci6n de los beneficios que =
genera la econom'ia canarLa , que se va en
la economia canaria.

En definitiva, no quiero cansar a==
Sus Senorias con este apoyo a la en-=
mienda a la totalidad del GrupoCDS, =
sin marcar esta reflexi6n de que, en =
definitiva, estamos ante unos Presu-==
puestos que bajo un disfraz de inter
venci6n pUblica, de' intervenci6n a ba
se de inv~rsiones, ocultan, justamen-=
te, una politica harto liberal, una p£
litica desconectada completamente, com
pletamente,de una acci6n eficaz, es-=~

tructural, a medio y largo plaz~ sobre
la economia canaria; una politica que=
cifrando sus mayores partidas en el te
ma de inversiones y en la aplicaci6n ='

_de la Deuda PUblica en el' Sector Servi
cios, y,fundamentalmente, en la cons-=
trucci6n, puede.ser enormemente grata.
para las grandes constructoras estata
les que no sabemos si son aquellas que
respondian a aquel celebre documento =
de la Comisi6n de Finanzas del PSOE va
lenciano; perc que, en definitiva, po-=
siblemente esten incluidas en ese cua
renta y seis por ciento de empresas ==
que ven con beneplacito la politica -=
econ6mica del Gobierno, perc que, indu
dablemente, este tipo de inversiones =
no son generadoras de un relanzamiento
de la economia canaria a medio y largo
plazo por las mismas caracteristicas =
de las mismas.

Puesto que el simil del volcan ha =
sido con generosidad empleado en este=
debate, yo no quiero dejar de mencio-=
nar gue los antiguos cifrabana los -=
grandes cataclismos de la naturaleza,=
un sentido religioso, y,evidentemente,

. ,
ese volcdn, ese volcart que puede reven
tar en cualquier momerrt.o , y que el se:
nor Presidente ha citado, es una per~=

fecta metafora del nivel de crispaci6~

del nivel de insatisfacci6n del pueblo
canario ante una crisis econ6mica -=
~le una politica blanda y liberal es

incapaz de afrontar.

Yo no quisiera, evidentemente, que=
este volcan reventara en malas condi-=
ciones para el pueblo canario, perc -=
quizas, a 10 mejor, de seguir por este
camino se dara aquella estrofa de la=
canci6n popular canaria, por eso de -=
que el volcetn, por antonomasia entre =
nosotros, es el Teide, de que "abre
te Teide gigante, y tragatelos a to-==
dos"; entendiendo por "t.odos ; evidente;...
mente, una politica, la politica del =
actual Gobierno, que no esta, en abso
luto, a la altura de la circunstancias,
a la altura de este crispado, insatis
fecho, y l6gicamente fustrado pueblo =
canario.

El senor PRESIDENTE:,Gracias, senor
Angulo. Turno en contra. Senor Jerez.

El senor JEREZ HERRERA: Sere breve,
puesto que muchas de las cuestiones -~

aqui discutidas ya han side comenta
das casi hasta la saciedadesta manana.
Primera cosa, quisiera enviarle un men
saje al Proponente de la enmienda que=
estamos debatiendo, y recordarle que =
en su predicci6n, y de los Presupues-=
tos pasados, en cuanto que Ibamos a te
ner un deficit de dos mil millones de=
pesetas en la recaudaci6n de arbitrios,
el vaticinio no se ha cumplido, el va-

~. ticinio se ha cumplido de parte nues--=
tra, y encima se vaa superar. Lo --=
siento, senor Fernandez.

Dice el proponente, que poco nuevo=
sustancial hay en·el Presupuesto; bue
no, esto es una afirmaci6n que el va-=
lor 10 da 10 que se ha dicho aquies
ta manana en la Camara, donde, el mismo
Proponente 10 ha reconocido, donde en=
la forma se ha dado un paso de gigan
te en la confecci6n del Presupuesto,=
y en 10 sustancial creo que tambien,=
pues la DeudaPUblica hasta ahora no
habia sido un elemento utilizado en la
Comunidad Aut6noma Canaria; por tanto,
creo que con ese solo elemento nos de
fine que sustancialmente ha habido un=
cambio en la politicai perc la Deuda =
PUblica no se ha emitido porquesi; la
Deuda PUblica se ha emitido para cum-=
plir un fin, que es la disminuci6n del
pare en Canarias, y la disminuci6n del
pare creando inversiones reales del or
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d~ndel treinta por ciento, que esti-=
. mamos, van a ser, 0 son, bastante eleva
dos.

En cuantoal empleo, ya dijo el se
nor Consejero esta manana que con la
:em~si6nde Deuda PUblica enunciada en=
principio, que eran cuatro mil ciento=
noventa y nueve, etc~tera, millones de
pesetas,se iban a crear seis mil qui
nientos puestos de trabajo. El Grupo =
Socialista, como tambi~n quiere respe
tar sus compromisos ha aumentado el -=
monte de la Deuda PUblica en ochocien
~os millones, para llegar hasta los -=
.cLnco mil, ai.Loa efectos de crear un =
plan de empleo, que nos situe en los =
siete mil puestos de trapajo a recupe
rqr en el pr6ximo ano; por tanto, cree
que sustancialmentenuestro Presupue~

to tiene alguna diferencia con los -
presentados hasta ahora en la Comuni

.dad Aut6noma.

En cuanto a que se deja dinero sin=
programar, la pormenorizaci6n del Capf
tulo :dos es demasiado diffcil, dema-~

siado diffcil perque son gastos co---=
rrient~ y en cuanto al Capftulo cua-=
tro, t~ngase en cuenta que casi todo=

·'., son transferencias de capital, que ya=
·,', yienen cedidas del Estado para un fin,
: .: ,Y que, por tanto, tienen su utilizaci6n

ya especffica.

· , , . '.': Sobre la emisora. No todo el que -=
:' . ,tiene un yate puede saber cuant.o cues

."'. ,~~:~,.que dimensi6n tieneuna naviera,~
."y s.e,,:me entendera. Se trata no solamen

te ,:de tener una emisora de radio-afi-~

~ .cion~do, se trata de montar un medio =
':.d~. qifUsi6n, con todas sus consecuen-=

ci~s"~','Y.por tanto, yo no conozco el -=
p:r,ograirtri, pero me supongo que los sene

·J;~.s,'.d~l:Gobierno 10 hahran programado
Y,:~i' no da con estos cincuentamillo-='
'~~sdepesetas, se hara por escalones.

" .
'; ~: Deuda PUblica. Que si la Deuda =

.~Ybli~a es excesivaj bueno, ya.,esc ==-=
'e..~' :otro criterio mas que se emite, _=
'mientr~s' que algunas personas, 0 algu
nos Diputados, l.e parece corta, como =
se ha ofdo aquf,.€l3ta manana al senor =
Sanjuan diciendo que el Plan de Deuda=
PUblica era tfmido, o sea, que eso de

.pende del cristal con que se mire, se~

nor Diputado. "

La del Presupuesto deficitario.Se=
ha dicho y se ha repetido mil veces -=
esa cuesti.6n, 0 por 10 menos.todos los
intervinientes en turno a favor de las
enmiendas. 10 han enunciadc~ Yo cree =
que esta manana se ha puesto bien cla
ro que no hay tal d~ficit, y el Presu
puesto esta equilibrado, y la emisi6n~
de Deuda PUblica s6lo se ha hecho para
la inversi6n en los temas que ya se =
han dicho, en el tema educativo, en el
tema de medio ambiente, y la emisora =
institucional.

Indudablemente, este Gobierno tiene
el prop6sito de luchar contra la bqro
cracia, y en los textos del Presupues
to se dice que hay una congelaci6n de
plantillas y una congelaci6n de gas-=
tos corrientes;luego, por tanto, creo~

que el Gobierno lucha ~ontra la buro-=
cracia. Es facil decir cuestiones glo
bales sin especificar •

Por ultimo, respecto a que no ha m~.

jorado elnivel educativo, me parece =
prematuro hacer una afirmaci6n de ese~

calibre cuando solamente se lleva de
curso un trimestre; veremos aver. -=
cuanto da de sf el acercamiento de las
nuevas transferencias que se han remi
tido a la Comunidad Aut6noma.

Respecto al otro interviniente del=
turno a favor, cuando se referfa a que
las Cajas de Ahorros van a ser las que
van a asumir la Deuda PUblica, a noso
tros nos parece desde todo punta de -=
vista razonable, puesto que, como el Di
putado sabra, hay 10 que se llama el ~
coeficiente obligatorio de inversi6n,=

1 . 'que as CaJas de Ahorro 10 estan ha--=
ciendo en otras entidades fuera de la=
Regi6n, y 10 16gico es que esos dine-=
ros se queden en la Regi6n.

Tambien existe un excedente de in
versign que el Gobierno, como se dijo
en el informe econ6mico, dieciseis mil
~illones de pesetas evaluado en el ana
setenta y ocho, que el Gobierno preten
de que se invierta en Deuda PUblica. ~
Nada mas. Gracias.

El senor. PRESIDENTE: Gracias, senor=
Jerez. Senor Fernandez •

El senor FERNANDEZ MARTIN: Graciasi'
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senor Presidente,Senori.as. Yo tengo por
costumbre, senor Diputado, respetar -=
las cosas que digo, y tengo una muy

. buena memoria; pero, ademas , hoy. Los -=
Servicios Administrativos' de la Oamara
han sidotan diligentes que,precisa-=
mente hoy, se ha publicado el Diario =
de Sesiones con 10 que yo dije enton-=
ces; de manera que no tergiverse mis=
palabras. Yo dije que fa juicio de -=
los tecnico~~ y hacia una referencia =
que esta aqui, y me va a permitir que=
no 10 lea; hacfa una matizaci6n de que
las cifras estaban sometidas a critica
porque no habia obtenido los mismos da
tos preguntando en Las Palmas que en=
Tenerife, y dije (con esta salvedad:" a
juicio de los tecnicos" )~cs posible que
exista un deficit· de mil millones de=
pesetas. De manera.que no tergiverse=
mis palabras,senor Jerez; pero.ademas,
si bien es verdad que en el Presupues
to del ochenta y tres se hacia una re
ferencia a unas cuantias, a unos ingr~'

sos, por el arbitrio procedente de la=
JIAI, Y eso se cumpli 0; no se cumpli6=
la hip6tesis de trabajo,en la que uste
des se movian, de que se iba a superar
ese ingreso en una serie de millones,=
que no se cUmpli6; de manera que no =
iba yo muy descaminado.

Yo, senor Jerez, esta muy mal in-=
formado, no tengo un yate, no tengo Un
yate; tengo ~a emisora de radio-afi-=
cionados y soy campe6n mundial de ra-=
dio-aficionados nueve veces, de manera
que algo ss de eso, y yo Ie digo, que=
con esos cincuenta millones de pesetas
no se puede hacer, no se puede poner =
en funcionamiento, una emisora en FM,=
de cobertura regional. Yo de eso s~ un
poco, probablemente mucho mas que us-=
ted.

Ei senor PRES.IDENTE: Gracias, sefioz«
Fernandez. Sf..

El senor ANGULO GONZALEZ: Tanto por
haber side aludido expli.citamente por=
el senor Jerez, como por haberme refu
tado; bien por alusiones, bien por el=
setenta y uriO, pido medio minuto a Su=
Senoria.

Elsenor PRESI~ENTE: Pues no se 10=
puedo conceder, senor. Angulo, ni pot =
~:~ se~enta y uno, que no cabe, ni por=

..-::

alusiones, que, francamente,en este mo
mento nosotros no 10 captamos.

El senor ANGULO GONZALEZ: Ha d Lcho«
el otro interviniente, ha dicho y ha =
repetido los argumentos que yo he di-=
cho sabre el tema de la Deuda.

El senor PRESIDENTE: No; pero eso =
no es una alusi6n, de conformidad con=
10 que establece el Reglamento.

El senor ANGULO GONZALEZ: Si no es=
una alusi6n, es una refutaci6n de un =
argumento, y es obvia la procedencia =
del setenta. y uno.

El senor PRESIDENTE: Lo siento, se
nor Angulo. Fijaci6n de posiciones. P~

ra fijaci6n de posiciones el Grupo Mi~

to. El Grupo popular. Bien, se inte--=
rr~la sesi6n hasta las cuatro y me
dia de la tarde.

Be euepende La eee-idn a lae eatoiioe .
horae y treinta minuioe..

Be reanuda La eeeidn-a Lae dioi.eie-.
te horas y ainao minutos.

El senor PRESIDENTE: Emnienda: a·la.;"
totalidad del Grupe popular. ~~fic>r Sua
rez Gil, por favor.

El senor SUAREZ GIL: S~nor·:Presi.den
te, senores del Gobierno, s~fiora'~::;; se:
fioz'e.s Diputados. Los PresU2uestosno=
nos han gustado, en absoluto;;:y ;I.amenta
mos tener que comunicar ...querio compa:t~ .
timos el calificativo con que 'elrepre
sent.arrte del Grupo sociallst(i,'ha manr...
festado que se sienteconl.osmism0!3:,~
orgulloso. Lo lamento '-iel:Grupo.popy.:G':":
lar no se s Lent.e orgUllosoj e.n·· abaoIll:::
to, de estos Presupuestos:" ":,

..' ..",

Como muy bien saben-slis"sE:ino'rf,a~r=
estos Presupuestos Generaie$.:de 1a.:..Co-"' .
munidad Aut6noma sonE;!l~jE;!'s'obreel~

que pivot.ara toda ~aes;t.:r::tJ;~1:;.yr.<ls():Cio,..
poUtico-econ6mica ..' d~. Sal1:a~ias,.es".-::=:

evidente. Aunque eL preciJnbulo y el.E]~

cutivo socialistano 10 (ligan r estdS=
presupuestos. siguensiendodetransi-f.
c Lon , y 10 son/poiquea:@:·Ilos~hai':·(.)I,ll'
pletado el proceso de ·tr~l'>fe~en9:i.~~?=,

de servicios, niedios .• Pfai:#?e~1~Si:Y~~7e.;,
riales a la comunidCid.Arl:t.~iWU,l9-r:niha.:i:
entrada en vigor' laLey.d~:'C~§i6n·de =

.,- ;'.~~::>.~,,---~--- '-----------------~--~
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Tributos a la Comunidad Aut6noma Cana
ria, con 10 que queda cercenada una de
las fuentes de ingresos de la propia Co
munidad Canaria.

El Grupo Popular considera estos
Presupuestos,-no s6lo anacr6nicos; si
no llenos de lagunas legales, con la =
anormalidad, grave anormalidad, de no=
haber sido discutidos, negociados, 0==
concertados en su fase de elaboraci6n,
con las fuerzas sociales y econ6micas=
representativas en la Regi6n, que po-=
dfam,por supuesto, haber aportado opi
niones 0 sugerencias en orden a comba
tir en un esfuerzo conjunto la crfti
ca situaci6n econ6mica por la que atra
viesa en estos momentos nuestro Archl
pielago, otro hecho verdaderamente in
dudable.

Consideramos que estos Presupuestos
estan marcados por la gran premura en=
su elaboraci6n en el seno del propio =
Gobierno Aut6nomo, y tambien. de cara=
a la discusi6n en el Parlamento Regio
nal con un escasfsimo plazo de tiempo=
para la presentaci6n de las enmiendas,
10 que nos hace pensar que ya de ante
mano, y tal vez por cierto espfritu de
masoquismo, el Gobierno contaba con la
dura reacci6n del resto de los Grupos=
Parlamentarios dada la carga de invita
ci6n a la beligerancia impresa a los ~

mismos, a no ser que estuvieran conven
cidos de que iban a ser aprobados de ~
cualquier manera. Senorfa~ el Estado =
no concede la posibilidad de dictar De
cretos-Leyes a los Gobiernos de las Co
munidades Aut6nomas, y 10 hace en base
a darle un mayor realce y protagonismo
a la Camaras Legislativas; y es nues-=
tra sorpresa, en el caso que nos ocup~

observar como ·el Gobierno Socialista =
intenta usurpar, por potestad.'a esta Ca
mara.introduciendole el Proyecto de
Ley de Presupuestos, la posibilidad de
dictarlos subrepticiamente, con una __
gran sutileza, aunque no 10 llame asf~

ejemplo: artfculo quince y dieciseis =
del texto articulado, que reco~iendo a
Su Senorfa que los lea.

Un Presupuesto por Programas no de
ja de ser una pretensi6n te6rica, y s~

ponemos que tal vez puede ser el in-~

tento de implantaci6n de una. nueva mo
da otiofia.l, emanada del Gobierno Central,

pero que carece de todo rigor "procedi
mental"requerido por la Ley General -=
Presupuestaria, que exige que se apor
ten criterios de valoraci6n y de rela
ci6n coste-eficacia, que permita ha-==
blar seriamente de un autentico Presu
puesto de fin.

Hemos ofdo hablar hoy,en el trans-=
curso de la sesi6n, de ensayo, y ulti
mamente, Senorfas, hemos visto muchos=
ensayos, que mas que ensayos han side
inventos con gaseosa, y esto no solo =
no nos gusta, sino que 10 consideramos
peligrosfsimo para los momentos que pa
samos.

En opini6n del Grupo Popular, la -=
crftica principal que merecen estos -
Presupuestos es que no se presentan =
equilibrados, sino que.nacendeforma-=
dos por un deficit pUblico, a finan~-=

ciarse a traves de una emisi6n de obli
gaciones, de cuatro mil doscientos mi
llones de pesetas, que es 10 mismo que
decir: Senorfas, hipotecar a las gene
raciones futuras.

Senores del Gobierno, los presentes
Presupuestos no nos gustan; pero 10 -=
que nos ofrecen para ese su manana, =
para ese su manana, 10 consideramos =
Ilene de presagios y malos augurios. =
El Grupo Popular considera que es una=
grave irresponsatalidad hist6rica de e~

ta Camara aprobar unos Presupuestos =
que siendo realmente los primeros de =.
nuestra Comunidad Aut6noma, y digo pri
meros porque asf los ha definido el G£
bierno Socialista, comiencen hipoteca~

do a los Presupuestos futuros. Seno--=
rfas, 10 que es de verdadera consterna
ci6n es ver que en lugar de quenues
tro Gobierno Socialista haya d~fendido

ante la Administraci6n Central que no=
Ie quitaran a Canarias dos mil seis--=
cientos treinta millones del Fondo de=
Compensaci6n interterritorial, ocho--=
cientos millones de pesetas previstos=
para subvencionar proyectos industria
lesen el Archipielago y mas de cien =
millones de pesetas que se consignaban
tradicionalmente para subvencionar el=
gas6leo agrfcola de Canarias, que co-=
rrespondfa pagar a~ conjunto de la Na
ci6n en cumplimiento del principio -=
constitucional de la solidaridad, 10 =,
pagamos exclusivamente los canarios a=
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traves de esa famosa emisi6n de Deuda=
PUblica que pretende el Gobierno So-=
cialista quese apruebe en esta Cama-~

ra.

Despues de este analisis de conjun
to, vayamos,Senorias, a un estudio mas
sorprendente de los ingresos y gastosF
y no nos olvidemos que tam):>ien aqui =
han estado comentando de mucha austeri
dad en el tema de la Administraci6n.-

De los aproximadamente diecisiete =
mil millones de pesetas que se recaud~

ran a traves de los Arbitrios Insula-=
res, los gastos de gesti6n que se con-=
signan en estos. Presupuestos ascien-=
den, a la nada despreciable cantidad de
dos mil seiscientos diecisiete millo~=

nes de pesetas, casi un dieciseis por=
ciento de 10 que se recauda. gastos a=
todas luces elevadisimos y que presupo
nemos provienen de una sobredimensi6n
de la burocraciadestinada a esos fi-=
nes, y que el Partido Socialista, a pe
sar de Su famosa promesa electoral, no
ha sabido solventar a traves del Go--=
bierno en que ha depositado su confian
z a , I Pauea )

Senorias, en estos planteamientos y7
volUinenes degastos, diffci'1mente el =
Gabierno Socialista podra mejorar las
perspectivas de creaci6n de empleo en=
canarias. Se ha hablado de que se van=
a crear muchisimos empLeoaj. a mf me en
cantaria manifestarle al representante
del Partido Socialista; que hay que -=
ser muy cuidadosos, y mas. no estan
do en campana electoral, de prometer =
creaci6n de nuevos puestos de traba-==
jo. Aqui se nos ha dicho hoy, formal-=
mente, que se van a crear s.iete mil ==
nuevos puestos de trabajo en el ano =
ochenta y cuatro; espero, Senoria, que
no sean igual que los ochocientos mil=
que ofreci6 su partido en su momento.

Consideramos que estos Presupuestos
estan recargados de gastos corrientes;
no reflejan ese programa,propugnado -=
por el Gobierno Socialista, austeri
dad y sabia administraci6n. Quisiera=
hacerle comprender a esta Camara, que,
si bien somos conscientes de las gra~=

ves carencias en materia educativa,no
por ello debemos caer en el graye --==
error, por no llamarle sutil trampa,=

de asumir'cargas y compromisos que ha~

ta hoy Ie corresponden exclusivamente=
al Estado, y no olvidemos que por fal
ta de esa visi6n, llamemos politica, =
los Cabildos asumieron a su costa car
gas como los Colegios Universitarios 0
los Hospitales Insulares, que tenian =
que haberse sufragado con los Presu--=
puestos del Estado 0 de la Seguridad =
SociaL

otro hecho que el Grupo popu&ar con
sidera incomprensible y desproporcio-=
nado es el de comparar los trescien-=
tos diez millones de pesetas que se -=
destinan a industrias y a aguas, mate
ria esta importantisima para la Regi6~

con los doscientos quince millones con
que se dota la propia Presidencia del=
Gobierno para cubrir toda clase de-=
gastos, muchos de ellos definidos va
gamente, y otros destinados, conside-=
ramos, a vender imagen, 10 que nos c0E.
firma que, a tenor de estos Presupues
tos, el Gobierno Socialista Ie ha da
do mas importancia a satisfacer a la =
Presidencia, que a solucionar los pro
blemas del agua en Canarias.

Y Sus Senorias deben ser conscien
tes de que estas imagenes y vagueda-=
des ya nos cuestan a los canarios
muchisimo dinero; y,senores del Go--=
bierno, para pedir austeridad al pue
blo hay que predicar con el construc
tivo ejemplo.

Como hecho anecdotico, y pensamos=
con posibilidades de inclusi6n en el=
libro "Glnness:resalta el presupuesto y
atribuciones consignada a la Presiden
cia, en materia de patrimonio hist6ri
co-artistico,' competencias hist6ricas
que,de siempre, han side de los Minis
terios de Cultura.

Cada vez estamos mas convencidos =
de que el Gobierno Socialista intenta
ganar esta autonomia politica a 'costa
del continuo desgaste econ6mico, y,-=
por consiguiente" social, de nuestras
Islas, y por ella nos consideramos =
en la obligaci6n de advertir a esta =
Camara que la politica econ6mica que
intenta implantar el ~jecutivo Socia
lista a traves de estos Presupuestos,
van a repercutir negativamente en el=
nivel de vida de los habitantes de es
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tas Islas,arrastrandonosa muy corto==
plazo, a niveles tercermundistas.

Estas han sido, Senorias, por no
cansarles,algunas de las motivaciones
que obligan a este Grupo Popular, no=
solo porque representamos y defende-=
mos a nuestro electorado, sino porque
tambien estamos convencidos que mu--=
chos votantes al Partido Socialista =
no Ie daran de nuevo sus votos y su =
confianza al conocer estos Presupues
tos; por todo ella nos vemos olt>liga
dos. no s6lo a mantener la enmienda a
la totalidad presentada por nuestro =
Grupo, sino a exigir que sean retira
dos por el Gobierno y que se modifi
quen en funci6n de todo 10 expuesto.=
Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor
suarez. Senor Consejero •.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
m~nez Suarez): Se esta dando imagen~

confusa de estos Presupuestos y de la
Comunidad Aut6n~ma. La realidad Cana
:ria no va a girar en torno a estos -=
Presupuestos. La inversi6n que contie

- nen estos Presupuestos son de quince=
mil millones, sin embarg~ la inver--=
si6n estatal en Canarias, restando es

~tos quince mil millones, se va a ele~

var a mas de veinte mil millones de =
pesetas. La politica econ6mica no co
rresponde a este Gobierno. Ahi esta =
un plan econ6mico para cubrir el pe
riodo ochenta y tres-ochenta y seis,=
con unos objetivos claros,previstos==
para mil novecientos ochenta y cua--=
tro. Estos Presupuestos se limitan, 
l1nica y excl.usLvament.e , a programar =
las competencias que ha asumido hasta
el momento la Comunidad Aut6noma y ha
cer un determinado esfuerzo en el pIa
no de la inversi6n, para ser sensi-=~

bles ante las realidades econ6micas =
de las Islas.

Senala el senor Diputado que ==
son unos Presupuestos anacr6nicos; -=
tengo que reconocerle que tiene raz6n,
totalmente raz6n, entendiendo por an~

cr6nico, desfasado en el tiempo, por
que no se refie~en a este momento, se
refieren a los Presupuestos para mil=
novecientos ochenta y cuatro, y esta
mos ahora mismo en Diciembre del --==

ochenta y tres; desde ese punta de ==
vista se trata de unos Presupuestos==
anacr6nicos, porque no se ajustan a =
este precise momento.

Que el Presupuesto tiene que ser =
negociado por las fuerzas politica~.~

Es su forma de entender. BI Gobierno=
a trave~ y mediante el programa que =
enunci6 en su dia ha plasmado este -=
Presupuesto cumpliendo un compromiso=
electoral, e indudablemente no tiene=
que ir a esas consultas. Si hemoshe
cho, a las fuerzas econ6micas y so~==

ciales de esta sociedad canaria, mos
trarles y darles detalles de este Pr~

supuesto, porque va a afectar, en -~=

cierta parte, a la realidad canaria.

No puede presumir el Diputado del=
Grupo Popular de que realmente el Go
bierno ha elaborado unos Presupuestos .
pensando que se van a aprobar de cual
quier forma; est~ ignorando qu~, real
mente, el Grupo que sostiene al Go--=
bierno en esta Camara s610 cuenta ~=

con veintisiete Diputados :es mucho =
pensar de que cualquier presupuesto=
que hagamos se va a aprobar por el -=
simple hecho de que se 10 presente el
Gobierno, y ya decia esta manana =
que trataba de convencer, y, en cier
ta medida, cree que se ha heche; y se
ha hecho en el sentido de que siguen
mantenie'ndcse Ias enmiendas a la totali
dad sin una coherencia como tales; =
no se ofrece alternativas al Presu-==
puesto, se limitan a simples critica~

aspectos concretos y determinados· Se
senala que el articulo catorce ====
y qUinc~del Proyecto de Ley, se sUb
rroga el Gobierno competencias que s~

nala de creditos extraordinarios y en
ningl1n caso : figura ahi el t~rmino -=
creditos extraordinarios, si bien in
corpora novedades en las modificacio~

nes de creditos. Esas novedades estAn
justificadas en cuanto hemos pasado =
un Presupuesto por Programas , y estan
basada~y no inventadas,en este caso,
por el Gobierno Canario, sino en el =
Proyecto de Presupuestos Generales -=
del Estado del presente ano. lCual =
es el fundamento de tal artlculado? =
~asar de un presupuesto tradicional =
a un presupuesto por programas signi
fica parcelar los creditos para hacer
posible y dar agilidad a la Adminis-=
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traci6n, y cumplir los programas, por
que un presupuesto por programas im-=
plica que la vinculaci6n no existe en
la cantidad financiera de un concept~

sino en la ejecuci6n de un programa.=
Se necesita dotar de mayor flexibili-
dad. en las modificaciones de creditos
para conseguir esos objetivos, el pr£
grama; 10 que debe primar es la conse
cusd.cn ,o no, del programa, y no el --;;;
hecho de no poder mover consignacio-=
nes de una partida a otra 0 de un ca
pf.tulo a otro. Ese. es el fundamento, =
realmente, de que figuran unas ex--==
traordinarias competencias, en este =
caso, al EjecutiVQ, respectQ a la Ley
General Presupuestaria; perc que tie
nen su fundamento, asimismo, en la -=
Ley General Prel?upuestaria del Estado
que vienen fundamentadas en base a te
ner que ejecutar un presupuesto por =
programas, donde cada gasto no tan s.6
10 hay queafectarlo org!nicamente c£
mo presupuestos traaicionales, sino =
hay que afectarlos a cada presupuest.o
en sf mismo.

Nos califica el presupuesto como =
una moda ct.ofia), sin rigor "'procedimen
tal~ y basa eso en que no se ajustan=
a la Ley General Presupuestaria. El =
presupuesto por programas,. evidente-=
mente, no se ajusta a la Ley General=
Presupuestaria, porque la Ley General
Presupuestaria no regula un presupue~

to por programas. Y es,precisamente. =
la Ley Gener?l Presupuestaria. el he
cho de que tengamos que cumplir la -=
serie de preceptos que allf. se esta-=
blecen, en el cual, aparentemente, a=
ios Diputados les parezca que el Pr~

supuesto es igual que el tradicional,
porque los conceptos econ6micos, el =
des cincuenta y uno y el dos cincuen
ta y siete, es igual, porque aUn, y =
esta Administraci6n, he de reconocer
10 que en el breve plazo que tenemos,
no hemos .podd.do crear unaestructura=
econ6mica que se ajuste a unos presu
puestos por programas, y tenemos que=
utilizar los mismos conceptos, que -=
por otra parte, no nos vincula Ie Ley
General Pre£upuestaria para hacerlo =
asf..· Se han" quedado en una simple dic
ci6n fotografica del presupuesto, y-;;;
no han debidD apreciarle el fonda de =
que,realmente, tiene una estructura-=
ci6n por programas, se muestran unos=

objetivos, unos compromisos a alcan-=
zar, y en base a esos compromisos se=
justifican las asignaciones econ6mi-=
cas que a ellos se nutre.

Debo interpretar que el Grupo Po":'=
pular se opone a la emisi6n de Deuda=
PUblica, y 10 califica como un defi~=

cit. Nadie ha ignorado aquf. de que =.
la Deuda PUblica viene a cubrir un de
ficit presupuestario, eso es evidente;
un deficit presupuestario. que enea~

te caso, y tratandose de Comunidades=
Aut6nomas, va a cubrir un deficit en=
el Presupuesto de operaciones de ca
pital, es decir, de inversi6n:pero =
es un deficit, y cualquier teorf.a pr~

supuestaria senala·de que en estos m£
mentos y en estas circunstancias, eco
n6micas, 10 que no es presentaci6n,==
10 que no es de recibo, es presentar=
un Presupuesto equilibrado.

Nos sefiaLaba el informe econ6mico
que con las estadisticas que contamos
ahora mismo en canarias, en mil nove
cientos setanta y siete, existf.a un =
excedente de dieciseis mil miilones =
de pesetas.lQue quiere decir eso? Un=
importante recurso de dieciseis mil mi
llones de pesetas que no se volvf.a a=
reinvertir, que figuraba en la Banca~

y por eso se hace necesario, y es ne
cesario, que la Administraci6n trate=
de suplir de alguna forma. y en la m!:.
.dida en que Ie sea posible, la falta=
de inversi6n de la iniciativa ~rivad~

que ello ha de hacerse, evidentement~

en base a una Deuda PUblica que impli
. ca el trasladar, el adelantar a este

momenta la inversi6n que deberf.a de =
realizarse en anualidades posteriore~

es eVidente, perc cuando hay que ata
car, cuando hay que enfrentarse al ni
vel de desempleo, noes dentro de --=
diez afios, sino ahora, y ese es el ra
zonamiento per el cual, el Gobierno ha
decidido irse a la Emisi6n PUblica -=
con todas sus consecuencias.

Se ha venidosenalando en diversas
ocasiones 10 del ~ndo deCOmpensa-=
ci6n !nterterritorial: se ha dicho m~
cho al respecto, y,por 10 visto, no =
se ha terminado de ent.endeze El Fon-=
de Compensaci6n se fij6 los'crite--=
rios de reparto por el Gobierno de =
UCD, en base a unos criterios de're-=
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parto, 10 t1nico que habia que anadir
son los datos estadisticos del momen
to, y de ahiresulta la cantidad que=
le corresponde a Canarias; creo que =
at1n no se ha superado por algunos Gru
pos 10 que en este momento significa
la Autonomia, el Estado de las Autono
mias, y ella implica, eVidentemente,~
y me van a permitir utilizar un simiL
que. el papa Estado, que, en todo momen
to,tendria que subvencionar 0 cubrir~

necesidades ante peticiones de deter
minadas Provincias, Islas 0 Regiones.
Se ha cambiado de postura distinta: =
hay diecisiete hijos, por equiparar-=
los a las Autonomias, que han adqllliri
do la mayoria de ed~d, y de desde es"f;
punta 00 vista y sentados en torno a una
mesa, 10 que hay que aplicar son cri
terios l6gicos y evidentes; y 10 que=
no se puede discutir en una mesa es=
que si realmente en Canarias existi6=
un momento. una poblaci6n estimada, =
que es inferior a la calculada, que =
hemos tenido un incremento de la ren
ta superior a otras Regiones, nos -==
pertenezca mayor cantidad de la que =
nos corresponde, es decir, que andalu
ces y extremenos nos cedan cantidades
a canarias, No se trata de pedirle ya
al Estado; se trata de quitar dinero=
a otras Autonomias en favor de Cana
rias, y eso se discute en la mesa, en
conjunto, para distribuir el Fondo de
Compensaci6n, y desde ese punta no ca
ben ni lloriqueos ni cosas parecida~

sino de distribuir con justicia unos=
fondos en funci6n de unos factores =
objetivos, y esos factores objetivos=
estaban dados por el censo del ochen
ta y uno, que determinaban que de ==
acuerdo a esas cantidades le corres
~ondia a Canarias. un determinado por
centaje en el Fondo de compensaci6n.~
El pedir m~s dinero significa que, 0

andaluces 0 extremenos, con razones =
objetivas claras,tendrian que ceder =
ese dinero en favor de Canarias. Creo
que el tema no tiene presentaci6n, y=
la otra lectura es que, evidentemen
te, apoyado en una estimaci6n dela =
poblaci6n, m~s alta que la realmente:·
se di6 con el censo de mil novecien-=
tos ochenta y uno, Canarias se benefi
ci6, en un momento determinado, de -~
unas cantidades que no le correspon-=
dian.

El Portavoz del Grupo Popular tie-

ne un lapsus al calcular que 10 que *.
figura como ingresos de arbitrios in
sulares c~responde a los gastos de=
funcionamiento por ia recaudaci6n de=
arbitrios insulares. E1 dato no 10 -=
tendria que ver en los dos mil qui--=
nientos millones de pesetas, porque =
eso es :gastos de funcionamiento ~s

fondo transitorio; 10 podria ver con=
m~s claridad, viendo cuanto es el to
tal de la Consejeria de Hacienda, qu"f;
se dedica a gastos de funcionamiento.
No son dos mil quinientos millones =
el gasto de funcionamiento de la ges
ti6n de arbitrios insulares, son sim
plemente mil setecientos millones, y=
adem~s les voy a decir otra cifra: la
estimaci6n en mil novecientos ochenta
y. cuatro de arbitrios insulares, como
hemos senalado,se estiman en diecinue
ve mil millones de pesetas, y los gas
tos de funcionamiento se limitan a -~
mil seiscientos millones de pesetas;=
mientras los ingresos se estim~n en =
un crecimiento de un diecisiete coma=
tres por ciento, los gastos de funcio
namiento van a crecer con respecto al
ano anterior, mil novecientos ochenta
tres, s6lo un tres coma cuatro por -='
ciento, y se situa el coeficiente de=
gastos de funcionamiento sobre el to
tal de 10 recaudado, en un ocho por =
ciento; y esta Administraci6n, este Go
bierno, tom6 la gesti6n de los arbi-~
trios insulares con un coeficiente de
gastos de funcionamiento en un doce=
coma dos, y 10 ha rebajado, en dos =
afios , a un echo coma siete, y espera
mos continuar esa tendencia hasta fi
jarla en cantidades que, en definiti

. va, supongan una rentabilidad en la -::;
gesti6n.

El Grupo Popular nos sefiala asi, ::;
por otra parte, no es partidiario de=
la Deuda PUblica; sin embargo, entien
de y estima de que con est,e Presu--";;
puesto no se da demanda al empleo ::;
que ahora mismo se necesita. Vuelvo=
a hacer unas manifestaciones como las
de al final de la manana .l.De donde se
sacan los recursos econ6micos para -=
tal inversi6n, si no es partidario,si
se cree que en.este momento la emi--::;
si6n de Deuda PUblica es hipotecar la
Comunidad? CD e d6nde se sacan los re
cursos?lSe esta insinuando, se vuel
ve a que la posibilidad sea la crea-=

\
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ci6n de un impuesto propio? Puesto =
que el Gobierno Canariq, como sefialaba
mos esta mafiana, no va a tener trans
ferencias en la Fa.bri~a de Monedas y=
'fimbre ,c6mo para hacer emisi6n de bi
lletes, si no es posible hacer emi--=
si6n de Deuda PUblica lC6mo se va a =
incrementar la inversi6n para hacer =
frente al paro€ Es una contradicci6n.

Se insiste en objetar 10 de los -=
gastos corrientes. yo creo que son ar
gumentos repetidos a 10 largo de la =
mafiana, y que se tendria q?-e volver a
repetir los coeficientes. Los gastos=
de funcionamiento son un cinco por -=
ciento, y un cinco por ciento en un =
Presupuesto de cuarenta y seis mil mi
llonesde pesetas,donde se tiene una=
competencia como Educaci6n, yo entien
do que esos no son excesivos gastos =
corrientes.

Se compara la asignaci6n que tiene
la COnsejeria de Industria, de unos =
trescientos diez millones de pesetas,
y la escasa asignaci6n para el tema =
del aqua. El tema del aqua indudable
mente esta pendiente. Sa preve en-=
breve plazo asumir las competencias =
de los servicios hidraulicos, 10 que=
no se puede pensar es construir una =
Administraci6n paralela en este momen
to para ejercer proyectos y reali~=

zarlos, cuando las competencias en -=
servicios hidrauli~os va a tardar --=
unos meses en recibirla. lC6mo se van
a proyectar unas i~versiones consig-=
nando una canridad :mil millones de ~

pesetas lD6nde estan esos proyectos,
donde est4n los funcionarios que se =
e~cargue de redactar ese Proyecto, de
ejecutar ese Proyecto, de sequir esa=
inversi6n? lEs que se va a presupues
tar cien mil 0 mil millones de pese-=
tas para transferirselo al Estado pa
ra que haga obras en aqua. Lo ideal,=
dadas las circunstancias en que nos en
contramos, es esperar a asumir. las -=
competencias de los servicios hidrau
licos, los 6rganos administrativos, =
para, C!- 'part:l;rde ahi, establecer un
Plan de Inversi6n en este tema.

No Ie estamos pidiendo austeridad=
al pueblo canaiio, 10 ha confundidoJ=
que nos estamos 'imponiendo austeridad
conge lando gastos corrientes y de fun

cionarios, es a la Administraci6n, y=.
nos estamos imponiendo nosotros, en =
contra de los criterios que sefiala.de
unos excesivos gastos corrientes. Gra
cias.

El sefior PRESIDENTE: Muchas gra--=
cias sefior Consejero. Sefior Suarez, '=
por favor. (EZ eenoe Aloneo VaZeron pi
de intiex-veni») No es posible la in-=
tervenci6n del sefior VaIeroDino es po
sible por cuanto, aver si entendemos
el articulo setenta y uno, es decir,=
es el que fuere contradicho. ,En este=
caso la replica es por rectificaci6n=
personal del que fuere contradicho en
sus argumentaciones~pero no es un~ =
replica, es impersonal en este caso =
concreto.

El sefior ALONSO VALERON: (deede S7.+=
esoafio) ••• (ininteZigibZe)

El sefiol: PRESIDENTE: Yo no me atre
~eria a decir tanto, yo ahora no re-~
cuerdo. que. pas6 en los Presupuestos =
del ochenta y tres; pez'o, indiscutible
mente, en la Junta y en la Mesa de -=
Portavoces se tom6 un acuerdo per-=
virtud del cual.s! esta claro. Hay un
t.urno a favor, y un turno en contra,=
y una fijaci6n de posiciones, y el Di
putado que enmienda, el enmendante, :=
es e! que puede despues contradecir 0

rectificar.

El sefior ALONSO VALERON: Yo quisi~

ra decirle algo a la Presidenci'a re~

pecto a este tema, y.es que, en este=
caso, la enmienda la presenta el Gru
po Popular, no el Diputado que Le ha
bla. sr en los Presupuestos de mil no .
vecientos ochenta y tres se hizo asi,
no comprendo c6mo en este caso no se=
puede llevar a cabo. La que sf. agrade
ceria a la Mesa y al sefior Presidente
es que reconsiderara e L tema, porque=
es el Grupo quien presenta la enmien';"
da, no el Diputado que Ie habla.

(Pauea)

El sefior PRESIDENTE: Sefior Su6.rez =
Gil. ·lSi?

(De'ldberaeidt: de La Me.sa y La Jun tia
de Povtavooee) ,
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El senor Ve.ler6n tiene la palabra.
t','

El senor ALONSO VALERON: Gracias =
senor Presidente. senor Presidente, =
miembros del Gobierno, senores Diputa
dos. Mi Grupo, como ha expresado su =, 1
representante, sigue despues de su i~

tervenci6n, senor Consejero, en desa
cuerdo con estos Presupuestos 'que los
presenta el Gobierno, por razones ex
puestas. Estos Presupuestos, Senoria,
siguen sin responder al principio po
litico presupuestario de claridad y =
transparencia en sus Secciones: pero=
cuando llegamos a la distribuci6n por
islas, nos encontramos con un absolu
to obscurantismo, porque que nos diga
el senor Consejero, el senor Conseje
ro de Hacienda, 0 cualquier otro Con
sejero, lcual es la distribuci6n, por
ejemplo, del dinero que corresponde a
El Hierro, a La Palma, a La Gomera, a
Lanzarote, Fuerteventura, Tenl;lrife 0=
a Gran Canaria, en obras pUblicas, -=
cuanto hay destinado a cada una, y en
quJ proyecto? lY en vivienda, cual es
el reparto de esa ciDIa que se le va=
a dar,a esos quinientos millones de =
pesetas? lHacia qu~ comedores se le =
van a dar las cantidades asignadas en
tal concepto?,~oique,en todas, senor~

Consejero, en materia de comida ha-=
ceo. falta; hay hambre en ~odas laq 1s
las, como indicaba usted. En Educa--=
ci6n, una partida increible, generado
ra por otra parte de Deuda PUblica, =
c.n6nde va el global de las cantidades;
c6mo se va a distribuir el global de=
las cantidades en cada una de las is
las? Nada de eso aparece en el Proye£
to que nos pr~sentan ustedes como ob
jetivo; per el contrario, cuando nos=
asomamos a las cifras de sueldos, die
tas, pagas extras, pagas especiales,=
pagas por responsabilidad, 0 las pa-~

gas derepresentaci6n por el cargo,=
con atenci6n del caracter social, do~

de gastan todos los Departamentos con
cifras astron6micas~ y hasta las sec
ciones gastan, y en pagas extras en ~

~as quese repiten, per ejemplo en la
Consejer1a de Pesca. Pagas extras re
petidas en varios~onceptos, Cuando==
nos asomqmos a estas cifras, Senorias,
como digo, no pc;:>demos por xqeno'S' que:
most~ar nuestraconsternac16n.

Y se nos ha dicho, se nos ha dich~

que aunque esta marcado el seis coma=
cinco por ciento de los altos cargos,
no se va a llegar a cobrar esta canti
dad i y yo me pregunto lsi no se va a
llegar a esta cantidad del seis por =
ciento, por que se nos presenta a 0.0
sotros la cifra del seis por cientoi=,
- is coma cinco por ciento, en con~R.

to de retribuciones, de altos cargos?
Esto, Senor1a, no esta claro, como -~

tampeco esta claro que estos Presu-==
puestos respendan a los principios ad
ministrativos inclu1dosen nuestra re
ciente Ley, aprobada en este Parlame~

to, Ley Uno, de mil'novecientos oche~

ta y tres, que establece en el Titulo
Segundo, que se titula "De la Adminis
traci6n PUblica de la Comunidad Aut6
noma canaria", en su articulo cincue~

ta y dOS, que indica que lila Adminis
traci6n PUblica de la Comunidad Aut6
noma, se organiza y actua conforme a=
criterios de eficacia, economia, je-=
rarqu1a, descentralizaci6n, desconce~

traci6n y coordinaci6n, con someti-==
miento pleno a la Ley Y al Derecho";:::
cuanto menos, senor Consejero, cuanto
menos, no se atiende al de econom1a,=
como queda claro segUn 10 que se des
prende de todas y cada una de las SeE
ciones del Estado de Gastos de estos=
Presupuestos, Y que han side objeto =
de doscientas dieciocho enmiendas pr~

sentadas por IIii Grupo, doscientas di~

ciocho enmiendas parciales y a las -=
Secciones. Pero es que, tampoco res-=
ponde al principio de eficacia, y es
to se observa en la propia organiza-=
c16n de las Consejer1as Y en la pe11
tica de alquileres que siguen para =
su estructura interior. Y aqu1, s! =
puede que el Gobierno cumpla los pr.in
cipios de descentralizaci6n Y de des
concentraci6n, aunque mal entendidosi
estos principios no significan pener=
una sede en cada barrio, y, por su--=

,puesto, incumpien totalmente el de -=
coordinaci6n.; yaqui, Senorias, cuan
to menos, tambien se puede decir en =
su propio'beneficio, senores del ~-=
bierno, que cada una de las ConseJe-=
rias anda buscando un propio progra-=
ma. En el caso que nos ocupa hay-=
que denominarla ,como una absoluta de.!
coordinaci6n, Y esto se debe 'a que 10
que voy a decires grave: el Gobierno
no tiene Plan Econ6mico Regional; pe
ro ~ nosotros se nos hab1a prometido=
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un Plan Econ6mico Regional por el s~

nor Presidente del Gobierno para mil=
novecientos ochent~ y cuatro, y hoy =
nos dice el senor Consejero que ni =
10 tienen, ni 10 van a ~ener el ano =
que viene, y al mismo tiempo nos di
cen que no quieren hacer un programa
para incumplir una promesa, y anaden,
que se ha hecho •••

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez) (deede eu eeoaiio) : (En-in
teZigibZe)

El senor ALONSO VALERON: Senor Con
sejero, lC6mo pretende que nosotros =
nos'creamos 10 que nos dice, si 10 es~

tA incumpliendo en s1?

Con respecto a 10s.Presupuestos por
Programa, no hay nada aqu1 que se Le =
pueda detallar como Presupuestos por =
Programas, pczque fallan los elementos,
elementales.Presupuestos par Programas
Ie recuerdo al senor Consejero que co
mie~t:~ :n .Estados U:h.idos; primero. en=
(In-z,nteZ-z,g-z,bZe), y despues en Estados=
Unidos, cuando ocupa los tres ejerci-=
tos MCNa~ra, y 10 que ocurr1.a era que
hab1a una concentraci6n de autoridades
con respectoa los tres ej~rcitos, ob
servaba unos-tpzobkemas generales. --==
Aqu1, muy claros: paro, el primeroi -=.
bueno, pues, se hace una distribuci6n=
por Consejer1a en cuanto a la consecu
ci6n de esos objetivos; perc aqu1, los
propios programas, y mal hechos, estan
en relaci6n con cada una de las Conse~

jer1as, no desde la perspectiva de Go
bierno.

Nos dice el senor Consejero que =
el Grupo Populartiene miedo a la emi
si6n de D~uda PUblica. J;lor supuesto, y
lc6mo no va a tenerla? Por otra part~,

dec1a el senor Jerez, representante -=
del Grupo Socialista, que en estos Pre
supuestos se hab1an dado pasos de gi--;;;;'
gantes iY tan de gigantes! En eL tex
to que se nos presenta hay cuatro mil=
cien millones de Deuda PUblica, y ya ;::
vamos por cinco mil ochocientos en 10=
que vamos de sesi6n, a ver si termina
mos pronto.

El senor PRESIDENTE: Senor Valer6n,
vaya terminando, por, favor.

El Senor ALONSO VALERON: Termino en
, -

seguida, senor Presidente, indicando'=
que s1 indicamos n~ros criterios pa
ra que corrijan ustedes los presupues~

t.os . T.enemos ,siete puntos en nuestra .=

enmienda a la totalidad 'que indica ~=

claramente que no nos gusta, y por que;
y 10 que decimos es. que no responden a
1a actual situaci6n econ6mica del Ar-=
chipielago; que tiene una defectuosa ,e
insuficiente informaci6n de los Cap1tu
los de Ingresos"y Gastos que se conti-;
nen; que no responden a las caracter1f?
ticas fundamentales que deben presidir"
los presupuestos por Programas; que -=
son unos Presupuestos regresivos; que=
son unos Presupuestos generadore~ de =
inflaci6n; que son unos Presupuestos ;::
q~e no contribuyen a paliar la actual=
situaci6n de paro. Senor Consejero, si
ustedes no encuentran·en sus propios =
documentos caracteristicas que esto 10
generen, es que muy poco entienden de=
po11tica econ6mica; en'consecuenci~,lo

que proponemos es que se retiren es-=
tos Presupuestos presentados a esta Ca'
mara para mil novecientos ochenta y ~=

cuatro. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias.

Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez ): Senor Presidente. Debo
interpretar que se trata de una segun
da enmienda a la totalidad del Grupo =
Popular, porque nada tiene que ver con
1a primera, con la contestaci6n del Go
bierno 'a 1a primera parte, y luego, =
con esta. Se tratan de cosas distin--=
tas.

En segundo lugar, me senala, yo no=
quise, en principio, hacer usc del tex
to que hab1an presentado'comoenmienda
a la totalidad; pero, indudablemente,=
deja mucho de que desear de po11tica =
econ6mica los puntos que senala en la=
enmienda a la totalidad. lC6mo se pue
de pensar en unos Presupuestos regre-=
sivos que actnien sobre el paro, que no
produce iriflaci6n, y no propiciar el de'
ficit pUblico?iVarita'~gicalHay. as--=
pectos contradictorios en po11tica ~co

·n6mica. Una po11t1ca de creaci6n de em
plea agresiva t~ende, y siempre incre~
menta, 0 pone en peligro, la inflaci6n.
Lo que no se puede, ,evidentemente, ni=
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emitir Deuda PUblica, ni incrementar =
la inversi6n y propiciar empleo, y e~

cima tratar de que no sean generado-=
res de inflaci6n. Eso, realmente, no =
10 entiendo. Son objetivos contradicto
rios en politica econ6mica el actuar ~
el deficit pUblico con la inversi6n.=
Con un deficit pUblico 10 que se trata
ria es incrementar la inversi6n para ~
atacar el paro, y eso genera infla--=
ci6n. No entiendo como realmente el
Grupo Popular pueda hacer una Presu--=
puestos con estos criterios. 0 un as-=
pecto 0 el otro; 10 que no se puede =
es tener todos los factores a favor ==
y pretender luchar contra el de sempleo.

Me,da la impresi6n de que realmen
te, y pengo en duda de que se trate de
una replica al Consejero, puesto que =
no'se refiere a 10 que ha hablado el =
Consej~ro, y repite una serie de arqu
mentos que ya han seflalado aqui repeti
das veces, como es, per ejemplo: no ha
llegado a entender 10 del seis coma -=
cinco por ciento'de las retribuciones.
Debe tenerse en cuenta que el Presu-=
puesto 10 unico que hace, exactamente,
es proveer consignaciones en partida,=
y en este caso la masa salarial se in
crementa en un seis coma cinco por --~

cientoi habra que distribuir ese incre
mento entre las retribuciones, y,ya Ie
he adelantado, esa ~ribuci6n va a te
ner un abanico de incrementos que· va ~
desde un ocho per ciento, rozando el =
ocho por ciento las retribuciones mas=
bajas, hasta un cuatro coma cinco por=
ciento las retribuciones mas altas.

Seflala, asimismo, importantes parti
das en alquileres; estamos asumiendo ~

las competencias tal como ~vtenen, y en
muchos casos estan los 10ca1es alqui~

lados, que para ev:itar eso, precisamen
te, se han consignado, porque vlene -~

asi de Presupuestos Generales del Esta
do, el dotar de edificios propios a =~

la·Comunidad. ~mbablemente el seflor =
Diputado se ha visto alarmado porque=
en los distintos programas aparecen al
quileres. Es evidente, se trata a cada
programa de imputarle el coste de cada
programa, y si un programa se desarro
lla, y si en un determinado local se==
desarrollan dos programas, pues habra=
que dividir en la misma proporcion, el
alquiler en dos, eso hac~, evidentemen

te, de que aparezcan mas consignacio-
nes de alquileres, pero en cuantia, es
igualque la de mil novecientos ochen
ta y tres, no se estan incrementando =
alquileres, y pretendemo~en la medida
de 10 posible, tener locales propios =
para no pagar alquileres.

Vuelve a seflalar 10 del Plan Econ6
mico Regional, ya hemos reconocido, de
que no se ha presentado, de que no se=
va a presentar este aflo, pero nadia ha
dicho aqui, que tampoco el aflo que vi~

ne. Se pretende en el primer trimestre
del proximo aflo, contar con ese Plan =
Economico Regional.

Vuelv~ a insistir sobre los ~resu-=

puestos por programas, y me pone el -=
ejemplo de Estados Dnidos, que creo -=
que es desde mil novecientos cincuenta
y dos, cuando'inician la experiencia en
presupuestos por programa. Nosotros la
estamos iniciando apora, Y en este --=
pais se esta iniciando en este momento,
No nos comparen, como seflalaba esta m~

flana, con un planteamiento te6rico de=
presupuestos por programas, pozque en=
la teoria todos estar1amos de acuerdo=
en que es 10 que es un presupuesto por
programas, pero cosa distinta es lle-=
varlo a la realidad, cambiar la iner-=
cia administrativa para incorporar un=
presupuesto por programas, y vuelvo a=
repetir, realmente, de que el logro al
canzado per esta Comunidad Aut6noma en
este momerrto, es importante. Les re--;=.
cuerdo, les vuelvo a recordar, que la=
Administracion Estatal 10 Unico que -=
lleg6 a conseguir fue una estructura=
de presupuestos por programas es de--=
cir, el documento con que cuenta,de -=
de objetivos y memoria, no se pudo -==
ofrecer en la Administraci6n Central.

Y que en ese documento, de ciento s~

senta paginas, encima se clasifiquen =
los Presupuestos como de falta de cla
ridad y transparencia, no 10 entiendo,
porque, en defini.tiva, pediamos haber =
hecho un Presupuesto sin ese documen
to, solamente haciendo el Presupuesto=
tradicional, donde no hay que poner =.
ni objetivos, ni memorias y en este =
caso 10 hemos hecho.

Se basa, asimismo, en repetidas pa
gas extraordinarias. NO seria tan di-=
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ficil si el senor Diputado hubiera vis
to de que se trata de un error en le
trero~ porque no se pueden repetir tan
tas pagas extraordinarias. Viendolo -~

con similitud, simplemente, con cual-=
quier otra 6ecci6n del Capitulo 'Uno, =
se podria ver, exactamente, de que son
errores en el texto del programal pero
no ~epeticiones de cantidades.

Por ultimo quisiera senalar, y ade
mas en esta enmienda a la totalidad, =
en· dos fases -A y B-,de que se siguem=
manteniendo los criterios', se esta pi
diendo, simplement~se critican aspec
tos concretos del Presupuesto, no ofre
ce alternativas al Presupuesto; no se=
ofrece alternativa al Presupuesto, se=
los vuelvo a repetir de que realmente=
no se hace frente a las necesidades de
empleo; pero,sin embargo, se senala de
que no se esta de acuerdo con la emi-=
si6n de Deuda PUblica. Vuelvo a repe-=
tir, insistentemente, que no entiendo=
como se puede resolver el tema, si de=
ninguna forma se manifi.esta cual, puede
ser un recurso con el cual hacer fren
te a esas necesidades. Se senalan sim
plemente listas de necesidades, y ya=
dije esta rnmana. de que el Gobierno =
tambien podria,aparte del Presupuesto,
hacer una lista de necesidades, no por
doscientos ni trescientos, sirto per ==
cien mil millones de pesetas mas, que=
facilmente se pedria hacer para hacer=
frente al desempleo, el problema es -=
que no existen recursos, no hay posibi
lidades de recursos, salvo. que se recu
rra a la creaci6n de un impuesto pro~

pio, que vuelvo a repetir que este Go
bierno no ha entendido, no ha entendi
do como no conveniente en este momento,
dada la situaci6n econ6mica, de implan
tar un impuesto propio, sino tratar en
la med:ida de 10 posible, y en cuanto =
se cuente con proyectos realizables a=
co~to plazo, financiarlos con cargo a=
Deuda PUblica. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE:'Muchas gracias
senor Consejero. Turno a favor. Senor=
Toledo, por favor.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente, Senorias. Bueno, si se me:::
permite la expresi6n despues de todo =
el debate y del tiempo .transcurrido, =
usted, senor Consejero, 10 que esta -=

claro es que es inaccesible al desa--=
liento; si Ie hanrepetido hasta la s~

ciedad una serie de argumentos que yo=
creo que son bastante serios e impor-=
tantes desde todos los puntos de vista
que usted quiera estudiarlos~ han habi
do argumentos juridicos, han h~ido CiE
gumentos politicos, han habido argume~

tos tecnicos,. han habido argumentos -=
puntuales, y han habido los arqument.os
de oportunidadl pero a mi me ha preoc~

pado ahora, en la ultima parte de la =
disertaci6n, una de las cosas que con
test6 usted, y que el otro dia, mi ca
ro amigo, el Consejero de Economia, se
referia, y eso 10 tenemos que tener -=
muy en cuenta, privilegios, el otro -=
dia· a al se Le.. escap6, dijo que era ::;
un lapsus cuando hablaba de nuestra -=
Ley de Regimen Econ6mico y Fiscal, y =
oyeindolo a usted parece que 10 que no
sotros hemos tenido de la Administra-=
ci6n Central son privilegios. Perd6ne
me, pero van dos veces que 10 han di-=
cho ustedes, no 10 hemos dicho ninguno
de : nosotros, y eso es muy impertante,
perque si nosotros, oiga, yo no quiero
ningdn privilegio para Canarias,==:
y nuestra situaci6n v.olcanica 0 como =
.quiera llamarsele, nace de una profun-
da realidad que es desconocida, y si =
usted dice que esos dos mil millones =
de pesetas de~ Fondo Interterritorial=
no nos correspendia, porque en una PCiE
te de los baremos, el estadistico, per
ejemplo, 10 que esta claro es que no =
fue estudiado en profundidad el coste
de la insularidad, porque nos corres-=
pende muchisimo mas y si ese baremo, =
10 qie hayes. que intentar, 0 no,' 0 el=

,problema del aqua es el mismo que en =
la ~eninsula, 0 el problema de la edu
caci6n es el mismo que en la E.eninsu-=
la, 0 el problema del pare es el mismo
que el de la ~eninsula. S1 nosotros ==
aceptamos, nosotros, los canarios, ya,
de que estamos recibiendo una serie de
privilegios, a mi me empieza a preoc~

par la autonomia.de Canarias, yademas
profundamerrte , y se 10 digo con la ma
xima seriedad, porque 10 oi el otro -=
dia, r~pito, de llamar privilegio a -=
nuestra Ley de Regimen Econ6mico y Fis
cal, y a usted hablar de que tenemos ~
un mont6n de privilegios, y que poco =
menos que ibamos a dejar a los senores
manchegos y a los senores andaluces, =
que me merecen todo respeto, y que ten
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dran problemas, pero el coste de la in
sularidad est~ recogido en ese baremo.
:Lo que yo entiendo, pues, que si en es
te momenta hubo un error, aprovechar-;
una serie de coyunturas pollticas, y=
ahora dicen que van a recibir el tema=
del agua. in tema del agua es un tema=
prioritario, y yo les pido que singula
ricen cuando pidan antes la transferen
cia del tema del agua, que no tiene --;
que ver nada con el agua en la Penlnsu
Hl,antes de que -Les venga ese mochuelo
encima, perque ese sl que es un tema =
prioritario, tanto 0 igual que el tema
de la educaci6n.

Tenemos que tener,y se 10 digo con
sinceridad, y perdoneme si el tono de=
mi voz no ha sido el correcto, porque=
no, no va nada en contra personal de =
usted, pero que nosotros tengamos en =
cuenta estas pequenas cosa, y no caiga
mos en nuestras propias redes, porque-;
claro, defender privilegios, puede us
ted estar seguro que yo, per 10 menos,
no 10 voy a intentar jamas; ahora, dar
a conocer nuestra realidad, objetiva-=
mente, y es 10 mismo, per .que no apare
cen aqul las cuentas, el Plan Econ6-:;
mico que se esteS. diciendo, porque no =
sabemos cuales son las cuentas cana-==
rias, no 10 sabemos'y usted 10 esta in
tentando, y yo no,nosotros 10 intenta~

mos a nuestra etapa, y seguimos desco
nociendola, perque Madrid es muy rea-=
cio a conocer las cuentas canarias. Y=
mientras tanto, mientras no tengamos =
esas cuentas, ustedes, yo, me hacla mu
chlsima gracia, yo creo que eslo mas~
perd6n, no es que sea gracioso, senor=
Angulo, . todo 10 cont.razf.o , de que, per
ejemplo, el.partido socialista, econ6
micamente,al menos aparentemente, es
ta haciendo una polltica liberal eco
n6mica, que duda cabe que si "·tateheria
na", bueno, alla ellos si es "tatcheria .
na" 0 no, pero 10 que esta claro, es=-;
que no se puede hacer un partido mar-=
xista, un partido social dem6crata, no
puede hacer una polltica liberal econ6
mica, falta un contrasent±dd, perque=
el liberalismo es algo mas que econo-=
mIa, es 'una polltica, y entonces no se
puede ser estatalizador ni paternalis
ta, etcetera, etcetera, perque son ter
minos que se contrapenen, fundamental
mente se contraponen, por eS0· y per =
ultimo. senor Consejero, y se 10 digo'=

tambien con el maximo respeto, perque=
es otro argumento impertantlsimo a la=
hora de presentaruna enmienda a la to
talidad, que yo creo que,per 10 menos,
usted se habra dado cuenta que cuando=
todos los Grupos de la opesici6n, en =
principio, han presentado una enmienda
a la totalidad no es que ha habido' ....=
una confabulaci6n, ni siquiera nos he
mos puesto de acuerdo, sino que han -=
aparecido, y se han puesto argumentos=
impertantes, yo dirla que muy imperta.!!,
tes... Por supuesto, usted parece que se
empefia en no reconocerlos todavla, pe
ro 10 que esta claro es que al final
y se 10 digo, y se 10 vualvo a decir,=
muy bien, el Parlamento, cua~ es la r~

z6n, el principal debate de este Parla
mento, el principal debate de este PaE
lamento, es el de 'los Presupuestos y =
el control presupuestario, es nuestra=
verdadera raz6n de ser, yaquI se mer!:,
ce que se pierda todo el tiempe y que=
se hable, porque es para )..0 que funda
mentalmente se ha constituldo esta Ca
mara. Y usted sabe muy bien que con =
ese artIculo trece, catorce y quince,=
que se han referido practicamente tam
bien todos los Grupos Parlamentarios,=
ustedes'despues pueden hacer 10 que -=
quieran,y eso no esteS. bien, no esteS. -=
bien ahora que ustedes mandan, pero es
que si eso siguiera adelante, y 10 si
guiera propeniendo cualquier otro Gru
pe Parlamentario que esttiviera en el =
ppder, 0 cualquier otro Gobierno, se-=
guirlamos pensando exac1::amente i'gUal,=.
Ese no es el camino y no debemos nos£
tros esconder a nuestro propio Parla
mento, a nuestra maxima Instituci6n,la
raz6n de ser, el tema de los Presupue~

tos; y sl, muy bien, y tienen que cam
biar una partida de ciertas partidas, =
no otras, per supueato , y tienen que =
ver, el Parlamento tiene que estar in
formado, no solamente que·tiene que e~

tar informado, tiene que dar el visto=
bueno, no solamente que se le informe.
practicamente.

Y per ultimo, y sinceramente, se ha
dicho que el seis con cinco del aumen
to del crecimiento es una pelltica de=
austeridad 10 mismo que 10 de los fun
cionarios pUblicos, y me estoy refi-==
riendo al crecimientd de los sueldos =
polIticos y de los altos cargos~ sinc!:,
ramente, yo creo que eso no es auste-=
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ridad, no es justo, ni siquiera es so
lidario, y eso hubiese side un gesto.=
por parte de ustedes enormemente a -=
destacar; tambi6n se lo. pido, que 10 =
reconsideren, no hay nada, 'no hay nada
mas alla, sinceramente, eso no es 10 =
que ustedes debieran h~cer este momen
to, y se apuntarian un tanto politico=
enorme si predicaran con un ejemplo de
esa categoria. Para ustedes eso no es
importante; pero la imagen que en este
momento den ustedes, que son los que =
nos gobiernan, seria extraordinar1amen
te importante, y que ustedes tengan el
mismo'aumento que los simples funciona
rios pUblicos. Sefiores: pi6nsenlo. Mu
chisimas gracias.

El sefior PRESIDENTE: Gracias sefior=
Toledo. Sefior Brito, Don Oswaldo.

El sefior BRITO GONZALEZ: Sefior Pre
sidente, sefloras y seflores Diputados.=
Evidentemente el hecho de la interven
ci6n mia ,corresponde, por supuesto, al
mismo criterio de que coincidimos en=
un principio general que es la devolu
ci6n de .Los Presupues.tos, aunque... por=

. supuesto, cada Grupo Parlamentario. tie
ne su propio criterio, su propio enfo~

que, y en este sentido va nuestro -==
apoyo •.

Yo, ttle agrada tremendamente, la son
risa tan general de~ banco del Gobier~

no y del banco del Partido que apoya =
al Gobierno, bueno, que van coincidien
do bastante frecuentemente: cosa posi
tiva. En este sentido yo quisiera ha-=
cer,en relaci6n a este planteamiento,=
una reflexi6n, y. unareflexi6n que--=
quiero que entiendan ustedes como una=
reflexi6n sincera. Yo, mi mayor inquie
tud'en este momento, esta por la posi
bilidad,cada dia mas ostensible, de que
esta Camara se convierta en algo est6
ril, en algo donde todos, de a~guna =
manera, venimos a decir 10 que tenemos
que decir, y donde apenas nos escucha
mos unos a otros. Esto es un tema, pa
ra mi preocupante e Lnquf.etiantie , poz-
que,de hecho, aqu.i el planteamiento, =
muchas.veces, a las formulaciones qu~=

se rea~izan por distintos grupos no =
es, precisamente, el de una posici6n =
constructiva, si~o de una posici6n de=
descalificaci6n.

El sefior Consejero se olvida de una

cosa: por imperativo del Estatuto de =
Autonomia y por imperativo reglamenta
rio, a quien Ie corresponde presentar=
el presupuesto en esta Camara es al =
Gol;>ierno, y, por tanto, a ios Grupos eE,
mendarlos ~ la totalidad 0 en enttlien
tas parciales, 10 me sorprendo cuando=
se dice que aqui se discute el Proyec
to del Gobierno, y que, en definitiva,
bueno , pue~, parece que hay poca serie":;
dad por parte de los Grupos, si al Go
bierno, como usted bien dice, Ie cues
ta tanto el poder llevar a cabo 10 que
ustedes eritienden unos buenos Presu--=
puestQs, y que yo particularmente en-=
tiendo unos Presupuestos no tan buenos,
por 10 menos'muy defectuosos en'muchos
aspectos, efectivamente entienda usted
q~ posibilidades tiene de presentar =
alternativas de conjunto, de conjunto,
no aspectos concretos, no enmiendas; =
nuestro Grupo ha presentado ciento y =
pico enmiendas, no planteamientos ri~

rosos que entendemos que se han plan-=
teado aqui esca maflana, y preguntas ==
que no se nos han respondido, muchas =
de elIas; y podia citarlas una por una,
sino que, concretamente, el Gobierno =
que tiene todGS los medios de informa
ci6n, que tiene los recursos de la.Ad
ministraci6n PUblica tiene problemas,=
como usted ha indicado, imaginese us-=
ted de los Grupos Parlamentarios cuan
do se entrega un Proyecto de Presupue~

to con toda l~ documentaci6n, la q1,le =
hay y la que falta, el dia tres, para=
que el dia diecisiete se presenten las
enmiendas a la totalidad, y el dia ....==
veintiuno las enttliendas parciales, ese
es un·tema l6gico de desequilibrio, =
d~d~sajuste, a ese nivel, pero es que=
ademas , usted tiene parte de la respon
sabilidad. Hoy me he encontrado yo con
una sorpresa, seflor Consejero: usted =
compareci6 en la Comisi6n correspon--=
diente, y yo, en aquel momento, Le di
je, incluso, que con enorme habilidad,
para adelantar de alguna manera y sa-=
her qu~ iba a plantear cada Grupo, en=
este Debate Parlamentario; perc es que,
'usted alli, yo me recuerdo que el Dipu
tado de nuestro Grupo y representant~
de la Comisi6n, le plante6 una serie =
de preguntas, y usted dijo que se te-=
nia que remttir necesariamente a los =
Consejeros ausentes, porque usted no =
sabia perfectamente todos los detalles
de cada una de las Consejerias. Y hoy=
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aqu!, en el debate de Presupuestos, us
ted ha llevado elpeso total del deba~

te, defendiendo planteamientos 0 refe
rencias a todas las Consejer!as, en ge
neral, salvo una intervenci6n, muy pun~

tual y muy concreta, del Consejero de=
Econom!a. Evidentemente, son cosas sor
prendentes y contradictorias, porque=~

10 normal es que hubiesen comparecido=
los distintos Consejeros a Comisi6n, a
ese nivel, y que hubiesen, por 10 me-=
nos, planteado 0 informado, 0 si no, =
que el senor Consejero en la compare-=
cencia que hubo, hubiese tenido todos=
los datos 0 los hubiese aportado, de =
los argumentos y las preguntas que se=
plantearon posibles los ~iputados en=
la reuni6n de la.·Comisi6n correspondien
te, perc es que hay algo mas, aqu! se =
discute el Proyecto de Presupmsto ques
ha presentado el Gobierno,qm es el ~es
ponsablej mientras no cambie la situa=
ci6n, de la prestaci6n:'y gesti6n del
gasto, y a la Camara eL debate y el =
control; y eso es 10 que se esta ha--=
ciendo. Se podra estar de acuerdo 0 en
desacuerdo con las formulaciones que =
se hagan 0 no, propias del debate y de
la dialectica de la Camara,pero eso es
10 que se esta haciendo aqu!, con ma-=
yor profundidad 0 menor profundidad, =
yo pienso en un tema de descalificar,=
por ejemplo, yo no he est.ado descalifi
cando conductas del Diputado, a veces~
he estado diciendo cosas aqu!, he esta
do descalificando contenidos de los -~

Presupuestos, contenidos de c6mo se ha
articulado el Presupuesto.

,Pero hay algo. para m! mas preocu
pante, y es 10 siguiente: que nos ==
acostumbremos a que la dinamica,que de
be ser creativ~de esta Camara se que
de reducida a los acuerdos que se pue
dan conseguir dentro 0 fuera de la Ca
mara, por muy p!rricos que sean, y con
Las concesiones , ademas , puntuales, ==
que se planteeni es.en definitiva,un=
futuro preocupante, porque a m! no me=
preocupa tanto el tema del nUmero ma-=
yor o menor, 0 que salga 0 no salga ==
una cuesti6n, sino que realmente esta=
Camara sea creativa y afronte los desa
fios, los problemas,que tiene Canaria~.

Pero es que adelBlls hay otra cosa, y
es importante cuando se habla de --==
transparencias de los Presupuestos. p~ , .

rece que la transparencia era sola pa
ra los Grupos Parlamentarios, para los
Diputados; aqu! hay que conseguir algo
mas importante 0 tan importante como =
ello, y es que todos los ciudadanos -=
tengan el conocimiento y la compren~-=

si6n de esos Presupuestos, y que sean=
transparentes a todos los ciudadanos,=
no concretamente s6lo a losmiembros =
de la Camara, porque*ademas, fijense =
ustedes las dificultades que suelen en
contrarse en la interpretaci6n de los~
Presupuestos y los datos que se apor-=
tan en tan. poco tiempo, imag.!nense us-=,
tedes el autentico l!o que tendran los
ciudadanos cuando est~n escuchandonos
aqul debatir y hablar de partidas Pre
supuestarias y de otras cosas por el =
estilo~ Y voy al tema de la Deuda. Se
nor Consejero, senores del Gobierno, =
aqul esta ocurriendo una cosa muy in-=
teresante, y es una cuesti6n que la ha
planificado,reconozco que muy bien, el
senor Ministro de Hacienda del Gobier
no Central, el senor Boyer. El senor =
Boyer se ha planteado una serie de ob
jetivos macroecon6micos determinados,=
se ha planteado controlar el crecimie~

to y el desarrollo del Producto Inte-=
rior Bruto y de las grandes magnitu-=
des econ6micas del conjunto del Estado
perc como tiene que controlar como un=
objetivo del Gobierno la Deuda Plll>li
ca, esta haciendo una traslaci6n des-=
lizante de Deuda Plll>lica a las Comuni
dades Aut6nomas, no asumiendo el coste
de todos los servicios y de todas las.
obligaciones que por la Constituci6n =
Ie corresponden al Gobierno del Estado
a nivel de "arr aizar" transferencias =
.a las Comunidades Aut6nomas. Y eso sl=
que es preocupante, y eso es grave, ==
porque en su intervenci6n anterior se=
planteaba el tema de que ha ocurrido =
con Cataluna, Pals Vasco y Andalucla,=
por ejemplof pues ha ocurrido algo muy
sencillo: que los catalanes y los vas
cos, a pesar de tener transferencias =
sobrevaloradas, segUn reconocla el pr~

pic Consejo Fiscal, se Ie han manteni
dos las transferencias sobrevaloradas,
~ adema~ han conseguido otros ingresos
especiales del Estado, y estcfu partici
pando de los tributos estatales, y es
tc1n participando de los impuestos esta
tales, y tienen cedidos los recursos,=
la cesi6n de tributos, desde hace fe-=
chas, y pueden estar ejerciendotPlena..,..
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mente, todas sus competencias del Esta
tuto, mientras que en Canarias lque ';
ocurzej , J:: 1 Estatuto de Autonomf.a en-=;
tra en vigor en agostodel ochenta y =
dos, y aquf. no se tiene, ni siquiera =
por equivalencia, la posibilidad de ==
utilizar el fondo que nos corresponde
rf.a' de la participaci6n en los impues
tos estatales que afectan a Canarias,';
ni siquiera la posibilidad de partici
par con partidas equivalentes de esa =
cesi6n de tributos que en este momento

- estA con competencias transferidas, -=
planteAndose y gestionAndose desde Ca
narias. Y he aquf. un tema importante:=
lpcir que el Gobierno, no como un tema=
de futuro, segUn se ha dicho en la --=
prensa, en los medios de comunicaci6n,
se ha dicho aquf. esta manana, no estA=
haciendo uso,en el caso del Canarias,
del artf.culo quince de la LOFCA' ,que==
plantea que con servicios, como por -=
ejemplo, educativos, estan por debajo=
de la media estatal, tiene que existir
una transferencia especial del Estado,
que garantice la prestaci6n de esos ==
servicios~lpor que, concretamente, es-
tamos jugando al planteamiento de que=
a partir de enero se planteen unas --=
transferencias, inversiones ahora, y =
luego vengan transferencias del lCONA=
con unas consignaciones presupuesta--=
rias del IRYDA, de la Universidad, ge=
otras competencias, otras transf~ncias

que se plateen y utilizar la vfa desli
zante del artf.cuio catorce y quince -';
del Texto Arlticulado / para poder orien
tar el 6redito y utilizar unos remanen
tes, que no van 'a estar programados nI
presupuestados, sf que van a estar por
la via de esa ampliaci6n del credito?
lR),r que no asume el Estado la Deuda =
necesaria para afrontar un Plan de In
versiones serio y positivo para la -==
creaci6n tle empleo y riqueza en Cana-=
rias, en tanto en cuanto no se culmina
la cesi6n de tributos, y no se cumplen
las condiciones establecidas en la pro
J?ia LOFCA y en el hecho que antes se=';
plante6 por un Diputado, de resolver =
el agravio comparativo-del hecho in-
sular reconoci~o en el propio artf.culo
ciento treinta y ocho de la Constitu-=
ci6n? l.Per que eso no se ha materiali
zado desde ahora, y no esperar, simple-=
mente, a que llegue la cesi6n de tribu
tos 0 ll~gue, concretamente, el dere-';
cho de p~ticipaci6n en los xmpuestos=

del Estado? l,por que con cargo a los =
artf.culos once y trece de la LOFCA, y=
mientras tanto llega realmente la ma
terializaci6n de esa participaci6n en=
los tributos no se plantea el que el =
Estado acoja esa Deuda P~lica necesa
ria de Canarias como una f6rmula de -=
afrontar el desface en servicios, en =
equipamiento, en vivienda, y por ejem
plo en educaci6n, que estA hoy por de
bajo de la media estatal como dice el=
artfculo quince de la LOFCA? Porque se
nores ide donde.sale el dinero? y me ';
parece muy bien, y ademas 10 piantean=
perfecto, y tienen las santas narices=
de plantarse en Madrid, y con ese acen
to andaluz que Ie caracteriza al senor
Escuredo,plantarse y demandar los dos
cientos cincuenta mil millones de pese
tas, y plantarse ante el senor Boyer =
y plantear un problema polf.tico de en
vergadura. Eso, concretamente, para'la
reforma agraria habf.a que plantearlo =
tambien aquf en Canarias, y plantarse=
y hacer valer los derechos que estan =
reconocidos en la normativa vigente, =
y no hay otra cosa. Lo que ocurre es =
que puede haber dos alternativas, ...y -=
termino senor Presidente _la alternati
va de estar aceptando de alguna forma=
pasiva los dictados que vengan de Ma-=
drid, 0 el planteamiento de afrontar =
con toda la racionalidad, con todo el=
peso de la situaci6n gravfsima social=
y econ6mica que tiene Canarias, un -==
planteamiento exigente, serio, y con =
base en las posibilidadea legales que=
tenemos a nivel de Madrid, y ese temar
senores, senoras y senores Diputados,=
o 10 hacemos ahora 0 no habra ni posi
.bilidades de polftica econ6mica, ni ge
neraci6n de empleo: habra un plantea-=
miento que seguira preocupando,que es=
una ?J,firmaci6n del senorConsejero, ==
que dijo que la polf.tica econ6mica no=
corresponde a este Gobierno, sino que=
corresponde al Gobierpo Central. La po
If.t-ica econ6mica general del Estado. =
tien~1. que, coordinarla el Gobierno con=
las Comunidades Aut6nomas~ 10 dice el=
Estatuto, y 10 dice tambien la Consti
tuci6n. a este niveli y esa coordina-=
ci6n significa atenci6n a las priorida
des, a lasdificultades y a las pecu-=
liaridades de cada una de las Comunida
des Aut6nomas, y esto se estA haciendo
con Catalufia, se ha hecho con el Paf.s=
Vasco, se esta haciendo, 0 se pretende
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hacer tambien,en algunos casos,con -==
otras Comunidades, incluida la andalu
za, y me parece muy bien; perc me pa-=
rece que con el tema de Canarias no==
estamos acertando, y el tema,sin duda,
es grave, y cada dfa que pasa, y cada=
ano que pasa, la situaci6n de Canarias
vaa ser mas grave y mas preocupante,
y,senores, sinceramente, al lade de la
decisi6n valiente de apoyar estas al-=
ternativas, sin ninguna connotaci6n de
tipo ideo16gico, sino de un plantea-==
miento progresivo de ir avanzando en =
la situaci6n anacr6nica que sufre hoy=
la sociedad canaria, en ese sentido,==
por lomenos encontrarAn siempre a --=
nuestro Grupo. En el planteamiento de=
esconder la cabeza bajo el ala, plan-=
tear posturas que yo entiendo, con to
da la voluntad y con todo el respeto =
que me merecen Sus Senorfas, posturas=
digamos pasivas, a esperar que es 10 =
que viene y que es 10 que nos mandan,=
y quien, de alguna manera, pequefias n~

gociaciones aver si conseguimos un de
tallito mas, cuando tenemos en nuestra
mano •••

El .senor PRESIDE~~E: Senor Brito, =
por favor, se ha excedido usted dema-=
siado en su intervenci6n.

El senor BRITO GONZALEZ: tenemos
instrumentos precisos en nuestra mano.
me parece,concretamente, un grave __==
error hist6rico. Nada mas. senor Presi.
dente. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Brito. El senor Olarte tiene la pala~=
bra.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
d~nte, senoras y senores Diputados. Ca
da dfa que transcurre, senor Presiden~

te ~el Gobierno Canario, a partir del=
seis de junio ultimo en que tuvo lugar
la investidura, se pone de manifiesto,
una y otra vez, cudnta· raz6n tenfamos= .
nosotros. cuando hablAbamos ent.onces, =
como ant~riormente habfamos hablado ==
tpmbi~n, de qUe esta primera etapa, es
ta primera singladura.de nuestro auto~

gobierno, para conseguir una eficacia,
para conseguir una lucha coordinada y=
unos acuerdos,por 10 tanto, resultan-=
tes del pacta entre todos, hacfa falta
eso precisamente: un· pacto entre las =

distintas fuerzas polfticas, sin exclu
si6n alguna, que se sientan en los es
canos de la totalidad de esta Camara.=
y 10 decfamos, senor Presidente, sin =
el menor afan de 'compartir tareas de =
Gobierno ni prerrendas de poder; 10 sa
be Su Senorfa perfectamente, 10 decfa
mos porque estamos convencidos que es=
malo para estos primeros afios de auto
gobierno, y se ha puesto de manifies-=
to en este perfodo legislativo, que -=
hoy, por ejemplo, algo tan importante=
como es el ~xito 0 el fracaso que pue
da tener el planteamiento de enmiendas
a la totalidad corran el albur de que=
sea uno u otro el resultado, en fun--=
ci6n del retraso de un avi6n de.una ~=

companfa aerea. Esto es grave y esto=
es triste, aunque parezca c6mico, por
que tambi~n tiene su dosis de triste =
comicidad, senor Presidente.

A nosotros nos ha preocupado ex---=
traordinariamente el concepto de la ==
autonomfa que ha side formulado en mas
de una ocasi6n por el senor Consejero=
de Hacienda. Yo creo que el senor Con
sejero de Hacienda tiene un pobre 9on
cepto de 10 que es la autonomfa, por =
10 menos en el sentido en los que siem
pre hemos sido rigurosamente autonomi~

tas la concebimos, cual es el que no=
nos podamos sentar en Madrid, a la me
sa de negociaci6n, lloriqueando, pdr-=
que no se Ie puede pedir a Extremadura
o Andalucia que nos den algo, aunque =
nosotros 10 necesitemos. Y ha olvidado
que aparte de Extremadura y Andalucfai'
que no 10 est~n pasando bien en estos=
momentos de la crisis, por cierto, y =
que necesitan tambien,como nosotros,de
la solidaridad del resto del pueblo e~

panol, hay otras regiones, hay otras =
nacionalidades que si es precise exi-=
gir un sacrificio de ellas dentro del
contexto general, se tiene que deman~=

dar, porque es nuestra obligaci6n, es=
nuestra obligaci6n recordJrselo aqui a
Sa Senoria, y es obligaci6n de Su Se-=
noria y de sus compafieros de viaje en=
esas sentadas auton6micas en Madrid, =
plantear precisamente, que por razones
del hecho insular, por razones riguro
sas de exigencias constitucionales a =
prop6sito de la contemplaci6n especifi
ca del hecho insular, no es lloriquear
el pedir en ocasiones que se nos trate
de una manera diferente, porque, en de
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finitiva, no es otra cosa que demandar
un acto de estricta justicia, porque ='
la justicia, y a 10 mejor es eso 10 -=
que ignora el senor Consejero, consis
te en tratar desigualmente a los desi
'guales, y que raz6n, que claro es.que=
nosotros los canarios nos sentamos en=
todas las mesas de las negociacione~,=

yaqui en el pueblo canario 10 estamos
acerditando todos los dIas, en una si
tuaci6n de tristIsma desigualdad con =
el resto del Territori9 Nacional. Por=
eso yo quisiera que hoy, se contestara,
.eritire otras prequntas, a la que acaba=
de formular con todo acierto el senor=
Brito cuando hablaba de la LOFCA, y de
la necesidad de que se saliera al paso
a una serie de planteamientos en los =
cuales no vamos a entrar ahara. porque
los rubricamos,y porque el'tiempo =
apremia.

Por el senor Consejero se ha mani-=
festado en el dia de hoy, que. al pare
cer, teniamos que haber presentado una
propuesta alternativa a los Presupues
tos de la Comunidad Aut6noma. Nada de=
eso",sefior ConsejerOt in primer' lugar,
porque reglamentariamente en las en-=
miendas a la totalidad tina de las po
sibilidades es la de presentar un tex
to alternativo, cosa que no reza, nor:
malmente, en las enmiendas a la totali
dad. en unos Presupuestos Generales; -;
pe~o es que hay que reconocer, que,-=
ademas, bastante poco tiempo hemos te
nido, y yo 10 que no s~ es c6mo se -=
acept6, pero 10 asumo, el haberse esta
blecido un trc1mite de urgencia. cuando
para estos Presupuestos, obviamente,-=
con el escaso tiempo de que hemos dis
puesto para POder formular los reparos
correspondientes, pues, baatiantie hemos
hecho los partidos que, situados en la
oposici6n. hemos realizado la tarea -=
~e hemos rea1izado.

La negociaci6n, senor Presidente, =
no es incompatible con lademocraciai=
yo dir!a que la negociaci6n, incluso =
en supuestos de mayorias absolutas, ==
que no existe aqul, por infortunio pa
ra ustedes, ,pues es consustancial a La '
democracia, Y precisamente, yo cree -=
quela lecci6n que de este periodo le
gislativo se debe! extraer es que hay =
que negocfar mas en el fu'turo, que ne
gociar no'es decir "dame esto que te da
r~, ,10 otr01' negociar es sentarnos a la

mesa y ve:r..si somos capaces de llegar a
una serie de acuerdos sobre puntos que
hoy se califican de puntuales, y que, =
evidentemente,son puntos de importan-=
cia y asumibles por todos, y esta C~

mara, y desde luego la actitud del Go
bierno Canario, en este· primer perIo
do de sesiones, ha sido la de dar la==
espalda totalmente y e l, portiu;o total=
'a cualquierposibiliaad negociadora.

Es posible que hoy, al socaire de =
los grandes planteamientos a prop6sito
de la defensa de las enmiendas ~ la t£
talidad, se haya~ hablado de alqunas =

, anecdotas, se haya hablado de esa an~c
dota de la motocicleta que fiqura espe
cificada en los Presupuestos con una ~
inversi6n de ochenta mil pesetas para=
su adquisici6n, Y sin embargo, cinco =
mil millones, aproximadamente, de pes~

t.as , para una serie de inversiones que
no estan minimamente especificadas. -=
Eso es asl, y eso nos hemos tomado la=
molestia de sumarlo. El senor conseje
ro indica que no; a 10 mejor el senor=
consejero, pese a su car~cter tecnico,
el arte dePit~goras no 10 domina Y =
funciona mejor con los ordenadores. Yo
he cogido una simple calculadora, he =>

perdido unos cuantos minutos, h~ suma
do, y me salen cinco mil y pica millo
nes de pesetas. La que pasa es que en=
polItica, a veces dos Y dos no son cu~

troi pero,por 10 menos, esa suma y ese:
resultado es 10 que nos ha dado a nos£
tros.

Yo no s~ si esa anecdota que hoy, a
pesar de que ya anteriormente se so11
,cit6 del senor consejero, se sepa sin=
saber en que Bancos se encuentra depo
sitado el'dinero de la Comunidad Aut6
noma' hace mucho tiempo se ha dicho, y, .
cree que se tiene que precisar, pero,=
en defin;i..tiva, hay algo en 10 que to-=
dos hemos estado de acuerdo; en primer
lugar, un reparo evidente a 1a Oeuda =
p'l1blica, que constituye un capItulo 1m
portante de la actitud 0 de la actua-=
ci6n del pr6ximo ejercicio, pero que, =
evidentemente, se da la espalda con la
ausencia de ese Plan Econ6mico que e~=

senor presidente en la investidura, y=
en m~s de una ocasi6n, prometi6. para =
el otono, el otiofio acab6 ayer, precis~

mente ayer, y hoy ya nos dicen que no=
va a haber,por ahora,Plan Econ6mico.
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Nosotros creemos que si la 'Deuda P'I1
blica que en este momento ustedes quie
ren que se suscriba, hay que ~uscribir
la, y hay que multiplicarla per dos 0";;
per .tres, y tenemos que endeudaznos =
si es precise realizarlo para configu
ran un Plan Econ6mico de superviven~==

cia de Canarias, que es de 10 que se ==
trata, pues hay que hacerlo. Ahora, -=
una Deuda PUblica sobre unas bases ab
solutamente inciertas, y en la forma";;
en que se ha configurado, nos ha preo
cupado a todos por igual, y de ahi ....==
nuestra negativa al Presupuesto presen
~~. -

Nosotros lamentamos que una serie =
de conceptos, como sucede con el Conse
jo Asesor de Televisi6n Espanola, cuya
propesici6n de Ley esta presentada '-==
aqui, y pesteriormente un Proyecto del
Gobierno de Canarias, como sucede con=
el Consejo Consultivo, que ya ha entra
do en la Camara' un Proyecto de Ley, y=
sin embargo en los Presupuestos no sec
dedica ni un c~ntimo a un ~rgano que =
empezara a funcionar en el pr6ximo pe
riodo de sesiones, ademas, muy pesible
mente, y desde luego en el pr6ximo ano,
y en el cual se van a invertir muy jus
tamente, y aplaudimos la idea, un buen
nl1mero de millones de pesetas, no ten
ga n1 siquiera la mas minima alusi6n=
en el Presupuesto, y esto son una se-=
rie de carencias y defectos que hay -=
que reconocer que existen, y es de hu
mano que existan, per mucho que vue1va
a decir que no el senor Consejero, a =
10 mejor es que tampoco, pues quien se
encuentra en el uso de la palabra sabe
leer ,aparte de que no saba sumar, y es
evidente de que, 10 que se ha dicho -=
hoy, ademas de las enmiendas de modifi
caci6n, de supresi6n y d~ adici6n que";;
figuran en el Reglamento de la Camara,
habra que afiadir tambien, las enmien-=
das de interpretaci6n, porque~si no, =
no se explica que el senor Consejero =
cuando nos hablaba del problema con '""=
las diversas interpretaciones que ha-=
bia suscitado la creaci6n de la emiso
ra institucional, d1jera que ya habia=
side subsanado en virtud de una enmien
da del Grupe Socialistai cuando me pa-:
rece que la subsanaci6n de un lapsus =
del Gobierno no debe venir a trav~s de
un Grupe, per mucho que Le est~ apeyan
do; el Grupe enmendara a trav~s de la";;

mod:tf1caci6n, de la supresi6n 0 de la =
adici6n; pero, encualquier caso, la =
aclaraci6n 0 la interpretac16n debia =
haber correspondido al &jecutlvo.

En definltiva, nosotros creemos ~e
10 mas grave delcaso es que se ha de
saprovechado una oportunidad importan
tis~ como tantas que,per desgracia,=
se desaprovechan en esta tierra, pues=
para ver fundamentado ese Plan Econ6mi
co que neceslt8bamos y que estaba pro-:
metldo para el otono, en unos Presu--=
puestos que pedian haber marcado, con=
su Deuda PUblica podian haber marcado=
con las demas previsiones, a trav~s de
una planlficaci6n que brliia per su -=
ausencia, y esto,desde luego, hay que=
reconocer, yo no se si sera"tatQher:i~=
no ~ 0 sl sera deri.vado de los' presu--=
puestos de McNamara; pezo. de 10 que =
no cabe duda es que no es muy soclalls
ta, en que nl slqulera se establece =
una planlflcaci6n meramente indicativa
para nosotros el reparo tremendo que =
por ello,precisamente, porque somos -=
conscientes de la necesidad decimen-=
tar unos Presupuestos sin una planifi
caci6n indicatlvo; para nosotros, de-=
cimos, y con esto termlnamos,senor'Pr~

sldente, ustedes han dlsparado. y des
pues de haber disparado, han apuntado,
cuando realmente 10 normal cuando se =
quiere dar en el objetivo es que pri
mere hay que apuntar, y despu~s que -
dlsparar. De ahi puede derlvar, una ==
vez mas, un nuevo fracaso. Nada mas -=
senor Presidente.

El senor PRESI DENTE : Turno en con-=
tra. Senor Brlto, Don Augusto.

El senor BRITO SOTO: Blen, acotar,=
en primer lugar, algunas manifestacio
nes que.se han hecho per los intervi-=
nientes, reci~n intervinlentes, para =
pasar a una exposici6n de la considera
ci6n que para el Grupo Parlamentario ";;
Socialista merecen estos Presupues--=
tos.

Recordarle al,senor Toledo, que pa
rece tener la monomania del costo de =
la insularidad, que el Fondo de Compen
saci6n Interterritorial significa para
Canarlas al cuarenta per ciento de in-:
cremento respecto del ordinaria que se
dlstrlbuye entre e1 resto de las Comu-
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nidadss'Aut6nomas, sO~o en ~oncepto de
coste de insularidad; Y que, a trav~s=

del articulo quince de la LOFCAj Y - .....=
as,!. 10 hemos manifestado ya en esta C!
mara, requeriremos del Estado partidas
afiadidas, negociaci6n afiadida, en defi
nitiva, un incremento de ese coste; pe
ro que ya s6lo el Fondo significa un-;;;'
cuarenta por ciento de incremento res
pecto del ordinario.

A Don Oswaldo Brito, en primer lu~=

gar sefialarle que no entiendo l~ nec~

sidad de 'la especie de llamamiento'mo
ral que ha hecho aquJ. -, ~ la vida Par
lamentaria, normalmente los comporta-=
mientos se producen a trav~s del voto,
y los llamamientos morales, e~ deter-=
minados momentos, bueno, pueden tener=
alguna eficacia; pero la vida parlamen
taria funciona en relaci6n con e.l vo--;;;'
to. Sefialarle,por otro lado, que habla
de que el sefior Boyer,que pretende con
trolar· las magnitudes de la masa mone=
taria en nuestro ~a!s, 10 que est4 ha
cienda es desviar d~fic,its p'Gblicol'l,-=
desviar Deuda P'Gblica a las Comunida-=
des Aut6noina~.. Elso es una contradic-==
ci6n, indiscutiblemente, con el propio
planteamiento que efectl1a, por cuanto=
el sefior Belyer 10 que intenta' es con
trolar la mas~ moneta.;-ia, y la-emisi6n
de Deuda PUblica de las Comunidades -=
'Aut6nomas no implica crecimiento de =
la masa monetaria; no implica, por tan
to, inflaci6n, y,por consiguiente, no-;;;'
hay ninguna nec~sidad desde esa 6ptica
de desviar Deuda PUblica a las Comuni
dades Aut6nomas, con el fin de, diga-=
mos, mantener no controlada desde la =
optica del Estado la masa monetaria.=
Por 10 que respecta al articulo quince
de la LOFCA y su aplic'aci6n, ya esta =
mafiana el Consejero explicaba cu4l es=
la situaci<'h; habremos de esperar a -=
~ la Ley .de Cesi6n de Tributos entre,
en vigor para,empezara dar aplica--=
ci6n a 10 que dispone el articulo qui~

cede la LOFCA; y sefialarle que el ~
canismoOque establece, en el sentido =
de que sea el Estado, a tray~s de una ::!:

propia ~isi6n de DEiuda,el, que asuma't=
un conjunto de necesidades sociales -=
hoy existentes en Canarias,sefialarle =
que justo esa finalidad,la asunci6n =
de necesidades sociales distintas en =
raz6n de las distintas situaciones eGO
nom!co-sqc~ales de las Comunidades que

configuran el.Estado espafiol, es 10 -=
que pretende, precisamente, el Fondo =
de compensaci6n Interterritorial, Y la
Ley de Fondo de compensaci6n Interte-=
rritorial, que 10 hace con un mecanis
mo globallY no a trav~s de emisiones =
arbitrarias de Deuda del Estado, para=
cubrir esta u otra carencia, en las ==
distintas Comunidades Aut6nomas.

Por 10 que respecta al sefior Olart~

indicarle que, bueno, que los apuros =
en voto son una puia consecuencia de =
la democracia. El sefior Olarte, que en
la UCD estuvo en dos Gobiernos minor~-

, tarios. que no pose!an mayor!a absolu
ta, sabr4 de eso un rato, seguramente=
bastante mas que yo que todav!a, que =
nosotros, que todav!a tenemoS. poca e~

periencia en esa materia, aqu! en Can~

rias; es una pura consecuencia de la =
democxacd.a-, y desgraciadamente, es --=
as!. Decirle que, bien, el senor Olar
te ha heche aqu!, un poco incluso en=
'telaci6n con el termino del per!odo de
sesiones, una especie de llamamiento =
al Gobierno a la negociaci6n. Sefior -=
Olarte, yo tengo la convicci6n perso-=
nal, y he side part!cipe en muchos me
mentos de esos ant.enros , de que m4s -=
abierto ha estado el Grupo del Gobier
no a negociar con todos los Grupos de::
la C4mara, inclu!do el propio CDS,
abierto a negociar con el Grupo del Go
bierno.

Por 10 que respecta concretamente=
a que no existe partida presupuestaria:.
para el consejo Consultivo, sefialarle=
que no es posible que se consLqnen pa!:,
tidas para 6rganos no creados, y en -= .
tal sentido en la secci6n quince del=
Presupuesto, se sefiala con claridad. =
una dotaci6n, cree recordar que de --=
ochenta millones de pesetas, para la =
creaci6n de nuevos 6rganos, y de ah!,=
de' esa partida, saldr4 la financiacia
ci6n, saldr4 la partida que acometa la
financiaci~n del Consejo Consultivo.

Bien, cuando este mismo Diputado s~

l1a en el debate de totalidad, compar~

ci6 en el debate detotalidad,avalo-=
rar los Presupuestos de mil novecien-= '.
tos ochenta y tres, sefialaba que los =
Presupuestos deber!cncomenzar. a circu
lar en Canarias como Presupuestos re
gidos per dos principios: presupues-==
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tos per programas, Y presupuestos base
cero/Y ~ramos conscientes de las di
ficultades que ello comportaba, no en=
vano, cuando hoy·~stos se presentan, =
somos de las primeras Comunidades Aut6
nomas que abordan efectivamente esa-==
cuesti6n. Asi, pues, hemos cumplido ==
con el compromiso que en la camara se
fialamos, en su momento, de que los Pre
supuestos del ochenta Y cuatizo , serian
presupuestos por programas y presu--=
puestos base cero. Que duda cabe que =
son pnos Presupuestos tambien perfec-=
tibles, quE! duda cabe J qu~ duda cabe =
que no tienen todavia un plan econ6mi
co detras que 10 respalde, 10 tendrAn,
los pr6ximos presupuestos 10 tendran;=
y qu~ duda cabe que hay ajustes a la =
t~cnica presupuestaria por programas.=
que a'l1n no se han cumplido. Evidente-=
mente son perfectibles, y en el esfuer
zo del ochentia y cf.nco , habra elemen-~

tos de perfecci6n respecto de estos -=
presupuestos; perc creo que hay un as
pecto muy importante a valorar en ~sta

Camara, y es que el primer presupuesto
per programas que se presenta en cana
rias 10 hemos presentado los socialis
tas. 10 ha presentado el Gobierno so-=
cialista, y,ademas, que nadie podra ya
volver a un presupuesto contable, por=
llamar de alguna forma el presupuesto=
cradicional. a pesar de que el Grupe =
Popular sefiale que esto de los presu-=
puestos per programas es una moda oto
fial, la practica que hoy inauguramos =
impide que ning'l1n otro Grupo, en un mo
mento en quese pudiera encontrar en=~

una situaci6n de Gobierno, pueda dar =
marcha atras a esta situaci6n. Esta si
tuaci6n es irreversible perque el pr~

supuesto por programas esta con los -=
conceptos mas modernos de la politica=
presupuestaria, y esta, desde luego, =
con los conceptos mas modernos del -==
control parlamentario de esa politica=
presupuestaria. En tal sentido creo =
que el valor fundamental de haber aco
metido los presupuestos per programas,
con independencia de las imperfeccio-=
nes que puedan tener, esta en el valor=
de la iniciativa politica de haberlos=
acometido precisamente. Ahi esta el -=

.elemento primordial, ese que impedira=
que se pueda dar marcha atras a esta =
situaci6n. Ese es el valor primordial.

En tal sentido, no entendemos las =

descalificaciones globales que se han=
planteado, y salvo las aportaciones -=
que los comunistas han hecho esta mafia
na, que el Partido Comunista ha hecho=
esta manana, no posiciones muy cons--=
tructivas hemos visto en esta Camara.

S~fialar que el Presupuesto z eaponde
al estado actual de transferencias, c£
mo no podia ser de otra forma, y el ==
Presupuesto del ochenta y cinco con-=
tendra los incrementos sucesivos de ~=

las transferencias que se vayan produ
ciendo.

Me' C1Ustaria entrar muy levemente en
el tema de los arbitrios, porque no ha
side un tema suficientemente abordado=
en esta CAmara. En dos afios, ochenta y
tres y ochenta y cuatro, el incremento
que experimentarc1n los arbitrios sera
del cuarenta per ciento, y ello supera
en veinte puntos la inflaci6n de ambos
afios. Tener en cuenta que cUando reci-

.bimos los arbitrios I . estaban creciende
por bajo de la inflaci6n, y van a reci
bir-- un crecimiento ,en ambos afios, por
encima del cuarenta por ciento. Sefia-=
lar que ella 10 hacemos con una reduc
ci6n de costos que nos lleva este afio=
a unos gastos de gesti6n del ocho por=
ciento, y que pretendemos el objetivo=
de situarlos en el seis por ciento, y=
recordar que los tomamos no hace mucho,
en el afio ochenta y dos, en el doce co
ma dos por ciento de costo.

Sefialar que el Grupe Parlamentario=
Socialista, en acuerdo en este senti-=
do con el Diputado Comunista, ha pre
sentado una enmienda a los Presupues-=
tos. que' pretende sea aprobada, que in
plica, que pretende generar un progra
ma de promoci6n de empleo con una fi-=
nanciaci6n de ochocientos millones de=
pesetas sobre la base de incrementar =
la Deuda P'I1blica de los cuatro mil do~

cientos a cinco mil millones de pese-=
tas. Sefialar en estesentido que as-=
pectos impertantes de dicha enmienda,=
aspectos importantes, poz ejemplo, de =
la propia caracterizaci6n de ese pro-=
grama especifico de empleo, pertenecen
a la aportaci6n del Diputado Comunist~

y sefialar, igualmente, que algunas --=
otras propuestas que efectuaba en su =
enmienda constructiva, se ven con sim
patia por el Grupo Socialista, como -=
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son las propias ~mpresas de comerciali
zacion, y trataran de ser resueltas en
Comisi6n.

Valoramos los Presupuestos porque=
son Presupuestos que resumen en ochen
ta programas los objetivos del GobieE
no para mil novecientos ochenta y cua
tro, y ella representa una novedad me
todo16gica de modernidad, en primer l~

gar; represent~en segundo lugar, la =
plasmaci6n de una transparencia que -=
permitira el control politico de esta=
Camara; representa, en tercer lugar, =
la asunci6n de opciones politicas de-=
terminadas, y hemos especific~do esas=
opciones: Educaci6n, Empleo, urbanism~

Vivienda, l'.Iedio Ambiente, Y Sanidad y=
Bienestar Social; y representa, en ul
tima instancia, una restructuraci6n i~

terna del propio aparato administrati
vo de la CO:qlunidad, dotandoles a los =
Servicios y i3. las personas, y a los fun
cionarios, de finalidad, y acercando,=
en definitiva,la Administraci6n a su =
fin originario, la ~dministraci6nesta
para algo, y no se reproduce· a s1 mis
mao

Desde el punta de vista de las mag
nitudes eco.ionifcas el Presupuesto esta
biliza los gastos corrientes, estabili
za las plantiiias a las que reestructu
~a en terminos de eficacia, y es un -=
presupuesto beligerante, desde e1 pun
to de vista de la inversi6n; en tal -=
sentido la inversi6n directa mas las=
transferencias de capital, suben en el
Proyecto, pasan, en el ProyectoJa ser=
de un treinta y tres por cientodel .... =
Presupuesto, y si se Ie anade la en--=
mienda de afiadido de Deuda PUblica, p~

sa a ser del treinta y seis por cien-=
to la inversi6n directa mas transferen
ci.as de capital .. Comparando con el Es::"
tado, de cuatro coma cinco billones de
pesetas, que constituyen los Presupues
tos estrictcB del Estado, no el consoli
dado, sino los estrictos d~l Estado -~
este ano, uno coma dos billones de pe
setas, y tambien de los consolidados,=
corresponden a inversi6n. Ello repre-=
senta, aproxfmadamentie , el ved.rrtLsd.etie
por ciento del Presupuesto. Estamos -=
aqu1 en el treinta y seis por ciento,
como dec1amos, si se aprobara la en--=
mienda que 'esperamos se apruebe,' y -=
ello. con unas retribuciones, con una=

carga de retribuciones en nuestro Pre
supuesto del cincuenta por ciento, --=
cuando el Estado la tiene unicamente =
del veinte por ciento. Son Presupues-=
tos claramente beligerantes, desde e1=
punta de vista de la inversi6n y des
de el punta de vista del empleo.

El senor PRESIDENTE: Senor Brito, =
por favor, vaya terminando, por favor.

El senor BRITO SOTO: Voy. En tal -=
sentido, las finalidades de Educaci6n,
Urbanismo, S anidad y E.mpleo, que se de
finen, eatan perfectamente justifica-=
das. La de Educaci6n ,'porque en una r~

gi6n de escasos recursos hay, esencia!
mente, que formar capital humano; ese=
sera nuestro gran bien econ6mico y so
cial del futuro· formar capital huma-=
no. ?or. eso toda inversi6n en Educa-=
ci6n, en Canarias, es una inversi6n do
ble: es una inversi6n en cultura, y es
una inversi6n econ6mica. En Urbanismo,
Vivienda y Medio Ambiente, porque pre
tendemos mejorar el habitat y la cali
dad de vida~ En Sanidad y Bienestar So
cial, por razones obvias, igualmente.=
Y en Empleo, senalar que anadida la en
mienda que hemos planteado, pretende-=;:
mos que los Presupuestos ocupen siete
mil empleos para el afio ochenta y cua
tro. Siete mil empleos en la situaci6n
de generaci6n de empleo que se esta -=
produciendo anualmente en Canarias, -=
significa, califica los Presupuestos,=
como Presupuestos profundamente belig~

rantes desde la dptica del empleo.

Unas breves notas respecto a la Deu
da PUblica.

El senor PRESIDENTE: Senor Brito, =
yo Ie ruego que termine, tenga la bon
dad, por favor. .

El senor BRITO SOTO: Bien, senalar=
Unicamente que se trata de usar la c~

pacidad de financiaci6n no utilizada =
hoy en Canarias, que se estima en die
ciseis mil millones de pesetas; que no
es posible que produzca inflaci6n por=
cuanto no se dirige a gastos corrien-=
tes, no amplfa la masa monetaria, y no
afecta a tipos de interes, precisamen
te 'porque se trata de financiaci6n no=
excedente. La inflaci6n.en Canarias; =
tiene otros factores primordiales, y =
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son factores de caracter externo liga
dos al cambio de moneda, etcetera, et
cetera.

Decir, finalmente, que io sustan-=
cial en este debate presupuestario es
10 siguiente: estamos ante un Presu-=
puesto beligerante desde el punto de=
vista de la.inversi6n; lqueremos un =
presupuesto de inversi6n, 0 no 10 que
remos? Digase con claridad.lQueremos=
otras opciones programaticas que sean
Educaci6n, etcetera. etcetera, las ya
definidas? Si queremos otras, digase=
tambien claramente; y eso en la Cam~

ra no se ha dicho, ni se ha dicho si
se quiere, 0 no un presupuesto de in
versi6n, ni se han senalado opciones=
programaticas alternativas a las ~e=

ha sefiaLado e 1 Gobierno, y ahi esta, =.
en definitiva, el problema fundamen-=
tal y la opci6n fundamental.

El senor PRESIDENTE: Gracias. Senor
Brito, Don Oswaldo. (Pausa)

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senoras y senores Diputados.=
En fin, cuando yo no pensaba interve-=
nir mas, agradablemente el Portavoz =
del Partido Socialista, mas que plan-=
tear, digamos, su posici6n en contra=
de la enmienda del Grupo Popular, pues,
se ha dedicado a d~rnos una clase de =
Derecho Politico. Yo tenia entendido =
que el comportamiento politico se ejer
citaba normalmente, a traves de la -=
practica politica, de la participaci6n
de los c Ludadanos yen elconjunto, diga
mos,del dinamismo de toda la sociedad,
yo 10 que no sabia es que el comporta
miento politico se ejerciera a traves=
del voto, creo que el voto era el meca
nismo reguiador en un sistema democra~

tico y parlamentario, de las decisio"=
neg finales} perc no del comportamien
to. poHtico.

Yo, me parece que la posici6n del =
senor Boyer no es, simplemente, el te
ma del control de la masa monetaria, =
aunque ~se sea un planteamiento muy _=
tipicamente de la politica, digamos,=
que se esta llevando, por ejemplo, a =
nivel de los Estados Unidos; como una=
f6rmula, digamos, monetarista del con
trol, normalmente, de la inflaci6n, -=
que es una de las teorias; pero,ademas,
con un planteamiento bastante mixto. =

Yo entiendo quela posici6n del senor=
Boyer, en definitiva tambien trata de
conseguir el planteamiento de el, diga
mos,de controlar. una serie de parame-=
tros a los cuales el Gobierno se ha -=
comprometido en el planteamiento, de, =
digamos, su politica, su plan econ6~

co, a nivel del propio Parlamento; en=
tonces ese planteamiento de control =
centralizado del Producto Interior Bru
to evidentemente es uno de los obie-~

tivos que se plantea, y, en esa linea,
el tema de deslizar Deuda por via de==
las Comunidades Aut6nomas es un plan
teamiento que se esta formulando.

Yo, me sorprende la referencia que=
se hizo al tema de negociar con los -=
Grupos de la Camara. Yo entiendo que =
no es cierto; por 10 menos, en concre
,to, no ha habido ni dialogos, en mu--=
chas ocasiones, y en ese sentido, en =
fin, finalmente, y no agoto mas mi --=
tiempo, simplemente, agradecer al se-=
nor Presidente del Gobierno' el deta-=
lIe y el estilo, de recordarme mi des
piste de andar con el pure en estas la
titudes. Muchas gracias senor Presiden
teo

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias=
senor Brito. Tiene la palabra ••• Per-=
d6n senor ••• Ha pedido la palabra, pa
ra replica, el senor Olarte lNo?

Senor Toledo. Si, si. Perd6n.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor -=
Presidente, Senorias. Senor Brito, si=
el coste de la insularidad se ha redu
cido a una monomania del senor Toledo,
.avf.ado Le va a los canarios. El cos-=
te de la insularidad es el grave pro-=
blema de Canarias, y el gran problema,
y si no, de qu~ vale el articulo cien
to treinta y~ ocho, del hecho insular,=
serian meramente palabras. Aver si =
nos enfrentamos con nuestra realidad,=
Es el hecho insular, que no tiene va-=
lor ninguno si no se sabe y se cuanti
fica el coste de la insularidad, cosa=
imposible hasta la fecha, tal como es=
'obvio,y luego,si no pasa a l6s Presu
puestos Generales del Estado. El coste
de la insularidad tiene que ser la mo
nomania de todos los canarios hasta -=
que no ocurra 10 que anteriormente le=
he expresado. Gracias.
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E1 senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo. Senor 01arte.

(MUrmuZZos en Za saZa)

E1 senor PRESIDENTE: 'iSi1encio, _==
por favor!

E1 senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorlas. Ha a1udido a una se-~

rie de extremes que muy puntua1mente =
voy a responder a1 senor Brito. Yo, se
nor Brito, sf. se 10 que es haber esta':'
do en un partido quepadeci6 las conse
cuencias, e1 partido y este Diputado,~

de encontrarse en minorla, como las pa
decio e1 1ider de aque1 partido que se
encontraba en minorla, inc1uso dentro=
del propio Gobierno, de aque110s Go--=
biernos de coa1ici6n que se vela com-=
pe1ido a formar para obtener 1a seguri
dad y e1 respa1do de los votos en e1 ~

Congreso de los Diputados. SIlo sa,y
precisamente porque 10 se. y porque es
toy abso1utamente persuadido de que -~

eso es malo, no para quien este pagan
do las consecuencias, sino para e1 sis
tema en general, Y,en definitiva, para
e1 pals que haya de soportar una gober
naci6n con unos medios y con unas posT
bi1idades tan precarias, es por 10 que
me permito aconsejar, desde mi expe-==
riencia, desde mi sinceridad y destle =
mi modestia, a1 senor Presidente del =
Gol:;>ierno Canario, a prop6sito de que =
encontrandose e1 en una precariedad, =
desde 1uego, mas notable en cuanto a =
1a repercuci6npor 10 que a los votos=
en.estACamarase refiere que la que=
se encontraba· ~UtD 'en sus peores mo-=
mentos, y una simple reg1a de tres es=
faci1. acreditar10, pues me permito=
aconsejar, que no se incurra en e1 --=
error en que se viene incurriendo, de=
e1udir y de dar laespa1da a una ne-=
gociaci6n, cuya ne~ociaci6n, senor Bri
to ,no se hace en 1a forma en que aquf
se ha p~anteado en muchas ocasiones: a
ultima hora; de prisa, corriendo, y de
punti11as. Las negociaciones, y concre
tamente en este Presupuesto, deb1an' ha
berse iniciado hace muchas semanas; ha
ber sido capaces nosotros de sentarnos
a 1a mesa. y de ver, rea1mente, c6mo =
se debla haber e1aborado un presupues
to de tanta importancia como era este,
cuyoPresupuesto, por cierto, por Pro
gramas, no se atribuyan ustedes, tampo-

co, tanto el exito; creo que hay que =
ser un poco mas modestos, yaquI trai
go yo un"Diario de Sesiones·del Par1a
mento Nacional, del Congreso de los D~

putados, que es extraordinariamente re
ve1ador, ya que Su Senorla ha atribul
do la paternidad del Presupuesto por =
Programas a~ Partido Socialista. Hace=
unas fech~,ahora quien declaque no =
dice que sl, y dehtro de un momento ==
vo1v.era a decir que no; hace unas fe-=
chas en el Parlamento Nacional,en el==
Congreso de los Diputados, e1 senor -=
Bravo de Lagunale decfa al senor Bo-=
yer que el Presupuesto por Programas=
es un avance desde e1 punta de vista =
de 1a presentaci6n formal del Presu-==
puestio r naturalmente, que ya estaba ==

(

en esbozo, en el Ministerio de Hacien-
da, y esto es la continuaci6n del es-=
fuerzo de muchos funcionarios del Mi-=
nisterio de Hacienda que ya venfan
trabajando en la elaboraci6n del Presu
puesto por Programas, igua1 que se -==
avanz6 en las tecnicas de Presupuesto=
base cero, y me parece bien que upte-=
des 10 hayan pre;:>entado, y el senor Be
yer, al contestar, reconocfa que, evi
dentemente, desde mucho tiempo atras,=
~desde luego, desde antes de estar en
el poder el Partido Socialista, que ya
se venfa trabaj~do en el Ministerio =
de Hacienda, a 1a saz6n deUni6n de:-=
Centro Democratico, en e1 Prespuesto =
por Programas, y,por 10 tanto, nos con
gratu1abamos; muchos de que por fin -~
ese Presupuesto que tantos habfamos -=
preconizado fuese una realidad.

Quiero decir, finalmente, y acla-==
,rar un error: se decfa y se justifica
ba que el Consejo Consultivo no figura
ba en los Presupuestos con ninguna --~

asignaci6n porque no se habfa creado,
bueno, entonces ustedes 10 que tenfan
que baber he€ho, era haber formu1ado ...
una enmienda de supresi6n, a 10 mejor=
la han formulado, a1 Diputado del Co-=
mUn, porque e1 Diputado del ComUn tam
poco se ha creado, y sin embargo figu
ra en los Presupuestos. Nada mas, y mu
chas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Olarte. Senor Suarez Gil, por favor.

El senor SUAREZ GIL: Senor Presiden
te, senor Presidente del Gobierno, se-
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nores del Gobierno, senora y senores=
Diputados. Creo que el planteamiento =
que ha hecho este modesto Diputado, -=
~ortavoz, en est~ caso, del Grupo Popu
lar, sobre la emisi6n de Deuda PUbli-~

ca, no se ha entendido. Entonces, va-=
mos a intentar poner un pequeno ejem-=
plo, como si estuvieramos en una escue
la~ cu~ndo una persona necesita diner~ 
va a un Banco, 10 pide prestado; en es
te caso, hay una emisi6n de Deuda PU-~

blica, y 10 invierte en algo; esto que
invierte obtiene un beneficio, y con =
ese beneficio devuelve el eapital, el
principal capital, y los intereses; ~
sotros hablamos de inflaci6n porque=~

aparte que la emisi6n de Deuda PUblica
nosotros hemos dicho muy claro que se=
hipoteca el futuro Presupuesto, se hi
poteca al futuro, generaciones, es por
que aparte de la inflaci6n, que esta-~
mos totalmente en contra de ella, es =
porque en donde se va a aplicar, apa-=
rentemente sera una creaci6n inicial =
de puestos de trabajo, que ahora h~bla
remos de eso, es que'donde se va a me~

ter ese dinero no va a producir ni un
centavo de beneficio, y ahora hablare
mos de 10, que se quiere defender, de
fomentar el capital humano, donde se
va, a invertir no va a generar ni un
centavo de pesetas para devolver ese =
tema, entonces, en fin, creo que el -=
ejemplo es aclaratorio.

Vamos a hablar'de trabajo. Se alar
dea de siete mil puestos de trabajo. =
!!:so no es nadaJ Sabemos que, practica
mente, estamos en mil16n y medio de ha
bitantes. Seamos serios. De ese mil16n
y medio de habitantes se habla de un 
paro registrado. Cien mil personas. -=
Perfecto. Pero es que aqui parece que
no se quiere hablar de la realidad.de=
un pare real, y no hablemos que parece
que, porque no se lee en ningUn sitio,
que no se entiende de 10 que es un pa
ro encubierto; si hace falta, en cual
quier momento se puede dar una 9lase y"
explicar qu~ es un paro real, que" es =
un paro encubierto, etcetera, etcete-=
ra; y no quiero hablar del paro juve-=
nil, que cada ano genera un mont6n de =
miles de puestos de trabajo que hay -=
que cubrir; en'definitiva, aparte que=
con este progr~a que se presenta pen
go muy en dudaesa creaci6n en el ano=
ochenta y cuatro,de siete mil puestos=

de trabajol de antemano digo que. aun
que eso fuera as{, no es ningUn progra
ma ambicioso ni qeneraqor de fomentar=
-capital 'humano para cubrir las necesi-
dades de nuestro Archipielago, porque=
con el paro registrado que tenemos, te
nemos mas de un veinte por ciento de =
la masa activa productiva de los habi
tantes de nuestro Archipielago, y eso,
Senorias, es caldo de cult1vo de cual
quier situaei6n an6mala; por eso ya, =
en el dla de hoy, para no repe~irlo, ~

se ha hablado de ese volcan y de esas=
cosas, etcetera,etcetera, Y los Presu
puestos no veo yo, por 10 menos modes
tamente, y mi Grupe, mi Grupo y yo, no
vemos, por 10 menos, que se intente so
lucionar ese t~ma.

Aqui se ha hablado, y no intento -=
porque no me gusta la historia, la his
toria siempre es mala, y sulamente hay
que tenerla en un momento determinado=
como banco de datos, que estos Presu-=
puestos muy modernos.-ya ha contestado
alguien 10 del paternalismo, dejemos =
ese tema,~son muy modernos, porque --=
aparte de eso, permiten el control par
lamentario. Intenta este Diputado, m£
destamente, decir que cuando discuti
mos los de mil novecientos ochenta y =
tres yo, personalmente, y ahora me ==
veo obligado a deeirlo asi, he subido=
aqui varias veces a defender una serie
de enmiendas en la que nosotros deeia
mos que aqui tenia que estar mucho mas
controlado el tema y la forma de actua

., ci6n del Gobierno, y nuestras enmien-~

das nos eran rechazadas continuamente,
y me vieron forzado, a que desde aqui,
sin intentar faltar el respeto, por su
puesto, al Gobierno, tuviera que decir
en un momenta determinado~ senores del
Gobierno,lpor que raz6n se niegan us-=
tedes tan rotundamente a que los Pres~

puestos esten controlados. y la ges--=
ti6n de ustedes este controlada por es
ta Camara Legislativa~

Y 10 Unico que me queda decirle, si
me equivoco 10 'siento, pero ere! ente~

der y eso hago, en la manifestaci6n -=
que se hizo en la persona del Grupo So
cialista, es que lamento profundamen
te no ser el frnico representante del=
Grupe Popular en esta' Camara, porque =
seguramente con ese Unico voto que se
ria el mio. me hubieran felicitado
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exactamente igual que al Partido Comu
nista. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias. senor=
Suarez Gil. Senor Brito, Don Augusto,=
cinco minutos para duplica, por favor.

El senor BRITO SOTO: El tiempe y y.o
estamos renidos, prometo ser breve. En
primer lugar, antes se me despist6, se
nalarle per 10 que respecta al plan-=
teamiento de aguas que hizo anterior-=
mente, en su intervenci6n anterior, el
senor Suarez Gil, que la inversi6n del
Estado presupuestada para el ano mil =
novecientos ochenta y' cuatro en Cana-=
rias para aquas, asciende a dos mil =
ciento veintitres millones de pesetas;
que si hay una importantisima inver-==
si6n en el capitulo de aguas, y como =
veo una altisima preocupaci6n per el =
Grupo Popular per :resolver el proble-=
ma hidraulico canario, Ie senalo que=
nosotros traeremos a esta Camara una =
Ley de Aguas, y un conjunto de medidas
para abordar en profundidad ese proble
ma.. Vamos aver si en ese momento el=
Grupo Popular esta dispuesto a abordar
en profundidad el problema del agua.

Por 10 que respecta a Don Oswaldo =
Brit~, nada. A Don Lorenzo· Olarte, se
nalarle que creo que intentos de nego
ciaci6n desde el Grupo de Gobierno ha:;::
habido, y muy impertantes, y con 'mucho
plazo, y, desde luego, no tenemos cons-=
tancia de que hayan sido, digamos, se
guidos con' la misma voluntad, y para =
negociar hace falta la voluntad de --=
dos.

Por 10 que respecta ~l tema de Pre
supuesto per Programas, que se ha veni
do trabajando en ~l: no s610 eso, es =
que ya una parte de los ultimos Presu
puestos del Gobierno del senor Calvo =
Sotelo, creo recordar, y no s~ si de =
algUnos de los del senor Suarez, en al
gunos de los Ministerios, concretamen
te cree recordar que en el de Sanidad=
y Seguridad Social, ya eran Presupues
tos per Programasi pero, claro, el tema
esta'en que los Presupuestos per Pro-=
gramacompletos, ofrecen una transpa-=
rencia que es 10 que compromete poli-=
ticamente; de nada vale decir:ya se es
taba estudiando el tema ... !'h,no, oiga,=
10 que hay que hacer es mojarse;.yo he

dicho que el valor estaba en la adop-=
ci6n de la iniciativa pelitica.

Por 10 que respecta al tema del Di
putado del ComUn, senalarle que si =
se fija bien en los Presupuestos el =
Diputado del ComUn aparece en el mismo
concepto Presupuestario en que aparece
la Secci6n Quince', "Dotaci6n para nue
vos programas", 10 que ocurri6 segura
mente es que el Parlamento no creara=
otro organismo que el Diputado del Co-

'mUn; y el Gobierno creara varios orga
nismos, y por esa raz6n se presupues
ta correctamente en la secci6n Quince,
y se establece un programa de creaci6n
de Diputado del ComUn como organismo =
especifico. en el Presupuesto del Par
lamento.

Por 10 que respecta al senor Suarez,
decirle una cuesti6n en la que discre
po rotundamente con ~l, y desde luego,
es una de las bases, seguramente, por=
las que el senor Suarez esta en 'el Gr~

po Popular if en Alianza Popular, Y yo =
en el Partido Socialista. A mi no me =
imperta, ni me duele, gastarnos tres =
mil seiscientos millones de pesetas de
la Deuda P6blica, en Educaci6n, aunque
no generen ni un centavo, como usted =
dice, que si 10 generaran, perque como
digo, la educaci6n es el futuro de Ca
narias, el capital humano es el futuro
de Canarias, en la educaci6n esta el =
futuro de nuestra vida econ6mica y e~

ta el futuro de nuestra vida como co-=
lectivo social, inteligente y libre.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
-Brito.

(El, eeiio» SU({pez Gil, pide la palabxo;
POP al,uaionea)

El senor PRESIDENTE: Senor Suarez, =
no hay alusi6n. Perd6n. iSilencio, -=
por favor!

El senor SUAREZ GIL (Deede au e~tca

no): (Inintel,igibl,e)

El senor PRESIDENTE: Es que no hay=
alusi6n, senor Suarez, el articulo se
senta y nueve no permite eso.

El senor SUAREZ GIL: (Inintel,igi--=
bl,e)
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El senor PRESIDENTE: si, pero va-==
mos, sobre motivo, 10 dice claramente=
el articulo sesenta y nueve, leaselo =
el senor Suarez, y vera que no hay mo
tivo por alusi6n en este caso concre-=
to •.

Para fijaci6n de posici6n ha pedi
do la palabra Don Juan Padr6n.

El senor PADRON MORALES: Senor Pre
sidente, senora. y senores Diputados.=
La Agrupaci6n Herrena Independiente -=
quiere fijar su posici6n despues de ha
ber escuchado todo 10 manifestado en ~
pro y en contra en el dia de hoy, so-=
bre los Presupuestos Generales de la =
Comunidad Aut6noma.

Primero, pensamos que los fallos de
tectados en los mismos, son corregi--~

bles en las enmiendas al articulad~-=

perc nunca de importancia tal para de
volver los Presupuestos. Es nuestra -~
opini6n.

Segundo, es verdad que se detectan,
a simple vista, un desequilibrio en -=
las inversiones ya especif1cadas entre
las diferentes Islas; pero no es menos
cierto. que la mayoria de esas inver-=
siones no est4n definidas, y que Islas.
que, en principio, aparecen marginadas,
pueden que no 10 estEfn si se aplican=.
bien esas partidas sin definir.

Tercero, porque pensamos que la Re
gi6n se hace partiendo del hecho insu
lar, esperamos que esto 10 entienda -=
asi el Gobierno, y efectivamente, no =
quede ninguna Isla marginada, vamos a=
dar nuestrro apoyo al Gobierno, votan-=
do no a la enmienda a la totalidad, Ii
bremente, consecuentes, y respons~les

de nuestra decisi6n. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias,senor=
Padr6n. Tambien hanpedido para fija--=
ci6n de votos. Don Esteban Bethencourt
tiene la palabra. .

El senor BETHENCOURrGAMEZ: Senor
Presidente, Senorias. lQue Presupuesto
queremos, el Proyecto que presenta el
Gobierno, 0 el que pretende la oposi-=
.ci6n? Pienso que hoy 10 que se esta -=
discutiendo en profundidad es el enfo
que politico que se pueda dar al Pro-=

yecto de Presupuestos. Para nosotros =
esta claro que debe prevalecer en los
mismos las linea politica del Partido
del Gobierno, puesto que es este el =
quetiene la responsabilidad de hacer=
que se cumpla. Seguramente el Proyec
to de Presupuestos nunca estaria a -=
gusto de la oposLcLon. poz; muchas mati
zaciones que·se quieran hacer. ·Si de ~
10 que se trata es de que no prospere=
este Proyecto para que exista la posi
bilidad de que tiemblen las columnas =
de la autonomia, con nosotros. no cuen
ten, puesto que ~sta. es, todavia, un ~
edificio a medio construir y estamos=
por colaborar para que su consolida--=
ci6n sea definitiva.

En·tendemos que con las enmiendas a;L
articulado se podzan cubrir las lagu
nas que podamos encontrar en el Proye~

to presentado.

Somos conscientes de que La Gomera=
sufre muchos problemas que requieren =
soluci6n urgente, Nuestra misi6n en e~

ta Camara es la de defender a ult:r:a:n2a
esos problemas de la Isla, y si colabo
rando con el Gobierno 10 conseguimos,
no habremos de sentir complejo, ya que
tenemos claro que estamos haciendo --=
bien. Sabe el Gobierno que La Gomera=
necesita y desea que se e.che una mano;
nosotros confiamos en que asi sea y =
que en mil novecientos ochenta y cua-=
tro nuestra Isla sea motivo de aten-=
ci6n especial.

Son conscientes los miembros del Go
bierno Canario que en La Gomera se ha

.hecho muy poco para que pueda existir
un desarrollo turistico adecuadof que=
con frecuencia quedan pueblos incom~-=

nicados por el mal estado de las carre
teras! que el Hospital de La Gomera e~

ta dando mal olor, y que por encima de
los problemas personales que puedan
existir. hay que buscar soluci6n al te
ma, para que el 'gomero tenga, al menos,
el derecho de morir en su Isla y no =
en un barco de la Marina de Guerra, 0=
en un helic6ptero, cuando de antemano=
se pueden prever otras soluciones; que
no se hacen en La Gomera las dotacio-=
nes necesarias para una celebraci6n -=
digna del quinto centenario del descu
brimiento de America; que en muchos nu.
cleos de la Isla. los vecinos no go--=
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zan, atin , de tel~fono en su casa; que=
la carretera del Sur, y el Aeropuerto=
merecen una explicaci6n; que la agri-=
cultura se encuentra desasistida; que=
los gomeros siguen emigrando; y otros=
muchos problemas que,como antes dije,
requieren soluci6n urgente. Por la -=
soluci6n de todos estos problemas que
remos mejorar los Presupuestos; perc =
nunca votar en contra de la totalidad=
de los mismos, puesto que esta respon
sabilidad corresponde, entiendo yo, a
la oposici6n.

Tenemos muy presente siempre, que=
por el bien de la democracia, de la ==
autonom!a, y por el'bien de La Gomera,
en definitiva, es importante la g'ober
nabilidad en este per!odo legislativo~

Por todo 10 anteriormente expuesto,
nosotros anunciamos que vamos a votar=
en contra de todas las enmiendas que =
se presentan a la totalidad de los Pre
supueaeos . para ~l ejercicio de mil no
vecientos ochenta y cuatro. Gracias.

El sefior PRESIDENTE: Muchas gracias,
sefl.or Bethr.ncourt.

,
El sefl.o:t: OLARTE CULLEN (deede eu =

escano): Sefl:or Presidente, una cues--=
ti6n de orden.

El sefior PRESIDENTE: S1.

El sefior OLARTE CULLEN: El Grupo =
que represento quiere patentizar su,~=

mas en~rgica protesta. ante 10 que se=
acaba de oir aqu!. Mi'Grupo, sefior Pr~

sidente, no puede oirlo, si bien es -=
consciente, de que, posiblemente, en =
los afanes de la mejor direcci6n de es
ta sesi6n, en ese momenta se encontra~

ba distra!do el sefior Presidente, por=
10 tanto, que conste, que no sa a la -=
Presidencia dirigida mi recriminaci6n.

Aqu! se ha dicho por e 1 sefior repre
sentante de La Gomera, del ,Grupo Inde
pendiente Gomero, que si 10 que se --=
quiere votando a favor de las enmien~=

das a la totalidad es que tiemblen -=
las columnas de la autonom!a, que no =
est& dispuesto a ello, y mi Grupo no =
consiente de ningUna manera, sefi~r -=
Presidente, que e1 mero'ejercicio,de =
la libertad democ:ratica.. y que tina opo

sici6n responsable quiera hacer en un=
momento determinado. pueda confundirse
con ataque alguno a la autonom!a. De =
ah!, por 10 tanto, que COD la maxima =
energ!a quiera dejar constancia en Ac
tao de mi respetuosa pero en~rgica,==

como digo, protesta, por tales afirma
ciones, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Bien, senor -==
Olarte.

El senor ANGULO GONZALEZ (deede su=
escano): Nosotros queremos tambien fi
jar nuestra posici6n definitiva, ade-=
m&s realidad•••

El senor PRESIDENTE: No es posible=
fijar la posici6n por parte del Grupo=
Izquierda Canaria.

El senor ANGULO GONZALEZ: l.C6mo?

El senor PRESIDENTE: No es posible=
fijaci6n de posici6n por parte del Gr~

po Izquierda Canaria, porque ya ha in
tervenido en el debate, senor Angulo.

El sefior ANGULO GONZALEZ: Tambi~n =
intervino el Grupo Mixto.

El sefior PEEsID~;, ,Bl, Grupo ---=
Mixto intervino en el debate, .seficz An
gulo, pero usted sabe muy bien, Su Se
noria sabe muy bien/que el Grupo Mix-=
to, dada la especial naturaleza de ese
Grupo, puede participar en fijaci6n de,
posicion.

El senor ANGULO GONZALEZ: Puede di
,vidir su intervenci6n en varias inter
venciones.

El sefior PRESIDENTE: La Mesa es la=
que interpreta el Reglamento.

El sefior ANGULO GONZALEZ: Lo que no
tiene derecho, as a un turno adicional
para fijar posiciones que se Ie niega=
a los otros Grupos.

El sefior PRESIDENTE: Sefior Angulo, =
formule usted la reclamaci6n correspon
diente a la Mesa, y sera atendida 0 nq
pero en este caso concreto, la Mesa-e~

tiende que no hay posibilidad ,de que =
el Grupo Izquierda Canaria, que es un=
Grupo compacta y homogeneo pueda en -=

..
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El senor PRESIDENTE: Es un problema
que la Mesa 10 desconoce por completo.

El Senor ANGULO GONZALEZ: Y por --=
i.gualdad con el Grupo Mixto, desde lue
go.

ning6n caso, fijar posici6n.

El senor ANGULO GONZALEZ:
Precisamente porque e1 Grupo
Canaria no va a votar unido
ma, queremos fijar posici6n.

No. No. =
Izquierda
este te-=

sa) AOstenciones. (Pausa).

Resultado de la votaci6n: Votos --=
afirmativos,veintinueve; votos negati
vos, treinta y uno; ninguna abstenci6n
Queda,pues, rechazada la enmienda a la
totalidad.

Enmienda a la totalidad presentada=
por el Grupo Parlamentario Izquierda =
Canaria~ .. Votos afirmativos. (lausa) =
Votos negativos. (Eausa) , 1\bstenciones
(Pauea) •

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
en el supuesto de que el Grupo IzquieE
da Canaria no vaya a votar unido, ha-=
bra un motivo para explicar el voto. =
En la fijaci6n de posici6n se pudo ha
ber utilizado el procedimiento. No se=
utiliz6 el procedimiento de fijaci6n =
de posici6n, luego, no es posible, .en=
este momento, explicar el voto. Lo __= .
siento, perc no es posible. Vamos a -=
proceder.•••

El senor ANGULO GONZALEZ: Fijar po
siciones 10 'ha fijado un Grupo, los.-=
otros no. S6lo ha fij ado un Grupo posi
ciones. Los otros.no han intervenido =
en turno de Grupos.

El senor PRESID~: Es que es un =
Grupo, Izquierda Canaria es un Grupo =
homog~neo, senor, reglamentariamente =
es un Grupo homog~neo, no ha lugar a =
la petici6n.

El senor MARCOS ~ANDEZ (De.sde su
esc~o): Senor Pres~deRte.

El senor PRESIDENTE: Digame.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Teniendo
en cuenta que la referencia ha side a=
los Grupos de oposici6n de la Camara,=
y nuestro Grupo, es un Grupo de oposi
ci6n, nos adherimos p le nament.e a 10 ma
nifestado por el senor Olarte.

El senor PRESIDENTE: Se hara cons-=
tar en Acta. Vamos a pasar a la vota
ci6n de la primera enmienda a la tota
lidad, presentada por el Grupo Parla-=
mentario Mixto. Procedimiento de mano=
alzada. Senores Diputados, votos afir
mativos, porfavor. (Pauea) S1. Pueden
bajar la mano. Votos negativos. (Pau-=

Resultado de la votaci6n: Votos --=
afirmativos, veintinueve; votos nega-=
tivos, treinta; una abstenci6n. Queda=
rechazada la enmienda a la totalidad.

Enmienda del Grupo Parlamentario =
Centro:Democratico-CDS. Votos afirmati
vos a la enmienda. (pausa). Vo!:os nega
tivos. (fausaJ Abstenciones ..(pausa).

Resultado de la votaci6n: Votos --=
afirmativos, veintinueve; votos negati
vos, treinta y uno. Queda rechazada -=
la enmienda.

Finalmente, enmienda del Grupo Par
lamentario Popular. Votos afirmativos.
(;R:zusa). Votos negativos. (Pauea) Abs
tenciones. (pausa).

Resultado de la votaci6n: Votos --=
afirmativos, veintinueve; votos negati
vos treinta y uno; ninguna abstenci6n.
Queda,pues, rechazada la enmienda.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor =
Presidente, quisiera explicar mi voto,
por favor.

(Et senor Presidente asiente)

Senor Presidente, Senorias. Decia-=
mos esta manana que los Presupuestos=
del Gobierno Aut6nomo de Canarias para
el ano mil novecientos ochenta y cua-=
tro presentaban aspectos negativoS -=
globalmente considerados, Y 10 reiter:
mos aqui por primera vez, un Presu--
puesto para Canarias, tanto en Le eta
pa auton6mica como en la .preauton6mi
ca, presenta un verdadero plan de ?ho
que, incompleto, incorrecto Y tim1do~

si se quiere, perc esa, honestamente,-
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es la verdad. No estuvo en nuestra in
tenci6n, del Partido Comunista estoy =
hablando, plantear una enmienda a Iii =
totalidad en su primer momento, pero=
desdeel momento que miestras enmiendas
contemplaban un cambio, un mayor incre
mento en el Estado de Ingresos y Gas-~
tos, no nos cabia otra salida. que pre
sentar la enmienda a la totalidad; y ~
nosotros queriamos, precisamente, que=
el ,Gobierno fuera menos timido en el=
tema de una actuaci6n del fomento'del=
empleo, y desde el momento. que por -=
parte del Portav6z del Grupo Socialis
ta se ha cogido nuestra intenci6n, e =
incluso,en muchos aspectos que plantea
bamos en la enmienda, nos consideramos
satisfechos en este punto. Tambien ha
blcibamos esta manana del cuello de bo
tella en que se ve metida la economia=
canaria. al presentar estas contradic
ciones de un crecimiento del Producto=
Interior Bruto, el doble que el Penin
sular, y.sin embargo, un aumento del =
paro, y una disminuci6n de las inver-=
siones; y deciamos los motivos que pro
vocaban esta situaci6n! un tanto con-~
'tradictoria, que eran, la no inversi6n
per parte d ~ los ·grupes que estaban -=
acumulando, a traves de una actuaci6n=
especulatb;a, estaban acumulando, re-=
pita, cantidades inmensas de capital,=
como era 'en el afio mil novecientos se
tenta y siete, dieciseis mil,millones=
de pesetas, y en esta .linea , habia que
salir al frente, ~abia que hacerle--=
frente, y,por'lo menos timidamente, -=
las posiciones nuestras, que han sido=
contemp;l.adas per el Grupe Socia'rista,=
y que van a ser discutidas en la Comi
si6n de Hacip.nda, es ir creando ya, -=
,sin qrandes pretensiones; pero por 10
menos romper esta trayectoria de crear
empresas mixtas de comercializaci6n, =
~ue arrebaten a esos grupos, la posibi
lidad que Ie estan,dando actualmente,~
de invertir para obtener enormes bene
ficio~para no invertir, e,incluso eva
dir los capitales fuera de Canarias. ~
En esta linea nosot;a,s", nos encontra-=
mos satisfechos, y,por tanto, hemos vo
tado en contra a las enmiendas a la to
talidad, que repito que no fue nuestra
intenci6n, en primer momento, presen-=
tarla, p~rque el Presupuesto, per p~i

mera vez, tenia una gran ~ntaja, tenia
un verdadero plan de cheque. Muchas ==
gracias •

•

El senor PRESIDENTE; Muchas gracias,
senor Sanjuan. (Pausa.)

.
Pregunta del Diputado Don Oswaldo =

Brito Gonzalez, del Grupo Parlamenta-=
rio Izquierda Canaria, dirigida al Go
bierno Aut6nomo,sobre sustituciones de
trabajadores contrat~dos en Centros de
Reforma y Protecci6n de Menores de Las
Palmas de Gran Canaria.

El senor PRESIDENTE: Punto nUmero =
dos del Orden del Dia. pregunta del Di
putado Don Oswaldo Brito Gonzalez, di
rigida al Gobierno Aut6nomo, sobre su~

tituciones de trabajadores contratados
en Centros de Reforma y Protecci6n de=
Menores ,de Las Palmas de Gran Canaria.
Don Oswaldo Brito, tiene la palabra.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su
escano): Senor Presidente, por traspa
pelado de la pregunta la doy por cono
cida en la trasmisi6n al Senor Conseje
ro, 'y bueno, planteo simplemente que ~
me de su zespueat.a,

El senor PRESIDENTE: Tiene la pala
bra el senor Consejero de Trabajo.

(EZ senor Preeidente abandona eu
pueeto en Za Mesa, eiendo sustituUlo =
po» el: senor Yiaepreeidentie (Nava:l':l'o =
VaZdivieZso.) ,

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marr~

ro): Senor Presidente, senoras Y seno
res Diputados, lamento profundamente =

,que mi primer~intervenci6n en el Ple
no de esta Camara. sea para tratar un=
tema sabre contrataci6n, Y digo que 10
lamento, sobre todo,porque, le,consta=
a Su Senoria que aan estan en peligro
un nUmero determinado de puestos de -=
trabajo, y.por otro lado, porque. de =
alguna forma se pone en duda. una se-=
rie de criterios de seriedad y riguro
sidad que deb~n presidir cualquier ti
po de contrataci6n. ,y yo me permito, =
si ustedes 10 autorizan, hacer, antes=
que nada, tres precisiones importan--~

tes:

Una primera precisi6n, y es que la=
obra de Menores, a'l1n no ha sido trans
ferida a la Comunidad Aut6noma, e in-=
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cluso, por parte de la Administraci6n=
Central, no se ha remitido ningUn tipo
d9 doc.umentac i6n respecto de esta futu
ra transferencia.

En segundo lugar, me alegra. sobre
manera, el quet en la formulaci6n de =
la pregunta, se haga alusi6n, por par
te de Su Sefioria, al principio de no =
discriminaci6n recogido en la Constitu
ci6n, si bien, en tres ocasiones, cree
recordar, que se alude a personal trai
do de la Peninsula, personal que viene
del exterior, etcetera; pero, al meno~

se admite el principio de no discrimi
naci6n, y no quisiera sar demasiado po
lemico respecto de este segundo punto.

Y en tercer lugar, tercera preci--=
si6n~ Sa habla en la formulaci6n de' la
pregunta t de que la selecci6n de pers£
nal se hizo sin concurso ni prueba, y=
eso es una correcci6n importante que =
quiero desvelar.

En el mes de julio de mil novecien
tos ochenta y tres, et Consejo Supe--=
rior de Protecci6n de Menores. ofreci6,
mediante una oferta de empleo generica,
al Instituto Nacional de Empleo, una =
serie de puestos de trabajo para los =
Centros de La Montaffeta y los Centros=
de Zurbaran. Concretamente, el dfa --=
veintiocho de julio, se celebraron e~

tas pruebas en el Colegio Las Oblatas
de LasPalmas de Gran Canaria, consis
tentes en ejercicios teorico-practicos,
y con posterioridad se efectu6 una en
trevista; Concurso, en el cual parti-=
ciparon, aproximadamente, quinientas =
personas. De esa selecci6n se obtuvo=
el personal que posteriormente fue con
tratado para cada uno de esos servi--=
cios por parte del Consejo Superior =
de Protecci6n de Menores.

Hay undato que me interesa resaltar
respecto de la pregunta formulada por=
el sefior Don Oswaldo Brito, y es el re
lativo a esepersonal tra!do de la Pe~
ninsula. Concretamente solamente se =
han contratado a ocho personas, segUn=
las informaciones que yo tengo; son ==
ocho personas las traidas del exterior,
utilizando la propiaterminologia del =
preguntanta. Pero, respecto a esto, -=
quiero hacer las siguientes puntualiza
ciones: ~l Convenio Colectivo que regu

laesta materia. preve que las vacan-=
tes se cubran, uno de los sistemas de=
cobertura de estas vac~ntes. es,preci
samente,'a traves de translado de pro
pic personal. Asf se establece expre-=
samente en el Convenio suscrito, de =
ambito inferior a la Ensefianza P~iva-=

del Consejo Superior de Protecci6n de=
Menores, y su personal; en segundo lu
gar, que los criterios de traslados =
que se efectuaron. fueron criterios -=
restrictivos, segUn un pacto suscrito=
entre el propio Consejo, y los repre-~

sentantes de personal, precisamente co
nocedores de la situaci6n de desemplee
en Canarias; en tercer lugar, que no =
se aplic6, y esto es importante indi-=
carlo, no se aplic6 un pacto extra-es
tatutario de marzo de mil novecientos=
ochenta y tres, sobre celadores. Este=
pacta viene, practicamente,a indicar
que los celadores pueden reconvertirse
en educadores, una vez que superen una
serie de pruebas, que adquieran una de
terminada antigUedad.

El sefior VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Sefior consejero, le re-=
cuerdo que la tramitaci6n de la pregun
ta, tanto en contestaciones como re-=
plicas, tienen una duraci6n de cinco =
minutos; asf que le ruego que concre-=
te en su contestaci6n, para no alargar
demasiado cada turno. Gracias.

El sefior CONSEJERO DE TRABAJO, SANI
DAD.Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro) : Sefior Presidente, treintasegun- .
dos. Querfa decirle que respecto ~e =
este pacto, de marzo de mil novecien-=

.tos ochenta y tres, no se utiliz6, po~

que eso sf hubiera supuesto una auten
tica avalancha de personal foraneo, en
la contrataci6n de este personal.

La pregunta que formula el Diputado
es lque medidas ha adoptado el Gobier
no Canario? La puedo asegurar que si
e1 Gobierno Canario en e1 momenta de=
efectuarse esa contrataci6n 0 esa sus
tituci6n, hubiera sido conocedor de po
sib1es irregu1aridades, inmediatamente
se hubiera impedido este tipo de con-~

trataci6n, se hubiera denunciado 1a ==
misma. Lo.,que sf le puedo asegurar a1=
sefior Diputado, y creo que ese es, en=
definitiva, e1 motivo de su pregunta,=
se refiere a una sustituci6n de perso-
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nal, a una selecci6n que se efehtu6, y
quiero que conste expresamente, y quie
ro recordarlo, que la fecha es, julio=
de mil novecientos ochenta y dos. Se =
efectu6 una selecci6n; ..selecci6n que' =
no fu~ visada por la Intervenci6n del=
Oonsejo Superior de Protecci6n de Meno
res, y eso motiveS" digamos una segunda
selecci6n, en ei pe~!odo al que me es
toy refiriendo, julio de mil novecien
tosochenta y tres,

De acuerdo con las puntualizaciones
que al principio les manifest~, si per
parte de Su Senor!a la respuesta que =

, acabo de dar no fuera totalmente satis
factoria, yo Ie sugiero que se remita=
a los organismos respensables perque,=
insisto, la Comunidad Aut6noma en es-=
tos momentos no es competente en este=
sector, y en sequndc lugar cabe otra =
altemativa,yes esperar al resultado
de la resolucipn de 10s'Tribunales de=
Justicia, a la cual muchos, 0 algunos=
al menos, de trabajadqres han acudido=
a ellos, que seran, en definitiva, los
Tribunales de Justicia los que determi
nen si efectivamente hubieron 0 no ==
irregularidades en una supuesta selec
ci6n efectuada, insisto, en el mes de=
julio del ano mil novecientos ochenta=
y dos. Nada mas y perd6n.

Elsenor VICEPRESIDENTE (Navarro-
Valdivielso): Senor Brito.

El sefior BRITO GONZALEZ (deede au =
esoano): Sefior Presidente, lamento dis
crepar con la informaci6n; de segura =
parte del'criterio de que l6gicament-e=
es una informaci6n que ha side trasla
dada al Consejero, digamos, Per parte=
de los servicios del Consejo Superior,
per los organismos competentes a nivel
del Estado. 'El hecho de que no se haya
producido la, digamos, transferencia a
la competencia de ejecuci6n, que esta=
prevista concretamente en el Estatuto,
no quiere decir que el no tener la com
petencia ejecutiva qUe esta prevista,=
pienso que no qui~a el,hecho de que no
pueda existir una preocupaci6n per par
te dal Gobierno de Canarias en los te':'
mas de que los" intereses generales que
afecten a Canarias puedan ser perfect~

mente defendidos. En estEll sentido yo =
quiero tambi~n hacer una serie de pre
cisiones.

---_._ ..._-_._._-._-~----.,

El tema de mi referencia al perso-=
nal de la Peninsula, fundamentalmente,
no tiene mas connotaci6n de que con ==
los niveles y las tasas de paro que ==
existen en el Archipi~lag6, efectiva-9
mente, debe existir una atenci6n a la=,'
posibilidad de generar empleo y ocupa
ci6n en el Archipi~lago, sin ninguna =
discriminaci6n, por supuesto. En segun
do lugar quiero decirle que ninguna de
las ocho personas que fueron contrata
das para este servicio, y no son ocho=
que son diez personas en concreto, no=
han side objeto de ~raslado en virtud=
de Convenio Colectivo, y existen docu
mentos al respectoque plantean que. ==
esas personas fueron contratadas dire£
tamente en Madrid sin haber estado an
tes en organismo del Cons~jo de Pro
tecci6n de Menores. ~s atln, no ha =
habido criterio de traslado sino que
ha sido, precisamente, un criterio de
contrataci6n directo, previa a una =
contrataci6n anterior, 0 sea, eliminan
do una contrataci6n anterior, de la ==
cual yo,por 10 menos, tengo constan-=
cia que incluso estaban firmados los =
contratos per Don Enrique Miret Magda
lena, a la saz6n, Presidente del Conse
jo Superior de Protecci6n de Menores.~
Es decir, que los contratos estaban ==
firmados y, por tanto, la'contrataci6n
se habra producido: Yo no entro en los
detalles de c6mo se haya realizado 0 =
no; de hecho la Administraci6n PUblica

'" se habra comprometido,firmando unos ==
contratos con los afectados, que fue-= ,
ron paralizados en su fase final de ==
tramitaci6n;pero que, efectivamente, =
estaban firmados, sellados, por los ==
respensables del organismo estatal co
rrespondiente. En este sentido nos pa
rece que el tema es bastante grave, ==
perque si, efectivamente, como dice ==
bienel sefior Consejero, se trata de =
no realizar ninroma discriIninaci6n, m~

cho mas grave, per' supuesto, .es que se
discrimine a unos trabajadores que han
participado en unas pruebas;'no entro,
todo el mundo tuvo la pesibilidad y el
derecho de recurrirlas en su momento,=
sino que,ademas, se les contrat6, y -
cuando e,staban contratados,per una de
cisi6n plan~eada directamente desde e1
Gobierno Central se modifica,y,ademas,
se mandan a diez personas contratadas=
directamente, que no estaban antes vin
culadas por ningdn tipo de relaci6n ==
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contractual a la Administraci6n PUbli
ca ni tampoco, por supuesto, al Conse
jo Superior de Protecci6n de Menores.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Le ruego que termine se
nor Brito. (Pausa). Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SANI
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro) (desde su esoano): La preocupaci~n

a la que usted alude al principio de =
su contestaci6n creo que esta perfecta
mente matizada por la intervenci6n de=
este Consejero que, sin tener competen
cia respecto a la Obra de Menor.es, se~

ha permitido por, digamos, un detalle=
de simple delicadeza; al contestar pu
de haber optado por decir que no t.e
niamos las competencias pero, sin em-=
bargo, he recabado el maximo de infor
maci6n para suministr~rsela, 10 cual =
demuestra, como minimo, un cierto gra
do de preocupaci6n. En segundo luga~ =
Ie quiero recordar que existe un conv~

nio interprovincial en el cual se pre
ve la cobertura de vacantes, y en esa=
cobertura de vacantes hay un traslado=
del personal que 10 requiera desde la=
Peninsula. Usted, en tercer lugar, alu
de a que exist!an unos contratos firma
dos por Miret Magdalena; no me consta-.=
porque creo que esos contratos han de
saparecido de la sede en la que se en
contraban,que era precisamente en Las=
Palmas de Gran Canaria. Y, en cuarto =
lugar, usted me habla de posibles dis
criminaciones. Le recuerdo que la se-=
lecci6n inicial se efectu6 en el mes =
de julio de mil novecientos ochenta y=
dos, donde la Administraci6n socialis
ta central, ni esta, tenian ningdn ti
po de intervenci6n; fue la Interven-==
ci6n General la que determin6 que esa=
selecci6n, que no contrataci6n, que ==
esa selecci6n no era totalmente correc
ta, ya fuera por razones presupuesta-=
rias 0 ya fueran de cualquier tipo, y=
eso motiv6 que, con posterioridad, en=
julio de mil novecientos ochenta y ==
tres, y dentro de la mas estricta rigu
rosidad, se haya procedido a la selec
ci6n de personal. Insisto que algunos=
de los trabajadores, me consta, y creo
que a Su Senoria tambien Ie consta, ==
han efectuado la oportuna reclamaci~n=

ante los Tribunales de Justicia, y ==
ellos determinaran, no la iniciaci6n =

de relaci6n laboral porque, efectiva-=
mente, no han prestado ningdn servicio,
sino la hipotetica indemnizaci6n de da
flos; pero insisto.. que se ha dado por=
par~~ del Gobierno Canario, sin compe
~encia sobre esta materia, una honda =
preocupaci6n por este tema y eso ha mo
tivado el que este Consejero.haya rec~

bado el ~aximo de informaci6n; si no =
es suficiente, in5isto, Ie sugiero que
acuda a los 6rganos competentes.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Gracia~ senor Consejero.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
esoano): .•. Para precisar una cues-==
ti6n simplemente.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): No ha lugar, senor Brito,
usted ha tenido los dos t~rnos corres
pondientes; el primero de formulaci6n=
de la pregunta, que no 10 utiliz6. Pa
samos al tercer punto.

Pregunta deL Diputado Don Francisco
ALonso Vater6n, deL Grupo ParLamenta-=
rio PopuLar, dirigida a La Consejera =
de Turismo y Transportes, sobre eL ae
ropuerto de Fuerteventura.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pregunta del Diputado ==
Don Francisco Alonso Valer6n, del Gru
po popular, a la Consejera de Turismo=
y.Transportes sobre el Aeropuerto de =
Fuerteventura. Un minuto para exponer=
la pregunta.

El senor ALONSO VALERON (desde su =
esoano): ••• (ininteZigibZe) ••• a la e~

posici6n de motivos es que el Ministe
rio de Transportes, a la vista de 10 =
publicado en distintos medios de comu
nicaci6n, ya tiene la lista definitiva
de los veinte Aeropuertos Nacionales =
que seran declarados de interes gene-=
ral; entre ellos se ha incluido el de=
Fuerteventura por presentar las carac
terlsticas establecidas en el Real De
creto veintitres/cincuenta Y ocho de =
mil novecientos ochenta y uno, de vein
tisiete de noviembre, sobre califica-=
ci6n de Aeropuertos Civiles. A pesar =
de la clasificaci6n de interes general,
se indica,en informaci6n emanada del =
Ministerio de Transportes, que el cita
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do Aeropuerto sera traspasado a la Co-
munidad Aut6noma. Ante la necesidad de
precisar la pol!tica de la Consejer!a=
y del Gobierno Aut6nom~ Canario en di
cha materia, se hace precise una acla
raci6n en tal sentido. El texto lite-=
ral de la pregunta es: lCual va a ser=
la clasificaci6n del Aeropuerto de ==
Fuerteventura y, en su caso, por quiefn
sera gestionado y tutelado, si per el=
Estado o per la comunidad Aut6noma?

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y -
TRANSPORTES (Palliser D!az) (desde su=
esoano): Senor Presidente, senores Di
putados. Como bien sabe el senor Parla
mentario, la calificaci6n de Aeropuer
tos Civiles y los requisitos que se e~

tablecen para ser declarados de inte-=
res nacional, esta recogido en el Real
Decreto dos mil ochocientos cincuenta=
y ocho de veintiuno de noviembre del =
ochenta y uno. Pues bien, este Real De
creto ha quedado en suspenso,y los -
efectos que de ella se derivan.tambie~

toda vez que ~e esta pendiente de una=
sentencia del Tribunal Constitucional=
ante un recurso interpuesto per la Ge
neralitat deCataluiial per 10 tanto, =
en este sentido· tambien el Aeropuerto
de Fuerteventura no constituye una -
excepci6n alcitado criterio cautelar.
Por ello, no hay ninqdn proyecto .ofi-=
cial con respecto a los Aeropuertos de
interes nacional, dado pUblicamente, y
10 demas, en estos momentos, son conj~

turas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Le ruego a la senora Co~

sejera que no tome la palabra hasta ==
que yo se la conceda. Senor Valer6n, =
por favor.

El senor ALONSO VALERON (deede au =
esoano): Esto es preocupante verdadera
mente, porque parece ser que la infor
maci6n en la que se publicaba, concre
tamente era el "Cambio-16 1f

, decia: -
fuentes directas de la Direcci6n Gene
ral de Aviaci6n Civil; entonces, bueno,
es preocupante porque ademas all! se =
daba el detalle de todos losaeropuer
tos que iban a ser declarados de inte
res general y cuales no,'dentro del ==
contexto regional de nuestra Comunidad
Aut6noma; bueno, pues, habf.an cuatro =
de interes general: dos a la provincia

de Las Palmas, dos a la provincia de =
Tenerife; y uno en el que decian que =
iba a tener la nominaci6n de interes =
general;pero que no.iba a ser gestion~

do per el Estado sino por la Comunidad
Aut6noma. El objeto de mi pregunta era
pues, la preocupaci6n,primero de t.oda»
la isla de Fuerteventura, en tanto en=
cuanto que toda esta informaci6n esta
ba presidida por el espiritu de auste
ridad del propio Ministerio en cuanto=
a la reorganizaci6n de todos los Aero
puertos Nacionales, y,en segundo luga~

porque se planteaba, en caso de no ser
constitucional, perd6n, en caso de ser
nominado de interes general y pasar a=
la Comunidad Aut6nomai un claro caso =
de inconstitucionalidad, ya que el ar
ticulo ciento cuarenta y nueve del Es
tatuto de Autonomia,'perd6n, de nues-=
tra Constituci6n, establece claramente
que'es competencia exclusiva del Esta
do, y despues, en el punto veinte, di
ce: puertos y aeropuertos de interes =
general~

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Senora Consejera.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y -
TRANS~RTES (Palliser Diaz) (desde su=
esoano): Solamente decirle al senor Di
putado que •••

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ~=

Valdivielso): Hable mas alto per favor
aprete el bot6n.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser biaz) (desde su=

'esoano): S1 esta apretado; no debe ==
funcionar senor Presidente.

Solamente decir al senor Diputado •
que por parte del Gobierno Canario se'
ha solicltado si hay proyecto oficial.
al respecto,y me han dicho que en es-:
tos momentosno hay proyecto oficial :
hasta tanto se haga pUblica la senten
cia, per 10 cual, de todas formas, am
que no sea el tema de nuestra compet~

cia, nosotros estaremos pendientes d~

10 que pueda pasar con los Aeropuerto:
Canarios porque es un tema. que nos _.
afecta y que nosotros consideramos mu'
importante y, por supuesto, estaremos
al quite.
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Abandona 8U Zuga:I' en 'la Meaa y OQU

pa eeoaiia en La sala ~Z eeiio» secreta
»io (Rodriguez MaI'iohaZ).

Pregunta del Diputado Don Antonio =
Rodriguez Marichal, del Grupo Parlamen
tario Mixto, dirigida al Gobierno Aut6
nomo, sobre abastecimiento y saneamien
to de Corralejo en Fuerteventura. -

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Al punto cuatro: pregun
ta del Diputado Don Antonio Rodriguez=
Marichal del Grupe Mixto, dirigida al=
Gobierno Aut6nomo sobre abastecimiento
y saneamiento de Corralej~ en Fuerte-=
ventura.

El senor RODRIGUEZ MARICHAL Ldeede»
8U eaoan.o): Senor Presidente, senores=
Diputados. Cinendome estrictamente al=
Reglamento voy a leer escuetamente el=
texto de la pregunta, y es el siguien
te: lEn que circunstancias se encuen-=
tra en estos momentos dicho proyecto,=
-se trata concretamente del proyecto =
de red de abastecimiento y saneamiento
de Corralejo, en el termino municipal=
de La Oliva-, y que medidas piensa to
mar el Gobierno al respecto?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia) (deede»
8U eeeaiio) : Bien, a pesar de que no te
nemos aun competencias en esta c1rea, ';'
hemos hecho un seguimiento de este y =
de otros expedientes que por su imper
tancia puedan afectar a nuestra Comuni
dad; Ie voy a hacer un poco de histo-=
ria de este expediente.

El expediente se inicia en el ano =
mil novecientos setenta y siete, y se=
devuelve para rectificaci6n; el expe-=
diente duerme el sueno de los injustos,
desde el ano mil novecientos setenta y
siete hasta el ano mil novecientos ==
ochenta, en que se manda nuevamente a=
Madrid para su tramitaci6n. En el ano=
mil novecientos ••• duerme otra vez el=
sueno de los injustos desde el ano mil
novecientos ochenta hasta el ano mil =
novecientos ochenta y uno; en el ano =
mil novecientos ochenta y uno sede-=
vuelve nuevamente para rectificaci6n;=

en agosto de mil novecientos ochenta y
dos se rectifica y se envia nuevamente
al Ministerio; en noviembre de mil no
vecientos ochenta y dos se vuelve nue
vamente a enviar para rectificaci6n;==
pero, al mismo tiempo, se saca a info~

maci6n pUblica; y en febrero de mil no
vecientos ochenta y tres se ha devuel
to nuevamente al Ministerio para que =
proceda a su tramitaci6n.

En este expediente, como en todos=
aquellos expedientes que,aun no tenie~

do las competencias, sean un problema=
impertante para las Islas, como este,=
en que existe un problema de Sanidad,;::::
y un problema de desarrollo en la Isla
de Fuerteventura, indudablemente, el =
Gobierno se preocuparc1 de el, harc1 el=

. sequdmf.ent.o oportuno, Y, si procede, la
aprobaci6n delproyecto 4esde luego 10
va a apoyar. Gracias.

EZ eeno» Viaepreaidente (NavarI'o ==
VaZdivieZao) oonoede eZ uao de Za paZa
bra al: seiio» Rodriguez MaI'iohaZ. -

El 'senor RODRIGUEZ MARICBAL (desde=
au eaoafio): Senor Presidente, senor ==
Consejero. La verdad es que me gusta-=
ria que fuera mucho mc1s preciso en el=
tema concreto de la pregunta, dado que
creo que el tema tiene el suficiente =
interes como para tomarselo. El pueblo
de Corralejo es uno de los pu~los con
mc1s afluencia turistica en la Isla de=
Fuerteventura; ha tenido un aumento de.
mogrc1fico muy impertante; hoy por hoy,
el pueblo de Corralejo estc1 sobre una=
laguna de materias fecales, posibleme~

,te por la constituci6n del suelo aren~

so pase un poco desapercibido la grav~

dad del problema de las filtraciones =
de materia fecal que hay, donde el que
se rebose una serie de fosas septicas=
o pozos negros, estc1n jugando en elIas
una serie de ninos en esas zonas suma
mente contaminadas, entiendo que el te
ma es muy, pero muy peligrosoJ osea,=
creo que este no es un tema de'venir,=
per mi parte concretamente, de venir a
simular, digamos, una actividad parla
mentaria, sino que el tema.es sumamen
te serio y yo quisiera, por favor, que
me puntualizaca concretamente que ge~

tiones ha hecho este Gobierno. El que=
desde el ano setenta y siete existe ==
ese proyecto ya 10 sabiamos; que se ha



y\

- 711 -

22 de Dcbre. de 1983 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CAN ·\RIAS N2 11

modificado sucesivamente; concretamen
te el presupuesto de ese proyectoit~

bien 10 sabra; ahora, 10 que pedimos =
e~exactamente, que gestiones ha llev~

do a cabo este Gobierno Canario para =
conseguir que esto se lleve a cabo de=
una vez per todas.

El sefior VIOEPRESIDENTE (Navarro -
VaIdivieJ%soH - Senor-,Conseje!;6;;'

El sefior CONSEJERO DE INDUSTRIA·, -
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garc!a) (desde
8U escano): Concretamente esta semanaF
he estado en el Ministerio, en el Ser
vicio de Obras Hidr6.ulicas, y aqu! ten
go fotocopia de parte del proyecto. ==
Nuestra preocupaci6n per este tema ha=
side muy profunda, le digo que tengo =
aqu! fotocopia del proyecto.Efectiva
mente, comparto con usted esa gran ===
preocupaci6n, con Su Sefior!a, esa gran
preocupaci6n por la situaci6n actual =
de Corralajo, y vuelvo otra vez a rep~

tir que aun no siendo una facultad -
transferida, el Gobierno tomar6. el -
maximo interes en el proyecto de Corra
lejo.

Pregunta deL Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, deL Grupo ParLamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida =
aLConsejero de Hacienda, sobre Los de
p6s;tos de Los fondos de La Comunidad=
Au:t:6noma.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos al siguientepun
to del ,orden del D!a, la pregunta del~

Diputado Don Fernando' Fernandez Mart!n,
del Grupo'Centro Democr6.tico"dirigida'
al COnsejero de Hacienda, sobre los de
p6sitos de los fondos de la Comunidad=
Aut6noma. Sefior Fernandez.

El sefior FERNANDEZ MARTIN, (deede 8U

escano): Gracias sefior Presidente. -
Nuestra pregunta es: lCu6.l es la situa
ci6n y.en que entidades financieras, ~

. Bancos oCajas de Ahorro, de qu~ is'las
o isla, ~e encontraban depesitados ==
los recursos de nuestra Co~unidad Aut6
noma a las fechas de seis de septiem-~

bre y veinte de octubre de mil nove-==
cientos ochenta y tres?

El sefior VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Sefior Consejero.

El sefiorCONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez SU6.rez) (desde 8U escano): A pe
sar de la alusiones a 10 largo del dia,
esta pregunta figuraba en el Orden del
D!a de esta sesi6nr y es este el momen
'to de contestarla. Yo creo que el dar=
detalle de estas dos p6.ginas enteras =
no va a dar tiempo en el plazo estable
cido~ De todas formas he de sefialarle=
que yo no tengo inconvenien~e en darle
informaci6n; perc cumpliend6 los pla-=
zos le puedo sefialar que~ dependientes
de la Tesorer!a General, hay cuentas =
en la Caja Insular de Ahorros de Gran=
Canaria, sita en Las Palmas, en Fuerte
ventura, en La Gomera, El Hierro y La=::
Palma; tambien en el Banco Central, ==
BANKINTER, Banco de las Islas Canarias,
Banco Espafiol de Credito, Banco Popu-=
lar Espafiol, y Banco de Espafia. Me es
toy refiriendo a fecha seis de septie~

bre. En Lanzarote"" as! mismo, en la Ca
ja Insular de Ahorros, y dependientes=
de la Delegaci6n Fiscal de Gran Cana-=
ria, en la Caja General de Ahorros, Ca
ja Postal de Ahorros, Banco Exterior =
de Espafia, Banco Hispano-Americano, ==
Santander, Espafiol de Credito, y Bil-=
bao. En Tenerife, Caja Insular de Aho
rros, Caja Rural, Banco Industrial del
Sur, Banco Exterior de Espafia, y Banco
de las Islas Canarias. El total en es
te momento de seis de septiembre, y r~

cuerdo que segUn acuerdo de la ante-==
rior Junta de Canarias estaba que los=
dep6sitos deberian estar el sesenta ==
per ciento en las Cajas y el cuarenta=
por ciento en Bancos; en este momento=
los coeficientes eran d~en las Cajas
de. Ahorro, el oehenta y cuatro coma ==
,cuarenta y uno por ciento de los fon-=
dos; y en los Bancos, el qu_~ce coma =
cincuenta y nueve per ciento.

En fecha de veinte de octubre, en==
que tambien solicitaba dicha informa-=
ci6n, en general los dep6sitos coinci
den en los Bancos y los percentajes, =
en general, no sufren apenas variaci6n
per cuanto en las Cajas de Ahorro exis
t!a el ochenta y uno coma veinte per =
ciento y en los Bancos el dieciocho co
ma ochenta pbr ·cianto.

El sefior VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Sefior Fernandez.

El sefior FERNANDEZ MARTIN (deede su
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esaano): Gracias senor Consejero. Espe
ro que podamos tener acceso a la infor
maci6n facilitada por usted, y tomare-=
mos la iniciativa de solicitarselo por
la via reglamentaria. y termino mi in
tervenci6n de hoy,en nombre de nuestro
Grupo, felicitando a todos y al pueblo
de Canarias, desde esta Tribuna, por las
pr6ximas fechas y esperando que el -
pr6ximo ano nos traiga mejores tiempos.
Gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Muchas 9racias,senor Fer
ncmdez.

Pregunta de los Diputados Don Mi
guel Perdig6n Cabrera y Don Pedro Acos
ta Lorenzo, del Grupo Parlamentario Po
pular, dirigida a La Consejera de Tu-~
rismo y Transportes, sobre gestiones =
para La construcci6n del Parador de EL
ZumacaL,en La IsLa de La PaLma.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso) :. Pasamos al punto seis. =
Pregunta de los Diputados Don Miguel =
Perdig6n Cabrera y Don Pedro Acosta Lo
renzo, del Grupo Popular, dirigida a ~

la Consejera de Turismo y Transportes,
sobre gestiones para la construcci6n =
del Parador de El zumacal.en la Isla
de La Palma. Senor Perdig6n Cabrera.

El senor PERDlGON CABRERA (desde su
esaano): Senor presidente, senora Con
sejera. La pregunta es la siguiente: =
lQu~ gestiones se han realizado y cu/
les se piensan realizar para llevar a=
efecto el cumplimiento estrieto de la=
Proposici6n no de Ley aprobada en el =
Parlamento sobre la construcci6n del =
Parador de El Zumacal,en la Isla de =
La Palma?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Senora Consejera.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser D!az) (desde su=
esaano): Senor Presidente, senores Di
putados. La Proposici6n no de Ley ha =
sido remitida a la Camara, al Gobierno
de Canarias, y el Gobiemo de Canarias
ha remitido al Gobierno de la Naci6n =
la Proposici6n no de Ley que ha emana
do de este Parlamento; por 10 tanto, =
estamos a la espera de In respuesta ==

del Gobierno de la Naci6n.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Senor Perdig6n.

El senor PERDlGON CABRERA (desde'su
esaano): Bien, no sabemos efectivamen
te cuando ha sido hecha esta comunica
ci6n por parte del Parlamento; no obs
tante, el Pleno se celebr6 el dia ==
veintiocho de septiembre de mii nove-=
cientos ochenta y tres, han transcurri
do tres meses desde tal fecha; no con£
cemosasimismo el estado de Correos y=
de Teleqrafos, as! como de las visitas
que ha hecho el propio Presidente del='
Gobiemo Canario a Madrid, dos concre
tamente; creemos que este tema,que es=
prioritario y muy importante para la =
Isla de La Palma, debi6 de haber sido=
tratado; hay tiempo suficiente para en
viar y para obtener respuesta del Go-=
biemo Central sobre este tema; y sol~

mente decir que nuestro Grupo, y con-=
cretamente dos de los Parlamentarios =
palmeros, hemos incluido una enmienda=
parcial a los Proyectos de Presupues-=
tos de esta Comunidad para el ano ==
ochenta y cuatro, en el que pedimos la
inclusi6n de determinada cantidad 0 do
taci6n con el fin de que se comience a
cumplir con la Proposici6n no de Ley,=
porque, en definitiva, se trata nada =
mas que de dar cumplimiento a una Pro
posici6n no de Ley aprobada en este ==
Parlamento, y serra muy triste el que=
esta primera Proposici6n no de Ley, ==
aprobada sin el voto socialista, no se;
llevara a efecto, porque,por tanto, ==
quedaria desvirtuado cualquier trabajo

,de esta Camara que no contara con la =
anuencia de tal Grupo. Nada mas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senora Consejera.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz) (desde 8U=
esaano): Solamente anadir al senor Di
putado que cuando se presente la en-9=
mienda,pues, ya se vera la segunda pa~
te de la proposici6n no de Ley.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): El punto siete as! como=
elpunto trece, son pospuestos para la
siguiente sesi6n en base al articulo =
ciento cincuenta y cinco, cuatro, con=
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escrito razonado, presentado po~ e1 Go
bierno, dada 1a ausencia del Consejero
de Pesca,en Mauritania.

Pregunta del Oiputado Don Gonzalo =
Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamenta
rio Izquierda Canaria, dirigida al Con
sejero de Educaci6n, sobre la construe
ci6n de un colegio de EGB de la Urbani
zaci6n Parque Central de Las Palmas. -

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Vq1divie1so): Pasamos a1 punta ocho: =
pregunta del Diputado Don Gonza10 Angu
10 Gonzi11ez, del Grupo Izquierda Cana
ria, dirigida a1 Consejero de Educa-==
ci6n, s6bre 1a construcci6n de un Cole
gio de EGB de 1a Urbanizaci6n Parque ~
Central de Las Pa1mas.

E1 senor ANGULO GONZALEZ (deede eux
esoano): La prequnta 1a retiro, ya que
con posterioridad a su formu1aci6n e1=
AYUntamiento de Las Pa1mas acord6, por
trmnite de urgencia, 1a cesi6n de te-:::
rrenos, y me consta,por una exp1ica-==
ci6n personal del senor Consejero, que
las obras van a ser adjudicadas.

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Va1divie1so) : Gracias, senor Angulo.

Pregunta'del Diputado Don Gonzalo =
Angulo Gonzalez, del Grupo ParLamenta
rio Izquierda Canaria, dirigida al Con
sejero de Obras PubLicas, Ordenaci6n ~
del Territorio y Medio Ambiente, sobre
posiciones ante,posibLe subasta de vi
viendas de La Urbanizaci6n Parque Cen
tral de Las Palmas, por la Caja PostaL
de Ahorros.

E1 senor VICEPRESIDENTE{Navarro ==
Va1divie1so): Punto nueve: prequnta :::=
del Diputado Don Gonza10 Angulo Gonzi1
1ez, del Grupo Izquierda Canaria, diri
gida a1 Consejero de Obras PUb1icas, ~
Ordenaci6n del Territorio y Medio Am-=
biente, sobre posiciones ante posib1e=
subasta de viviendas de 1a Urbaniza...:::=
ci6n Parque Central de Las Palmas, por
1a Caja Postal de Ahorros. (Pausa). La
formu1aci6n escueta de 1a pregunta.por
favor.

E1 senor ANGULO GONZALEZ: lTiene in
tenci6h e1 senor Consejero de Urbanis":
me yMedio Ambiente de rea1izar a1gun~

actividad ogesti6n encaminada a que =
centenares de fami1ias no pierdan su =
.vivienda en funci6n de las acciones 1e
gales que pueda emprender 1a Caja Pos
tal de Ahorros, y dada 1a parte de cu1
pa que incumbe en estos hechos a 1a ==
Propia Administraci6n?

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Va1divie1so): Senor Consejero.

E1 senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina, Jimenez): Con 1a ve-=
nia senor Presidente. Senor Angulo, :::=
tengo que referirme a los antecedentes
que usted expone en esta prequnta y no
contestar1e escuetamente a 1a prequnta
en si, eso 10 hare a1 final. Los ante
cedentes:sabe usted muy bien que en e1
ano mil novecientos setenta y nueve, =
cuando e1 primer AYuntamiento democri1
tico 11ega a Las Palmas se encuentra =
con un plan parcial ejecutado por 1a =
Ley del Sue10 de mil novecientos cin-=
cuenta y seis, yque este Consejero, =
siendo Conceja1 de Urbanismo, denuncia,
pide un Dictamen a los Servicios Juri
dicosde1 AYuntamiento, posteriormente
ratificado por e1 despacho de Don -
Eduardo Garcia de Enterria, y da moti
vo a una remode1aci6n de ese, plan par
cial.

En sus antecedentes se confunden ==
una serie de conceptos que a mi me gus
taria dejar1e c1aros. En primer 1ugarF,
1a remode1aci6n modific6 sustancialmen....
te e1 plan, pero no en detrimento, ===
puesto que habia ~ido hecho por 1a Ley
del Sue10 del cincuenta y seis, y us-=
ted sabe muy bien que las dotaciones =
en 1a Ley del Sue10 del cincuenta y ==
seis no son de cesi6n ob1igatoria ni =
gratuita, no se cede e1 df.ez por ==
ciento de aprovechamiento medio, y las
zonas verdes, contrariamente a como us
ted expone aqui, eran unas zonas ver-=
des de imposib1e materia1izaci6n por =
estar mal ubicadas.

Yo quizas no tengo muchas ganas de=
extenderme en este proyectoipudiera =
exp1icar1e con mas detenimiento,si us
ted quiere, este complejo problema de=
1a Urbanizaci6n Parque Central.

Tambien dice usted a1go que no es =
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correcto; y es que, efecti~amente, ==
existe una via, y 10 que hace el p.Lan»
parcial, y posteriormente el proyecto
de urbanizaci6n, es mantener la caute
la.que la Ley de Carreteras obliga, de
cien metros de ancho para, una vez seQ
trace la via de comunicaci6n, no s6lo=
de este plan parcial, porque esta den
tro del contexte de la Ciudad de Las =
Palmas, sino la linea entre el plan ==
parcial de Los Paules y Guanarteme; y=
es una via de .gran importancia en la =
Ciudad y hay que mantener, por Ley de=
Carreteras, esas cotas m!nimas, esos =
anohos minimos, que es 10 que usted,de
una manera un tanto irregular, denun-=
cia en este hecho.

Aparte de eso formula, une el tema=
de las viviendas al tema del urbanismo;
son dos cosas totalmente distintas. Yo
le diria a usted que en este momento =
esa urbanizaci6n, independientemente a
pequenos problemas de ajuste entre 10=
que fue una clausula transitoria de la
Ley 'del SUelo del setenta y cinco y 10
que es un Plan de la Ley del Suelo del
cincuenta y seis, esta correctamente =
asentada en la Ley del SUelo del seten
ta y cinco y, por tanto, es totalmente
legal.

En cuanto a las viviendas,que es un
problema mas complejo, mas dificil, sa
be usted tambien que el AYuntamiento ~
no tuvQ nada que ver con este tema; ==
son viviendas, por un lado, en la pri
mera fase, sociales; en una segunda fa
se de VPO; no estan transferidas a la~
Comunidad Aut6noma Canaria y yo si le=
puedo contestar que estoy dispuesto, =
antes de las transferencias a la Comu
nidad Aut6noma, estoy dispuesto a sen
tarme a estudiar tranquilamente este =
tema y buscarle una soluci6n, la mas =
positiva para.los vecinos: me comprome
to aqui,pUblicamente. -

EZ eeiio» Viaeppesidente (NavaPpo ==
valdioieleo) concede el: ueo de la paZ~

bra al: eeiio» Anaulo Gonedle z;

El senor ANGULO GONZALEZ (deede au=
esaano): Bueno, yo, evidentemente,. los
antecedentes no se deben dnicamente a=
un criterio estricto de este Diputado,
sino que incorporan el saber concreto=
de los vecinos sobre su situaci6n real

y el saber t~ien de tecnicos. Yo du
do mucho que la remodelaci6n del Plan=
Parcial ~Cueva Torres" haya side un -
acierto; yo dudo inucho que, tla posterio
ri" de la Urbanizaci6n,sea un cri;te-=
rio correcto que aparezca una red arte
rial que seccione en dos la Urbaniza-=
ci6n, que· establece un elemento de in
comunicaci6n fislca y humana. Yo dudo=
mucho de que el nivel correcto para a£
tuar en estos momentos sea el que par~

ce ser que se esta llevando desde la =
Administraci6n de intentarconvalidar,
a traves incluso de GESTOR, las irregu
laridades de los promotores; en defini
tiva, el enmendarle un poco la plana a
los promotores y que la Administraci6n
PUb~ica asuma este fiasco, en fin, que
por algo, por algo, lleva meses en el=
Juzgado de Guardia, por decir10 de una
manera expresiva. Y llamola atenci6n=
sobre el problema real de los vecinos=
que puede ser dramatico porque, efecti
vamente, el incumplimiento de los pro
motores ha llevado a una acumulaci6n =
de intereses que con el capital supera
en estos momentos los quinientos mille
nes de pesetas; lleva a que. en una fa
se de la Urbanizaci6n haya un interdic
to que puede dejar en la calle a estes
inquilinos 0 a estos adquirentes. Y,==
desde luego, 10 que tambien me llama =
la atenci6n y pienso que no es descami
nado 10 que nosotros aqui denunciamos,
es que justamente diez dias despues de
nuestra pregunta se haya abierto por =
primera vez, despues de numerosisimos=.
procedimientos penales y de todo tipo,
se haya abierto expediente al promotor,
promotor y constructor.

En definitiva, yo 10 que quiero ==
plantear con esta pregunta es una nec~

sidad social apremiante; la necesidad=
de que se exijan responsabilidades Y =
no que se convaliden, y menos asumien
dolas con cargo. a Instituciones 0 a E~

tidades de caracter pUblico, y que, ==
por otra parte, un criterio de planifi
caci6n y no de improvisaci6n, porque,=
en definitiva, usted tiene que recono
cer que si primero se hace la Urbaniz~

ci6n y "a posteriori" aparece esa ca-=
rretera, ahi hay un tema en que falla=
la planificaci6n, en que falla la pre
visi6n, pues, que estos temas no aca-=
ben siendo sufridos, evidentemente, ==
por l~s personas que adquieren estos =
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pisos y que, evidentemente, estan en =
una situaci6n social no excesivamente=
boyante.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Gracias: Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRlTORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (deade au ea
caiio) : Senor Angulo, me es dificil ex::
plicarle que una cosa es el Plan Par-=
cial, 0 parece que no 10 entiende, una
cosa es el Plan Parcial y la actuaci6n
municipal; otra cosa esel proyecto de
urbanizaci6n de un propietario privad~

y otra cosa es la actuaci6n de una em
presa pUblica como GESTUR, que adquie
re una propiedad y de esa propiedad ==
ejecuta la parte que Ie corresponde. =
Aqu! no se esta haciendo con fondos pu
blicos nada extrano; simplemente que ~
la empresa GESTUR, que tiene capacidad
para hacerlo, ha comprado una Parcela=
y termina una fase de esa urbanizaci6n.
Si con eso queda completada la parte =
alta, vamos a llamarla asi, de la urba
nizaci6n, porque ademas,si 10 conoce ~
topograficamente, son dos alturas dife
rerites que no tienen una uni6n facil,=
son muy dificiles, no hay ninquna irre
gularidad desde el punto de vista de ~

empresa pUblica en absoluto; todo 10 =
contrario, es una gesti6n que crap bas
tante buena porque acaba con un tramo;
de la Ciudad que esta inacabado y, ade
mas, conoce usted perfectamente y pue:
de tener acceso a la contabilidad pu-=
blica de GESTUR, de que se hace con ==
previsi6n de beneficios, 0 sea, que no
se hace a fondo perdido ninquna cues-=
ti6n.

Por otro lado, el tema de la vivien
da, que tambien son promociones priva
das, que la Administraci6n 10 Unico ==
que facilita unos fondos segUn la cate
gor!a,si es vivienda social, si es vi~

vienda de VPo. Lo que usted dice que =
despues de diez dias de haber hecho la
prequnta; en este momento es la Direc
ci6n General,es el IPPV el queesta =
actuando, 0 la Direcci6n General de Ar
qu~tectura. Yo efectivamente, a p~rtir

de la pregunta he recabado informaci6n
aver c6mo estaba el tema porque jamas,
tanto como Ayuntamiento,en el momento=
que 10 fui, como hasta este momento ==

----------~ --~--

que no tenia las competencias, conocia
en profundidad el tema y 10 he estudi.~

do, perc creo que seria demasiado lar
go explicarlo aqui en este momento; 10
que sf. me comprometo de nuevo. es a que,
con los vecinoso con sus representan
tes, y 10 invito a tambien a usted, ==
nos sentemos a buscar una soluci6n; en
este caso seria,en una primera fase, =
arbitro de la soluci6n, y una vez ===
transferida la competencia a la Comuni

( -
dad Aut6noma podia ser, ya no arbitro,
sino ejecutor de cualquier soluci6n.

Pregunta del Diputado Don·Gonzalo =
Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamenta
rio Izquierda Canaria, dirigida al Co.!:!.
sejero de Obras Publicas, Ordenaci6n =
del Territorio y Medio Ambiente, sobre
proyectos de urbanizaci6n en la Isla =
de Alegranza.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos al punta siguie~

te: prequnta del Diputado Don Gonzalo=
Angulo Gonzalez, de Izquierda Canaria,
dirigida al Consejero de Obras PUbli-=
cas, Ordenaci6n del Territorioy Medio
Ambiente, spbre proyectos de urbaniza
ci6n en la Isla de Alegranza.

El senor ANGULO GONZALEZ (deede 8U=

eaaafio): lTiene conocimiento el senor=
Consejero de Urbanismo y Medio Ambien
te de algUn proyecto urbanizador que =
afecte al islote de Alegranza?

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRlTORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (deede 8U e:!..
caiio) : Pues no, senor Angulo, no cono~

co; perc Ie puedo decir que puede es-=.
tar tranquilo; primero, porque no exi~

te ningUn antecedente de urbanizaci6n=
de esa isla, por 10 menos que conozca=
la Unidad de Urbanismo de Las Palmas.=
Por otro lado, 10 Unico que hay -en vi
gor en este momento y al termino muni
cipal que afecta a la isla son las nOE
mas subsidiarias provinciales de carac
ter, usted 10 conoce, del ano setenta=
y tres, -y que son unas normae; subsidia
rias que impiden en este momento cual
quier urbanizaci6n sin conocimiento, =
per supuesto, de nosotros; 6 sea, no =
existe ningUn plan anterior y no exis
te en este momento, que yo conozca, ==
tramitandose algo.



- 716 -

22 de Ocbre. de 1983 DlARIO DE SESIONES DEL PA.RLAMENTO DE CA!'i·\RIA.S NQ 11

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Le recuerdo al senor Con
sejero que debe esperar a que Ie de la
palabra tambien.

EZ senor Viaepresidente (Nava!'!'o ==
VaZdivieZso) conoede el: ueo de La pala:
bra aZ senor AnguZo GonzdZez.

El senor ANGULO GONZALEZ (deede eus:
esaano): Bueno, me congratulo de que =
no exista ningUn proyecto; relaciono =
esto ademas con la Proposici6n no de
Ley de Izquierda Canaria que reciente
mente se aprob6 y que, en definitiva,=
tiene aspectos cautelare~ contra este=
tipo de iniciativas; a este Consejero=
llegaron, perd6n, perd6n; a este Dipu
tado llegaron informaciones 10 sufi-==
cientemente serias, serias en cuanto a
su fuente, y hasta cierto' punta consta
table, de que capital aleman pretendia
en Alegranza, que es un islote de di-=
mensiones suficientes para ello, de e~

tablecer una,urbanizaci6n para la
"high society",· con helipuerto, etce
tera, e instalaciones, en fin, per to
do 10 alto. Y, en definitiva, esta pr~

gunta tambien tenia en cierto.modo esa
finalidad cautelar. Como a pesar de to
das las normativas y de todos los con
troles qUe elsenor Consejero senala,=
en este pais se pueden producir cosas=
tan llamativas como que se pueda, cons
truir unaeropuerto sin licencia, y es
to ha ocuxzLdo en un termino municipal
de mandato socialista, con la oposi-==
ci6n, por supuesto, del Alcalde socia
lista, comprendera efectivamente que =
preguntas de este tipe lleguen a la Ca
mara.

Pregunta deL Diputado Don GonzaLo=
AnguLo GonzaLez, deL Grupo ParLamentv
rio Izquierda Canaria, dirigida aL =~

Consejero de Obras PubLicas, Ordena-=
ci6n del Territorio y Medio Ambiente,
sobre matanza de pardelas.

El senor VlCEPRESlDENTE (Navarro =
Valdivielso),: Pasamos al punta cator,:",
ce: pregunta del Diputado Don Grego-=
rio Toledo Rodriguez, del' Grupo Mixto,
dirigida ••• (Pausa.)

Perd6n, el punto once: pregunta ==
del Diputado·Don Gonzalo Angulo Gonza
lez, del Grupo lzquierda Canaria, di~

rigida al Consejero de Obras PUblicas,
Ordenaci6n del Territorio y Medio Am
'biente, sobre matanza de pardelas.

El senor ANGULO GONZAL,EZ (deede eu
esaaiio): lHa tomado el senor Conseje
ro de Urbanismo y Medio Ambiente algu
na medida encaminada a impedir la pe
ri6dica "massacre" de pardelas que se
viene produciendo en los islotes del=
Archipielago, y especialmente en Ale
granza y Montana Clara?

El senor VICEPRESlDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRlTORlO Y MEDIa
AMBIENTE (Medina Jimenez) (desde su es
aaiio): Con la venia, senor Presidente~

Senor Angulo, sabe que en este momento
el Real Decreto que ampara la protec-=
ci6n de la fauna silvestre, entre,-
elIas la pardela, es el Real Decreto =
Ley tres un%chenta y uno,de treinta=
de diciembre, y es competencia tanto=
de los Gobernadores Civiles como de ==
los lCONAs el preser;arlo. Yo Ie conta
ria, perque esta misma pzequnt.a se for
mu16 en el Parlamento Espanol y fue =~
contestada, yo tengo esa contestaci6n,
si quiere se la doy aqui en este mome~

to, pero me parece que usted conoce ==
los hechos, que fue una denuncia que =
hicieron cuatro bi6logos que estaban =
trabajando, del lCONA de Las Palmas y=
de Tenerife, en ese momento en la isl~

y vieron que se estaba haciendo una ==
caceria de pardelas; denunciaron el he
cho a la Guarderla del lCONA de ~aria:
la Guarderia comunic6 con Las Palmas,=
Las Palmas con el Gobernador Civil, se
ha iniciado un expediente administrati
vo largo y, en este momento, esta a ==
punta de resolverse unamulta, una vez
que se han dado todos los plazos "pre
cu:r::.sivos", una multa de ciento sesenta
y seis mil pesetas 'a cada persona que7
ha hecho eso; 0 sea, que aparte de eso
tambien sabeel senor Angulo que en el
presupuesto del ICONA del ano que vie
ne existe una barcaza 0 una barca para
que haga la vigilanciay se estan pre-

• parando unos monitores para que lleven
esa barca y vean los islotes, 0 sea, =
que ayer 10 hablamos en la Comisi6n.

"El senor VlCEPRESlDENTE (Navarro ==
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Valdivielso): Senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ (deede eu»
escano): Yo me congratu~o que esta pr~

gunta, que casi por azar muere por om!
sion de la Presidencia, no haya muerto
como tantas pardelas. Me congratulo ==
tambien de que haya llegado al Parla-=
mento, aunque ha llegado con posterio
ridad, evidentemente, a la formulada =
en el Parlamento Espanol; esta pregun-'
ta es anterior, bastante anterior, a =
la formulada por la Diputada, senora =
Dona Maria Dolores Pelayo ,'y sin embar
go ha llegado con un notable retraso.

Entiendo que, efectivamente, son ==
convenientes las medidas de vigilanci~

me parece muy bien que se vaya a adqui
rir esa barcaza y que fund~entalmente

supengo que en los meses de agosto a =
oetubre, que son los meses criticos en
los que esas "massacres" se perpetran,
entre en funcionamiento.Las medidas de
vigilancia, eVidentemente, y 10 digo =
con toda naturalidad y rigor, tambien=
no seria malo qUe afectaran incluso al
propio Grupe Socialista, y 10 digo po~

que no es bueno para el Parlamento, no
es bueno para la imagen, no es bueno =
para el papel puntero que, en materia=
de Medio AIn:'6iente, deben dar y desemp~
nar este Parlamento, que ningUn miem-= .
bro de su Grupe ni de su partido apa-=
rezcari, ni por asomo, involucrados en=
aetos de este tipe; de la misma forma=
que no es bueno tampoco, y recojo tes
timonios directos, para el prestigio =
del Parlamento, qUe llamadas dirigidas
desde el Parlamento lleguen a depende~

cias investigadoras.. en el momento ju~

to en que se esta formulando la denun
cia, a interesarse per determinadas ==
personas.

Entiendo que el tema de las parde-=
las,'mas alla de la anecdota triste, =
de la situacion repetida, es un tema =
que,quierase 0 no, y hablo con datos =
sUficientemerte serios como para men-=
cionarles aqui, no debe rozar el Parl~

mento como tal,ni ninguno de los Gru-=
pes que 10 integran, y espero, induda
blemente, que la investigacion precise
con toda claridad las responsabilida-=
des personales en el tema.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro

Valdivielso): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (deade au e!!..
cano): Senor Angulo, yo, independiente
mente a 10 que usted esta formulando =
en este momento, yo 10 que si Ie puedo
decir es que ha sido tradicional en ==
la Isla de La Graciosa y en el Norte =
de Lanzarote, por motivos, y hay que =
decirlo en este Parlamento para quese
sepa, por motivos de alimentaci6n y de
salaz6n de ese animal durante muchos =
anos, y todos sabemos 10 que pasa en =
Canarias y sobre todo en las islas -
orientales, sometidas a la falta,de vi
veres de primera necesidad, esto ha s!
do una tradici6n en Canarias. La Ley =
es de mil novecientos'ochenta; entre =
que se formula la Ley hasta que se -
aplica en todo su rigor, pasan estos =
accidentes, y existe en la aplicacion,
pues, igual que una policia normal"
se ha actuado en este caso y espero ==
que no vueIva a ocurrir; se tiene es-=
quisito cuidado en este momento para =
que no ocurra.

Pregunta del Diputado Don Gonzafo =
Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamenta
rio Izquierda Canaria, dirigida al Con
sejero de Obras Publicas, Ordenaci6n =
del Territorio yMedio Ambiente, sobre
elaboraci6n de normas proteetoras del=
medio ambiente para los islotes del AI.
ch ip i e l aqo ,

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Punto doce: pregunta del
Diputado Don Gonzalo Angulo Gonzalez,=
del Grupo Izquierda Canaria,' dirigida=
al Consejero de Obras PUblicas, Ordena
cion del Territorio y Medio Ambiente,=
sobre elaboraci6n de normas protecto-=
ras del medio ambiente para los islo-=
tes del Archipielago.

El senor ANGULO GONZALEZ (deede etc:
eacano): Bueno, aprobada la Proposi-==
cion no de Ley de este Grupe en la ul
tima sesi6n de la Comision de Urbanis
me y Medio.Ambiente, considero innece
saria ya la pregunta y renuncio a ell~

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
vaidivielso): Gracia~ senor Angulo ..
Pregunta del Diputado Don Gregorio=

"- - -,-- -_._-_.-.---------~------------- -_. ---------.- ----. ---._--------.-----.-- - - - --~._._-_.~
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ToLedo Rodriguez, deL Grupo ParLamenta
rio Mixto, dirigida a La Consejera de=
Turismo y Transportes, sobre represen
tantes en eL Consejo RegionaL de Turis
mo.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Punto catorce: pregunta=
del Diputado Don Gregorio Toledo Rodr!
guez, del Grupo Mixto, dirigida a la =
Consejera de Turismo y Transportes, s£
bre representantes en el Consejo Regio
nal de Turismo. Tiene la palabra el se
nor Diputado.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ (desde 8U
esoano): Gracias senor Presidente. Se
nora Consejera: lCuales han side los =
motivos para no incluir como represen
tante de libre designaci6n por la Con
sejera de Transportes y Turismo al ti
tular de la Corporaci6n turistica mas=
importante del Archipi~lago Canario y=
una de las mas importantes de Espana; •
... (ininteZigibZe)... titular,del =
municipio turistico mas importante de=
la Provincia de Santa Cruz de Tenerif~

no haya incluido por las mismas razo-=
nes al Alcalde de San Bartolom~ de Ti
raj ana, Francisco Arana del Toro? lAca
so el motivo es que el Alcalde de san~

Bartolom~ de Tirajana, Francisco Arana
del Toro, no pertenezca al Partido del
Gobierno y se Ie ha excluido ex profe
so? l)? piensa la Consejera de Transpor
tes y Turismo corregir, con caracter ~
de urgencia, tamano error? Gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Senora Consejera...
. . La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz) (desde su =
esoano): Senor Presidente, senor Dipu
tado. Antes que nada quiero decir que=
el siete de junio sali6 en la publica
ci6n del Boletin Oficial de la Comuni
dad Aut6noma, del Reglamento en el que
se establecia la composici6n del Cons~

jo Regional de Turismo y, hasta la fe
cha, hasta que fue constituido, no hu
bo ningUn Ayuntamiento turistico que =
presentara una queja 0 que planteara =
que querian estar representandos; 0 ==
s~a, y el Consejo Regional, como bien=
sabe, hace dos meses que se ha consti
tuido.

Con respecto a que criterio se ha .=

seguido para la composici6n del Conse
jo Regional, han side unoscriterios =
de eficacia, donde estan recogidos to
dos los profesionales de los sectores=
econ6micos y sociales vinculados con =
el sector y con representaci6n en el =
sector.

Con respecto a los miembros de li-=
bre designaci6n de la Consejeria, cla
ro, la palabra es "1ibre", y los crite
rios que he seguido han sido sobre cua
lificaci6n y experiencia ~n el ambito=
profesional especificamente como cono
cedores del tema turistico. No hay nin
gUn motivo de cuesti6n de ideologias =
porque en los miembros designados hay=
personas nada sospechosas con vincula~

ciones 0 afinidades al Partido Socia-=
lista, y,por 10 tanto,no hay ningUn ti
po de motivaci6n ideo16gica.

Con respecto a la ultima pregunta,=
si pienso corregir con caracter de ur
gencia tamano error, no 10 pienso co-=
rregir porque no 10 considero ninglin =
error.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ (desde su
esoano): Muchas gracias. Senora Conse
jera, yo no voy a entrar en el debate=
que la prensa y todos los medios de c£
municaci6n social, ante tamana deci-=
si6n, se han hecho eco. Pero indudable
mente lamento ver c6mo estamos justa-=
mente ante un ambito de actitudes de =
diferentes miembros del Partido que go
bierna,que esta haciendo,y 10 dig6 la
mentandolo, continuas exhibiciones de=
arrogancia, y que son patentes, dema-=
siado patentes; y.no s~, parece como =
si hubiera una especie de resentimien
to frente a aquellas personas, algunas
ocupando cargos institucionales muy im
portantes, que ejerciendo su legitimo=
derecho, discrepan del modo de gober-=
nar.

Yo creo que usted y algunos que son
.como usted, estan convencidos de que =
aquf no se hat.producido ninglin cambio=
y que aqui sepuede colar todo, exac-=
temente. Y que estan actuando con un =
oportunismo lamentable. Se permiten u~

tedes conductas, que estoy seguro que
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hubiesen side criticadas per Gobiernos
anteriores, por usted misma 0 por per
sonas simi1ares. Ustedes se han cons-=
tituido en interpretes unicos del bien
de Espana~ Y eso es un error. Y estan=
despreciando procedimientos, bastantes
democraticos, con tal de a1canzar cier
tas resultados, a veces, pequenitos.-

Yo creo, senora Consejera,si usted=
me 10 permite y con todo e1 respeto! =
que ese ta1ante y esa fa1ta de respe-=
to hacia instituciones impertantes no
serian aceptab1es, ni siquiera con 1a
contrapartida de una pe1itica bri11an
teo Pero es que, 1amentab1emente, tam
poco ese es e1 caso, a pesar de 10 que
digan y a 10 que ustedes 1e gusta mu-=
chisimo, como dije a1 principio de mi=
intervenci6n antes, los profesiona1es=
del botafumeiro. Muchas gracias.

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Va1divie1so): lSenora Consejera?

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Yo 1amen
to muchisimo10s terminos que ha em-==
p1eado e1 s~nor Diputado perque, nor-=
ma1mente, soy muy respetuosa y, desde=
1uego, no tengo ninguna arrogancia de=
poder. Bueno, es un tema que descarto=
totalmente.

Lo que s1 esta claro es que no en-=
tiendo e1 afan de que una persona con
creta represente~los intereses turisti
cos de 1a Isla de Gran Canaria 0 10s=::
intereses turisticos de una zona muy =
d.:mportante porque, casualmente, en ese
Consejo estan representados empresa-==
rios, trabajadores, el Patronato de Tu
rismo que ag1utina a todos los secto-::
res. 0 sea, que 1a zona de San Barto
lome de Tirajana esta sumamente repre~

sentada per distintos estamentos socia
1es que estan inc1uidos en e1 consejo~

Si esto es una cuesti6n de persona1is
mo de que un senor este 0 no este, ==
pues mire, desgraciadamente, a m! se =
me ha dado 1a atribuci6n de e1egir cua
t.zo miembros y yo he optado per e1egir
a los que consideraba mas id6neos. Por
supuesto, insisto en que ningUn Ayunta
miento turistico, desde e1 siete de ju
nio, se ha dirigido a mi para que estu
vieran representados los Ayuntamientos
turisticos en dicho Consejo. Pero de =..

todas formas, 1e quiero ac1arar, que a
nive1 territorial estan los siete Ca-=
bi1dos que abarcan a todos los Ayunta
mientos,'por supuesto, de las Islas, y
que tienen 1a ob1igaci6n de defertder a
esos Ayuntamientos que estan dentro de
su demarcaci6n.

Pregunta del Diputado Don Gonzalo =
Angulo Gonzalez, del Grupo P~rlamenta~

rio Izquierda Canaria, dirigida al Con
sejero de Educaci6n, sobre el Conserva'
torio ProfesionaL de Musica de Las PaL
mas.

E1 senor VICEPRESIDENTE (~avarro ==
Va1divie1so): Pasamos a1 punta quince.
Pregunta del Diputado Don Gonza10 Angu
10 Gonzalez, del Grupe Izquierda Cana
ria, dirigida a1 Consejero de Educa-==
oi6n, sobre e1 Conservatorio Profesio
na1 de Musica de Las Pa1mas.

E1 senor ANGULO GONZALEZ: Bueno, ==
justamente con posterioridad a esta ==
pregunta se ha manifestado pUb1icamen
te per e1 Gobierno su intenci6n, en ==
breve, de elevar ese Conservatorio a =
Conservatorio Superio~por Decreto. Yo
me congratu10 de que esto seaasi y de
que algunas preguntas, en este caso, =
tengan 1a pequena virtud de despertar=
temas, no quizas como se ha dicho aqui,
con impropiedad,de1 sueno de los inju~

tos, sino de un injusto sueno, que no=
es exactamente 10 mismo. Por e110, re
tiro 1a pregunta.

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Va1divie1so): Gracias, senor Angulo.

Pregunta deL Diputado Don Antonio =
Sanjuan Hernandez, del Grupo Parlamen
tario Izquierda Canaria, dirigida al =
Consejero de Educaci6n, sobre apertura
del CoLegio de Educaci6n Especial en =
San Sebastian de La Gomera.

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro =
Va1divielso): Punto numero dieciseis.=
Pregunta del Diputado. Don Antonio San
juan Hernandez, del Grupe Izquierda ~.

naria, dirigida a1 Consejero de Educa
ci6n, sobre apertura del Co1egio de =
Educaci6n Especial en San Sebastian =
de La Gomera.

E1 senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor==
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Consejero, lcuales son las causas que=
impiden la apertura y puesta en funcio
namiento del Colegio de Educaci6n Espe
cial de La Gomera y que medidas piensa
adoptar la Consejeria de Educaci6n pa
ra la soluci6n definitiva de este pro
blema? (Pausa.)

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE EDUCACION --
(Balbuena Castellan9): Senor Presiden
te, Senorias.

Voy a intentar ser 10 mas esquemat!
co posible.

El centro fue creado por un Decreto
del dos de marzo del ochenta y tres; =
y la autorizaci6n de funcionamiento es
de catorce de abril del ochenta y ====
tres. Tiene una capacidad de cien alum
nos; cincuenta de los cuales estarian=
en regimen de internado.

Los motivos'del retraso en su fun-=
cionamiento son:

Primero. El material de equipamien
to fue adjudicado por la Junta de Cons
trucciones del Ministerio, en abril =~

del ochenta y tres. Es decir, el mismo
mes de la orden de puesta en funciona
miento, debido al retraso que sufrie-=
ron los Presupuestos ya que, habitua!
mente, esta operaci6n se suele hacer==
en diciembre 0 enero.

Segundo. El material de las aulas =
empez6 a recibirse el nueve de noviem
bre del ochenta y tres, estando aun ==
por llegar parte del material, aunque=
pueden empezarse las clases con el que
existe.

Tercero~ Las obras de adaptaci6n re
queridas para el funcionamiento, como=
son cocina, lavaderos, etcetera, se ad
judicaron el once de octubre del oche~
ta y tres, estando en estos momentos,=
practicamente, terminadas.

Cuarto. La partida presupuestaria,=
para la puesta en marcha, esta llegan
do en estos dias a los centros, que ==
son ciento veinte mil pesetas para gas
tos ordinarios-y cuatrocientas mil ~

"

setas de gastos extraordinarios, prec!
samente, para la puesta en funciona-==
miento.

Quinto. En el mes de marzo del ===
ochenta y tres se solicit6 al Excmo. =
Cabildo Insular de La Gomera que se h!
ciera cargo de la obligaci6n de la co~

servaci6n y contrataci6n del personal=
no docente, segan 10 establece el art!
culo cincuenta y dos de la Ley de Ense
nanza Primaria.

Sexto. La dotaci6n del equipo mult!.
profesional, hoy por hoy muy deficie~

te, ha retrasado el diagn6stico de la=
poblaci6n en edad escolar que necesi
ta educaci6n especial.

Septimo. Esta tramitandose, en es
tos momentos, la concesi6n de ayudas de
comedor y transporte, para aquellos ==
alumnos detectados que ya 10 necesi·==
tan.

A la vista de todos estos antecede~

tes, comunico a Su Senoria, que la ===
puesta en marcha del centro esta en ==
funci6n, exc.lusivamente, del punta ===
quinto, que hace referencia a la contra
taci6n del personal no docente.

En reuni6n mantenida con el Presi-='
dente del Cabildo y Alcaldes de la Is
la, aquel aleg6 que tal compromiso no=
correspondia a esa Corporaci6n, presen
tando un informe que, en estos momen-=
tos, esta siendo analizado por los se~'

vicios correspondientes de esta Conse
jeria para su respuesta.

En cualquier caso, en tanto no se =
resuelva este contencioso, en la cita
da reuni6n qued6 de manifiesto la vo
luntad del Gobierno para afrontar ese=
problema durante unos meses, para 10 =
cual ha instado, por escrito de veint!.
cinco de noviembre, al Excmo. Cabildo=
Insular para que nos remita la pro-=
puesta de personas para proceder, ur-=
gentemente, a la contrataci6n; estiman
do que este tramite se materializara =
en estos dias. En consecuencia, cubier
to este tramite, el centro padra en-==
trar en funcionamiento despues de vaca
ciones.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro --
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Valdivielso): lSenor Sanjuan?

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Efecti
vamente, la pregunta venia 'porque, co
mo el COnsejero sabra, para el curso =
09henta y dos/ochenta y tres, ya fue-=
ron nombrados tres profesores, que no=
hicieron nada, como consiguiente, al =
no entrar en funcionamiento el cole-==
gio. Luego, este grupo de profesores,=
fue ampliado a cinco, para,el ochenta=
y tres/ochenta y cuatro.

El tema del mantenimiento y conser
vaci6n del centro, efectivamente, esta
en litigio. Estimamos que, efectivame~

te, el cabildo tiene raz6n al afirmar=
que no es competencia y obligaci6n del
Cabildo el asumir las obligaciones 'que
le impon!a el articulo cincuenta y dos
del Decreto, donde le dec!a que los -
Ayuntamientos eran los obligados al ==
cumplimiento, porque entendemos que ==
ese articulo y ese Decreto estan dero
gados por la Disposici6n Transitoria =
Tercera de la Constituci6n Espanola, =
al imponer al Estado la obligaci6n, ==
transferible~ a las Comunidades Aut6no
mas.

Entoncef., efectivamente, en escrito
que entra, en el cabildo. el ocho de no
viambre, la Consejer!a asume,' momenta
neamente, por cuatro meses. Ordena que
se contrat~ personal para ponerse en =
,funcionamiento.

Entonces, la.pregunta que yo me ha
go es: si la,Consejer!a va a limitar==
este pe~sonal auxiliar por estos cua-=
tro meses 0 piensa continuar mantenien
dolo sobre la base, repito, de que =-;;;
creemos que es competencia de la COnse
jer!a, por transferencia de las mate--;;;'
rias de Educaci6n, porque, a su vez, =
era competencia del Estado, conforme a
la Constituci6n, al art!culoveintisie
teo

El senor VICEPRESIDENTE' (Navarro __
Valdivielso): lSenor Consejero?

El senor CONSEJERO,DE EDUCACION =:;::

(Balbuena castellano): Bien. En rela-=
ci6n a los profesoresque, efectivamen
te, se nombraron el ano pasado, 'yo ten ' .
go que hacez- constar que, realmente, -;;;
no es que: no hicieran 'nada. Estuvieron

sirviendo de equipo de apoyo a' otros =
colegios aunque, realmente, no fue ==
ese el cometido que se les encomend6.

En cuanto a 10 que Su senor!a pzopo
ne 0 manifiesta, nosotros tenemos el -;;;
convencimiento de que es el Cablldo __
quien tendra que asumir esto. Pero, co
mo le digo, esto esta, ahora mismo, en
estudio y, precisamente, para tratar =
de salvar el tiempo que puede llevar =
ese estudio, ese analisis 0 este con-=
tencioso~ nosotros hemos hecho la pro
puesta de asumir el compromiso durante
cuatro meses. Esta claro, esta clar!si
mo, que si a la vista del resultado ==
de este problema que existe, le corres
pondiese a la Consejer!a el tener que=
afrontar ese personal, por supuesto, =
10 afrontar!a.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Gracias.

Pregunta deL Diputado Don OswaLdo =
Brito GonzaLez, deL Grupo ParLamenta-=
rio lzquierda Canaria, dirigida a La =
Consejera de Turismo y Transportes, so
bre Los Consejos InsuLares y eL Conse
jo RegionaL de Transportes.

El'senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Punto diecisiete. Pregun
ta del Diputado Don Oswaldo Brito Gon
zalez, del Grupo Izquierda canaria, di
rigida a la Consejera de TuXismo y ===
Transportes, sobre. los Consejos Insula
res y COnsejo Regional de Transporte.

lSenor Brito?

El senor BRITO GONZALEZ (deede su =
esaano) (IninteZigibZe).

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Tie~e la palabra, senora
COnsejera.

La senora .cONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser D!az) (Deede au =
esaano): Senor Presidente, senores Di
putiados ,

Antes que nada, quisiera aclarar ==
que se ha constituido el Consejo Insu
lar ya, e~ Lanzarote y el Consejo Ins~

laren Fuerteventw::a. La Consejer:ta ha
entendido que era mas eficaz y mas id6 '
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neo e1 ir constituyendo los Consejos =
Insu1ares para 1uego constituir e1 Co~

sejo Regional, para ir conociendo 1a =
prob1ematica. Como ustedes bien saben,
1a prob1ematica de los tran$portes en=
cada isla es distinta; hay unas sin~

1aridades. Y, por 10 tanto, hemoa con
siderado ir creandoi conocer cada una=
de las problematicas de cada isla y, =
a1 final, constituir e1 Consejo Regio
nai y hacer un balance general con to
dos e110s.

Pues bien, los pr6ximosmeses se ==
constituiran, en e1 pr6ximo mes se ===
constituira, se iran constituyendo, ==
los distintos Consejos Insu1ares y pa
ra constituirse, finalmente, el COnse
jo Regional.

lQue poderos~s razones han habido =
para que solamente hasta ahora se ha-=
yan constituido e1 de Lanzarote y e1 =
de Fuerteventura?'

Pues, desgraciadamente, 1a fa1ta de
medios humanos y materia1es. Esta COn
sejeria, por Un proceso de transferen
cias poco riguroso en su momento, tie
ne muy poco material humane y medios =
econ6micos a su alcance. Entonces, e1=
problema que se nos ha p1anteado es ==
que hemos tenido que estar solucionan
do aspectos muy puntua1es que 1a socie
dad canaria nos ha demandado. 0 sea, ~
hemos tenido que solucionar, de manera
artesana1, la prima a1 transporte, que
es un tema nuevo en'esta COmunidad Au
t6noma; hemos tenido que solucionar ==
inspecciones en puertos; hemos tenido=
que solucionar, tambien,. y ademas , por
mandato, inc1uso, que ha manado de es
te Par1amento, 1a politica de transpor
tes aereos y maritimos; un planteamien
to y un estudio riguroso sobre este te
ma. 0 sea, han habido tantos aspectos~

acuciantes y puntua1es que no se ha po
dido llevar con el ritmo que"nosotros=
hubieramos querido. Pero, no obstante,
insiste, ya se han constitu.1do dos y =
en los pr6ximes meses se constituiran=
los ot.ros ,

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivie1so): lSenor Brito?

E1 senor BRITO GONZALEZ (deede eu =
esaano): Senor Presidente.

Efectivamente, el hecho que, de a1
guna manera," a nosotros nos parece sor
prendente, es que, efectivamente, e1 =
hecho de la cons~ituci6n realmente nos
supone un problema de coste." Porque ==
hay una serie de sectores, que son, di
games, integrantes. Se ha dado priori
dad a 1a constituci6n de otros Conse-=
jos, no solamente de transportes, sino
a algunos otros, correspondientes a ==
las competencias de las Consejerias. Y
nos parecia preocupante que desde ====
abri1 a esta fecha, bueno, y de junio,
despues, cuando ya se crea, efectiva-=
mente, se regula, no se haya procedido
ni siquiera a dar una justificaci~n a=
los sectores que tenian que formar paE
te de estos Consejos. Porque a noso-==
tros nos parece que, efectivamente, ==
hay una serie de problemas concretos,=
que todos tenemos constancia en esta =
camara, como el problema del transpor
te maritimo 0 e1 transporte aereo, que
ha sido motivo de diversas reuniones y
actuaciones e iniciativas en 1a Cama-=
ra. Pero, por otro 1ado, la reso1uci6n
del conjunt6, e1 problema integral del
transporte en el Archipielago, pasa, =
sin duda alguna, no solamente por una=
coordinaci6n del transporte aereo 0 ==
del transporte maritimo sino, tambien,
una reso1uci6n de los graves problemas,
de las graves situaciones que se p1an-"•tean en e1 transporte esco1ar, por un=
1ado; en e1 transporte, digamos, regu",:,
1ar y discrecional de viajeros que es~

ta creando, digamos, graves problemas=.
y distorsiones, normalmente, al propio
funcionamiento del transporte interior
y que tiene, guarda conexi6n, por tan
to, con el propio transparte aereo y =
maritime. En este sentido nos parece,
que, bien, si,efectivamente, ya a par...
tir de enero se van a constituir estos
restantes Consejos y se procede a1 Con
sejo, bueno, pues, bienvenido sea. Pe
ro, efectivamente, es un tema preocu-=
pantie por la importancia, digo, del ==
transporte terrestre,si queda retrasa
do del resto de las medidas, puede su
poner desarticulaciones.

Nada mas.

EZ senor Viaepresidente (Navarro ==
valdivieleo) conoede el: ueo de La pala
bra a la senora Consejera de Turismo y
Transportes (Palliser D£az).
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La sefiora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTE {Palliser Diaz) (Deedeeu ee
oaiio) « Si,. efectivamente, estoy muy de·
acuerdo con e1 seilor Diputado, en.que=
el tema de los transportes terrestres=
en Canarias es preocupante y necesita=
de una regulaci6n y de una normativa.=
Y, desde luego, de intentar paliar de
terminadas .situaciones que son graves=
en este Archipi~lago. Y, por 10 tanto,
estamos en el10 y se iran constituyen
do con la mayor brevedad pqsible los
restantes Consejos.

E1 seilor VICEPRESIDENTE (Navarro ==

Valdivielso): Recordar1es el acto de =
mailana. El acto institucional de entr~

ga de banderas a Ayuntamientos y cabil
dos sera mafiana, a las once, en el Gui
mera.

Agradecer1es la colaboraci6n a esta
Presidencia en au primera actuaci6n.

Se levanta la sesi6n.

Be ~evanta ~a seaiOn a ~a veinte =
horaa y veintitrea minuto~.
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